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 1१२४३
 _  श्री  ग्जन्द्र  प्रसाद  सिन्हा

 पंडित  gto  ato  तिवारी

 सिचाई  wk  विद्युत  मंत्री  १९  ee QC)  के  अतारांकित प्रशन  संख्या

 १९३६
 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  करेंगे  कि  दामोदर  घाटी  निगम  के

 खाक  की  गाद  हे  ere  बिहार  सायों  के  seer  ais

 इस  a

 स्थिति

 कौर  विद्युत
 मंत्री  स०

 ato  atfeet )  बिहार  सरकार  के  इस  प्रस्ताव

 पर  कि  दामोदर  घाटी  निगम  के  प्रधान  कार्यालय  को  बिहार  में  ले  दस  के  प्रस्ताव के  बारे  में

 ait  कुछ  fora  नहीं  हुमा  इस  मसले पर  भाग  लेने  वाली  सरकारों  के  सम्मेलन

 में  चर्चा  की
 जायेगी

 ।  तभी  इस  सम्मेलन  के  लिये  कोई  तिथि  नहीं  निश्चित  हुई

 श्री  गजेन्द्र  प्रसाद  सिन्हा  मूल  रूप  से  जो  योजना  तैयार  की  गयी  थी  वह  यह थी

 कि  जब  तिक  निर्माण  कार्य  जारी  रहे  तब  तक  तो  कार्यालय  कलकत्ते  में  रहे  कौर  बाद  में

 उसे  बिहार  ले  जाया  जाये  ।  संख्या  १९३६  के  उत्तर  में  मंत्री  महोदय  ने  उत्तर

 दिया  at  क्या इस  संबंध  में  शीघ्र  निर्णय  किये  जाने  की  कोई  संभावना  है
 ?

 श्री  स०  का०  दामोदर  घाटी  निगम  ने  PERE  में  एक  जांच  समिति

 नियत की  थी  उन्होंने  यह  सिफारिश  की  थी  कि  प्रधान  कार्यालय  को  मैदान  ले  जाया

 जाना  चाहिये ae  उस  के  एक  भाग  को  रांची  या  किसी  अन्य  स्थान  पर  ले  जाया  जाना  चाहिये

 इसके  बाद  वर्षों  चर्चा  चलती  रही  ।  विशेष  कठिनाइयां  बताई  गयी  हूँ  श्र  उनकी  बैठक

 फिर  हो  रही  कभी  कोई  अंतिम  निर्णय  तो  नहीं  gor  है  ate  यह  करने  का  मौका

 तो  हमेशा  रहेगा  ही  ।

 श्री  गजे  अरसाद  सिन्हा  जब  बिहार  के  किसी  भाग  में  ले  जाने  का  एक  बार

 frog  हो  चुका  है  तो  कौन  सी  कठिनाइयां  बाधक हो  रही

 मूल  wa  में

 RAWaz ३े
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 मौखिक  उत्तर ३२८४  २७  १९६५८

 sTIneT  घाटी fait  स०  ato  पाटिल :  थ  दि  द  े  औ  प  निगम  तक न  ं  बिहार  का  एक  प्रतिनिधि

 है  भ्र ौर  सन्तोषप्रद  हल  निकालने  के  लियें  दोनों  सरकारों  के  प्रतिनिधि  इन  कठिनाइयों  के

 बारे  में  चर्चा  कर  रहे  हमें  इस  बात  की  वजहें  बतायी  गयी  हैं  कि  इसे  बिहार  में  कयों
 न  ले  जाया  जाय  लेकिन  इसकी  काफी  लम्बी  दास्तान  है  ।

 डा०  राम  सुलग  सिंह  क्या  रांची  में  ली  गयी  जमीन  कौर  वहां  जमा  की  गयी

 सामग्री  atte  सबका  निबटारा  कर  दिया  गया

 स०  का०  पाटिल  बिना  ga  सुचना  मिले  मैं  इसके  बारे  में  कुछ
 न

 कह

 लेकिन  पैं अपने  माननीय  मित्र  को  यह  विश्वास  दिलाता  हूँ  कि  रांची  में  एक  काम  चलाऊ

 प्राद्यासकीय  कायालय  रखने  का  प्रस्ताव  है  भ्र ौर  यह  जल्दी  ही  काम  करने  लगेगा  |

 कशी  न०  to  मुनि स्वामी :
 दामोदर  घाटी  निगम  प्रधान  कार्यालय  कलकत्ते  में

 रहने  पर  इसका  कार्य-क्षेत्र  क्या

 श्री  स०  का०  पाटिल  जहां  तक  कार्यक्षेत्र का  संबंध  इसके  कलकत्ते में  रहने  की

 वजह  बाहरी  दुनियां  से  wa  स्थानों  की  wer  कहां  शीघ्रता  से  सम्पर्क  कायम  किया

 जा  सकता है  ।  यही  उनका  दावा  है  लेकिन  सरकार  इसे  नहीं  मानती  क्योंकि  यह  विचाराधीन

 वह  अन्तिम  रूप  से  ag  निर्णय  करने  के  लिये  फिर  मिल  रहे  हैं  कि  इसके  बारे  में  क्या
 किया  जाना  चाहिये

 fat  aaa  निर्माण पूरा  हो  जाने  के  बाद  सरकार  ने  मौजूदा  इंजीनियरिंग

 विभाग  को  छोड़  कर  जो  इस  समय  मौजूदा  भवनों  में  ही  चल  रहा  कार्यालय

 के  लिये  व्यापक  निर्माण  करना  आवश्यक  समझा

 fat  स०  का०
 यही  तो  उन  बहुत  से  कारणों  में  से  एक  है

 जिनकी  वजह

 से
 दामोदर  घाटी

 निगम  यह  कहता  श्री  रहा  है  कि  जिन  ८५०  व्यक्तियों को  वहां से

 हटाकर  उनके  लिये  रहने  के  स्थान  की  व्यवस्था  में  बहुत  धन  लगेगा  ।

 यही  वह  मुख्य  कारण  है  जिसकी  वजह  से  प्रधान  कार्यालय  को  किसी  wa  स्थान  पर  ले  जाने
 की  इच्छा नहीं

 श्री  गजेन्द्र प्रसाद  सिन्हा  :  क्या  यह  ठीक  नहीं  है  कि  कलकत्ते थन  में  ले  से  ही  काफी

 भीड़-भाड़  है  ?

 fat  स०  का०
 यह

 BYo
 व्यक्ति  तो  काफी  मजे  में  कलकत्ते  में  रह  रहें

 @  |

 अध्यक्ष  महोदय  :
 कलकत्ते  में  सुविधा  यह  है  कि  दामोदर  घाटी  निगम  का  एक

 भाग  भी  वहां

 मूल ्  में
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 पशतूनों  के  प्रति  निर्दयता  निवारण  समिति

 (  att  भक्त  eater

 श्री  स०  र ह ५  सामन्त 1१२४४

 श्री  दी०  च०  फार्मा

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  १४  2eKE  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  re  के

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  vat  के  प्रति  निर्दयता निवारण  समिति  द्वारा  प्रस्तुत  रिपोर्ट पर  इस

 बीच  विचार  कर  लिया  गया  है

 यदि  तो  क्या  समिति  की  सिफारिशों  शर  उन  पर  किये  गये  नीतियों का  एक

 विवरण  सभा-पटल पर  रखा  जायेगा  ;

 (T)  इस  रिपोर्ट  के  सम्बन्ध  में  विभिन्न  राज्य-सरकारों  की  प्रतिक्रिया  कया  है

 यदि  उपरोक्त  भाग  का  उत्तर  नकारात्मक  तो  विलम्ब के  क्या  कारण

 उपमंत्री  सो०  से  सभा  की  टेबिल  पर  एक

 विवरण  रख  दिया  गया  परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या  १४]

 श्री  भक्त  मदान  '
 अध्यक्ष  इससे  पहले  कि  मैं  भ्र पना  पूरक  प्रशन  आपकी

 आज्ञा  से  मैँ  एक  व्यवस्था  का  प्वाइंट  काडर  रेज़  करना  चाहता  हूं  वह  यह  है

 कि  ag  रिपोर्टे  जो  इस  कमेटी  की  है  यह  dag  की  लाइब्रेरी  में  १३-१-५८  को  पहुंच  गई

 थी  कौर  सदन  की  मेज़  पर  १७-३-५८  को  यह  रक्खी  गई  तो  क्या  यह  उचित  होगा  कि  जब

 तक  ag  रिपोर्ट  सदन  की  मेज़  पर  न  रक्खी  जाय  तब  तक  वह  पार्लियामेंट  लाइब्रेरी  में  पहुंच

 दी  जाय  ।

 महोदय  :  इतना  विलम्ब  क्यों  हुमा है  ?  इसे  १७  मैचों ही  को  सभा-पटल

 पर  रख  दिया  गया  था  ।

 fara  तथा  कृषि  मंत्री  ई  प्र०  हमारे  पास  छपे  हुए  प्रतिवेदन  की  कुछ

 प्रतियां  झर  इसलिये  हमने  ate  से  शीघ्र  इन्हें  पुस्तकालय में  रख  दिया ॥

 हमारे  पास  प्रतियां  at  गयीं  तो  हमने  उन्हें  सभा-पटल  पर  रख  fear

 श्री  ब्जजराज  क्या  इसे  सभा-पटल  पर  रखने  से  पहले  पुस्तकालय  में
 रखना

 उचित

 tat  तंगा मणि  :  इसे  १७  मैचों  को  सभा  पटल  पर  रखा  गया

 अध्यक्ष  महोदय  :.  उसे  पुस्तकालय में  कब  रखा  गया  था ?

 श्री  भक्त  मदान  8-8-2 ous  को  |  उसे  १७  को  पटल पर  रखा

 गया  |

 मूल  wat
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 पग्रध्यक्ष  महोदय  :.  माननीय  सदस्य  ने  सिर्फ  यही  wet  उठाया  था
 कि  उसे

 सभा-पटल

 पर  रखने  से  पहले  पुस्तकालय  में  क्यों  रखा  कया ।  यही  बात  है

 राम  सुभग  fag  :  fam  इतना  ही  नहीं  सभा  की  बैठक के  पहले  दिन

 ही  उस  प्रतिवेदन  को  सभा-पटल  पर  नहीं  रखा  गया  ।

 महोदय  यह  दूसरी बात  है  १३  gus  को  सभा  की  बैठक

 नहीं  हों  रही  थी  कौर  इसलिये  बात  fers  इतनी  सी  थी  कि  वह  उसे  सभा  की  बैठक  होनें

 तक  सरकार  के  पास  ही  नहीं  रखना  चाहते  थे  ।  जिस  समय  सभा  की  बैठक  न  होती  हो  उस

 समय  अध्यादेश  तक  जारी  कर  दिये  जाते  ऐसी  स्थिति  में  ऐसी  बातों  की  शिकायत

 नहीं  की  जानी  चाहिये  जो  सदस्यों  की  सुविधा  की  दृष्टि  से  की  गयी  इसलिये  १३  जनवरी

 को  उसे  पुस्तकालय  में  रखना  ठीक  कौर  उचित  ही  जब  भी  सभा  की  बैठक  न  होती

 हो  ait  सरकार  प्रतियां  रखने  के  लिये  तैयार  हो  ऐसे  समय  के  लिये  मैं  उन्हें  सलाह  दूंगा

 कि  प्रतियां  सभा-पटल  पर  रखने  के  लिये  सभा  की  बैठक  होने  की  प्रतीक्षा  किये  बिना  वह

 उसकी  एक  प्रति  पुस्तकालय में  रख  दें  ।  यह  प्रतियां  पुस्तकालय  में  रखी  जाते  ही  मैं  कार्यालय

 को  में  इसका  उल्लेख  करने  के  लिये  कह  दूंगा  माननीय  सदस्यों  को  यह

 सूचना दे  दी  जायेंगी  fe  श्रमिक-श्रमिक  प्रतिवेदन  की  प्रतियां  पुस्तकालय  में  रख  दी  गयी

 हूँ  ताकि यदि  वे  चाहे  तो  उन्हें  ले  लें  ।  जहां  तक  सभा  की  बैठक  होते  ही  इन्हें  सभा-पटल

 पर  न  रखने  का  संबंध  मैं  मंत्री  महोदयों  से  बह  are  कहूँगा  कि  वे  सभा  की  बैठक

 होते  ही  एक  प्रति  यहां  पटल  पर  रख  दें
 a  झा राम

 से  अन्य
 प्रतियां  उन्हें  सभी  प्रतियां

 मिलने  तक  प्रतीक्षा  करने  की  झ्रावश्यकता  नहीं

 जो  भक्त  दर्शित :  इस  विवरण  में  यह  बतलाया  गया  है  कि  एक  विधेयक  तैयार  क्रिया

 जा  रहा  इस  सम्बन्ध  में  एक  बिल  तैयार  किया  जा  रहा  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या

 गवर्नमेंट  यह  बतानें  की  कृपा  करेगी  कि  इस  सेशन  में  या  भ्र गले  सैदन  में  उसे  पेश  किया  जा

 सकेगा ?

 श्री
 मो०

 वें०  कृष्ण प्पा  :.  बिल  इस  समय  तैयार  हो  रहा  है  वह  तैयार  हो  गया

 तो  इसी  सैशन  में  a  जायगा  वरना  दूसरे  सेशन  में  भरायेगा  ।

 श्री  भक्त  ददन :  एक  प्रश्न है  ।  इस  कमेटी  ने  यह  सिफारिश  की  थी  कि  इस

 देश  से  जो  बंदरों  का  निर्यात  wire  देशों  को  होता  है  तो  उन  देशों  के  विचार  समय  २  पर

 मंगाये  कि  वहां  पर  उनके  मानवी  व्यवहार  होता  है  कि  नहीं  कौर  मैं  जानना  चाहता  हूं

 कि  इस  बारे  में  कोई  कदम  उठायें  जा  रहे  हैं  कि

 maa  महोदय
 :

 बंदरों  के  बारे  में  पूछते

 प्री  प्र०  जन
 कामों  एंड  इंडस्ट्री  मिनिस्ट्री  ने  इस  बारे  में  जानकारी  हासिल

 की  है  भ्र ौर  उनको  ऐसा  पता  लगा  कि  बंदरों  की  यहां  से  ले  जाने  में  पहले  जो  हालत थी

 वह  बहुत  कुछ  सुधरी  है  |

 श्री  दो०
 चे  क्या  इस  बात  की  रोकथाम  के  लिये  कुछ  व्यवस्था  की  जायेगी

 कि  संबंधित  राज्य  इस  समिति  की  सिफ़ारिशों  को  क्रियान्वित  कर  रहे
 या

 हैं  नहीं
 !

 _  a»

 मूल  wt  में fos
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 श्री अ०  प्र०  हमारा  फ़ेडरल  कांस्टीट्यूशन है  कौर  इसके  प्रकार  स्टेट्स
 की  अपनी

 जिम्मेदारियां  हैं  ak  उनके
 यहां  स्टेटस  लेजिस्लेच्स हैं  ।  हमारी  कुछ  दूसरी  जिम्मेदारी

 है  at  उन  जिम्मेदारियों  के  सम्बन्ध  में  अपनी  पार्लियामेंट  को  जवाबदेह  हैं  ।  हम  उन  की

 तवज्जह  दिलाते  उनसे  कहते  लेकिन  यह  हमारी  ताकत  कौर  अधिकार  में  नहीं  कि  हम  उन

 को  मज़बूर कर  सकें  ।

 श्री  स०  चं०  सामन्त :.  क्या  प्रस्तावित  विधेयक  को  ज्यों  का  त्यों  सभा  में  पुर:स्था-

 पित  किया  जायेगा  या  इसे  राज्यों  की  राय  जानने  के  लिये  परिचालित  किया  जायेंगा  ?

 fait प्र ०  प्र०  जन  यह  विधेयक  केवल  उन्हीं  मदों  के  विषय  में  होगा  जिनका  संबंध

 केन्द्र  से  है  इसलिये  इसे  राज्यों  कों  भेजना  भ्रावइ्यक  नहीं  होगा  ।  लेकिन यदि  हुआ

 तो  हम  fea  ही  उनकी  राय  ले

 सेठ  गोविन्द दास  :  प्रतिवेदन  के  सम्बन्ध  में  जो  बातचीत  अभी  हो  रही  है  उस  में  wt

 मंत्री  जी  ने  यह  भी  कहा  कि  इस  विषय  में  एक  विधेयक  लाने  का  सरकार  विचार  कर  रही

 इस  प्रतिवेदन  में  कुछ  श्र  बातें  होनी  चाहियें  वे  नहीं  तो  क्या  इस  विधेयक

 में  कौर  भी  बातों  पर  विचार  किया  मैं  एक  ही  दृष्टांत  देता  कि  जो  सरकारी

 डेरी  फोर्म  हैं  उनमें  जों  बछड़े  पैदा  होते  हैं  वे  बछड़े  जिस  दिन  पैदा  होते  हैं  उसी  दिन  बेच

 दिये  जाते  जिस  का  मतलब  यह  निकलता  है  कि  वे  मार  डाले  जाते  गोवंश

 के  साथ  यह  बड़ी  से  बड़ी  ज्यादती  हो  रहीं  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  जो  विधेयक  पेश

 किया  जायेगा  उस  में  कोई  ऐसी  बात  कहीं  जायेंगी  कि  इस  तरह  की  चीज़  न  की  जाय

 सरकारी डेरी  फार्मों  में  ।

 श्री  प्र०
 जेन

 :
 जो  कानून  हम  बनाने  जा  रहे  हैं  वह  उन्हीं  बातों  से  सम्बन्धित

 होगा  जिन  की  सिफारिश  इस  feat  में  की  गई  भर  कोई  बातें  उस  में  लाने  का  हमारा

 इरादा  नहीं

 नौवहन  एकीकरण  समिति

 +

 (  oft  टाटिया  :

 |
 1१२४४.  श्री  रघुनाथ  सिंह  :

 श्रीमती  इला  पालचौधरो  :

 | str  श्रीनारायण  दास
 :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 परिवहन  विभाग  तथा  अरन्य  मंत्रालयों  के  बीच  प्रभावपूर्ण सम्पर्क  सुनिश्चित

 करने  के  लिये  नौवहन  एकीकरण  समिति  नियुक्त  करने  में  कितनी  प्रगति  हुई  है  ;  झर

 क्या  सरकारी  कौर  गैर-सरकारी  क्षेत्रों  में  art  कौर  निर्यात  विभागों  a  समन्वय

 के
 प्रयोजन  के  लिये  क्या  कुछ  सम्पर्क  अधिकारी  नियत  किया  जा  रहे

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  बहादुर  )
 :  नौवहन

 __ एए  ल् एकीकरण  समिति  की  स्थापना
 १९५८

 में  ही  की  जा  चुकी  ne =

 मूल  अंग्रेज़ी
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 संबंधित  समवायों  नें  सरकारी  खाते  पर  जाने  वाले  माल  के

 भर  निर्यात  के  लिये  भारतीय  पोतों  पर  स्थान  सुरक्षित  करने  में  समिति  की  सहायता  करनें

 के  लिये  दो  सम्पर्क  अ्रधिकारी  नियुक्त  किये  जिनमें  से  एक  सरकारी  क्षेत्र  की  शर  दूसरा

 क्षेत्र  के  भारतीय  नौवहन  समवायों  करता  यह  समिति  गैर-सरकारी  खा

 आने  जाने  वाली  माल  संबंधी  समस्याओं  का  निबटारा  नहीं

 रामेश्वर  टाटिया  :.  सरकारी  माल  के  mare  कौर  निर्यात  दोनों  के  लिये  2eXYV

 कितने  विदेशी  पोत  विशेष  रूप  के  किराये  पर  लियें  गये  थे  ae  उनको  कितना  भाड़ा

 श्र  विलम्ब  शल्क  दिया  गया  था
 ?

 उत्तर  देना  मेरे श्री  राज  बहादुर  बिना  पूर्वे  सूचना  दिये  इतने  लम्बे  प्रश्न

 लिये  संभव  नहीं  है
 ?

 श्री  रामेदवर  टांटिया  :  कया  भाड़े  का  भुगतान  रुपयों  में  करने  के  संबंध  में  नौवहन

 प्रतिष्ठानों  से  कुछ  बातचीत  की  गयी

 राज  बहादुर  भाड़े  का  भगतान  रुपयों  में  करनें  के  संबंध  में  विदेशी  नौवहन

 करने  वालों  से  बातचीत  होने  का  मुझे  कछ  पता  नहीं  ।

 fat  रामनाथन  चेट्टियार  :  क्या  ded  are  काम सं  एण्ड  ट्रेड  संघों  के  प्रतिनिधियों

 को  भी  इस  सम्पर्क  समिति  में  रखा  जायेगा  ?

 राज  बहादुर  :  गैर-सरकारी  क्षेत्र  के  नौवहन  समवायों  नें  एक  सम्पर्क  अधिकारी

 नियुक्त  किया  है  कौर यही  are  अधिकारी  आवश्यक  सम्पर्क  की  व्यवस्था  कर  देगा

 श्री  जोखिम  श्रात्वा
 :  जब  भी  किसी  मंत्रालय  को  कोई  नौवहन  संबंधी  समस्या  होती  है

 नो  क्या  वह  परिवहन  मंत्रालय  से  सीधे  सम्पर्क  करता  है  या  वह  सीधे  भारतीय  नौवहन
 frat  के  पास  जाता

 श्री  राज  बहादुर  :
 मोटे  तौर पर  सम्पर्क  समिति  का  यही  तो प्रयोजन  है

 ।

 राम  fag:  कया  इस  समिति
 को  उस  विलम्ब  शुल्क  के  संबंध  में  विचार  करने

 का  भ्र घि कार होगा  जो
 सरकार

 ने  पिछले  वर्ष  माल  उतारते  समय  दिया

 श्री  राज  बहादुर  :  seq  यह  है  कि  हम  सरकारी  माल  ढोने  के  लिय  भारतीय  नौवहन  का

 श्रघिकतम  उपयोग
 कर  सकत ेहैं  या  नहीं  ।  यह  समिति  बनी  हैं  ।

 गह  का

 1१२४६.  श्री  दो०  फार्मा :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 PEYE—-YE  में  गेहूं  के भ्रायात  का  कार्यक्रम  कौर

 उपयुक्त
 घि  में  गेहूँ  ara  करने के  लिये  कितनी  विदेशी  मुद्रार्यें  व्यय

 की  जायेंगी ?

 मूल  wat



 मौखिक  उत्तर  ढेर २७  ays

 tara  तथा  कृषि  उपमंत्री  (=i  to  म०  :  संभव  है  कि

 अमरीका  कनाडा  से  हुए  चालू  करारों  में  वे  ५  लाख  टन  गेहूँ  का  sara  ५  वित्तीय

 वर्ष «४  प्रारम्भ  में  शेष  रह  जाये  ।  मुख्यतः  इसके  भाड़े  के  लिये  लगभग  २  करोड़  रुपयों  की

 विदेशी  मुद्राओं  की  प्रा वश्य कता  पड़ेगी  ।  wie  कितना  गेहूँ  मंगाया  जायेगा  सनौर  इसके  लिये  कितनी

 विदेशी  मुद्राओं  की  आवश्यकता  पड़ेगी  यह  a  न  संभरण  के  लिये  निर्यात  करने  वाले

 देशों  के  साथ  होनें  वालें  करारों  की  शर्तों  पर  निर्भर  करेगा  ।  १६५८-४९  के  आय-व्यस्क  में

 ७७  करोड़  रुपये  की  लागत  के  लगभग  २०  लाख  टन
 गेहूँ  के  प्रख्यात  उपबंध

 किया  गया  है--इसमें  से
 लगभग  १३  करोड़  रुपयों

 का  व्यय
 विदेशी  मुद्राओं  के

 रूप
 में

 किया

 जायेगा  !

 fat  दी०  च०  शर्मा  जहां  TH  गेहूँ के  संभरण  का  प्रशन है  क्या  सरकार  प्रमुख  क  शर

 कनाडा  के  अलावा  अन्य  देशों  से  भी  बातचीत  कर  रही  है  |

 श्री  स०  थामस :  कनाडा  प्रौढ़  अ्रमरीका  को  छोड़कर  हमने  किसी  mada  से

 करार  नहीं  किया

 श्री  दी०  चुप  फार्मा  १६५८-५९  के  ब्रा यात  ee aC)  ग्र  १९४५८  में  किये  गये

 की
 तुलना  में  कैसे  बैठते  क्या  का  झुकाव  कुछ  वृद्धि की

 wo  म०  थामस :  जी  नहीं  tat  निहाल में  सभा के  समक्ष  आयी

 मांगों  से  स्पष्ट  १९५७-५८  के  पुनरीक्षित  प्राक्कलनों  में  लगभग  ३०  लाख  टन  गेहूँ  और

 ४  टन  चावल की  ढुलाई  का  उपबन्ध  है  इसकी  कुल  लागत  4&  करोड़  रुपये  होगी

 जिसमें से  विदेशी  मुद्राओं  का  व्यय  लगभग  ३८  करोड़  रुपये  होगा  ।  प्राय-व्ययन  के  अनुसार

 QEYG—VE  में  हमारा  २०  लाख
 टन  गेहूँ  भ्र ौर  पांच  लाख

 टन
 चावल  का

 करने  का

 कार्यक्रम है  ।

 श्री  सिहासन  सिह
 :

 क्या  सरकार  ने  मेहता  समिति की  सिफारिश  के  ्  का

 आयात कम  करके  उस  धन  का  उपयोग  का  आयात  करने  के  संबंध  में  कुछ  कार्यवाही

 की

 तथा  कृषि  मंत्री  wo  प्र०  :  वास्तव में  खाद्य  के
 आयात  पर  हमें  जो

 विदेशी  yar  ह  करनी  पड़ती हैं  उनमें  कमी  होती  जा  रही  PEXQ—XY  में  यह  ४८

 करोड़  रुपये  १९५७-५८  में  यह  ४३  करोड़  रुपये  रह  गयी
 ।  PEYG—YVE  के

 व्यय
 में  हमने  ३६  करोड़  रुपये  रखे  लेकिन  यह  बात  मैं  स्पष्ट  कर  दूं

 कि  उर्वरकों

 आराघात  पर  इसका  कोई  प्रभाव  नहीं है  |

 श्री  सिहासन  fag:  समिति  की  यह  सिफारिश  थी  कि  खाद्य  का  आयात  करने  के

 स्थान पर  हमें  उस  धन  का  उपयोग  उर्वरकों  का  आयात  करनें  में  करना  चाहिये
 ताकि  हम

 अपनी  पैदावार  बढ़ा  सकें  ।  क्या  सरकार  ने  प्रश्न के  उस  पहलू  पर  विचार  किया  है  ?
 क्या

 खाद्य
 के

 रायात
 में  कमी कर  उस  धन  का  उपयोग  उर्वरकों  का

 आयात  करने
 में  किया  जायेगा

 ?

 श्री  उठ  प्र०  जेन  :  यह  एक  ऐसा  प्रदान  है  जिसका  उत्तर  यहां  काल  में  नहीं  दिया

 जा
 सकता  ।  में  खाद्य तथा  कृषि  मंत्रालय  संबंधी  अनुदानों  की  मांगों  पर

 १
 कौर

 २
 ate

 को

 होने  वाली  बहस  के  समय  स्थिति
 स्पष्ट  कर

 दूंगा  एल

 faa
 क क  द्

 में



 ३२६०  मौखिक  उत्तर दि  दे  ह  दे  दिय  ह  ्  दि  दै  gauss

 श्री  तिरुमल  राव  क्या  सरकार  ने  भ्रामक  दो  वर्षों  में  बाहर  से  किये  जानें  वाले

 के  परिमाण  के  संबंध  में  खाद्यान्न  जांच  समिति  की  सिफारिशों  पर  कुछ  नीति  विषयक  निर्णय

 किया है  ?

 fait ह  प्र०  जन  :  जी  इस  मामले  में  हमने  कुछ  भी  निर्णय  नहीं  किया  ।  -  यट

 ठीक है  कि  रायात  के  कार्यक्रम  पर  विचार  करते  समय  हम  खाद्यान्न  जाँच  समिति  की  सिफ़ारिशों

 की  ध्यान  रखते  हैं  ।

 श्री  चे०  पट्टाभिरामन्  :  क्या  सरकार  को  खाद्यान्नों  के  श्रायात पर व्यय पर  व्यय  होने

 विदेशी  मुद्राओं  के  विषय  में  योजना  आ्रायोग  द्वारा  निकालें  गये  झ्रांकड़ों  का  पता  है
 ?

 श्री  श्र०  प्र०  जन  जी  मुझे  मालूम  हैं  ।  मेरा  ख्याल  है  कि  योजना  आयोग  ढारा

 दिये  गये  आंकड़ों  से  कुछ  भ्रमपूर्ण  धारणा  बनती  है  ।

 श्री चे०
 राठ  पट्टाभिरामन्  :  यह  aes  भिन्न

 fat न्०  प्र०  जेन
 :

 जब  वह  यह  कहते हैं  कि  geXe—Yo  का  १०२  करोड़

 रुपयों
 का  होगा

 तो
 यह

 धारणा  बनती  है  कि
 इस

 पूरी  राशि  की
 विदेशी

 मुद्दों व्यय  होगी  ।
 वास्तव

 में  इसका  कुछ  sa  रुपयों  में  व्यय  होगा  wk  कुछ  विदेशी  मुद्राकोष  में  |  विदेशी  art  में

 व्यय  हुई  राशि
 ४०

 करोड़  रुपये  १०२  करोड़  रुपये  नहीं  |

 सेठ
 गोविन्द

 दास  :  केवल  इस  साल  हमारी  गेहूं  की  चावल  की  खराब  हुई

 किदंवाई  साहब  के  जमाने  में  यंह  उम्मीद  की  जाती  थी  कि  हम  बाहर  से  मंगाना

 बहुत  जल्द  बन्द  कर  सकेंगे
 |

 एक  साल  फसल  खराब  हुई  है  यह  ठीक  लेकिन क्या  हम  यह

 बाहर  मंगाना  जारी  रखेंगे  या  यह  की  जाती  हैं  कि  कभी  बन्द

 सकेंगे  ?  ग्रोवर  झगर  बन्द  कर  सकेंगे  तो  कब  तक
 ?

 थी  |...” हूँ»  प्र०  जन
 :  हमारी  बराबर  यह  कोशिश  है  कि  हम  बाहर  से  जितना  कम

 मंगायें  उतना  बरच्छा  लेकिन  में  यह  नहीं  कह  सकता  कि  फलां  तारीख  से  बन्द  कर  दिया

 में  इसके  बारें  में  कोई  तारीख  मुक़र्रर  नहीं  कर  सकता  क्योंकि  ऐसा  करना  एक  बहुत  लम्बी

 बात  कहना  प्लान  के  बहुत  सारे  स्ट्रेटेजी  शर  स्ट्रेस  हैं  ौर  उनकी  वजह  से  कुछ  मंगाने

 की  जरूरत  पड़  जाती  तो  इसको  किस  बन्द  कर  सकेंगे  या  बन्द  नहीं  कर  सकेंगे  यह
 तो  नहीं  कहा  जा  लेकिन  बन्द  करने  की  कोशिश

 क्या  बर्मा  से  carat  के  स्थान  पर  रुपये  के  मं श्री  चे०  रा०  पट्टा भि रामन

 भुगतान  के  बार ेमें  बातचीत करना  हरसंभव  है  ?

 श्री  ई  प्र०  जेन
 :  यह  फिर  एक  जटिल  gets  क्योंकि  हमारा  बर्मा  के  साथ  व्यापार  का

 एक  निश्चित  ढंग
 है  ।

 बर्मा  केवल  दो
 ही  वस्तुओं

 का  निर्यात  करता  ह--एक तो  चावल
 दूसरी  लकड़ी  ।

 अब
 यदि  हमें  बर्मा  को  किसी  चीज  का  निर्यात करना  है  तो  स्वाभाविक  रूप से

 उनसे  चावल
 श्रौल  लकड़ी  का  शिकायात  करना  पड़ेगा  ।  यों  भुगतान  का  हिसाब  चाहे  स्टाफिंग

 में
 लगाया

 जाये
 या

 किसी  अन्य  मुद्र में  लेकिन  जिस  हद  तक  खरीद की  जाती है  उसे  एक दूसरे
 के  सामने

 दिखाना  होगा
 ।

 नन

 उमूर  प्रंग्रेजी  में



 मौखिक  उत्तर  RREL २७  Gaus

 श्री  पु०  पटेल :  क्या  आयात  किये  गये  अनाजों  को  राज-सहायता  प्राप्त  मूल्यों  पर

 बेचा  जायेगा ?  यदि हां  तो  किस  दर  पर  कौर  सरकार  को  कितना  घाटा  होगा ?

 शबी  प्र०  जैन  :
 घाटे  का  हिसाब उस  कीमत  का  पता  चलने  पर  ही  लगाया  जा  सकता  हैँ

 जिस पर  हम  का  रायात  करेंगे  ।  विश्व  के  बाजारों  में  भाव  चढ़ते-उतरते  रहते हैं  ।

 और माननीय  सदस्य  को  पता  होगा  कि  देवा  के  भीतर  wa  तक  हम  गेहूं  १४  रुपये  मन

 कौर  चावल  १६  रुपये  मन  बेचते  रहे  हैं  ।  हमारे  कुछ  करार  विदेशी  करार  जैसे  चावल  के

 mad  के  लिये  बर्मा  dea  लेकिन  wear  अनाजों  का  भाव  fara के  बाजार  में  प्रचलित

 भावों  पर  निर्भर  करेगा  जिसके घाटे  का  हिसाब  लगाना  संभव  नहीं  है  ।

 सिक्के

 1*१२४७.  डा०  राम  सुलग  सिंह  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री यह  बताने की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  डाक  घरों  के  महानिदेशक  ने  एक  परिपत्र  निकाल  कर  डाक  घरों  को  कुछ

 सिक्के  स्वीकार  न  करने  का  निदेश  दिया

 यदि  तो  इसी  परिपत्र  के  aa  कौन-कौन  से  सिक्के  स्वीकार  नहीं  हैं  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  :
 जी

 LE Vo  के  पहले  के  मान  चांदी  के  रुपये  चवन्नियां  और  दूरियां

 वैध  qed  नहीं  रह  गयी

 श्री  जोकि  श्रद्वा  :  डाक  खानों  को  इस  बात  में  क्या  कठिनाई है  कि  वह  इन  सिक्कों को

 लेलें  शौर  उन्हें  राज्य-बैंक  को  भेज  देने  की  उनसे  व्यवस्था  कर  इनके  डाकखानों  में

 नलिये  जाने  से  गांवों  के  लोगों  को  बड़ी  कठिनाई  होती  है
 ।

 yar  राज  बहादुर  :  हमें  वित्त  मंत्रालय की  हिदायतों  की
 सीमाओं

 के
 भीतर  रह  कर

 ही  काम  करना  पड़ता  है  जिनके  अनुसार  wag  घोषित
 किये  गये

 सिक्कों
 को

 रिजर्व  बैंक  में

 देना  पड़ता

 अध्यक्ष  महोदय :  मंत्री  महोदय  को  इस  सुझाव  पर  विचार करना  चाहिये  ।  कितने

 गांववाले  रिज  बैंक  जा  सकते  हैं  ?  जो  भी  कठिनाई  हो  उसे  कम से  कम  स्तर  तक  घटाया

 जाना  चाहियें  ।  आखिर  कठिनाई  तो  इसी  मंत्रालय को  होती  हैं  |

 शी  राज  बहादुर
 :

 यह  बात  सिर  डाकघरों  पर  ही  नहीं  सब  संस्थाओं  पर  लागू  होती

 है  |

 महोदय  :  जहां  तक  मंत्री  महोदय
 डाक  घरों  के  भार  साधक  उन्हें  कोई

 असुविधा  मत  होने  दीजिये  ।

 तथा  संचार  मंत्री  लाल  बहादुर  :  यदि  सुविधा  हो  तो  हम

 निश्चय  ही  वित्त  मंत्रालय  या  यदि  शझ्रावश्यकता  पड़ी तो  संबंधित  बैंकों  से  इस  बात  को

 उठायेंगे  |  स्वाभाविक  रूप  से  हमें  वित्त
 मंत्रालय

 से  इस  बात को  उठाना होगा  कौर  हम  यह

 _  चाहेंगे  कि  इससे  कम  से  कम  सुविधा

 अंग्रेजी  में
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 राम  सुभग  सिंह  :  कया  वित्त  मंत्रालय  या  संचार  मंत्रालय  ने  इस  परिपत्र को

 जारी  करने  से  पहले  इसका  काफी  प्रचार  किया  था ?

 fat  राज  बहादुर  :  इसका  काफी  प्रचार  किया  गया  था

 श्री  सिंहासन  सिह  यदि  सरकारी  विभाग  aaa ही  मुद्रा को  लेन ेसे  इंकार  कर  दे  तो

 जनता का  क्या  होगा
 ?  लाखों  करोड़ों  लोग  ऐसे  हूं  जो  रिजर्व  बैंक  में  जाकर  अपना  रुपया  नहीं

 रात  |

 महोदय  :  यह  तो  तक  है  |  मंत्री  महोदय  कह  तो  रह ेहें  कि  वह  यह  बात

 उठाया |

 ध्  तंगा मणि  :  क्या  डाक खा  पीली  दुद्भान्नियां  भी  नहीं  लेते  ?

 श्री  राज  बहादुर  :  मेरे  ख्याल से  प्यार  में  उनका  भी  उल्लेख  है  ।  उनमें  पीली

 भी

 श्री  साधन  गुप्त
 :  यह  परिपत्र  कब

 जारी  gat  था  शर  इसे  जारी  करने से  पहले

 चेतावनी  की  क्या  थी  ?  यह  चेतावनी  किस रूप में  दी  गयी  थी  ?

 श्री राज  बहादुर  :  में  विभिन्न  आरों  श्र  प्रधिसुचनाओं  के  बारे में  बता  देता  हूँ

 8.0  अक्तूबर  १९४०  की  अधिसूचना  चांदी  के  रुपयों  श्र  श्रठन्रियां  के  बारे  में  थी  ।  १

 १९४२  श्र  १६  नवम्बर  १९४२  की  मान  चांदी  की
 चवन्नियों

 के  विषय  में  थीं  wie  १९४७  के  भारतीय  कज  अधिनियम  द्वारा  संदोधघधित रूप में भारतीय रूप  में  भारतीय

 चलाने  १९०६  की  धारा
 ४  श्र  १२  के  निरसन  से  दुद्मान्नियां वेध  मुद्रा न  रह

 गयीं  |

 श्री  साधन  गीत  :  इसके  लिये दी  गयी  चेतावनी  at  कितनी  थी
 ?

 श्री  त्यागी  :  यह  मूक  चेतावनी थी

 राज  संसद् ने  प्रीमियम  पारित  किया  था  कौर  वह  सुचना  पत्र  में  प्रकाशित

 gat था

 toa  महोदय  :
 अपने  निर्वाचन  क्षेत्रों में  जाने  पर  माननीय  सदस्यों  को  यह  बताना

 चाहिये  कि  उन्होंनें  कौन-कौन  से  कानून
 बनाये  दो  जनता  को  यह  बताना  चाहिये  कि  उन्हें

 किस प्रकार का  व्यवहार  करना  चाहिये  ।
 यह  काम  सिफ॑  सरकार  का  ही  नहीं  हैं  ।

 श्री  साधन  गुप्त
 :  माननीय  सदस्य

 तो  अपने  पूरे  कार्य-काल में  oad  कुछ  निर्वाचन

 क्षेत्रों में  नहीं  पहुँच  सकेंगे  ।  इन  निर्वाचन  क्षेत्रों  की  संख्या  ४००० से  ५०००  तक  है
 ।

 ग्रघ्यक्ष  महोदय  :  उन्हें  निर्वाचन  क्षेत्रों की  संख्या  कम  करने  के  लिये  oes  करना

 चाहिये |
 —

 मूल  wast  में
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 TERRE.  श्री  रघुनाथ  सिंह  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  को  कजा  क  ए  ap

 क्या  भारतीय  कृषि  गवेषणा  परिषद्  कामों  की  किस्म  में  सुधार  करने की  दृष्टि से  सहारनपुर

 में  कोई  परीक्षात्मक  योजना  चालू  करना  चाहती है  ?

 उपमंत्री  मो ०  वें०  कृष्ण प्पा )  :  जी  हां  |  सहारनपुर  में  श्राम  व  लीची  की  किस्मों

 में  सुधार  करने की  दृष्टि से  एक  फल  गवेषणा  केन्द्र  स्थापित  करने का  विचार  है  |

 इस  योजना  का  व्यय  केन्द्रीय  व  राज्य  दोनों  सरकारें  देंगी  ।  यह  केन्द्र  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना

 में  सम्मिलित  मुख्य-मुख्य  फलों  के  गवेषणा  जरिये  को  बढ़ाने  की  योजना के  अन्तर्गत  खोला जा  रहा  है  |

 श्री  रघुनाथ  सिंह  :  जहां  तक  हम  लोगों  को  मालूम  है  सहारनपुर  का  प्राम  कुछ

 नहीं  होता  ।  बम्बई का  एलफाजों  प्रौढ़  बनारस  का  लंगड़ा  झाम  अच्छा होता  है  ।  तो  बनारस  में

 था  बम्बई  में  इस  तरह की  चीज  स्थापित  करना  श्रच्छा  होता  |  सहारनपुर  के  बारे में  तो  कुछ

 मालूम नहीं  है  कि  वहां  श्राम  बरच्छा  होता है  या  नहीं  |  और  लीची  देहरादून  की  अच्छी  होती हैं  ।

 तो  जहां  जो  चीज  अच्छी  होती  है  वहां  यह  चीज  कोपीन  करनी  चाहिए  |

 महोदय  :
 माननीय  सदस्य  खाद्य  मंत्रालय  की  मांगों  पर  चर्चा  के  समय  बनारस

 के  बारे  में  फिर  प्रचार  कर  सकते  हैं  ।

 डा०  राम  gan  सिंह  :  लंगड़ा  बनारस  का  श्राम  नहीं  वह  तो  नायथें  बिहार  का  है  ।

 मती  रेणुका राय
 :  माल्दा  ।

 4  श्री  त्यागी
 :  सहारनपुर का  विशेष  महत्व

 श्री  मो ०  वें०  कृष्ण प्पा  :  सहारनपुर  में  पहले  से  एक  गवेषणा  केन्द्र  है  ।  उसने  फलों

 के  संबंध  में  बड़ा  अच्छा  कार्य  किया  है  जिससे  सम्पूर्ण उत्तर  प्रदेश  को  काफी  लाभ  हुमा  विशेषकर

 देहरादून  को  जो  कि  उसके  बहुत  समीप  पड़ता

 विचार यह  हैं  कि  मुख्य  प्रादेशिक  केन्द्र  उसी  स्थान पर  खोला  जाये  जहां  पर  पहले  कुछ

 एस
 ५ ५

 कार्य  किया  जा  चुका  हो  ।  वहां  उपकेन्द्र  यदि  बनारस  या  किसी  अन्य  दहर  में

 केन्द्र  खोलने  की  होगी  तो  हम  उस  प्रश्न  पर  भी  विचार  करने  को  तैयार  हैं  |

 बम्बई  में  राष्ट्रीय राजपथ

 1*१२५०.  श्री  श्रीधर  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (=)  क्या  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  बम्बई में  कोई  राष्ट्रीय  राजपथ  बनाये  जायेंगे

 an

 यदि  तो  कितने  तथा  उन  पर  क्या  व्यय  होगा
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  तथा

 बम्बई  राज्य  में  इस  अवधि  में  कोई  नया  राष्ट्रीय  राजपथ  तो  नहीं  बनाया  किन्तु

 राज्य में  ्  wat  को  -३००  मील  की  सड़कों  द्वारा  area  में  मिला  दिया  जायेंगी ।

 इन  सड़कों पर  २८६
 लाख  रुपये

 व्यय  होने  का  अनुमान  लगाया  गया  है
 ।

 मल  अंग्रेजी  में
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 श्री  सरासर  क्या  सरकार  को  ज्ञात हैं  कि  बम्बई  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार से  कोई  झ

 न  मिलने  के  कारण  ares  सड़क  का  बनाना  स्थगित  कर  दिया है  ?

 श्री  राज
 बहादुर

 :
 यदि  माननीय  सदस्य  का  खाद्य  पश्चिमी  तट  की  सड़क  से

 हैं  तो  हम  उसके  लिये  ora  धन  दे  रहे  हैं  ।  जेसे  ही  हमें  वित्त  मंत्रालय  भ्रथवा  योजना

 mam  से  रुपया  मिलता  हम  बम्बई  सरकार  को  भेज  देते  हैं  ।

 गजनी  पु०  to  पटेल :  उत्तरी  गुजरात  की  सड़क  कब  बननी  शुरू  हुई  थी  व  यह

 कब  पूरी  हो  जायेगी  ?  इसमें  कितने  वर्ष  कौर  लगेंगे  ?

 श्री  राज  बहादुर  :
 यदि  माननीय  सदस्य  यह  बता  सकें  उनका  तात्पर्य  किस

 fata  राष्ट्रीय  राजपथ  से  है  तो  उन्हें  इस  प्रश्न  का  उत्तर  दिया  जा  सकता  हैं  ।

 सोनावने  :  इन  राजपथों  कों  ठीक  हालत  में  रखने  के  लिये  क्या  उपाय  किये

 जाते  हैं  क्योंकि  प्रतिवर्ष  मानसून  के  दिनों  में  थ्री  जाने  से  ये  सड़कें  खराब  हो  जाती

 खास  कर  शोलापुर  नगर  के  समीप  की  सड़कों  की  बड़ी  दुर्दशा  हो  जाती  है  ।

 a  pra  महोदय
 :

 क्या  श्राप  राजपथों के  बारे  में  यह  जानकारी  पूछ  रहे

 हे  ?

 श्री  सोनावने :  जी  नही ं।

 भिनाय  महोदय
 :

 तब  इसका  इस  प्रश्न  से  क्या  संबंध  है
 ?

 श्री  दास प्पा
 :  क्या  यह  सच  हैं  कि  राज्य  सरकार  निगम  को  सीमेन्ट  के  व्यापार

 में  जो
 ५

 करोड़  रुपये  का  लाभ  हुमा  है  उससे  भिन्न  भिन्न  राज्यों  को  कुछ  अधिक

 मिलने की  श्राप्मा  है  ।

 तथा  संचार  मंत्री  लाल  बहादुर  माननीय  सदस्य  कल

 तक  प्रतीक्षा  करे  शायद  हम  कल  इस  संबंध  में  सभी  योजनाओं  के  बारे  में  कुछ  जानकारी

 दे  सकेंग े।

 श्री  याज्ञिक  :  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  mit  तक  बम्बई-श्रहमदाबाद  राजपथ

 क्यों  नहीं  पूरा  gat  हैं
 ?

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 यह
 प्रश्न  इस  प्रश्न  से  HA  उत्पन्न

 arar
 २1  Q

 ?

 श्री  याज्ञिक
 :

 ag  बम्बई  का  राष्ट्रीय  राजपथ  हैं  ।

 महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  मूल  प्रदान  पढ़ने  का  कष्ट  करें  ।
 इसमें  पूछा

 गया  है
 कि

 क्या  बम्बई  राज्य  में  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  काल  में  कोई  नये  राष्ट्रीय
 राजपथ  बनाये  जायेंगे  ।

 fat  आशिक  :  यह
 नया  राजपथ  है  क्योंकि  यह  कभी

 तक
 पूरा  नहीं  gat  है  ।

 यह  पूछने २०  वर्ष  से  खटाई  में  पड़ा  हैं  ।  १९३७ में  उ  प्रथम  मंत्रिमंडल  बना  था  तल

 इसे  बनाने  की  घोषणा  की  गई  थी  |

 महोदय  :  मंत्री

 महोदय  उत्तर  दे  सकते  हैं
 ।

 ~~

 मल  अंग्रेज़ी  में



 मौखिक  उत्तर  ३२९५ २७  R&¥s

 भी  राज  बहादुर  :.  बम्बई  राज्य  में  राष्ट्रीय  राजपथ  हें  ।  यह  राजपथ  मुझे

 अहमदाबाद-कांडला  राजपथ  ०  ८  ए  लगता  है  ।  में  पहले  बता  चुका  हूं  कि  ष्  द्वारा

 अनुमोदित  राशियों  में  से  हमें  राज पथों  लिये  स  दिये  जाते  हैं  ।  हम  उन्हें  ७

 अधीनस्थ  राज पथों  पर  व्यय  करते  हं  ।

 |  याज्ञिक  बम्बई-भ्रहमदाबाद राजपथ  के  बारे  में  पूछ  रहा

 jamal  महोदय  :  क्या  यह  राजपथ  वहां  है
 ?

 fat राज  बहादुर  :  मेरी  सूची  में  राजपथ दिये  गये  हैं  बम्बई

 बनारस  कुमारी  gala  बम्बई-दिल्ली

 ated  पुना-विजयवाड़ा-हैदराबाद

 गथिक-पुना  |

 frat  महोदय  :  इस  राजपथ  का  इनमें  कहीं  जिक्र  नहीं  है  ।

 fat  श्रीधर  :  इनके  लिये  राज्य  सरकार  को  कब  धन  दिया  जायेगा  |

 pat  राज  बहादुर  यह  राशि  प्रतिवर्ष के  राय  व्ययक  द्वारा दी  जाती  हू  ।

 झ्र  महोदय  :  भ्र गला  प्रश्न  ।  श्री  आ्राचार ।

 fat [०  to  पढेल  :  जसा  कि  माननीय  मंत्री  ने  कहा  है

 अध्यक्ष  महोदय  :  में  अगले  प्रश्न  के  लिये  कह  चुका  हूं
 ।

 रेलवे  स्टेशनों पर  साइन  ate

 1१२५१.  श्री  लाचार
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 ~
 क्या  यह  सच  हैं  कि  हाल  में  मंगेश्वर  ak  कासरगोड  के  बीच  स्टेशनों  के

 लाइन  बोर्डों  को  कन्नड़  से  बदल  कर  मलायालम  भाषा  में  कर  दिया  गया  है  ;

 क्या  यह  सच  हैं  कि  जब  से  १९०६  से  यह  लाइन  खुली  RQ  तब  से  इन  स्टेशनों

 पर  कन्नड  भाषा  में  ही  बोर्ड  रहे  हें  ;  प्रौर

 यदि  तो  यह  परिवर्तन  किन  कारणों  से  किया  गया  हैं  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  जी  हां  ।

 वहां  पर  काफी  लम्बे  aa  से  कन्नड़  के  नाम  रहे

 a  इस  क्षेत्र  के  केरल  राज्य  a  मिलने  के  कारण  यह  परिवर्तन  क्या  गया

 @  |

 क्योंकि  केरल  सरकार  ने  कन्नड़  भाषा  को  भी  इस  क्षेत्र  को  प्रादेशिक  भाषा

 के  रूप  में  स्वीकार  कर  लिया  इसलिये  इन  साइन  बोर्डों  पर  कन्नड़  भाषा  के  नाम

 लिखवाये जा  रहे  हें  ।

 1६ |  ग्रा चार  ये  नाम
 ि

 किन  स्टेशनों  पर  बदले  जा  रहें  हैं  ?

 a

 मल  भ्रंग्रेजी
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 prea  महोदय  :  कया  झ्रापके  पास  स्टेशनों  को  गुची  है  ?

 श्री  शाहनवाज़  खां  :  जी  हां ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  ये  कितने  हैं  ?

 श्री  शाहनवाज़  खां :  पांच  ।  कुटुंब  मंगलायाड़ी  शर

 मंगेश्वर

 कुछ  माननीय  सदस्य

 महोदय :  मलयालम  के  नाम  हटा  दिये  गये  हैं  श्र  उनकी  जगह  दोबारा

 कन्नड़  लिपि  में  नाम  लिख  दिये  गये  हैं  ।  भांगला  प्रदान  |

 लड़की की  का  भुगतान न  किया  जाना

 +

 JS श्री  विश्वनाथ  राय
 :

 1* १२४२.
 रामजी  वर्मा  :

 क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बातिन  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  PEXE—UV  में  जिन  गन्ना  उत्पादकों  ने  चीनी  मिलों  को

 गन्ना  दिया
 था

 उनमें  से  मिलों  ने  अ्विकांश
 को

 उसकी  कीमत  नहीं  चुकाई  हैं
 ;

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  उनको  शीघ्र  मूल्य  चुकाये  जाने  के  संबंध  में  कोई
 कदम  उठायें  ह्  ;  अर

 क्या  मंत्री  महोदय  इस  संबंध  में  एक  विवरण  लोक-सभा  के  पटल  पर  रखने

 की  कृपा  करेंगे  कि  PEXG—Y  के  पेरने  के  सीजन  के  बाद  से  भिन्न  भिन्न  मिलों  द्वारा  गन्ना

 उत्पादकों  को  कितना  रुपया  चुकाया  जाना  बाकी  था  ?

 नहीं  |
 तथा  कृषि  उपमंत्री  to  स०  :  जी  x

 घ्यान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 एक  विवरण  लोक-सभा  के  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  [afaa
 परिशिष्ट  ६,

 अ्रनबन्घध  संख्या  24] भ

 श्री  विश्वनाथ  राय
 :

 विवरण  में  यह  कहा  गया  है  कि  गन्ना
 उत्पादकों

 को  लगभग

 १००  करोड़  रुपया  दिया  जाना  बाकी  था  |  सरकार  ने  उनको  रुपये  की  अदायगी  के

 मामले  मे  किस  लिये  इतनी  लापरवाही  दिखाई  है  ?

 शी  तर ०  स०  थामस  सरकार  हमेशा इस  बात  का  ध्यान  रखती  रही ंहै  ।  सभा  को

 विदित  होगा  कि  PEUX  के  के  oer  में  कुल  को  क्रय  का  लगभग  १  ४

 प्रतिगत  मूल्य  चुकाया  जाना  बाकी  था  ।  किन्तु  wa  यह  राशि  केवल  .२३  प्रतिशत  रह ce
 गई

 x
 hed  ।  अरब  हम  यह  नहीं  कह  सकते  कि  यह  बकाया  राशि  aga  अधिक  है

 मूल ८६  अ्रंग्रेज़ी  में
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 भी  विश्वनाथ  सरकार  उन्हं  तुरन्त  भुगतान  करने  के  कोई  कदम

 क्यों  नहीं  उठा  रही  है  जबकि  किसानों  को  कई  संस्थानों  से  लिये  हुए  ऋणों  पर  ब्याज

 देना  पड़  रहा  है
 ?

 श्री त्र०
 स०

 थामस
 :  हम  शीघ्र  कार्यवाही  कर

 रहे  हैं
 ।

 केन्द्रीय  सरकार  ने  CEKR

 में  गन्ना  नियन्त्रण  ara  भी  जारी  किया  इसके  अनुसार  की  कीमत  डिलिवरी

 के  १४  दिनों के  भीतर  चुकाना  जरूरी है  ।

 श्री  च०  Zo  पांडे  :  क्या  सरकार  को  ज्ञात  है  कि  देहरादून  जिले  में  तराई  तथा

 डोईवाला  क्षेत्रों  में  मिलों  ने  गन्ने  की  कोमल  में  से  दो  जाने  प्रति  मन  कम  कर  दिये हूँ
 क्योंकि

 उनका  कहना  था  कि  उनको  दिया  गया  गलियां  घटिया  किस्म  का
 कौर

 उस
 में  से  भ्र पे क्षा  कृत

 कम
 चीनी  उत्पन्न  हुई  है

 ?
 किन्तु  बाद  में  यह  पता  लगने  पर

 कि
 उसमें  से  पूरी  चीनी

 निकली सरकार  ने  यह  निश्चय  किया  कि  उन्हें  पूरी  राशि  दीं  जाये  ।  कया  वह  रकम

 दी  गई  हैं  ?  यदि  नहीं  तो  क्यों  नहीं  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री
 श्र०  प्र०

 कुछ  मिलों
 ने  दे

 दी  है
 ।  कुछ ५...  १७५४१  १५

 नहीं  भी  दी  हैं  ।  हम  ने  उनसे  कहा  है  कि  यदि  वे  यह  रकम  शीघ्र  ही  नहीं  दे  देंगे  तो

 उनके  विरुद्ध  अरन्य  कार्यवाही  करेंगे  ।

 fait  त्यागी
 :  देहरादून  जिले  में  डोईवाला  में  एक  मिल  है  यह  मिल  मंत्रालय  द्वारा

 चलाई  जा  रही  हैं  ।  इस  मिल  ने  भी  २  जाने  की  कटौती  की  थी  ।  कौर  यह  मिल  उत्तर

 प्रदेश  की  oer  मिलों  की  ata  बहुत  नीचे  औसतन  मूल्य  पर  गन्ना  खरीदती  हैं  ।  क्या  इस

 मिल  ने  इस  वर्ष  की  ara  में  से  किसानों  को  उनके  मूल्यों  में  से  दो
 at

 के  हिसाब
 से

 काटी
 गई

 राशि
 का  भुगतान  करना  शुरू  कर  दिया  है

 श्री  श्र०  प्र०  जी  नहीं  ।  हम  वार्षिक  ore  पर  गन्ने  का
 मूल्य  निर्धारित

 करते  हैं  ।  जिस  at  जो  मृत्य  निश्चित  किया  जाता  है  वही  मूल्य  दिया  जाता  है
 ।

 श्री  त्यागी  में  जानना  चाहता  था  कि  क्या  इस  मिल  ने  अपनी  दो  ant  वाली

 बकाया  राशि  चुका  दी  है  ।  we  पहले  वाला  मिल  नहीं  रहा  हैं  उसके  स्थान

 पर  सरकार  इस  मिल  को  चला  रही  है  ।  इसलिये  क्या  उसके  द्वारा  काटी  गई  राशि

 सरकार  किसानों  को  वापस  दे  रही  है  ?

 श्री  प्र्०
 प्र०  जेन

 :
 उस  मिल  में  उस  वर्ष  बहुत  कम  चीनी  निकली  थी  ।  इसलिये

 जिन  उत्पादकों  ने  उस  मिल  को  गन्ना  दिया  था  उनको  दो  कराने  कटौती  राशि  प्राप्त

 करने  का  हकदार  नहीं  समझा  गया  ।  किन्तु  तराई  की  मिल  में  इसका  उल्टा  हिसाब था  ।'

 वहां
 पर

 कुछ  मिलों  ने  भुगतान  कर  दिया  है  कौर  कुछ  ने  नहीं  ।  देहरादून के
 को

 यह  राशि  लौटाने  का  निचय  नहीं  किया  गया  था  |

 श्री  त्यागी  :  क्या  यह  सामान्य  बात  नहीं  है  कि  गन्ने
 से

 निकलने  चीनी

 की  मात्रा  प्रतिवर्ष  घटती  बढ़ती  रहती  है  ?  क्या  यह  सम्भव  है  कि  दो  वर्षों  के  उत्पादन  में

 इतना  अन्तर  पड़  जाये  कि  एक  वर्ष  तो  20.0  ५  सीती AGRI  निकले  कौर  दूसरे  वर्ष  १२

 पडा ? 45 प्रतिशत  ?  इतना  अन्तर
 कसे

 मूल  अंग्रेजी में
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 tal  त्र ०  प्र०  जेन  से  निकलने  वाली  चीनी  की  मात्रा  प्रतिवर्ष  घ्ट्ती  बढ़ती

 रहती  है  ।  में  यह  नहीं  बता  सकता
 कि  इस  मामले  में  केवल  गन्ने  का  ही  दोष  था  या

 इसका  कोई  ara  कारण  था  ।  किन्तु  यह  निश्चित  है  कि  उसमें  से  इतनी  चीनी  निकली  ।

 श्री  त्यागी  :  क्या  यह  सच  नहीं  है

 डा०  रास  gan  fag

 महोदय  शान्ति  ।  डा०  राम  qua  सिंह  जी  बैठ  जायें  ।  मंत्री

 महोदय  से  गन्ने  की  कीमतों  के  बारे  में  प्रश्न  पुछा  गया  है  ।  एक  प्रश्न  यह  था  कि  जो  रुपया

 गल्ती  से  काट  लिया  गया  श्री  वह  को  वापस  दे  दिया  गया  हैं  या  नहीं |  जहां

 देहरादून  की  मिल  का  संबंध  है  मंत्री  महोदय  ने  बताया  है  कि  वहां  पर  गन्ने  से  चीनी

 की  बहुत  कम  मात्रा  निकली  है  इसलिये  वहां के  संभरण कर्ता  उत्पादकों
 को  यह  राशि

 नहीं  लौटाई  गई  है  ।  उसके  बाद  उन्होंने  यह  प्रश्न  किया  है  कि  क्या  प्रतिवर्ष  मात्रा  में  इतनी

 कमी  हो  सकती  है
 ?

 निःसन्देह  ऐसा  हो  सकता  जैसे  यदि  किसी  -  वर्ष  पूरी  वर्षा  न  हो

 अथ्वा  ऐसे  ही  इसके  was  कारण  हो  सकते  हैं  ।  क्या  देहरादून  मिल  में  दो  खाने  की

 इस  कटौती  के  आधार  पर  हम  यहां  पर  वाद  विवाद  बढ़ाते  जयेंगे
 ?

 में  समझता  हुं  हम  एसे

 एकाकी  मामलों  में  भ्रमित  चर्चा  में  नहीं  पड़ना  चाहिये  मंत्री  से  पृथक्  रूप  से  विचार
 किया  जा  सकता  है  ॥

 श्री  त्यागी  :  afar  प्रश्न  के  सम्बन्ध  में  ।  उस  मिल  का  a  देहरादून
 *  *  के  * * कें

 ay  मिल  का  मामला  एक  ही  जैसा  है  ।

 महोदय  श्री  हेमा ।

 अनसार 2.) |  हेमा  :  कुछ  मिलों  ने  साधना  फार्मूला  स्वीकार  कर  लिया  है  जिस

 वें  कीमत  का  कुछ  भाग  fra  के  के  रूप  में  देते  हैं  ।  माननीय  मंत्री  ने  कहा  हू
 कि  बकाया  राशि  कुछ  शरीक  नहीं  है  ।  इसलिये  क्या  मैं  यह  जान  सकता हूं  कि  बकाया

 राशि  की  wrar  करते  समय  के  रूप  में  देय  राशि  भी  इसमें  शामिल  की  गई  है

 था
 नहीं  तथा  ऐसी  राशि  के  भूगतान  की  क्या  प्रणाली  है

 ?

 श्री  अठ  जेन  फार्म ला  अथवा  फार्म ला  के  भ्रन्तर्गत  जो

 राशि  देय  है  उसको  इस  बकाया  रानी  की  गणना  करते  समय  नहीं  गिना  गया  है  ।  इसका

 उत्तर  देनें  के  लिये  मुझे  थक श्व  सूचना  चाहिये  ।

 श्री  विश्वनाथ  राय  :  च  एक  प्रश्न  यह  बड़ा  महत्वपूर्ण  wea  हैं  ।

 yr  महोदय  :  माननीय  सदस्य  पहलें  ही  चार  पांच  wet  पूछें  चुके  हैं  ।

 श्री  ब्रज राज  fag :  क्या  यह  सच  है  कि  शूगर  फेकट्रीस  ने  किसानों को  इसलिये

 बकाया  नहीं  अदा  किया  हूँ  क्योंकि  उन्होंने  एक  बड़ी  रकम  कांग्रेस  के  चुनाव  फंड  में

 महोदय  :  यह  एक  wa  व्यंग  है  ।

 श्री  गजराज  सिंह
 :

 इसमें  कोई
 व्यंग  नहीं है  ।  यह  एक  तथ्य  है  ।

 ————
 मैंद नर भेद

 ग्रघ्यक्ष  |  TAM  TAL  fart  दिये  गये

 मूल  प्रंग्रेजी में
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 श्रिया  महोदय  :  यहां  पर  सभी  तथ्यों  का  उल्लेख  करना  उचित  नहीं  है  ।

 श्री  ब्रज राज  यह  एक  सचाई हैे  ।  इसीलिये  मेंने  इसका  यहां पर  जिक्र

 किया है  ।

 pu  महोदय
 :

 बरगला  प्रदर
 ||

 सहकारों  सामान्य

 1१२५३.  श्री  संगीता  :  क्या  ary  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  हाल  ही  में  सर  मेलकाम  डार्लिंग  जो  कि  योजना  अयोग में  कोलम्बो

 योजना  की  कौर  सें  परामशंदाता  का  काम  कर  रहे  सहकारी  समितियों के  बारे  में  जो

 सिफारिशें  की  थीं  क्या  सरकार  ने  उन  पर  विचार  कर  लिया  है  ;  झर

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  रहा  है
 ?

 tate  उपमंत्री  मो  ०  कह
 कृष्  गप्पी )  जी  हां  ।

 यह  रिपोर्ट  aa  राज्य  सरकारों  को  मेज  दी  गई  है  ।  राज्य  सरकारें  भ्र पनी  नीति

 निर्धारित करते  समय  सर  मेलकाम  डीलिंग की  सिफारिशों का  ध्यान  रखेंगी |

 समस्या  सिफारिश  करते  समय  किन  किन  तथ्यों  व  झ्रांकड़ों  को  ध्यान  हैं

 रखा गया  हें  ?

 श्री  मो०  व०  कृष्ण प्पा  उन्होंने  सम्पूर्ण  ग्राम  ऋण  प्रणाली  व  सहकारी  संस्कारों

 के  बच  का  अध्ययन  किया  और  यह  सिफारिश  की  |

 fat  संगण्णा  :  अपनी  रिपोर्ट  में  उन्होंने  वर्तमान  सहकारी  संस्थापकों  को  कुछ

 मित ताओ ओं  एवं  दोषों  की  ate  भी  संकेत  किया हैं  ।  सरकार ने  उन  दोषों  को  सुधारने के

 लिये  क्या  कदम  उठायें  हैं  |

 tar  तथा  कृषि  मंत्री  wo  प्र०  जेसा  कि  मुख्य  भरत  के  उत्तर  में

 कहा  गया  उनकी  रिपोर्ट  राज्य  सरकारों  को  भेज  दी  गई  हैं  ।  सहकारी  deni
 क

 संगठन
 व

 संचालन  राज्य  सरकारें  ही  करती  हें  ।  इसलिये  हमने  उन  से  इन  सिफारिशों  की

 ध्यान  दन  व  उन  पर  आवश्यक  करने  के  लिये  कहा  हैं  ।

 शो  पाणि प्र हो  :  क्या  समिति  ने  भारतवर्ष  में  सहकारी  आन्दोलन  के  कार्यक्रम

 के
 दोषों  के  वारे  में  भी  कुछ  कहा  है  !

 यदि  dana  सुधार  के  संबंध  में  भी  कुछ

 सुझाव  दिये  गये  हैं  ?

 को  श्र०  प्र०  जैन  :  ये  सिफारिशें  समिति ने  नहीं  की  हैं  ।  यह  सिफारिशें  कोलम्बो

 योजना  सहायता  के  भ्रन्तर्गत  च  वाले  एक  व्यक्ति  का  कार्य  है  ।  हम  राज्य  सरकारों  से

 सभी  सुझाव  मानने  के  लिये  नहीं  कह  सकते  हैं  ।  इसलिये  हम  नें  उन  से  कहा  है  कि  वे

 जिन  सुझावों  को  area  उन्हें  कार्यान्वित करने  की  दिशा  करें  ।

 ~~
 dist  म

 9  1.510-..2
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 कैरिज  व  aq  स्टाफ़  के  लिपे  श्रोवरटाइम  भत्ता

 [|

 प्रभात  कार  :

 श्री  स०  स०  ब्ननर्जो  :

 |  श्री  मोहम्मद  इलियास

 श्री  सरजू  पांडे
 :

 |
 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :

 श्री  गणपति  रास  :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  भारतीय  रेलों  के  सिक  लाइनों  पर  काम  करने  वाले  कैरिज

 व  वैगन  स्टाफ  को  सप्ताह  में  ४८  घंटे  से  अधिक  काम  करने की  दशा म  श्रोवरटाइम  भत्ता

 दिया  जाता  हैं  जबकि  उसी  शेड  के  ट्रेन  पासिंग a  वाशिंग  लाइनों पर  काम  करने  वाले

 afer  व  बैगन  स्टाफ  को  यह  भत्ता  नहीं  दिया  जाता  हैं  ;  और

 यदि  तो  इस  विभेद  के
 क्या  कारण  हैं

 ?

 उपमंत्री  शाहनवाज़  at)  जी  हां  ।

 दोनों  कैरिज  शर  वैगन  डिपो  ae  सिक  साइडिंग्स  में  सप्ताह  में  ४८

 से  अधिक  काम  करने  वाले  कर्मचारियों  को  श्रोवरटाइम  भत्ता  दिया  जता  हैं  ।  यह

 भत्ता  इसलिये  दिया  जाता  है  कि  उनको  फैक्टरी  अ्रधिनियमों  के  उपबन्धों  के  भ्रनुसार  कुछ

 सहायता  मिल  सके  ।  यद्यपि  वे  फैक्टर  अधिनियम  में  नहीं  शामिल  किये  गये  हैं  फिर  भी

 उनका  कार्य  फैक्ट्रियों  की  तरह  का  होता  है  ।  परन्तु  गाड़ियों  का  परीक्षण  कार्य  ब  धुलाई

 का  कार्य  फैक्ट्रियों  के  काम  की  तरह  नहीं  इसकीं  काम  करने की  परिस्थितियां  बिल्कुल

 भिन्न  हें  ।  इसलिये  इन  लोगों  को  यह  भत्ता  नहीं  दिया  जाता  है  ।  किन्तु  इन्हें  wea
 चोरियों  की  भांति  हवा  नियोजन  विनियमों  के  भ्रन्तगंत  जितना  श्रोवरटाइम  भत्ता  देय  होता

 है  वह  दिया  जाता  है  ।

 सिंहासन  सिह  :  क्या  वाणिज्यिक  कर्मचारियों  को  भी  यह  अधिसमय  भत्ता  दिया

 जाता  जोकि  ८  घंटे  की  बजाये  प्रायः  १०  या  १२  घंटे  तक  काम  करते  रहते  हैं  ?

 श्री  metas खां  :  वास्तव  में  यह  एक  संधा  पृथक  set  किन्तु  जब  कभी  भी

 बहू  मत्ता  देय  होता है  ae  दिया  जाता  है  ।

 श्री  तंगामणि
 :  afer  लाइन  में  काम  करने  वाले  व  कैरेज  व  वैगन  शेडों  में  काम

 करने  वाले  कर्मचारियों
 को  कितना  टाइम  भत्ता  दिया  जाता  है  ?  उनको  फैक्ट्री  एक्ट

 श्रोवरटाइम  के  लिये  दुगना  भत्ता  क्या  जाता  है  या  क्योंकि  वे  फैक्टरी  एक्ट  के
 अ्न्तगंत  नहीं  हें  इसलिये  किसी  अन्य  दर  से  ?

 शिया  महोदय
 :  यानि  यह  श्रोवर  टाइम  भत्ता  किस  आधार पर  दिया  जाता  है  ?

 शाहनवाज़  at:  उन्हें  सामान्य  तर  ये द ब  ड्योढ़ा  wat  दिया  जाता

 wait में



 २७  थ ा ड  Reus  मोदी  क
 उत्तर  ३०१

 श्री  याज्ञिक :  क्या  यह  श्रोवरटाइम  काम  उनसे  जबरदस्ती  कराया  जाता हैं
 या  वे

 स्वेच्छा  से  करते

 श्री  शाहनवाज़  किसी  को  मजबूर  करने का  कोई  सवाल  ही  नहीं

 कभी  रेलों  की  कार्यकुशलता  बनाये  रखने  के  लियें  व  गाड़ियों  को  ठीक  समय  पर  चलाने  के

 उन्हें  रिक  समय  तक  कार्य  करना  पड़ता है  ।  इसके  लिये  उन्हें  पर्याप्त  राशि  दे  दी  जाती हैं  ।

 tat  सिंहासन  सिंह  :
 कया  रेलवे  को  कार्यकुशलता  बनाये  रखने  के  लिये  जो  भी  कर्मचारी

 जब  कभी  भी  अधिक  समय  तक  काम  करें  उन  सबको  श्रोवरटाइम  भत्ता  देने  का  सरकार

 का  क्या  कोई  विचार

 mea  महोदय  :  यह  एक  कामयाब  सुझाव  है  |

 शी  fro  Fo  चौधरी  :  क्या  सरकार  को  विभिन्न  रेलों  में  काम  करने  वाले  कैरिज  व

 बैगन  स्टाफ  से
 श्रोवर  टाइम

 भत्ते
 के  कम  होने  के

 बारे
 में  कोई  भ्रम्यावेदन  प्राप्त  हुए  हैं

 ?

 श्री  शाहनवाज़  खां  :
 मुझे  इस  समय  किसी  ऐसे  श्रम्यावेदन  के  मिलने  की  सुचना  नहीं

 दाहो  सकता हो  कार्यालय के  पास  ऐसा  कोई  श्रम्यावेदन  grata  किन्तु  मुझे  इस

 समय  इस  संबंध  में  कोई  जानकारी  नहीं है  ।

 श्री  प्रभात  कार  :  जब  दोनों  श्रेणियो ंके  कमेंचारियों  को  समान  रूप से  काम  के  सामान्य

 घंटों  से  भ्र ति रिक्त  काम  करना  पड़ता  हैं  तब  दोनों  को  यह  भत्ता  भिन्न-भिन्न  दर से  क्यों  दिया

 जाता है  ?

 श्री  शाहनवाज़  at:  कौन  सी  दो  श्रेणिया ं?

 त्री  प्रभात  कार  :  एक  जो  फैक्टरी  एक्ट  के  eat  ord  हैं  जिनको  कि  सामान्य  वेतन

 से  दुगना  भत्ता  दिया  जाता  हैं
 तथा  दूसरे  वे

 लोग  जिन्हें  कि  १1/,  गुणा के  आधार पर  भत्ता  दिया

 जाता  यह  भेद  भाव  क्यों है  ?

 श्री  दाहनव्राज़  खां  :  केवल  पश्चिम  रेलवे के  कुछ  कैरिज  वे  त्रैगन  डिपो  फैक्टरी  एक्ट

 के  अन्तत  aid  वहां  पर  उन  लोगों  को  एक्ट  के  अनसार चय  दुगना  भत्ता  दिया  जाता

 हम  श्रम  मंत्रालय  से  इस  बिश्वा  पर  लिखापढ़ी कर  रहे  हैं  इस  विभेद  को  दूर  करने  का

 प्रयत्न  कर  रहें  हैं  ।

 मसुलीपत्तम  पत्तन  से  लौह  वयस्क  का  निर्यात

 1  १२४५७.  श्री  हेमा  :  कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 मसुलीपत्तम  tat  से  १९५६-५७  शर  १९५७-५८  में  कितने  लौह  भ्रामक  का

 निर्यात किया  गया  है  ;

 क्या  इस  कायें  के  लिये  पत्तन  की  पूर्ण  क्षमता  का  उपयोग  किया  गया  है

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज
 :

 PEXG—KY  2,190,529  टन

 १६  Yyw— YG  २,३५४  AOE  टन

 १९५८  के  तक  )

 मूल  अंग्रेजी  में
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 जी  लगभग पूर्ण  क्षमता  के  अनुसार ही  पत्तन  का  उपयोग  garg
 i

 यदि  द्वितीय

 योजना  में  मसलीपत्तम के  विकास  संबंधी  योजनाओं  की  पूर्ण  क्रियान्वित की  गई  तो  पत्तन  की

 तम  क्षमता  में  ५०  प्रतिशत  वृद्धि  हो  जायेगी  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 श्री  हेडा  :  माननीय  मंत्री  ने  पत्तन  विकास  संबंधी  योजना  की  कौर  पहले  ही  निर्देश  किया

 है  ।  क्या  यह  योजना  पहले  स्वीकृत  की  जा  चुकी  है  कौर  यदि  तो  कार्य  कब  आरम्भ  किया  जायेगा

 ak  समय  wat क्या  है
 ?

 थ्रो  राज  बहादुर
 :

 जैसा  मैंने  कहा  यदि  योजना  की
 क्रियान्वित

 कर  पत्तन  का  विकास

 किया  जाये  तो  इसकी  क्षमता
 में  पचास  प्रतिशत  वृद्धि  हो  जायेगी ।  माननीय  सदस्य  जानते  हैं  कि

 छोटे  पत्तनों  के  विकास  का  उत्तरदायित्व  भ्रधिकांश  राज्य  सरकारों  पर  हम  केवल  इस  काय

 के  लिये  वित्तीय  सहायता देते  हैं  ।

 tal  हेडा
 :

 क्या  नौका  परिवहन--लौह  वयस्क  क्षेत्र  से  चलकर  पत्तन  क्षेत्र  तक
 फिर

 उसे
 स्पिनरों  तक  पहुंचाने  वाली  नौका  व्यवस्था  पर  भी  विचार  किया  गया  है  कौर  यदि

 तो
 जल

 परिवहन  में  किस  प्रकार  सुधार  किया  जा  रहा  है  ?

 +R  राज  बहादुर  :
 यह  सच  है  कि  जल  मार्ग  से  भी  लौह  अ्रयस्क  भेजा  जाता  है  यह  देशी

 सावों की  सहायता  से  वेजवाडा  से  oy  मील  की  दूरी  तक  जाता  है  ।  इसका  माध्यम  कृष्णा  जिले  में

 गणियापेट होकर  है  ।  यह  स्थान  बैजवाड़ा से  ५२  मील  की  दूरी  पर  है  ।

 ६.1]  हेड़ा  क्या  मसुलीपत्तम्  में  भाण्डागार  स्थान  की  कमी  है  कौर  यदि  तो  सरकार  इसमें

 किस  प्रकार  सुधार  कर  रही  है  ?

 agree  :
 मैं  नहीं  समझता  कि  भाण्डागार  की  कमी  है  किन्तु  यह  सच  है  कि  पत्तन

 किनारे से  पांच  मील  दूर  है  ate  इस  बात  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  कि  लौह  वयस्क  का  स्टाक

 किनारे के  समीप  हो  ।

 पति  न०  राठ  एक  पद् ८. ८६  ।

 पिया  महोदय  :
 मैंने  हरनेक  प्रश्नों  की  ्य  दे  दी  है  ।

 कोलोन  care  faq  प्रशासनिक  समिति

 1*  १२४५८.  श्री  कोडियान  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  खलासियों के  नापों  का  पंजीयन  करने  उन्हें  बारी  बारी  से  काम  देने  के  लिये

 कोचीन  पत्तन  में  स्थापित  प्रशासनिक  समिति  ने  अपना  कार्य  आरम्भ  कर  दिया  है  ;  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण हैं  ?

 तथा  संवार  मंत्रालय
 में  राज्य-मंत्री  राज  श्र

 केन्द्रीय  सरकार  शभ्रौद्योगिक  भ्रघधिकरण  के  पंचाट  के  अधीन  स्थापित  प्रशासनिक  समिति  Pau

 से  कार्य  कर  रही  है  ।  श्रमिकों  के  पंजीयन  एवं  उन्हें  काम  वितरण  करने  के  अतिरिक्त  इसने
 पंचाट

 की  भ्रमण  सब  ad  क्रियान्वित कर  दी  हैं  ।  श्रमिक  प्रतिनिधियों में  परस्पर  समझौते के  अभाव

 से
 समिति  श्रमिक  पंजीयन  एवं  काम  वितरण  आरम्भ  नहीं  कर  सकी  ।

 faa  sist  में
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 श्री  कौडियाल  :  प्रशासनिक  समिति  में  विभिन्न
 श्रमिक  संघों

 के  प्रतिनिधियों  ने
 क्या

 कोण  अपनाया  था
 ?

 श्री  राज  बहादुर :  जहां  तक  नाम  पंजीयन  का  संबंध  हैं  प्रत्येक  श्रमिक  संघ  की  यह  इच्छा थी

 कि  भले  ही  वे  पंजीयन के  पात्र  हैं  भ्रमणा  नहीं  उनके  सब  सदस्यों  के  नामों  का  पंजीयन  किया  जाना

 चाहिये  ।  यदि  इस  संबंध  में  न्यायाधिकरण  द्वारा  निर्धारित  नियमों  की  परवाह  न  करते  हुये  यदि  ऐसा

 किया  जाता  at  इन  श्रमिकों की  संख्या  ३,०००  या  ४,०००  तक  पहुंच  जाती  जबकि  आवश्यकता

 केवल  १,३००  या  १,४००  श्रमिकों  की  ही  है  ।

 श्री  नारायणन  कुट्टी  मेनन
 :

 इस  तथ्य  को  ध्यान  में  रखते  हुये  कि  समिति  में  गत्यावरोध

 उत्पन्न  हो  गया  है  इसकी  बैठक  विगत  एक  वर्ष  से  नहीं  हुई  हैं  क्या  सरकार  पत्तन  में  नैमितिक

 श्रमिकों  की  भरती  के  संबंध  में  पंचाट  की  क्रियान्विति  के  लिये  किसी  wer  उपाय  का  भ्राश्रय ले  रही a
 @  |

 श्री  राज  बहादुर
 :

 मेरा  विचार  है  कि  समिति  की  मीटिंग  होती  रही है  ।  जैसा  मैंने कहा  था

 यह  पंजीयन के  अतिरिक्त  अन्य  सब  निर्धारित कार्ये  कर  रही  है  |

 port  नारायणन्  ais  मेनन
 :

 माननीय  मंत्री जी  ने  कहा  कि  श्रमिकों  के  पंजीयन  के  अतिरिक्त

 पंचाट  की अन्य  सब  बातें  क्रियान्वित  कर  दी  गई  हैं  ।  क्या  नियोजकों  द्वारा  पंचाट  की  यह  सिफारिश

 क्रियान्वित  कर  दी  गई  है  कि  गोदामों  में  नियोजित  श्रमिकों  का  हाजरी  का  रजिस्टर  रहे  ?

 श्री  राज  बहादुर
 :

 यही  तो  विवाद  का  मूल  है  ।  यदि  हाजिरी  के  रजिस्टर में  उनका

 नाम  हो  भ्रमणा उनके  नामों में  पंजीकृत  कर  दिया  जाये  तो  सारी बात  ही  समाप्त हो  जायेगी  ।

 सामुदायिक  विकास  कार्यक्रम  का  पुनः  प्रावस्थाभाजनਂ

 1* १२४५८.  थी  हरिश्चन्द्र  मायूर  :  क्यां  सामुदायिक  विकास  मंत्री  १८  १९४५८

 के  अल्प  सूचना  प्रश्न  संख्या  २  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  सामुदायिक  विकास

 परियोजनाओं के  बारे  में  १  Feyc  से  पुनरीक्षित  व्यवस्था  लागू  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये

 गये

 सामुदायिक  विकास  मंत्री  सु०  Fo  :
 राज्यों  से  उत्तर  अभी  प्राप्त  हुए  हैं

 इन  प्रस्तावों  पर  अभी  भ्रान्ति  निर्णय  किया  जा  रहा

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर :  कया  इन  प्रस्तावों को  कार्यान्वित  करने  की  तिथि  स्थगित की

 यदि  तो  किस  तिथि  तक  इन  प्रस्तावों  को  स्थगित  किया  जायेगा ?

 शी  पु  कु ०  डे
 :

 प्रस्ताव  को  स्थगित  करने  की  कोई  सम्भावना  नहीं

 fat  हरिचन्द  माथुर  :  यह  कहा  गया  था  कि  यह  प्रस्ताव  १  ale  से  लागू  हो  रहा

 fat  सु०  Fo  mit  भी  यह  आशा  है  कि  उस  तिथि  को  यह  लागू  हो  जायेगा  ।

 थी
 afters  मायूर

 :
 किन  महत्वपूर्ण  परिवर्तनों  के  होने  की  संभावना

 कु ०  कुछ डे
 :

 सर्व  प्रथम  तो
 कार्यक्रम  PERL  से  १९६३  तक  बढ़  जायेगा  ।  दूसरे

 wait  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  खण्ड  सामुदायिक  विकास  खण्डों  में  gat  झाप  ही  परिव

 मल  ait  में

 बिंत
 हो

 aa

 ी
 |

 1Rephasing
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 तीसरा  परिवर्तन यह  है  कि  wa  जिसे  गहनोत्तर  प्रावस्था  कहा  जाता  है  उसका  स्थान  एक  द्वितीय

 चरण  लेगा  श्र  वित्त  की  कुछ  व्यवस्था  होगी  ।

 fart  पाणिय्रहो
 :

 क्या  श्री  जयप्रकाश  नारायण  द्वारा  सामुदायिक  विकास  मंत्रालय  के  साथ

 बातचीत  करने  के  बाद  कोरापुर  में
 ८००

 ग्राम दान  गांवों  में  सामुदायिक  विकास  कार्य  को  ग्रामदान

 आन्दोलन  में  मिलाने  के  लिये  कोई  प्रबन्ध  किये  गए  हैं
 ?

 ५  ह
 जरि सु०  Fo  डी  यह  एक  पृथक  दन  है

 ।
 कोरापुट  के  ऐसे  गांवों  में  जहां  ग्रामदान

 अघिकारी  राज्य  सरकार  की  सहकारिता  के  इच्छुक  वहां  उड़ीसा  सरकार  सहकार  करने
 के

 लिये

 यथासम्भव  पूर्ण  रूप  से  प्रयत्न  कर  रही  है  ।

 श्री  तंगामणि  :  इस  पुनर्शावस्थाभाजन  तथा  अवधि  बढ़ाने  के  फलस्वरूप  PEYG-YE  में

 सामुदायिक  विकास  योजना  के  भ्रन्तगत  खण्डों  की  संख्या  कितनी  होगीਂ  ?

 शिबू सु०  Fo  डे  :  १  अप्रैल  को  दो  सौ  नये  खण्डों  में  काम  होने  लगेगा  |

 रास  सुलग  सिह
 :  १  ata  !

 श्री  Yo  Fo  डे  :
 जहां  तक  सरकार  का  संबंध  है  महीनों  तथा  तिथियों  में  कोई  विभेद  नहीं

 किया  जाता है  ।

 poem  महोदय :  मेरे  विचार  में  वे  २  अप्रैल  को  ही  काम  दुरू  करेंगे  |

 श्री  हेम  नरूला
 उन्होंने  ae  दिवस  को  क्यों  चुना  है  ?

 श्री  हरिश्चद्र  माथुर  :  कया  श्री  बी  ०  जी०  राव  के  श्रीमती  टिप्पण  पर  विचार  किया  गया

 है  प्रौढ़ उस  पर  कोई  निर्णय  किया  गया  है  और  यदि  हां  तो  वह  निर्णय क्या  है  ?

 tat  सु०  कु  मेरे  विचार में  उस  पर  प्रधान  मंत्री  द्वारा  विचार  किया  गया  था  कौर

 वह  अपनी  राय  प्रेस  को  पहिले  ही  बता  चुके  हैं  ।

 अखिल  भारतीय  tag  कर्मचारी  फेडरेदान

 +

 TFLVEL.

 श्री स०  चे  सामन्त  :

 श्रीमती  इला  पालचौघरी  :

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  ट  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  अ्रखिल  भारतीय  रेलवे  कर्मचारी  फेडरेशन  ने  भारत  सरकार  से  यह

 प्रार्थना  की  है  कि  रेलवे  कर्मचारियों  की  शिकायतें सरकार  को  निर्देश  करने के  लिये  तुरंत ही  एक

 कार्य  श्णाली  की  व्यवस्था  की  जानी  चाहिये  ;

 (&)  यदि  हां  तो  तथ्य  कया  हैं  ;  ak

 क्या  सरकार  ने  यह  प्रार्थना  स्वीकार  कर  ली  है  ?

 उपमंत्री  शाहनवाज़  :  से  नई  दिल्ली  में  as  तथा  २०  नवम्बर

 १९५७
 को  भारतीय  रेलवे  कर्मचारी  राष्ट्रीय  फेडरेशन  तथा  अखिल  भारतीय  रेलवे  कर्मचारी

 फेडरेशन  के  प्रतिनिधियों  की  बैठक  के  बाद  सरकार  द्वारा  २३  नम्बर  १९५७ को  जारी  की  गई  प्रेस

 विज्ञप्ति  की  एक  प्रति  लोक-सभा  पटल  पर  रखी  जाती  है
 ।

 परिशिष्ट  ६,  पतुबन्ध  सर

 अ  अ मीकि ha
 pet  में
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 pat स०
 च७

 साबित
 :

 क्या  इस  बीच  कोई  विवाद  उत्पन्न  हमा  है  पौर  यदि  हां  तो  उनका  किस

 प्रकार  निबटारा किया  गया  है  ?

 TR  दाहनवाज़्ञ खां  :  जहां  तक  मुझे  मालुम है  कोई  गम्भीर  विवाद  उत्पन्न  नहीं  हुजरा

 अखिल  भारतीय  रेलवे  कर्मचारी  फेडरेशन  यह  चाहता  था  कि  उन्हें  पूरक  रूप  से  मान्यता  प्रदान की

 जाये  wa  रेलवे  बोर्ड  स्तर  पर  प्रत्यक्ष  बातचीत  के  लिये  सुविधायें  चाहते थे  ।  उन्हें  यह  सुझाव

 दिया  गया  है  कि  वे  इस  दिशा  में  संयुक्त  समिति  की  एक  उप  समिति  नियुक्त  करके  उन्हें  कार्यवाही

 करनी  चाहिये  जिस  में  उनका  एक  प्रतिनिधि  रेलवे  बोर्ड  से  बातचीत  करने  के  लिये  शामिल  होगा  |

 tal स०  चं०  सामन्त
 :

 में  यह  जानना  चाहता  था  कि  REXy  के  करार  के  थि  दोनों  पक्ष ५०  व ५

 कार्य  कर  रहे  थे  क्या  इस  बीच  कोई  विवाद  उत्पन्न  शुभ्रा  है  कौर यदि  हां  तो  उन्हें  कसे

 गया है  ?

 श्री  दाहनवाश् खां  :  दोनों  संघों  के  सभी  स्तरों  पर  न्यूनाधिक  पूर्ण  विलयन  के  लिये  १९४५६
 में  एकता  संबंधी  बातचीत  हुई  थी  झर  एक  निश्चित  कायें  प्रणाली  का  सुझाव  दिया  गया  था  उस  कार्य

 प्रणाली  के  संबंध  में  कुछ  मतभेद  है  ।  परन्तु  एक  प्रेक्षक  के  समक्ष  वाद  विवाद  के  लिये  व्यवस्था  की

 जा  चुकी  है  कौर  यदि  मतभेद  दूर
 न

 हुये  तो  फिर  मतभेदों  को  एक  मध्यस्थ  के  सामने  रखा  जायेगा  हम

 एक  मध्यस्थ  पहिले  ही  नियुक्त  कर  चुके  उन्होंने  इस  ra  को  स्वीकार  कर  लिया  है  ;  कौर

 उनकी  नियुक्ति  की  शीघ्र  ही  घोषणा  कर  दी  जायेगी  ।

 श्री  तंगामणि  :  क्या  अखिल  भारतीय  रेलवे  कर्मचारी  फेडरेशन  wae  भी  संविलयन  संबंधी

 बातचीत  समाप्त  होने  से  पूर्वे  अपने  संधान  के  अ्रभिज्ञान  के  लिये  भ्र पनी  मांग  फिर  दोहरा  रहा  है  और

 क्या  निश्चित  कार्यक्रम  केअनुसार  १९५८  से  पहिले  संविलथन  वार्ता  समाप्त  हो

 जायेंगी  ?

 श्री  शाहनवाज़ खां
 :

 ott  में  यह  नहीं  कहू  सकता  हूं  यह  इस  बात  पर  निर्भर  है  कि  दोनों  संघ

 मिल  कर  किस  प्रकार  कार्य  करते  हैं  परन्तु  हमने  एक  निश्चित  तिथि  नियत  की  है  at  उस  तिथि  तक

 बातचीत  समाप्त  हो  जानी  चाहिये  ।

 श्री  तंगामणि  :  मेरा  प्रदान  यह  था  कि  क्या  भारतीय  रेलवे  कमेंचारी  फेडरेशन  एक

 अभिज्ञात  संस्था  नहीं  है  बातचीत  में  कोई  रुकावट  पैदा  हुई  हज़ारों  जुलाई  १९५८ से  पहले

 इस  संविलयन  की  कोई  सम्भावना  नहीं  है  ?

 fat  शाहनवाज़ at:  हमें  अ्रखिल  भारतीय  रेलवे  कर्मचारी  फेडरेशन  की  बार  बार  की  जाने

 वाली  यह  मांग  मालूम  है  ।  माननीय  सदस्य  को  मालूम है  कि  एक  समय  श्रखिल  भारतीय  रेलवे

 फेडरेशन  तथा  संध  संविलीन  थे  कौर  जब  उन्हें  संविधान  किया  गया  इस  प्रकार

 राष्ट्रीय  संघान  TAT  तो  fast  भारती  रेलवे  कमंचारी  फेडरेशन  का  अस्तित्व  खत्म  हो  गया  था  ;

 संधान  प्रवर्तित हुआ  होगा  परन्तु  रेलवे  मंत्रालय  ने  भ्र भी  तक  प्रवर्तन को  स्वीकार  नहीं

 किया

 श्री हेम बरुध्ा हेम  ae  :
 माननीय  उपमंत्री  ने  जो  कुछ  कहा  है  भ्रमित  एक  उप-समिति  एक  संघ  के

 ~  नाना

 लिये  गठित  की  जा  रही  है  उसे  देखते  हए  कया  में  जान  सकता  हूं  कि  कया  तब  दो  उप  समतियिं  होंगी
 ak यदि  हां  तो  सरकार  का  संयुक्त  समिति  से  उप  समितियों  के  कार्य  को  किस  प्रकार  सहयोजित

 करन  का  प्रस्ताव है  ?
 aera  ति

 मल  wat  में
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 fat  शाहनवाज़  खां
 :

 में  समझ  नहीं  सका  कि  दो  उप  समितियां  ब  होंगी  ।  हमारा  विचार

 दो
 नहीं  बल्कि  एक  उप  समिति  अर्थात  दोनों  का  प्रतिनिधित्व  करनें  वाली  एक  संयुक्त  उप-समिति

 गठित  करने  का  है  ।

 श्री स०
 | हू  सामन्त

 :
 क्या  FEXR  के  करार  के  अनुसार  श्रगली  जुलाई  में  चुनाव  किया  जायेगा

 कौर  यदि  हां  तो  क्या  चुनाव  के  लिये  किसी  प्रेक्षक  को  नियुक्त  जायेगा
 ?

 श्री  शाहनवाज़  जी  हां ;  जैसा  कि  में  पहले  कह  चुका  हूं  एक  प्रेक्षक  तथा  एक  मध्यस्थ

 नियुक्त किये  जा  चुके  हें  |

 fat स०  साबित :  चुनाव के  लिये  ?

 दा हन वास  थां  :
 सभी  बातों  के  लियें

 ।

 श्नतुसुचित विमान  समवाय

 Heeaga,
 ी  शहन

 m
 श्री  नारायणन  कुट्टी  मेनन  :

 क्या
 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  झ्ननुसूचित  विमान  समवायों  के  कर्मचारियों  द्वारा  भारत  सरकार  को  उन

 विमान  सेवाओं  में  कर्मचारी  परिस्थितियों  के  संबंध  में  कोई  ज्ञापन  प्रस्तुत  किया  गया  है  ;

 यदि  at  तो  उनकी  मांगें  क्या  हैं

 इस  संबंध  में  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  हुमायूं  जी  नि

 कर्मचारियों  की  मुख्य  मांग  यह  है  कि  श्रननुसूचित  विमान  परिवहन  उद्योग  का

 राष्ट्रीयकरण  किया  जाना  चाहिये  |

 शननुसूचित  प्रदर्शनों  के  संबंध  में  सरकार  की  मूल  नीति  में  कोई  परिवर्तन  नहीं  हुमा  है
 ।

 श्री  कुन्दन
 :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 न्यूनतम  मजूरी  विधियां  तथा  sea  कर्मचारियों  को  प्राप्य
 सुविधायें  क  १  के  @

 श्री  gary  कबीर  :  में  सुन  नहीं  सकता  हूं  ।

 pra  महोदय :  माननीय  सदस्यों  को  अपने  टिप्पण  देर  कर  अपने  अनुपूरक प्रदान  नहीं

 पढ़ने  चाहियें
 ।

 उन्हें  अ्रपने  कागजों  को  पढ़े  बिना  ही  प्रशन  पूछने  चाहियें
 ।

 मुझे  कोई  झ्रापत्ति  नहीं  है
 ;

 माननीय  सदस्य  कागज  को  उठा  कर  पढ़ें  ।

 साधनों  सदस्य  :
 उन  की  कठिनाई  भाषा  के  संबंध  में  है  ।

 श्रिया  महोदय  :
 जब  वह  नीचे  देखते  हैं  तो  कोई  भी  उन्हें  नहीं  सुन  सकता  है  ।

 fat  कुन्दन  :  क्या  यह  सच  है  कि  न्यू  नतम  मजूरी  विधियां  तथा  अन्य  विमान  समवाय
 चारी

 को
 प्राप्य  aq  सुविधायें  इन  विमान  समवाय  कर्मचारियों  को  नहीं  दी  जाती हैं  ?

 Tat
 हुमायूं  कबीर

 :
 में  प्रशन  समझ  नहीं  सका  हूं  ।

 ee  a
 Tat  दि  छु०  चोरों  क्या में  इसे  दोहरा

 ag
 सच  है

 मल  writ  में
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 पाध्या  महोदय  :  माननीय  सदस्य  की  इस  प्रकार  सहायता  नहीं  की  जानी  चाहिये  |  प्रदान  का

 घंटा  समाप्त हुआ  |

 ee

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 जहाज़ों  के  कप्तानों  तथा  इंजीनियरों  का  प्रशिक्षण

 1*  १२४८.  शी  फूलन  fag  :  क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने.की कृपा  करेंगे  कि

 जहाज़ों के  अतिरिक्त  कप्तानों  तथा  जहाज़ों  के  प्रथम  श्रेणी  के  अतिरिक्त  इंजीनियरों

 के  लिये  भारत में  प्रशिक्षण  की  व्यवस्था  करने की  योजना  में  कया  प्रगति  हुई  है  ;  भर

 (a)  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  विकास  कार्यक्रम को  देखते  भारतीय  नौवहन  के  लि

 भ्र ति रिक्त  कर्मचारियों के  संबंध  में  प्रशिक्षण  सुविधायें में  किस  सीमा  तक  वृद्धि हुई  है  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  राज  बहादुर )  तथा

 लोक  सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  ६,  ware  संख्या  १७]

 हिमाचल  प्रदेश  में  परिवहन  व्यय

 १२४५४.  थी  पद्म  देव  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है
 कि

 हिमाचल  प्रदेश  में  राष्ट्रीयकृत  परिवहन  द्वारा  यात्रियों  के  किराये

 सामान के  भाड़े  पर  €  प्रतिशत  कर  लिया  जाता  है

 क्या  सरकार  को  विदित  है  कि  इसका  खाद्यान्नों पर  बहुत  प्रभाव  पड़ा  है  ;

 यदि
 तो

 क्या  सरकार  का  इस  कर  को  कम  से  कम  खाद्यान्नों पर
 से  हटा  लेनें

 का

 विचार है  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  बहादुर  )  :  से  मांगी

 गई  सुचना  सभा  पटल  पर  रखें  गये  एक  विवरण  में  प्रस्तुत  कर  दी  गई  परिशिष्ट

 ६,  श्रीगन्ध  संख्या

 रल  के  टिकटों  से  aa  aa  कपट  रोकने  वाला  विभाग

 १२५६.  थ्री  दामानी :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उत्तर  रेलवे  में  रेल  के  टिकटों  से  संबंधित  कपट  रोकने  वाला  विभाग  नामक

 कोई  संगठन  स्थापित  किया  गया  है  ;  कौर

 यदि  तो  इसे  किस  प्रकार  का  कार्य  सौंपा  गया  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  :
 हां  ।

 इसका
 मुख्य  संबंध  जाली  टिकट  टिकटों  का  दुबारा  बेचने  तथा  पास

 पी०  टी०  करो  का  काप्रयोग  करने
 an  Pye  से  है एएए

 tat  अंग्रेजी  में

 1Training  of  shipmasters  and  Engineers
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 कोसी  बांध

 थी  श्रीनारायण  दास
 प  RRGo

 |

 Lait  शोभा  राम

 क्या  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  योजना  आयोग  द्वारा  कोसी  पर  बांध  के  निर्माण-कार्यो  को  अन्तिम  रूप  से  भ्रनूमोदित

 किया जा  चुका  है  ;

 क्या  इस  के  डिज़ाइन तथा  ऊंचाई  शादी  के  मामले  में  कोई  परिवर्तन

 गया  है  ;

 यदि  तो  इस  प्रकार  किये  गये  परिवर्तनों  का  स्वरूप  क्या  है

 (7)  क्या इस  के  निर्माण  के  लिये  किसी  कार्यक्रम  को  अनुमोदित  किया  ate यदि

 ag  कार्यक्रम क्या  है  ?

 ()  क्या  प्राक् कलित व्यय  में  कोई  वृद्धि  हुई  कौर

 यदि  तो  पूरी  क्षित  प्राक् कलित  खर्चे  की  कुल  रकम  किशन नी  है  ?

 सिचाई  कौर  fara  मंत्री  स०  का०  से  लोक-सभा पटल  पर

 एक  विवरण  रखा  जाता  है  जिस  में  भ्रपेक्षित  जानकारी  दी  गई  है  ।  दिखाये  परिशिष्ट  ६,

 सख्या  Vet

 रेलवे  कम  चा  रियों  से  प्राप्त  श्रभ्यावेदनों  का  निबटारा

 १1*१२६३.  श्री  तंगामणि  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (*)  क्या  दक्षिण  रेलवे  के  जनरल  मैनेजर  को  निदेश  जारी  किये  गये  थे  कि  रेलवे  कमंचा  रियों

 से  प्राप्त
 श्रम्यावेदनों

 के  संबंध  में  शीघ्रता  से  निर्णय  करके  उन्हें  निबटाया  जाये

 इस  प्रकार  के  कितने  अभ्यावेदन छः  महीने  से  श्रमिक  समय  से  कौर  एक  वर्ष  से  अधिक

 समय  से  जनरल  मैनेजर  तथा  डिवीजन  अधीक्षकों  के  समक्ष  लम्बित  हैं  ;  a

 क्या
 जनरल  मैनेजरों

 के
 हाल  ही  के  सम्मेलन  में  विलम्ब  को  दूर  करने  के  संबंघ  में  कोई

 निर्णय  किया  गया  था  ?

 १रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  at)  जी  हा  सभी  रेलों  को  निदेश  जारी  किये

 छः  महीने से  अधिक  एक  वर्ष  से  अधिक  समय
 समय से  से

 जनरल  नज़र  ११  है  अ

 डिवीजन  शभ्रधीक्षक  १३८

 इस  विषय  पर  वाद  विवाद  नहीं  हुआ  था  ।

 य
 मल  झंप्रेजी  में
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 नागार्जुनसागर  परियोजना  दीवार  में  हेजे  का  प्रकोप

 1*१२६४.  डा०  हि ०  Fo  मेनन :  क्या  सिचाई कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  नागार्जुनसागर  परियोजना शिविर  में  हैज़े  का  रोग  व्यापक रूप  में  फैला  है  ;

 यदि  तो  महामारी  को  रोकने  के  लिये  सरकार  क्या  कार्यवाहियां कर  रही  है  ;

 क्या  किसी  व्यक्ति  की  मृत्यू हुई  है  ?

 सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  स०  का०  :  हां  |  यह  रोग  व्यापक

 रूप  में  ११  geus® से  १४  ZEXS  तक  फैला  था

 (१)  सामूहिक  रूप  से  टीके  लगाये  गये  थे  ।

 (२)  नई  बस्तियों में  साफ  किये  हुए  तथा क्लोरीन युक्त  जल  की  व्यवस्था  के  लिये

 अतिरिक्त नलों  का  प्रबन्ध  किया गया  था

 (३)  लोक  स्वास्थ्य  तथा  अ्ररोग्य-कर्मचारी  वृन्द  की  संख्या  बढ़ाई  गई  थी  |

 (¥)  परिपूर्ण  सफाई  रखने  के  लिये  तौर  अन्य  स्वाथ्य क़ारी  कार्यवाहियां  अपनाने  के

 लिये  लोगों  को  शिक्षा  देने  की  दृष्टि  से  बड़े  पैमाने  पर  प्रचार  कार्य  किया  गया  था

 ३६  व्यक्तियों  की  मृत्यु हुई  थी  ।

 विस्थापित  व्यक्तियों  की  पोस्टल  इंश्योरेंस  पालिसियां

 1* १२६१४.  श्री  गोरे
 :

 क्या  परिवहन  तथा
 संचार  मंत्री  ag  बताने

 की
 करेंगे  कि

 :

 इस  प्रकार केਂ  विस्थापित  व्यक्तियों  की  कुल  संख्या  कितनी  है  जिनके  पास  पोस्टल

 इंश्योरेंस  पालिसियां  हैं  ait  जिन्होंने  ३१  १९४५८  के  बाद  प्रतिजन  किया  था  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  पाकिस्तान  सरकार  ने  परिपक्व  बीमा-पत्रों  पालिसीज़  )

 की  देय  राशि  देने  से  इनकार कर  दिया  है  इस  पर  सभी  बीमा-पत्रों  को  जब्त कर  लिया

 है  कि  कुछ  महीनों  की  बीमे  की  किस्तें  पाकिस्तान  में  नहीं  दी  गई  थीं  ;

 क्या  भारत  सरकार ने  भारत  में  बीमे  की  इन  किस्तों  को  स्वीकार  किया  है  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  :
 लगभग  १५०  |

 मालूम  नहीं है  ।

 wheat  पाकिस्तान  के  साथ  करार  के  अ्रथीन  रहते  हुए  स्वीकार  किया  है  ह

 कुल्लू  घाटी  में  फल  परिरक्षण  कारखाना

 प  १२६६.  को  हेम  राज :  कया  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  २८  नवम्बर  १९४७  के  तारांकित

 प्रश्न  संख्या  ६०८ के  उत्तर  के  संबंध में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  कुल्लू  में  एक  फल  परिरक्षण  कारख़ाना  स्थापित  करने के  लिये  पंजाब  सरकार
 से  योजना  वापस मिल  चुकी  है  ;

 (@)
 यदि  तो  उस  पर  क्या  कार्यवाही

 की  गई  है  ?

 श्रंप्रेजी  में
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 fara  तथा  कृषि  मंत्री  to  प्र०  :
 पुनरीक्षित  योजना

 कभी
 तक

 प्राप्त

 नहीं हुई  है  ।

 प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होता

 घायल का  वितरण

 *१९२६७.  श्रीमती सुचेता  कृपा लानी  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे

 जब से  दिल्ली  को  पंजाब  चावल  जाने  में  सम्मिलित किया  गया  है  तब  से  २५

 exc  तक  पंजाब से  दिल्ली  में  चावल  की  कितनी  मात्रा  लाई  गई  थी  ;  कौर

 क्या  यह  सच  है  कि  पंजाब से  दिल्ली  में  चावल  का  स्टाक  न  भेजें  जाने  के  कारण  दिल्ली

 के
 ा
 चावल  उपभोक्ताओं  को  पंजाब  के  चावल के  मूल्य  की  भ्र पे क्षा  कुछ  अधिक  मूल्य  पर  घटिया  चावल

 स्वीकार  करना  पड़  रहा है  ?

 तथा  कृषि  मंत्री  प्र०  :  Q4  Paks  तक  चावल

 कोई  स्टाक  नहीं  भेजा  गया  था  परन्तु  उस  के  बाद  से  कुछ  चावल  शुरू  हो  गया
 था  |

 पश्चिमी  उत्तर  प्रदेश  से  दिल्ली  में  चावल  भ्राता  रहा  है  भर  aa  किस्मों  का  चावल

 प्राप्य  तथापि  पंजाब  की  अपेक्षा  दाम  कुछ  अधिक  हैं  लेकिन  पंजाब
 में

 सरकार
 को

 चावल

 की  वसूली  करने  देने  के  लिये  क्योंकि  पंजाब  को  अलग  कर  दिया  गया  था  इसलिये  अधिक  मूल्य  होना

 स्वाभाविक ही  पंजाब  से  चावल  का  अ्रंघिक  स्टाक  दिल्ली  खाने पर  मूल्यो ंमें
 कमी  होनी  दी

 ॥ चाहिये

 सर हिन्द तथा  राजस्थान  नहरें

 1*  १२६८.  सरदार  इकबाल  fag:  क्या  सिचाई  wie  faery  मंत्री  १२  १६५७  के
 i

 तारांकित  wet  संख्या  १०३  के  उत्तर  संबंध  में  as  बताने  की  कृपा  करेंगे

 सर हिन्द  तथा  राजस्थान  नहर  परियोजनाओं  के  लिये  REXV—AXS  तथा  SE4G—LE

 में  कितने  ऋणों  की  मंजूरी  दी  गई  है  ;

 द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  में  दोनों  नहरों  पर  कितनी  रकम खच  करने  का  प्रस्ताव

 कौर  विद्युत  मंत्री  स०  का०  :  ReYw—Us  के  लिये  सर हिन्द

 पूरक  परियोजना
 के  लिये

 किसी  ऋण  की मंजूरी  नहीं दी  गई  है  ।  राजस्थान  नहर  परियोजना

 के
 लिये  PEYG—UG  में  २५  लाख  रुपये  के  एक  ऋण  की  मंजूरी दी  गई  है  ।  PEYG—NE  के  लिये

 ऋण
 की  मंजूरी देने  का  इस  चरण  पर  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।

 द्वितीय
 पंच

 वर्षीय
 योजना  में  सर हिन्द नहर  परियोजना के  लिये  ५.  ५०  करोड़  रुपये

 श्र  राजस्थान  नहर  परियोजना
 के

 लिये  २२  करोड  रुपये  की  व्यवस्था है  ।

 मल  श्रंप्रेजी  में



 लिखित  उत्तर  रे३११ २७  १९४५८

 मणिपुर  में  लितान  जल  faery  परियोजना

 1*१२६  श्री  ले०  wal  fag:  कया  सिंचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  ११  QeYOF के

 तारांकित प्रदान  संख्या  BERR  के  उत्तर  वे  संबंध  में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 में  थौबल  नदी  पर  लीग  जल विद्युत्  परियो  जना  के  सर्वेक्षण
 कार्य  में  क्या

 प्रगति  हुई  है  ;  WK

 PEYV—US  में  परियोजना  के  लिये  आवंटित  राशि  में
 से  कितनी  रकम

 खर्चे  की

 जायेगी  ?

 सिचाई  ate  विद्युत  dat  स०  का०  :
 वितान  जल  विद्युत्  परियोजना

 के  संबंध  में  जांच  पड़ताल  का  कार्य  इस  कारण  स्थायी  रूप  से  बन्द  कर  दिया  गया  है  कि  अब  तक

 जो  सर्वेक्षण  तथा  अनुसंधान  कार्य  किया  गया  था  उस  से  यह  पता  चला  है  कि  प्रस्तावित
 योजना  प्राथमिक

 दृष्टि  से  अलाभप्रद  होगी  |

 येल  रोक  नदी  के  विकास  जैसी  वैकल्पिक  संभावना ग्र ों  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  |

 १९५७-५८  में  geas  फे  अन्त  तक  लगभग  १९,५००  रुपये  खर्चे हुए

 कुरबुवाडो-मिराज  रेलवे  लाइन

 (  श्री  द०  ९ ह ५  कट्टी  :

 1+*१२७०-  4  शी  भा०  छ्०  गायकवाड़  :

 श्रीधर  :

 कया  रेलवे  मंत्री  १९  १९५७  के  अतारांकित yea  संख्या  २०२३  के  उत्तर के  संबंध

 में  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 मिराज  से  areal  तक  रेलवे  लाइन  के  परिवर्तन  के  लिये  इंजीनियरी  संबंधी  तथा

 यातायात  संबंधी  सर्वेक्षण  के  काय  में  क्या  प्रगति  हुई  है  ;

 क्या  रेलवे  मंत्रालय
 द्वारा  जारी

 की
 गई  हिदायतों के  अनुसार  रेलवे

 प्रशासनों  ने

 इंजीनियरिंग तथा  यातायात  दृष्टिकोण से  कथित  रेलवे  को  wad से  ले  जानें  से  सं  a a  faa  सुझाव

 पर  ग्रसने  विचार  afar  किये  हें  ;  शर

 यदि  कोई  टिप्पण  प्राप्त  नहीं  ga  है  तो  इस  सुझाव  के  संबंध  में  रेलवे  प्रशासनों  को  अपना

 प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करने  में  कितना  समय  लगेगा
 ?

 रेलवे  उपमंत्री शाहनवाज़  सर्वेक्षणों  के  संबंध  में  क्षेत्र  कार्य  पुरा  कर  लिया

 गया  रेलवे  बोर्ड
 को  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करने  से  पुर्व  रेलवे  प्रशासन  द्वारा  सर्वेक्षण  को  अन्तिम

 रूप  दिया  जा  रहा  है  प्राक्कलनों  की  पड़ताल  की  जा  रही  है  ।

 तथा  रेलवे ने  सुझाव  के  संबंध  में  छानबीन को  है  परन्तु  लगभग दो  महीने  के

 समय  में  सर्वेक्षण  संबंधी  प्रतिवेदन प्राप्त  होने
 की

 आशा  है  कौर  तब  तक  परिणामों  के  लिये  प्रतीक्षा

 करनी  होगी  ।

 मूल  att  में



 ३३९२  लिखित  २७  exe

 राव  इतना  को  टक्कर

 *  १२७१.  सरदार  सि०  सहगल  :  क्या
 रेलवे  मंत्री यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  २५  2e45 BT ATT: को  काल  लगभग  २  बजे  दावा-पायड़ा

 कौर  बिरहा  स्टेशनों  के  बीच  दो  इंजनों  की  टक्कर  हो  गयी  ;

 इसमें  कितने  व्यक्ति  घायल  हए  ak  कितने मरे  ;

 टक्कर  के  क्या  कारण  कौर

 इस  दुर्घटना  के  परिणामस्वरूप  रेलवे  को  कितनी  क्षति  ४

 रेलवे  उपमंत्री  (2it  दा हन् बाज़  :  जी  हां  ।

 कोई  मरा  नहीं  ।  fas सात  झ्रादमी  घायल  जिनमें  छः  दोनों  इंजनों  में  काम
 करते

 वाले  कर्मचारी  कौर  एक  ज़िला  परिवहन
 निरीक्षक  थे

 ।
 पांच  को  हलकी  शर  २  को

 हरी  चोटें  आईं  |

 की  ख़ास  वजह  यह  थी  कि
 श्री  खाली  इंजन  का  ड्राइवर  इंजन  को

 उस
 रफ्तार

 से  तेज़  लेजा  रहा  जो  संचार  बिल्कुल  बन्द  हो  जाने  की  हालत  में
 इंजनों

 के  लियें  नियत  एक  दूसरी  वजह  यह  भी  थी  कि  डाउन  खाली  इंजन  के  सामने  की  तेज  बत्ती

 बुझ  गयी थी

 सिफ॑  १६,०००  रुपये  ।

 नौवहन  शुल्क  तथा  दिल  शुल्क

 1*  PVR  श्री  त्यागी  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बतानें  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 VERRY  तथा  eXo-Us  में  माल के  आयात  के  लिये  भारतीय  तथा  विदेशी

 वहन  समवायों को  नौवहन  शुल्क  के  रूप  में  कुल  कितनी  रकम
 दी

 गई  थी  कौर  दी  जानी  थी
 ;

 भ्रांत

 इसी  wate  में  भारतीय  तथा  विदेशी  समवायों  के  विलम्ब  शुल्क  की  कुल  कितनी
 रकम

 दी  गई  थी  ate  दी  जानी  थी  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राज  :  तथा

 ग़ैर  सरकारी  तौर  पर  किये गये  आयातों के  संबंध  में  सरकार  को  कोई  जानकारी नहीं  है  ।

 सरकारी  लेखे  पर  किये  गये  ara  के  संबंध  में  रब  तक  एकत्रित  की  गई  जानकारी

 |।सभा
 पटल

 पर  रखी  जाती  है  ।  |  देखिये  परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या  २०  ]  अन्य  मंत्रालयों  शादी

 कि  संबंध  में  जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही  है  कौर  यथा  सम्भव  शिष्य  ही  प्रदान  की  जायेगी  ।

 मद्रास  में  तपेदिक  सम्बन्धी  कार्यकर्ताश्रों  का  सम्मेलन

 1*  १२७३.  श्री  गजेन्द्र प्रसाद  कया  स्वास्थ्य मंत्री  लोक-सभा  पटल  पर  एक  विवरण

 रखने  की  कृपा  करेंगे  कि  जिसमें
 १९५८  में  मद्रास  में  हुए  तपेदिक  संबंधी  कार्यकर्त्ताओं  के

 irs ee

 aah  में



 लिखित  उत्तर  देदे  १३ २७  gus

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  १६५८  में  मद्रास  में
 हुए

 तपेदिक  संबंधी

 कार्यकर्ताओं  के  सम्मेलन  द्वारा  कोई  सिफारिश  नहीं  को  गई  थी  ।  सम्मेलन  में  तपेदिक  विरोधी

 कार्य  के  संबंध  में  वाद  विवाद  किया  गया  था  कौर  विचारों  का  प्रदान  किया  गया  था  लेकिन

 कोई  विशिष्ट  सिफारिश  नहीं  की  गई  थी  ।

 भारत  की  तपेदिक  सनथ  की  स्थायी  प्राविधिक  समिति  ने  सम्मेलन  में  प्रस्तुत  पत्रों

 का  Satan  किया  था  कौर  लोक-सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता है
 जिसमें  उस  समिति

 द्वारा  पारित  dares  दिये  गये  हें  ।  [  देखिये  परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या  २१  ]

 उत्तर  प्रदेश  में  सहकारी  मिलें

 था  गश्त  शन
 १२७४

 at
 स०  च  सामन्त

 क्या  खाद  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे कि

 क्या  उत्तर  प्रदेश  में  भी  सरकारी  चीनी  मिलें  खोलने  के  लियें  कोई  लाइसेंस  दिये  गये

 यदि  a,  तो  ये  लाइसेंस  किन  किन  स्थानों  के  लिये  दिये  गये  हैं  ;  ौर

 इनके  अतिरिक्त  किन  किन  स्थानों  पर  सहकारी  चीनी  मिल  खोलने  का  प्रश्न

 धीन है  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  त्रीय  ate  at  इंडस्ट्रीज़
 मेरठ लपमेंट  एण्ड  रेग ले दान  )  १९५१  के  अवान  (2)  बागपत  We
 की  उ  (२)  राजपुर

 कौर  (३)  सरसा वा  सहारनपुर  में  सह  कारी  चीनी  की  मिलें

 करनें के  लिये  श्रमी  तक  तान  लाइसेन्स  दिये  गये  हैं  ।

 पलिया  ज़िला  खेरी  ।

 च्
 डकोटाਂ  विमानों  पटोल  की  ख़पत

 ११२७४  डा०  राम  सुलग  fag  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  हाल  में  को  गई  पड़ताल  के  कारण  विमानों  तथा  इंडियन

 एयरलाइन्स  कारपोरेशन  के  विमानों  में  पैट्रोल  की  खपत
 बहुत  कम  हो  गई  तौर

 यदि  तो  इस  पड़ताल से  पहले  विमानों  में  इतना  अधिक  पैट्रोल क्यों
 प्रौढ़

 aaa
 विमानों  में  पैट्रोल  की  वर्तमान  औसत  खपत  कितनी है

 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  हुमायूं  कबीर )  जी  नही ं॥

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 (7)  झाई०  ए०  सी०
 के  चाज

 में  व  अन्य  विमानों  की  पैट्रोल  की  ale  खपत  के
 संबंध

 में  सभा
 पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  परिशिष्ट ६,  अनुबन्ध

 संख्या
 २२३]

 भ्रंग्रेजी  में



 ३३१४  लिखित  saz  २७  ATA,  १६४५८

 गंगा  मंदी  पर  पुल  का  निर्माण

 के  PRve
 J  श्री  रघुनाथ  fag

 पंडित  कू ०  Wo  दार्मा

 क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या यह  सच  है  कि  राष्ट्रीय-राज-पथ  संख्या  २४  पर  गड़मुक्तेश्वर  में  गंगा  नदी

 पर  पल  बनाने  की  कोई  योजना  है  ;  तौर

 यदि  वो  यह  पूल  कब  तक  बनकर  तैयार  हो  जायेंगी ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज

 लगभग  सन्  १९६०  के  तरन्त तक  |

 बम्बई  राज्य  में  असिन  के  समीप  लाइट  हाउस  का  निर्माण

 1*  RRvw  श्री  झासर  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने
 की  कपा  करेंगे

 कि

 (4  कया  यह  सच  है  कि  सरकार  बम्बई  राज्य  में  असिन के  समीप  करनाल एक  बड़ों

 लाइट  हाउस  बनाने  का  विचार कर  यही  प्र

 यदि  तो  इस  का  निर्माण  कब  शह  जायेगा ?

 यह तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज

 तन  प्वाइन्ट  म  बनाया  जायगा  |

 इस  का  निर्माण कार्य  चालू  है  तथा  इस  के  लिये  योरुप  से  शी  के  यन्त्र  ब  प्राय  संबंधित

 भी  गई  है  ।

 लाहोरी  दरवाजें  पर  रेल  के  ऊपर  का  पुल

 (  श्री  भक्त  दर्शन

 श्री स०  चे  सामन्त  :

 श्री  वी०  | ह  फार्मा क
 १२७९

 (_  श्री  बाजपेयी

 क्या  रेलवे  मंत्रो  ११  १९  ५७  के  तारांकित प्रश्न  संख्या  १००६  के  उत्तर के  संबंघ  में

 बह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 दिल्ली में  लाहौरी  दरवाजे पर  रेल  के  ऊपरी  पुल  का  पुनर्निमाण करने  में  इस  बीच

 प्रगति हुई  है  ?

 इस  पर  कुल  कितना  धन  व्यय  किया  जा  रहा  है
 रेलवे  प्रशासन

 भर  सड़क  विभाग

 के  मध्य  इसका  बटवारा  किस  प्रकार  किया  जा  रहा  है  ;  ak

 यदि  पुनर्निमाण काय  कभी  तक  पूरा  नहीं  हु  है
 तो  देर  से

 देर  कब  तक  इसके  पूरा  हो
 जाने की  है  ?

 $+

 मूल  sti



 २७  Reus  लिखित  उत्तर  ३१५

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  खा ं)  सड़क  चौड़ी करने  का  रेलवे के  हिस्से  का  काम

 पूरा हो  चुका  है  ।  पैदल  चलने  वाले  के  लिये  पटरी  बनाने का  रेलवे  का  काम
 भी

 पूरा  हो
 चुका

 है
 ।

 सिर्फ  aaa  नहर  साइडिंग  के  पुल  पर  पैदल  चलने  वालों  के  लिये  पटरी  बनाना  बाकी  है  ake

 पी०  डब्ल्यू  डी०  ने  आने  जाने  के  लिये  दूसरी  सड़  अभी  नहीं  बनायी  है  ।

 इस  के  लिये  रेलवे ने  R,0€, 0198  रुपये  अनुमानित  खर्च  की  मंजूरी दी  जिसमें से

 १,८  ३,०७१  रुपये  दिल्ली  राज्य  पी०  डब्ल्यू  डी०  शौर  २६,०००  Fo  रेलवे  |

 रेलवे  के  हिस्से  का  बाकी  काम

 शुरू  किया  जा  रहा

 अर  उम्मीद  है  कि  यह

 १९४५८  तक  पुरा  हो  जायेंगी  ।

 अन्दमान  शौर  निकोबार  द्वीपसमूह  में  लाइट  हाउस

 डा०  राम  सुलग  fag
 र्  १२८०

 रघुनाथ  सिह

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  का  अंदमान  व  निकोबार  द्वीप  समूह  में  रेडियो बेकार  शर  लाइट  हाउस

 बनाने  का  कोई  विचार  है  ;

 यदि  तो  वहां  पर  कितने  बेकार  व  लाइट  हाउस  बनाये  जायेंगे  ;  कौर

 इस  संबंध  में  कोई  प्रारम्भिक  सर्वेक्षण  किया  गया  है  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज

 १०  लाइट  हाउस व  २  रेडियो  बेकार  |

 प्रभी  तक  नहीं  किन्तु  शिष्य  ही  एक  सर्वेक्षण  करने  की  व्यवस्था  की  जा  रही

 दिल्ली-वाराणसी  हिन्दी  टेली प्रिन्टर  लाइन

 FIAT  श्री  रघनाथ  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 दिल्ली-वाराणसी  हिन्दी  टेलीप्रिंटर  लाइन  पर  प्रेस  सुचना  विभाग  का  कार्य  कब  से  नियमित  रूप

 से  हो  जायेंगी  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  बहादुर )  :  हिन्दी  टेलीप्रिंटर

 १  Reka,  से  प्रेस  सुचना  विभाग*  को  उपलब्ध  की  जा  चुकी  है  ae  तब  तक  से
 यह  नियमित

 रूप  से  काम  कर  रही  है  ।

 चलती  गाडियों  में  पागलों  की  चोरी

 श्री  सरासर

 श्री  विश्वनाथ राय 1१२८२

 ।  श्री  तंगामणि

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 कया
 ४५  १६५८  की  रात  को  पटना  कौर  जहनाबाद  के  बीच  पटना-टाटानगर

 जनता  पैसेंजर  गाड़ी  में  करार  एम०  एस०  के  डिब्बे  में  से  पार्सलों  की  कोई  चोरी  हुई  कौर

 ग्रीन

 10Overbridge
 2Diversion

 9



 ३१६  लिखित  उत्तर  २७  ges

 यदि  तो  यह  चोरी  किन  परिस्थितियों  में  हुई  तथा  इसमें  कितनी  हानि हुई  है
 ?

 उपमंत्री  शाहनवाज खां  )
 :  जी  हा

 इस  गाड़ी  के  पटना  स्टेशन  सें  चलने  के  कोई  ७  मिनट  बाद  दो  व्यक्ति  श्रीराम  एस०

 के  feed  की  उलटी  तरफ  से  डिब्बों  में  घूस  राय  |  उस  समय  कार  एम ०  एस०  डिब्बे  में  केवल
 दो

 चारी  थे  ।  उन्होंने  कर्मचारियों  से  seas  पार्सलों के  बारे  में  बताने  के  लियें  कहा  ।  उनके

 इन्कार  करने  पर  उन्होंने  उन  पर  पिस्तौल  तान  दिये  प्रौर  उन्हें  डिब्बे  के  अन्दर  जहां  पार्सल  वगैरह  पड़े
 थे

 चलने  को  कहा  |  इस  के  बाद  उन्होंने  डाक  की  थैलियों  को  खोल  कर  उनमें  से  इन्द्योडं  पार्सल  निकाल

 लिये  ।  इसमें  पटना  विश्वविद्यालय  के  कुछ  प्रश्न  पत्र  भी  थे  ।

 ये  परीक्षा  पत्र  १००  रुपये  के  लिये  बीमा कृत थे  |  एक  जेवरों का  पैकेट  भी  था  ।  यह  ५००

 रुपये  के  लिये  बीजाकृत  था  |  अन्य  चुराई  गई  चीजों  की  प्रभी  सुचना  नहीं  मिल  सकी  है  ।

 इण्डियन  लाइट  हाउस  डिपार्टमेंट

 LOWY  श्री  स०  ला०  द्विवेदी  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 सकी

 इण्डियन  लाइट  हाउस  डिपार्टमेंट  का  नाम  डिपार्टमेंट  श्राफ  लाइट  हाउसेस  एण्ड

 लाइट  टिप्स  कर  देने  से  क्या  कोई  अ्रन्तर  कराया  है  ;

 यदि  तो  कया इस  से  व्यय में  वृद्धि  हुई  है  अथवा  कमी  ;

 क्या  इस  परिवर्तन  से  पदाधिकारियों  के  वेतनों  तथा  भत्तों  अथवा  उनको  दी  जाने  वाली

 सुविचारों  में  कोई  अन्तर  कराया  है  ;

 यदि  तो  क्या  ;  अर

 इस  परिवर्तन  से  किन-किन  पदों  में  परिवर्तन  gor  है  तथा  नये  वेतन-क्रम  क्या  हैं  ।

 परिवहन  तथा  संचार
 मंत्रालय

 में
 राज्य-मंत्री

 राज  से  इस  विभाग

 का  नाम  बदलने  का  ख़ास  कारण  यह  है  कि  विभिन्न  अधिकारियों  द्वारा  इसे  मुख्तलिफ  नामों  से

 पुकारा  जाने  लगा  जिससे  घपला  सा  पैदा  हो  गया  इस  का  नया  नाम  अ्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यवहार

 पर  रखा  गया  है  ।  नाम  बदलने
 से  कुछ  भी  खर्चा  नहीं  बढ़ा है  प्रौढ़  न  ही  इसकी  वजह  से  अ्रघिकारियों

 के  वेतन  अथवा  विशेष  अधिकारों  में  कोई  परिवर्तन  gare

 (=)  एक  विवरण  साथ  में  लगा  दिया  गया  है  ।  परिशिष्ट  ६,  aaa  संख्या  २३]

 लाइट  हाउस

 १७१६.  श्री  ला०  द्विवेदी  वया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 लाइट  हाउसों  में  काम  भराने  वाली  कौन-कौन  सी  मशीनों  कौर  उपकरण  भारत  में

 बनाये जाते  कौन-कौन  से  विदेशों  से  मंगाये  जाते  है  1

 PEXE-XY  में  कौन-कौन  से  उपकरण  किन-किन  देशों  से  मंगाये  कौर

 इस  आयात पर  कितनी  विदेशी  मुद्रा  व्यय की  गई  ?

 a rT
 ~

 मूल  अंग्रेजी



 २७  १९४८  लिखित  उत्तर  ३३१७

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-पात्रो  राज  बहादुर )  :  )  से  दो  विवरण

 साथ  में  लगा  दिये  गये  हैं ।  परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या  २४

 ~
 राजस्थान  q  नदियों का  उपयोग

 1१७१७.  श्री  दामानी  :.  कया  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 केन्द्रीय  जल  तथा  विद्युत्  प्रयोग  के  पास  राजस्थान में  नदियों  के  जल  को  उपयोग

 में  लाने  के  लियें  कितनी  योजनाएं  पड़ी  हुई  हैं  ;  कौर

 PEXE—UY  में  कितनी  योजनाओं  को  अनुमोदित  किया  गया  है  ?

 श्र  विद्युत  मंत्री  स०  wo  केन्द्रीय  तथा  जल  विद्युत  आयोग x
 राजस्थान  के  संबंध  में  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  में  सिचाई  की  योजनाओं  के  द. ग्रन्तमत

 निम्नलिखित  योजनाओं  की  जांच  कर  रहा  है  :

 १.  राणा  प्रताप  सागर  बांध  चम्बल  परियोजना  स्टेज  २  .  बहु प्रयोजनीय  योजना

 २.
 माही

 सिंचाई  परियोजना  क  सिचाई  योजना

 ३.  वल्लभनगर  के  समीप  बैराज  सिंचाई  परियोजना  (4

 o  बार गांव  के  समीप  बेराच  परियोजना  ”

 ५.  आगाह  सिंचाई  योजना  2.0

 केन्द्रीय जल  तथा  विद्युत  आयोग ने  १९५६-५७  के  दौरान में  राजस्थान के  सम्बन्ध  में

 निम्नलिखित  दो  योजनाओं  को  परामर्शदात्री  समिति  व  योजना  आयोग  के
 अनुमोदन

 के  लिये

 भेजा  है

 जाखम  सिंचाई  परियोजना

 २.  भरतपुर  फीडर  योजना

 योजना  झ्रायोग  ने  भरतपुर  फीडर  योजना  का  DAA ~~]  कर  दिया  है  ।  उन्होंने  जाम

 योजना  को  भी  स्वीकार  कर  लिया है  ।  उन्होंने  इस  योजना  के  बारे  में  मुख्य  बांध  के

 नीचे
 पिक  श्री

 '
 बेयर  व  सिंचाई  की  नहरें  बनाने की  बात  स्वीकार कर  ली  है  ।

 ट्रेन  एग्शामिनसਂ  के  पदों  का  समाप्त  किया  जाना

 (  श्री स०  म०  बनर्जी  चक शक

 श्री  प्रभात कार  :

 ait  मोहम्मद  इलियास  :

 श्री  सरजू  पांडे  :

 1१७१८.

 |

 गणपति  राम  :

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने
 की

 कपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  मध्य  रेलवे  को  छोड़  कर  शेष  सभी  रेलों  में  भ्र सि स्टेंट  ट्रेन
 एग्जामिनर्सਂ  का  श्रीमान  समाप्त

 कर  दिया  गया  है  ;  कौर

 यदि  तो  कया  मध्य  रेलवे  को  भी  ऐसा  करने  के  लिये  अनुदेश  दिये  गये

 थ

 मल
 अंग्रेज़ी

 में
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 तथा  जी  gi,  मध्य  रेलवे  को उपमंत्री शाहनवाज़  at)

 छोड़  कर  दोष  सभी  रेलों  पर  अ्रसिस्टेंट  टेन  एग्जमितसे  का  अभिधान  समाप्त  कर  दिया  गया

 है  ।  मध्य  रेलवे  को  भी  शी  श्र  ही  ऐसा  करने के  लिये  oe  जारी  किया  गया  है

 ae  टेलीफोन  बीकानेर

 1१७१९.  श्री  सिहजी  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  REY

 भ्र तारांकित  प्रश्न  संख्या  ACES  के  संबंध  में  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  fa  २१,२२,२४

 फरवरी  श्र  ¥  मान  gauss  को  बीकानेर  श्र  दिल्लो  के  बीच  टंक  Catala  लाइन  के  बन्द

 होन ेके  क्या  कारण
 हैं  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  राज  एक  विवरण

 सभा  क
 पटल  पर  जाता  है  ।  परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या  २५]

 मेट पला यम रेलवे  स्टेशन

 1१७२०.  श्री  नंजर  :  नया  रेलवे  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 दक्षिण  रेलवे
 पर

 स्थित  मेट्पलायम के  स्टेशन  में  सुधार  करने
 के

 मेटुपलायम

 मद्रास  ने  क्या  प्रार्थना  की  है  ;  कौर

 इस  पर  कब  विचार  किया  जायेंगी  व  कब  क्रियान्वित  किया  जायेगा  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़ :  ) Fev  नगरपालिका ने  लाइन  के

 शार  पार  जाने  के  लाइन के  ऊपर  से  एक  पूल  बनाने  के  लिये  व  स्टेशन पर  तीसरे

 दल
 के

 यात्रियों
 के  लिये  एक  प्रतीक्षा-गृह  बनाने के  लिये  कहा है  ।

 इन  कार्यों  को  १९५७-४८  के  कार्यो ंमें  सम्मिलित  किया  था  किन्तु

 सीमेन्ट  व  इस्पात की  कमी के  कारण  इन्हें  नहीं  किया  जा  सकता है  ।  जैसे ही  इन  वस्त्रों
 की  स्थिति  कुछ  सुबर  जायेगी  हम  यह  कार्य  शुरू  कर  देंगे  ।

 बम्बई  राज्य  को  उर्वरक  का  संभरण

 श्री  पांगरकर  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 PEXW—NG  के  दौरान  में  केन्द्रीय  सरकार  ने  बम्बई  राज्य  को  अब  तक  ः उब रकों  की  कला  कितनी

 सप्लाई की  है  ?

 ——
 खाद्य तथा कृषि मंत्री तथा  कृषि  मंत्री  श्र०  कर  :

 भ्रपेक्षित
 सुचना  नीचे  दी  जाती है  ।

 उर्वरकों का  नाम

 ' € ५७-४६  मावा (9  सार
 es  |  सी  चा  a  तक  )

 सलफेट  हरमोनिया  ध  er  Goo

 यूरिया
 न जागा

 Ro रु  ४०

 सलफंट  acc
 १  ४०

 कैलशियम  प्र मोनि यम  नाइट्रेट

 पोटाश
 Ig

 कल

 ae
 BR,  RRR

 अंग्रेजी
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 उत्तर  प्रदेश  स
 ~

 चीनी की  मिलें

 TRY.  ft
 स०  म०

 बनर्जी

 :

 श्री  तंगामणि
 :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उत्तर  प्रदेश  में  कितनी  चीनी  मिलें

 प्रत्येक  मिल  की  गन्ना  पेरने  की  क्षमता  कितनी है  ;  शौर

 PENG—KY  में  कितनी  चोरी का  उत्पादन  gar ?

 तथा  कृषि  मंत्री  श्र०  प्र०
 :  ६८

 तथा  भ्रपेक्षित  जानकारी  देने  वाला  एक  विवरण  लोक-सभा  के  पटल  पर

 जाता  परिशिष्ट  ६,  श्रतुबन्घ  संख्या  २६]

 दक्षिण  रेलवे  को  राय

 1१७२३.  श्री  तंगामणि  :  दया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  दक्षिणी  रेलवे  के

 १  १९५७  से  जनवरी  १९५८  के  पन्त  तक  प्रत्येक  मास  में  कितनी  राय  हुई  है  तथा

 उसे  १९५६-५७  में  इन्हीं  मासों में  कितनी  राय हुई  थी  ?

 रेलवे  उपमंत्री  aerate
 :

 में

 PEXQ—XY  PEYO—YUS

 जन  BLS  viok&

 जुलाई  र  BRR

 क  ४, ४२

 सितम्बर  BRR  BRR

 R,€€  8o

 नवम्बर
 9७  दे  ०

 दिसम्बर  ०19  BRK

 ६  ¥,\90 8०0

 दे
 ०

 रे  2¥,G0

 खतरे  की  जंजीर  का  dat  जाना

 |  भो  सुबोध geet  :
 श्री स०  पत्र  सामन्त

 1१७२४.  d
 श्री  अनिरुद्ध सिह

 श्री  रघनाथ  सिंह
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १९५७  के  दौरान में  रेलों  में  ज़ोरदार  ,  यात्रियों  ने  खतरे  की  जंजी  र  खींच कर  गाड़ी
 को  ware  रूप  से  कितनी  बार  रोका  ;

 tat
 कप

 नी  में
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 किस  ज़ोन  इस  प्रकार  से  गाड़ियों  को  सब  से  ज्यादा दफा  रोका  गया  है

 व  दण्ड  दिया  गया  है कितने  मामलों में  अपराधियों को  कंद  किया  गया

 गाड़ी को  अधिकतम  कितने  समय के  लिये  रुकना  पड़ा  है
 ?

 उपमंत्री  शाहनवाज़ खां  )  विवरण  संलग्न  किया  जाता  है
 |

 परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या  २७]

 मध्य  रेलवे  में  ऐसे  मामले  सब  से  अधिक  हुए हैं  ।  वहां  पर  EY  में  ८,८७४

 बार  गाड़ियों  को  इस  प्रकार  रोका  गाया  है  ।

 e  LOXR मामलों की  संख्या  जिन में  कि  लोग  पकड़े  गये

 मामलों की  संख्या  जिन में  लोगों को  दण्ड  दिया  गया  है  wy

 १  घंटा  ५२  मिनट

 कम्प  तथा  बरी  खाद ै

 TOW.  श्री  दी०  फार्मा  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा
 करा

 कि  PEKV—NS  के  दौरान  कम्पोस्ट  *  तथा  हरी  खाद  के  निर्माण में  कितनी  प्रगति

 हुई  है
 ?

 जानकारी देने  वाला  एक  विवरण तथा  कृषि  मंत्री  श्र०
 प्र०

 )
 लोक-सभा

 के  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या  २८]

 पजाब  में  च्  को  फसल

 1१७२६.  श्री  to  Wo  शर्मा  :  क्या
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 PEXG—KY  PENG—YUS  में  रोगਂ  की  बीमारी के  कारण  पंजाब में  गन्ने

 फसल  को  कितनी  हानि  हुई  है
 ?

 तथा  कृषि  मंत्री  श्र०  त्र०
 में  रोग  की  बीमारी के

 कारण  गन्ने
 की  फसल  को  अधिक  हानि  नहीं  हुई  है  ।  १९५६-५७  श्र  PEKV—4S  में  क्रमश

 इस म  १००  एकड़
 व

 १४५०  एकड़  भूमि  पर  प्रभाव पड़ा  |  जब
 कि  सम्पूर्ण राज्य  में  ४.  RR

 लाख  एकड़  गन्ने  की  खेती  होती  है  |

 ~
 दिल्ली  म

 १७२७.  श्री  नवल  प्रभाकर  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  की  करेंगे कि

 क्या  सरकारों  ने  दिली  के  किसानों  ava  खरीदने के  लिये  अ्रल्पावधि ऋण

 दिये हैं  ;

 यदि  तो
 ये  ऋण  किन  शर्तों  पर  दिये  गये  हैं  ;

 यह  ऋण  प्रति  एकड़  कितना  दिया  गया  है
 ?

 मल  ग्र ग्र जा  में
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 मं
 ७

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री
 प्र्०  To

 :
 से  दिल्ली  प्रशासन

 उर्वरकों  को  बांटने  के  मौजूदा  तरीके के  झ
 दिल्ली

 स्टेट
 कोआपरेटिव  फेडरेशन  लिमिटेड

 कर्ज़  पर  उर्वरक  दिये  जाते  जो  किसानों  को  उनकी  समितियों  द्वारा  उधार  पर  बांटे

 जाते हैं  ate  किसानों  से  कर्जों की  वसूली  सीधी  समितियों द्वारा  की  जाती  है
 ।  इसलिये  उर्वरकों

 को  खरीदने  के  लिये  किसानों  को  अल्पकालीन  ऋण  नहीं दिये  जातें हैं  ।

 c
 उबर

 Y9QVa.  श्री  नवल  प्रभाकर  :  वया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  हैकि  दिल्ली  राज्य
 के

 किसानों  में  सुपर  फास्फेट  उर्वरक
 को

 प्रिय  बनाने  के  लिये  कोई  अनुदान  देने  का  सरकार  का  विचार  है  ;

 यदि  तो  कितने  किसानों  को  ;  भर

 उन  को  किस  प्रकार से  सहायता  दी  जायेगी ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  श्र०  ग्र  :

 संख्या  मालूम  नहीं  है  ।

 उर्वरकों  की  दिल्ली  स्टेट  कोआपरेटिव  फेडरेशन  लिमि  ,  दिल्ली  द्वारा

 की  जाती  जिस  से  ७३  सदस्य  सहकारी  समितियां  संबद्ध  हैं  ।

 दिल्ली  के  समस्त  किसानों  जो  सहायता  मांगते  उन को  सहकारी  समितियों

 इस  समय  फास्फेटिक उर्वरकों  की द्वारा  उर्वरक  सब्सिडाइज्ड  रेट्स पर  मिलते  हैं  ।

 लागत  पर  २४  प्रतिशत  की  दर  सहायता दी  जा  रही  है  ।  PEXV—¥sS  He  टन

 सुपरफास्फेट को  बांटने  के  ५५२०  रुपये  की  सहायता  मंजूर  की  गई  है  ।

 पंजाब  में  बाढ़  पीड़ित  क्षेत्रों  में  सुधार

 1१७२९.  श्री  दी०  चं०  शर्मा  :  सिंचाई  और  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 fe  पंजाब  राज्य  में  ae  पीड़ित  जैसे कि  जिला  गुरदासपुर  में  नरोट  जयमल

 सिंह  क्षेत्रों  में  ,
 hat  bad

 ry
 ?

 स्थायी  सुधार  करने  के  लिये  सरकार  के  पास  कितनी  तथा  क्या  क्या

 योजनाएं  ह

 ध भ्रौर विद्युत मंत्री कौर  विद्युत  मंत्री  स०  का०  पंजाब  सरकार  जिससे

 हमने  इस  संबन्ध  ५ ् म॑ परामदा  किया  इस  के  उत्तर में  यह  लिखा  है  कि  वह  चक  प्रकार की
 रक्षा

 के  रावी  नदी  के  किनारे  पर  तट बन्दी की  एक  योजना  बना  रही है  ।  इस

 पर
 १३३

 लाख  रुपये  व्यय  का  नुमा च्े  लगाया  गया  है  यह  योजना

 आगामी  बाढ़ की  ऋतु  से  पहले  पूर्ण  हो  जायेगी  ।  इस  योजना  से  गुरदासपुर  जिले के
 नोट

 जयमल  सिंह
 क्षेत्र

 को  भी  रक्षण  प्राप्त  हो  जायेगा |
 ee

 मूल  भेजी  में
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 होशियारपुर  जिले  में  कं/रतपुर  में  डाकघर

 1१७३०.  श्री  दी०  चं०  शर्मा
 :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  १६  दिसम्बर ,

 १९४५७ के  भझ्रतारांकित  रन  संख्या  १७२७  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  wea  कीरतपुर के  विभागातिरिक्त  ब्रांच  कार्यालय  को  सच  थर्ड  का  डाक  घर
 बना

 दिया  गया  ह ै?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  कीरत पुर  के

 विभागातिरिकत  ब्रांच  डाकघर  को  FR—F— LENS  से  विभागातिरिक्त  सब-पोस्ट  अाफिस

 बना  दिया  गया  है  ।

 जगाधरी रेलवे  वर्कशाप

 1१७३१.  श्री
 दी०

 चं०  शर्मा  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 इस  समय  जगाधरी  रेलवे  वर्कशाप में  कुल  कितने  कर्मचारी  काम कर  रहे  हैं  ;

 उन  में  से  कितने  अनुसूचित  जाति के  कर्मचारी हैं  ;

 ये  झ्रनुसुचित  जाति  के  कमंचारी  किस  श्रेणी  के  कर्मचारियों  का  काम  कर  रहे

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  :  २,२२४  यह  संख्या  ३१-१-१९५८

 की  है
 |

 २००

 (१)  कल्क

 २.  सीनीयर  ania

 ४.
 कुशाल  कारीगर  Vv

 ५.  कुदाल  कारीगर  पदे

 ६.  श्र-कुशल  कारीगर  .  ११५

 अंग्रेजी  ste  हिन्दी  संकेतकार

 १७३२.  श्री  Ao  ला०  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 fer

 एक  अर्थात  अंग्रेजी  और  दो  अर्थात  हिन्दी  और  अंग्रेजी  के  संकेतकारों

 के  वेतन क्रमों  में  क्या  अन्तर  है  कौर  इस  अन्तर  के  क्या  कारण  हैं  ;

 क्या  हिन्दी  संकेतकारों  के  वेतनक्रमु  इरादी  में  सुधार  करने  का  प्रदान  विचाराधीन  है  ;

 यदि  तो  soar  ब्यौरा  क्या  है  ?

 परिवहन  तथा  संचार  ग/त्रालय  में  मंत्री  राज  :  संकेतकारों के
 वेतन  क्रमों  में  कोई  नहीं

 तार
 संकेतकों

 मूल  wast  में

 4Telegraphists
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 और  तार पलों  जिन्होंने  २५  १९४५३  १०  वर्ष  से  अ्रधिक  नौकरी  पूरी  कर

 ली  है  तथा  जिन्होंने  हिन्दी  td  कोड  में  योग्यता  प्राप्त  कर  ली  हैं  या  जो  इसमें  योग्यता  प्राप्त

 कर  yo  रुपये  का  मानदेय  दिया  जाता  है  ।  देश  में  हिन्दी  तार-व्यवस्था
 को

 व्यापक

 करने  के  कार्य  में  ग्रा सानी  पैदा  करने  के  लिये  अंग्रेजी  के  para  हिन्दी  ala  कोड  में  योग्यता  प्राप्त

 करने  का  प्रलोभन  देने  थेਂ  प्रयोजनार्थ  संकेतकों  को  ५०  रुपये  यह  मानदेय  दिये  जाने  की

 मंजूरी दी  गई  है  ।

 जी  नहीं  ।

 यह  प्रदान  नहीं  उड़ता  ।

 जहाज  उद्योग  में  विनियोजन

 1१७३३.  श्री  रघुनाथ  सिह  नया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 भारत  के  जहाज  उद्योग  में  सरकारी  अथवा  गैर-सरकारी  क्षेत्र  में  कुल  कितनी  भारतीय  पूंजी  लगी

 हुई  है  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  गेर-सरकारी  क्षत्र

 सैक्टर  में  इतेक  जहा
 जी  कम्पनियों  की  प्रदत्त  पूंजी  में  भारतीय  राष्ट्रजनों  का  १५४४.  ८२

 लाख  रुपया  लगा  हीरा  है  ।  भारत  सरकार  ने  सरकारी  क्षेत्र  के  पूर्वी  तथा  पश्चिमी  दो  निगमों  में

 Soo  लाख  रुपये  की  पूंजी  का  विनियोजन  किया  सुग्रा  है  ।  इसके  अ्रतिरिक्त  भारत  सरकार  ने

 सरकारी  क्षेत्र  की  प्राइवेट  कम्पनियों  को  दंगों  के  रूप  में  २४६६ ,  १६  लाख  रुपया  दिया  हुमा  है

 तथा  सरकारी  क्षेत्र  को  PGR  ५०  लाख  रुपया  ऋण  फे  रूप  में  दिया  gare  ।  इसमें  गैर-सरकारी

 क्षेत्र  हेराने  ऋण  में  so  ८७  लाख  रुपये वापस  किये  हैं  ae  सरकारी  क्षेत्र ने  ३४. ११  लाख

 रुपये  ।

 रेलवे  निरीक्षणालय  )

 1१०१४
 डाਂ

 राम
 न

 सिंह
 ध

 क्या  रेलबे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  संप्रुक्तराष्ट्र  संघ  की  और  सुदूर  पूर्व  के  लिये  झ्राधिक

 संस्था  की  भ्रन्तर्देशीय  परिवहन  समिति  की  उस  सिफारिश  का  ज्ञान  है  जिसमें  उसने  यह

 कहा  है  कि  रेलवे  में  सुरक्षा  &  लिये  निरीक्षणालय  )  संगठन  नामक  एक  पृथक  विभाग  का

 निर्माण  किया  जाना  चाहिये  ;

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  इस  सुझाव  पर  विचार  किया  शहरों  वहू  किस  निश्चय पर

 पहुंची है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  कभी  तक  हमें  कौर  सुदर

 पूर्व  के  लिये  झा धिक  की  अन्तर्देशीय  परिवहन  समिति  की  रिपोर्ट  नहीं  मिली  है  ।

 कदाचित्  इसकी  एक  उपसमिति  ने  इस  प्रश्न  पर  विचार  किया  है  ।  भारत  में  पहले  से  ही

 एक  पृथक्  tad  निरीक्षणालय  )'  संगठन  कार्य  कर  रहा  है  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 मूल  अंग्रेजी  में

 1Telegraph  masters.
 2H  onorariur,

 9
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 wa  उपजाओ  कार्यक्रम

 1१७३५.  श्री  रघुनाथ  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने
 की  पद  करेंगे

 कि
 gauge

 उ ४७
 के  दौरान  में  केन्द्र  ने  कितने  राज्यों  को  अन्न  उपजाओ  कार्यक्रम  के  भ्रन्तर्गत  ऋण  दिये

 ?
 र

 खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  श्र०  प्र०  :  एक  विवरण  सभा  के
 पटल

 पर  रखा  जाता है

 परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या  za]

 Teor.  श्री  सुबिमन  घोष
 :  कया  tara  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ३१  guys  को  २६०--३४५०  के  वेतन  क्रम  में  कितने  स्टेशन  मास्टर

 काम  कर रह ेथे  ;

 इन  में  से  कितनों  को  स्टेशन  मास्टरों  के  निचली  श्रेणी  में  से  पदोन्नत  करके  इस  वेतन

 क्रम  में  लाया  गया  था  तथा  कितने  व्यक्ति  रेलवे  कमेंचारियों  की  अन्य
 arfr aT  में  से  कराये  थे  कौर

 कितने  सीधे  भर्ती  किये  गये  थे  ?

 उपमंत्री  शाहनवाज़  खां  )  :  १३६

 १२७ निचले  दर्ज  से  लिये  गये  व्यक्तियों  की  संख्या

 arg  श्रेणियों  से  लाये  गये  व्यक्तियों  की  संख्या

 सीधे  भर्ती  किये  गये  व्यक्तियों  की  संख्या  कोई  नहीं

 रियायती पास

 1१७३७.  श्री  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  रेलवे  विभाग  अपने  नियमों  के  अनुसार  केवल  अखिल  भारतीय

 परिवहन  प्रयोक्ता  सम्मेलन  के  सदस्यों  के  लिये  ही  रियायती  पास  जारी  कर  सकता  है  ;

 यदि  तो  क्या  सरकार  को  ज्ञात  है  कि  इस  सम्मेलन  के  सदस्यों  के  परिवारों  के

 लिये  भी  रियायती  पास  जारीਂ  किये  गये  हैं  ;  और

 यदि  तो  ये  पास  कैसे  व  किन-किन  नियमों  के  ग्रन्तगं त  जारी  किये  गये  ?

 रेलवे  उपमंत्री  metas  जो व्यक्ति  इस  सम्मेलन में  भाग ले  रहे  थे

 उन्हें  इस  शर्त  पर  रियायत  दी  गई  थी  कि  वे  सम्मेलन  के  सचिव  से  एक  ऐसा  प्रमाणपत्र  लावें कि  वे

 सम्मेलन में  भाग  ले  रहे  हें  ate  वे  नियमों  के  अन्तर्गत  रियायत  के  पात्र  हैं  ।

 जिन  लोगों  के  पास  ऐसे  प्रमाण  पत्र  थे  केवल  उन्हीं  लोगों  को  रियायत  दी  गई  है  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं
 होता  ।

 1  मूल  cast  में
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 दिलवाया में  सार्वजनिक  टेलीफोन  घर

 1₹७३८.  पंडित  gro  नाठ  तिवारी  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  बिहार  के  छपरा  सकल  में  दिधवारा  में  जिस  सार्वजनिक  टेलीफोन

 घर  के  खोले जाने  की  स्वीकृति  दी  गई  थी  वह  अभी  तक  नहीं  खुला  है  ;  कौर

 यदि  तो  इसके  न  खुलने  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज
 जी  हा

 दिघवाड़ा में  सार्वजनिक  टेलीफोन  घर  का  खोला  जाना  मुजफ्फरपुर-छपरा  के  बीच

 सीधी  ट्रंक  लाइन  खुलने  पर  निसार था  ।  इस  योजना  के  लिये  कभी  कई  श्रावश्यक  |
 वस्तुयें  मिलने  की

 प्रतीक्षा  की  जा  रही  है  ।  इनको  शीघ्र  इकट्रा  करने  शर  १९४८-५६  के  प्रारम्भ  में  कायें  शुरू  करने

 के  लिये  प्रयत्न  किये  जा  रहे  हैं  ।

 डाक  व  तार  घर

 TROVE.  सरदार  इकबाल  व्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 PEXG—-YKE  के  बजट  में  पंजाब  में  डाकघर  तार  घर  टेलीफोन  एक्सचेंज  व  सार्वजनिक

 टेलीफोन  घर  खोलने  के  लिये  कितनी  राशि  का  उपबन्ध  किया  गया  है  ;  कौर

 इन  कामों  के  लिये  राज्य  के  प्रत्येक  सकल  को  कितनी  राशि  दी  गई  है
 ?

 SEYs—YE तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  (sit  राज  बहादुर )

 के  बजट  प्राक्कलनों  में  डाक  व  तार  विभाग  के  लिये  नये  डाक  घर  खोलने  के  लिये  कुल  ४  लाख

 रपये  का  उपबन्ध  किया  गया  है  ।  इस  राशि  का  सकंलवार  वितरण  नहीं  किया  गया  है  ।  यह  कार्य

 मई  या  जन  १९५८  में  प्रत्येक  सकल के  विस्तृत  उसके  १९५७-५८  के  कार्यों शर  अरन्य

 ऐसे  संगत  कारकों  को  देखने  फे  बाद  किया  जायेगा  ।

 CeYs—YVe HAA केਂ  बजट  प्राक्कलनों में  पंजाब  सकल के  fi  मुख्य  कार्यो  के  लिये  निम्नलिखित

 राशियों  का  उपबन्ध  किया  गया है  :
 --

 नये  तार  घर  खोलने  के  लिये  ३६,६००  रुपये

 नये  टेलीफोन  एक्सचेंज  खोलने  केਂ  लिये  €  Yoo  रुपये

 इसके  अ्रतिरिक्त  पंजाब  संकेत  के  तारघरों  व  टेलीफोन  घरों  के  सम्बन्ध  म  लघु कार्यों

 लाख  रुपये  व्यय  अथवा  उससे  कम  व्यय  के  लिये  ३६,२६,०००  घटिया  को  एक

 एक मस्त  cfs  देने  का  भी  उपबन्ध  किया  गया  है  ।  इस  निधि में  से  संकल  अथवा  डायरेक्टर

 जनरल  वर्ष  के  दौरान  में  से  प्रावव्यकतातसार  राशियों  का  विनियोग  करते  रहते  हें  इस  निधि

 में  से  नये  तारघर व  नये  टेलीफोन  कार्यालय  खोलने  के  लिये  कितनी  वास्तविक  ular का  विनियोग

 बीएन आ  _ किया  जायेगा  यह  बात  कभी  तक  निश्चित  नहीं
 हुई  है  ।
 I

 1  मल  अंग्रेजी  में
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 ्
 सर्कसों  को  कार्यो  तथा  अरन्य  छोटे-छोटे  कार्यों  थेਂ  लिये  भी  पाक  राशियां  दी  जाती

 हैं  ।  इंस  कार्य  के  लिये  कुल  जितनीਂ  राशि  दी  जाती  है  उसका  विनियोग  सकल  स्वयं  करते
 a
 म
 शा  ।

 सूचना  तभी  उपलब्ध  नहीं  हो  सकती है
 क्योंकि  मुख्य  कार्यो  तथा  विशेष

 लघ  कार्यों  के  जो  कि  सर्कल  के  मुख्य  पदाधिकारी की  स्वीकृति  से  बाहर  होते  उसी  समय

 राशियां  आवंटित  की  जाती  हें  जब  कि  वर्ष  दौरान में  उनके  लिये  स्वीकृति  मिल  जाती  है  ।

 रेलवे  सुरक्षा  बल

 श्री  सुबोध
 |  2980

 श्री  स०  | है ०  सामन्त

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  रेलवे  सुरक्षा बल  में  अनुसूचित  जातियों व  भ्रनुसुचित  ख़ादिम  जातियों के  लिये

 कोई  सुरक्षित  स्थान  हैं  ;

 यदि  तो  क्या  दक्षिण  पूर्व  रेलवे  में  १९५७-४८  में  इन  स्थानों  को  भरा  गया  है

 रेलवे  सुरक्षा बल  में  भर्ती  के  लिये  किन  weal  की  भ्रावइ्यकता  है  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  दक्षिण  पूर्वे  रेलवे  में  भर्ती  के  समय  अनुसूचित ख़ादिम  जातियों  के

 अधिकांश  उम्मीदवारों  को  इस  arene  पर  योग्य  करार  दिया  गया  है  कि  उनका  कद  पर्याप्त

 नहीं था

 यदि  तो  क्या  सरकार  रेलवे  सुरक्षा  बल  में  भर्ती  के  लिये  अनुसूचित

 प्रादिमजातियों  के  उम्मीदवारों  के  लिये  कद  सम्बन्धी  नियम  को  बदलने  के  प्रश्न  पर  विचार  करेगी ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  जी  att

 सभी  स्थान  नहीं  भरे  गयें  ।

 अपेक्षित  जानकारी  देने  वाला  एक  विवरण  संलग्न  किया  गया  है  ।

 बिष्ट  ६,  श्रनुबन्घ  संख्या  ३०]

 ot  ar  किन्तु  विशेष  महंता  रखने  वाले  उम्मीदवारों  के  लिये  कद  की  शर्तें  में  छूट
 दे  दी

 (=)  विषय  विचाराधीन है  ।

 राव  डु घटनाएं

 श्री  तंगामणि  :
 1१७४१.

 {  श्री  स०  म०  बनर्जी

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 PeUG  में  शाहदरा-सहारनपुर  लाइट  रेलवे  में  कितनी  दुर्घटनायें  हुई  हैं  ;  ak

 इन

 में

 कुल  कितने  व्यक्ति
 मर ेरे

 तथा  कुल  कितनी  राशि  प्रतिकर  में  दी  गईं
 ?

 os

 1  मूल  प्रंग्रेजी  में
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 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़
 :

 हुई  हैं  ।

 (१)  गाड़ियों का  टकराना  १  बार

 2  बार (२)  गाड़ियों का  पटरी  से  उतर  जाना

 (३)  गाड़ियों  का  रेलवे  लाइन
 से

 पार  जाने  वाले  यातायात

 से  टकराना  २  बार

 कुल  ६

 मृतकों की  घायलों की  संख्या  प्रतिकर में  दी
 सख्या

 गई  राशि

 गहरी  चोटें  मामली  चोटें

 (१)  गाड़ियों
 के  टकराने

 में दुर्घटनाओं  कोई  नहीं  कोई  नहीं  कोई  कुछ  नहीं

 (२)  गाड़ियों
 के  पटरी

 से

 उतर  जाने  में  ज  10.0  0.0  1.0

 (३)  गाड़ियों के  सड़क  पर

 से  पार  जाने  वाले  यातायात

 के  साथ  टकराने की

 दि में  g  RR  y

 कुल  g  २२  कुछ  नहीं
 ननਂ

 विश्व
 के

 argਂ  सम्बन्धी  गोष्ठी

 1१७४२.  श्री  दामानी
 :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  हाल  ही  में  दिल्ली  में  विश्व  के  मानसूनों  श्राफ
 दि  वल्डें) के बारे में के  बारे  में

 तीन  दिन  की  गोष्ठी हुई  थी  ;

 यदि  तो  इस  बैठक  मे  किन-किन  विशिष्ट  बातों  पर  चर्चा  की  गई  थी  ;

 क्या  पहले  भी  इस  प्रकार  का  कोई  सम्मेलन  था  जिसमें  भारत  ने  भाग  लिया  हो  ;

 कृत्रिम  वर्षा  सम्बन्धी  किसी  बात  पर  चर्चा  की  गई  थी  ;  श्र

 यदि  तो  क्या  निष्कर्ष  निकला
 ?

 1  परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  हुमायूं
 :

 जी  हा

 मानसून  के  विभिन्न  पहलुओं  से  सम्बन्धित  निम्नलिखित  सात  खण्डों  के  अधीन ३७
 पत्र  पढ़े  गये

 १.
 मानसून

 का
 ey  a  —  ATE  और

 ऊपरीवाय  ।

 मूल  wash  में
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 े

 दे  «  मानसून की  प्रावैगिकी

 ४.
 मानसून  का  निम्नन  और  अस्थिरता

 |

 x  .
 मानसून  की  वर्षा  श्र  मेघ  ।

 मानसून  की  परिवर्तन लता  |

 9
 मानसून  सम्बन्धी  भविष्यवाणी--विस्तृत are  दूरगामी  |

 जी  नहीं  ।  श्राफ  दि  31.0  के  सम्बन्ध  में  यह  पहली  विचार
 गोष्ठी

 थी

 जी  नही ं।

 (=)  प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 wT ve

 1१७४३.  श्रीमती  चक्रवर्ती  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बतायेंगे  कि  क्या  यह
 सच

 है  कि

 पुर्व  रेलवे  प्रेस  के  सभी  पदों  पर  भर्ती  काम  दिलाऊ  दफ्तर  या  रेलवे  सेवा  आयोग  कलकत्ते  के  परामर्श

 से  नहीं  की  जाती ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  :
 तृतीय  श्रेणी  के  अर्थात

 कापी  होल्डरों  प्राणी  की  नियुक्ति  रेलवे  सेवा  कलकत्ता  द्वारा  की  जाती  है
 ।

 कुशल

 श्रेणी  wept ak  कुशल  कर्मचारियों  की  भर्ती  विभागीय  चुनाव  बोर्ड  की  मौत  की

 जाती है  ।  भारतीय  रेलवे  की  प्रथा  के  agar  नियोजन  सूचना  की  एक  प्रति  संलग्न  काम  दिलाऊ

 दफ्तर  को  भेज  दी  जाती  है  भर  नियुक्ति  के  लिये  इस  दफ्तर  द्वारा  भेजे  गये  श्रम्यथियों  पर
 उन

 श्रम्यथियों  के  साथ-साथ  विचार  कर  लिया  जाता  है  जिन्होंने  अपनी  श्रेणियां  सीधे  रेलवे  प्रशासन
 को

 भेजी  थीं  ।

 बम्बई  राज्य  में  उचित  मलय  बाली  दुकान

 ७
 ज

 :

 नया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 बम्बई  राज्य  में  इस  समय  उचित  मूल्य  वाली  कुल  कितनी  दूकानें  हैं  ;

 इन में
 से

 कितनी  बम्बई  नगर  में  wk

 (7)  उनमें  अनाज  किन  भावों  पर  बेचा  जाता  है  ?

 तथा  कृषि  मंत्री  झ०  प्र०  :  १  १९५८  को  बम्बई  राज्य  में

 उचित  मूल्य  वाली  कुल  ५,३४८  दूकानें  कार्य  कर  रही  थीं  ;

 @, ks

 मूल  dist  में



 त  उत्तर २७  १९५८  २३२९

 राज्य में  उचित  मूल्य  वाली  दूकानों  से
 दिये  जाने  वालें  गेहूं

 कौर  चावल  के  फुटकर

 भाव  यह  हैं
 $$

 सामान्य  चावल  जैसे  या  पंजाब  बेगमी  बढ़िया

 केन्द्र  अमरीकी  मध्यम  या  पंजाब  चावल  रिकी  चावल

 द्र

 es:  aoe  en  मना

 नै  9७७  00  Bo  00  Bo १.  बहत्तर  ¢X¥. 00  Fo

 बम्बई  ६०  रु०  १६,  Yo  रु०
 ०७  र

 पर
 )

 *इस  समय  पंजाब  का  बेगमी  चावल  उचित  मूल्य  वाली  दूकानों  की  aha  दिया  जा

 रहा  क्योंकि  कुछ  दूकानों  के  पात  बर्मा  के  चावल  का  पहले  का  स्टाक  है  इसलिये  उस  किस्म  का

 चावल  भी  दिया जा  रहा है

 बम्बई  राज्य  में  छोटी  सिचाई  परियोजनाओं

 1१७४५.  श्री  श्रीधर
 :  क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 sorry क्या  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  बम्यई  राज्य  में  कुछ  नयी  AICI  सिंचाई

 नहीं  का  निर्माण  करने  का  प्रस्ताव  है  ;

 यदि  तो  उनका  नाम  क्या
 कौर

 द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  में  छोट  सिंचाई  कार्यों  के  लिये  बम्बई  राज्य  को  कितनी

 राशि  दी  गयी है  ?

 तथा  कृषि  मंत्री  श्र०  प्र०
 :  जी

 लोक-सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  जिसमें  योजनाओं  के  नाम  दे  दिये

 गये  हैं  परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या  ३१]

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  छोटी  सिंचाई  योजनाओं  के  लिये  बम्बई  राज्य  को

 2IAv9. &F  लाख  रुपयों  की  राशि  दी  गयी  है  ।

 बम्बई  राज्य  में  डेरी  ate  पशुपालन  का  विकास

 1१७४६.  श्री  झा सर :  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 डेरी  कौर  पशु-पालन  के  विकास  के  लिये  केन्द्र  ने  बम्बई  राज्य  को  प्रथम  पंचवर्षीय

 योजना के  दौरान  में  कितनी  वित्तीय  सहायता  दी  थी  ;

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  इसी  प्रयोजन  के  लिये  कितनी  राशि  मंजूर  की  गयी

 कौर

 बम्बई  राज्य  में  इस  समय  प्रतिदिन  एक  व्यक्ति
 पर  दूध  और  दुग्ध-पदार्थों  की  अन - ष्

 मानित  खपत  कितनी है
 ?

 eee

 भ्रंग्रेजी में



 ३३०  लिखित  उत्तर  २७  १९५८

 fara  तथा  कृषि  मंत्री  श्र०  प्र०
 :  ५.७७  लाख  रुपये

 ।

 1 > ५०.३४  लाख  रुपये

 (7)  १९५१  की  जन-गणना  के  आधार  पर

 प्रति  व्यक्ति  औसत  दैनिक  खपत  ३  ७१  ग्रोस है

 बम्बई  में  कामों  का  परिरक्षण

 1१७४७.  श्री  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  सरकार  को  मालूम  है  कि  बम्बई  के  रत्नागिरी  जिले  में  विश्वविख्यात  अलफांसो

 झाम  बहुत  बड़ी  तादाद  में  पैदा  होता  है  ;

 सरकार को  पता  है  कि  इन कामों के  परिरक्षण  की
 कोई  योजना

 न
 होने  के

 कारण  लगभग  ग्राही  फसल  नष्ट  हो  जाती  है  जिससे  भारी  नुकसान  होता  कौर

 क्या  सरकार  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना-काल  में  इन  कामों  के  परिरक्षण  की  किसी

 योजना  पर  विचार  करेगी  ?

 तथा  कृषि  मंत्री  श्र०  go  अनुमान  है  कि  रत्नागिरी जिले  में  लगभग

 sooo  एकड़  क्षेत्र  में  श्रलफोंसों  श्राम  पेदा  होता है  ।

 कौर  फल  परिरक्षण  योजना  के  विकास  के  संबन्ध  में  विचार  करने
 के  लिये

 भारत  सरकार  ने  जिस  तालिका  को  निशक्त  किया  था  उसकी  सिफारिश  पर  फलों  के  परिरक्षण

 श्र  उन्हें  डिब्बों  में  बन्द  करने  वाले  २००  छोटे  कौर  ५  बड़े  कारखानों की  स्थापना  के  लिये
 राज्य

 सरकारों  को  ऋण  देने  की  एक  योजना  इस  मंत्रालय  ने  बनायी  है  ।  द्वितीय  पंच
 वर्षीय  योजना

 में  इस

 योजना के  लिये  XY  लाख  रुपयों  का  उपबन्ध  किया  गया  है  ।

 निपानी  के  डाकखाने  के  लिये  भवन  का  निर्माण

 1१७४८,

 श्री द०  श्र०  कट्टी :

 श्री  दिये  :

 क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार ने  मैसुर  राज्य  में  बेलगांव  जिले  में  निपानी  में  डाकखाने  के

 लिये  भवन  निर्माण  की  मंजूरी  दे  दी  अर

 यदि  तो  इस  भवन  का  निर्माण ae  तक  क्यों  नहीं  दुरू  किया  गया
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  :  मौजूदा
 किराये

 की  इमारत  में  अधिक  किराया  देकर  उपयुक्त  परिवर्तन  कराने  का  प्रश्न  विचाराधीन  है  ।

 sat  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 स्वास्थ्य सेवा  योजना

 १७४९.  श्री  नरदेव  स्नातक  कया  स्वास्थ्य मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दिल्ली  स्थित  अंशदायी  स्वास्थ्य  सेवा  औषधालय  कर्मचारियों  की  सेवा  के  लिये  प्रति
 दिन  कितने  घंटे  खुले

 wa
 Xodl  ra

 ~

 मूल  wath  में
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 ये  श्रौषद्यालय  किन-किन  छुट्टियों  के  दिन  पूरे  दिन  ate  are  दिन  के  लिये  are  रहते

 क्या  उपरोक्त  व्यवस्था काम  के  घंटे  पर्याप्त  और

 क्या  अन्य  सरकारी  भ्र स्प ताल  प्रतिदिन  इतने  ही  घंटे  खुले  रहते  हैं  प्यार  इतने  ही  दिन

 की  छुट्टियां  मनाते
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्रो  :  )  अंशदायी  स्वास्थ्य  सेवा  योजना  के  अधीन

 लय  घंटे  खुले  रहते  हैं  ;

 ad  साय

 गर्मियों में  ७  बजे  से  ११  बजे  तक  ५.३०  से  ७.३०  ay  तक

 सदियों  में  ८
 बजे  से  १२  बजे  तक  ५.३०  से  9.3  बजे  तक

 अंशदायी
 स्वास्थ्य  सेवा

 ब्रौबवालयों
 में  १६५७ के

 ग्रन्थित  मनाई  गई  छुट्टियों  की

 एक
 सूची  सभा

 की
 मेज  पर

 रख
 दी  गई  है

 ।
 परिशिष्ट

 ६,
 अनुबन्ध  संख्या  ३२]

 इसके  भ्र ति रिक्त  रविवार  के  दिन  ब्रौषघालय बन्द  रहते  हैं  ।

 जी
 हां  ै

 एक  जिसमें  सफदरजंग  a  afar  अस्पतालों  में  काम  के  घंटे

 तथा  उनमें  मनाई  जाने  वाली  छुट्टियां  दिखाई  गई  सभा  की  मेज  पर  रख  दिया  गया  ॥

 [  देखिये  परिशिष्ट  ६,  झ्नुवन्ध  संख्या
 ३२  |

 भाड़े  को  दर  श्र  बर्मा  का  चावल

 1१७५०.  थी  क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  1

 क्या  यह  सच  है  कि  सिंधिया  स्टीम  नेवीगेशन कम्पनी  ने  यह  शिकायत  की  है  कि  बर्मा

 से  चार  लाख  टन  चावल  की  ढलाई  के  लिये  सरकार  ने  जो  दर  मंजूर  की  थी  वह  लाभप्रद है  ;

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  संचालन  व्यय  की  जांच  की

 यह  मामला  इस  समय  किस  स्थिति  में  हैं
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  :  )
 से

 यह  conn
 भी

 स  पो  ह  क  लव  राल्यममंत्ी  भी  न  बिहार  cane  करार के

 mat  मिलने  वाले  चावल
 की

 ढुलाई  के  लिये  ga  समझौते से  है  ।  यदि  ऐसा  तो  यह  नहीं

 कहा  जा  सकता  कि  सरकार ने  ४०  रुपये  प्रति टन  की  जिस  बुनियादी  द्र  का  प्रस्ताव  किया  था

 वह  अलाभप्रद  थी  क्योंकि  ग्रेट  seq  शिपिंग  कम्पनी  ने  उसे  मंजर  कर  लिया  था  ate  सिंधिया

 कम्पनी सहित  अन्य  भारतीय  नौ-वहन  कम्पनियों  ने  भी  बड़ा  मोल-तोल  करने  के  बाद  इसे  मान  लिया
 था  ।

 बम्बई  राज्य  सड़क  परिवहन  निगम

 1१७५१.  श्री  जाघव  :
 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे  कि

 केन्द्रीय  सरकार  ने  बम्बई  राज्य  सड़क  परिवहन  निगम  में  कितनी  पूंजी  लगायी  है|

 मूल  wat  में

 9



 लिखित  उत्तर  २७  2EXS दे 3३२९

 उपर्युक्त  राज्य  में  विभिन्न  क्षेत्रो ंमें  कितना-कितनी  यात्री  ate  माल  बसें  चलती  हैं  ;

 निगम  की  कुल  पूंजी  कितनी  है

 PEXE—YY  प्रौढ़  में  निगम की  कुल  are  कितनी थी
 झर  उसे  कितना

 बद्ध  शौर नाभ  ;

 (=)  निगम  में  कितने  कर्मचारी  काम कर  wag  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  EE-aU)  ३०

 लाख  रुपये  (३१  १९५७ को  )

 बम्बई  राज्य सड़क  परिवहन  निगम ओपन  क्षेत्र  में  ३१  जनवरी को  २६४६  बसें
 और

 ६२७  माल  ढोने  वाले  वाहन  चला  रहा  था

 PI9¥  २६  लाख  पये  (३१  १९४५७  को )

 EXG—YUY  शर  PEYV—¥S  में  निगम  की  कुल  ग्राम  श्र  शुद्ध  लाभ  क्रमश

 R2Y9. WS  लाख  रुपये
 प्रौढ़  ६६  १३  लाख  रुपये तथा  १  लाख  रुपये

 )  कौर  २४५.  १  लाख  रुपये  है  ।  REXR—-XY  सम्बन्धी  जानकारी

 बम्बई  राज्य  सड़क  परिवहन के  लिये  महीनों  ata  से  gee)  के  विषय

 मैंग्रोव  wae  निगम  के  लियें  as  तीन  महीनों  जनवरी  से  yey)  के  विषय

 में  सम्बन्धी  gins  निगम  के  उस  वर्ष  के  बजट  लगों  गर  झष  रित
 हैं  ।

 t 88, VK

 उड़ीसा  में  रद्द-पालन  श्र  पदा-चिकित्सा  की  योजनायें

 1१७५२.  श्री  कुम्भार
 :

 क्या  खाद्य
 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करा  fa  :

 केन्द्रीय  सरकार  ने  फ्लू  पालन  कौर  पशु-चिकित्सा  योजनाओं  के  लिये  उड़ोसा  राज्य

 को  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  कौर  परब  तक  किस  प्रकार  की  सहायता  दी  दौर

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  की  समाप्ति  से  पहले  किस  प्रकार  की  सहायता  दी  aa

 वाली है
 ?

 are  तथा  कृषि  मंत्री  |." है०
 प्र०

 :  लोक-सभा  पटल  पर  एक  विवरण

 रखा  जाता  है  ।  [  देखिये  परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या  ३३]

 जिन  योजनाओं
 के

 लिये  भारत  सरकार  सें  वित्तीय  सहायता  प्राप्त
 की

 जा
 सकती

 हैं
 और  जो  योजनाओं  के  लिये  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  के  अधीन  अनुमोदित  अधिकतम  array
 के

 अ्रघोन
 होतो  ईं  ,

 उनके  लिये  राज्य  सरकारों  के  मांगने  पर  ऋण  a
 अनुदान  दिये  जाते  हैं  ।

 नंगल  बांध  का  पाठक  केन्द्र  के  रूप  में  विकास

 करेंगे कि

 1१७५३.  श्री  दलजोत  सिंह :  क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 ar

 नंगल  बांध  को  पत्नी  केन्द्र  बनाने  के  लिये  qa  तक  क्या  कारवाही  की  गयी

 इस  प्रधान  के  लिये  Pe xo-¥K5  में  कितनी  राशि  आवंटित  की  गधी  थी  ?
 बणणणण

 faa  धंप्रेजी में



 लिखित  उत्तर
 ३३३३ २७  aya

 पंजाब  सरकार
 परिवहन  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  बहादुर

 )  :

 नवे  पर्यटकों  को  सुविधा  प्रदान  करने  के  लिये  नंगल  में  एक  जनसंपर्क  द  द  किया  है  ।

 ag  दशकों  के  लिये  अनुमति  पत्र  जारी  करता  है  प्रो  उनके  लिये  स्थान  का  प्रबन्ध  करता  है  ।.

 व्द्शंकों  की  संख्या  बहुत  wiry  होने  के  कारण  राज्य-सरकार  के  सहयोग  से  वहां  एक  पर्यटक-ब्यूरो

 स्वोलने  का  विचार  है  जिसमें  पर्याप्त  जानकारी  कौर  दिखाने  वाले  कर्मचारी  रहें  ताकि  दर्शकों  पर

 ध्यान  दिया  जा  सके  भ्र  उन्हें  पूरी  जानकारी  मिले  ।  पुरे  राज्य  में  चलने  वाली

 की  बस  सर्विस  से  भी  नंगल  का  सम्पकं  स्थापित  कर  दिया  गया  है  ।

 पर्यटन  सम्बन्धी  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  भाखड़ा-नंगल  में  प्रति-झ्र  वर्ग  के  लिये  एक

 (2x  दाय्याश्रों वाले  )  विश्रामगृह के  निर्माण  का  उपबन्ध है  जिसके  लिये  केन्द्रीय  कौर  राज्य

 सरकारें  मिल  जुल  कर  वित्त  व्यवस्था  करेंगी  ।  यह  योजना  राज्य  की  योजना  का  ही  एक  रंग  है
 और  QEXS-UE FT में  इसका  कार्य  आरम्भ  किया  जाने  वाला  है  ।  उनसे  इसे  अविलम्बनीय मान

 कर  काय  आरम्भ  करने  के  लिये  कहा  गया  है  ।  समझा  जाता  है  कि  नंगल  में  विश्रामगृह

 के  लिये  जमीन  तो  चन  भी  ली  है  ।

 नंगल  बांध  को  प्रेक्षकों  कें  केन्द्र  के  रूप  मेंਂ  विकसित करने  के  लिये  MeyoeNs A में

 केन्द्रीय  सरकार  ने  कुछ  भी  रुपया  नहीं  दिया  क्योंकि  राज्य  सरकार  से  ब्यौरेवार  योजना नहीं  मिली

 थी  ।
 अल्प  राय  वर्ग  के  लिये  विश्वास-गृहं  के  निर्माण  पर  होने  वाले  व्यय  में  से  केन्द्र का  प्रश  पूरा

 करने  के  लिये
 '  १९५८-५९  के

 बजट  प्राक्कलनों  ३४,०००  रुपयों का  उपबन्ध  किया गया  है

 QEXG-YE  के  प्रचार  कार्यक्रम  में  नामक  फोल्डर  की

 हिन्दी  और  नौ  wea  भाषाओं  में  (२  लाख  प्रतियां  )  छापने  शामिल है  ।

 दिल्ली  कौर  बीकानेर  के  बीच  डाक-सेवायें

 1१७५४.  श्री  कर्णों  साहजी  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कँपा  करेंगे

 कि  साधारण  पत्रों  को  दिल्ली  बीकानेर  ate  बीकानेर  से  पहुंचाने  में  दो  fer  कयों  लग

 जाते  ह  जब  कि  रेलगाड़ी  में  सिफ॑  १२  घंटे  लगते  हें
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  दिल्ली at  बीकानेर

 के  बीच
 चिट्ठियों  के  निपटारे  की  व्यवस्था  का  विवरण  लोक-सभा पटल  पर  रखा

 जाता  है  ।
 प्परिदिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या  ३४]

 गवेषणा  योजनायें

 1१७५५.  श्री  कर्णों  सिंहजी  :..  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने
 को

 कृपा  करेंगे  कि

 १९४९  ३१  rex  के  बीच  राजस्थान  सरकार  से  कितनी  श्र  किस  प्रकार

 की  योजनायें  प्राप्त  हुई  सनौर  भारतीय  कृषि  गवेषणा  परिषद्  द्वारा  अनुमोदित  हुई  हैं
 ?

 fares तथा  कृषि  मंत्री  प्र ०
 प्र०  जन )

 अपेक्षित  जानकारी  का  विवरण  लोक-सभा

 पर  war  जाता है  ।  परिशिष्ट  ६,  श्रतुबन्ध  संख्या  byl

 पंजाब में  गहन  खेती

 1१७५६.  श्री  दलजीत  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे कि

 खेती  के  लिये  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना के  अधीन  पंजाब  को  कुल  कितनी (*)  गह

 राशि  दी  गयी  थी

 tra  wast  में
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 इसी  प्रयोजन  के  लिये  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के अधीन  कितनी  राशि  दी

 गयी

 क्या  पंजाब  सरकार ने  केन्द्रीय  सरकार से  इस  प्रयोजन  के  लिये  alae
 राशि

 देने  के  लिये  ser  ak

 यदि  तो  कितनी  ?

 tera  तथा  कृषि  मंत्री  wo  प्र०  Was)  प्रथम  पंचवर्षीय योजना  में  yok  VR

 लाख  रुपये  दिये  गये  थे  ।

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  अधीन  ५८७.  ४६  लाख  रुपयों  की  राशि  दी  गयी  है  ।

 राज्य-सरकार  ने  कुछ  योजनाओं  के  लिये  REXG-¥5  में  ४.  R&  लाख  रुपयों
 की

 अतिरिक्त  राशि  मांगी  थी  लेकिन  यह  मंजूर  नहीं  की  जा  सकी  क्योंकि  उस  वर्ष  के  लिये  निर्धारित

 अधिकतम  राशि  समाप्त  हो  चुकी  थी  ।

 १९५८-५९  के  लिये  राज्य-सरकार ने  Roo  १३  लाख  रुपयों  की  राशि  मांगी  जिसकें

 से  १४५४३  लाख  रुपयों  का  योजना  श्रांथोगं  के  परामर्श  से  भ्रनुंमोदने  कर  दिया  गया  है  ।

 हिमाचल प्रदेश  में  परिवहन

 1१७४७.  श्री  हेमराज :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  २०  १६५७  के

 झत्तारांकित  संख्या  ४४८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  तब  से  हिमाचल  प्रदेश  प्रशासन  ने  ale  ae  बंजर  के  बीच  यात्री  eae

 सेवा
 चालू  करने

 के  सम्बन्ध में  कुछ  ग्रीम  निर्णय  कर  लिया

 यदि  तो  यह  सेवा  कब  से  चालू  होगी
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्रो  राज
 :  जो  नहीं

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 1१७५८.  श्री  हेमराज  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  २०  १९५७

 अतारांकित  प्रश्न  संख्या  ४४७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पंजाब  सरकार  ak  हिमाचल  प्रदेश  प्रशासन द्वारा  संयुक्त  रूप  से  एक

 परिवहन  निगम  बनाने  के  प्रस्ताव  को  afer  रूप  प्रदान  किया  जा  चुका  कौर

 यदि
 तो  इसकी  मुख्य  विशेषतायें कया  हैं  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज
 :  जी  नहीं  ।

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 =~
 पजाब  |  भाच्डागार

 1१७१९.
 थो  दल जोत  क्या  खास  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 (%)  पंजाब  में  भाण्डागारों  के  निर्माण  के  लिये  कौन-कौन  से  स्थान  चूने  गये  ae

 उनमें
 से  प्रत्येक  की  लागत  का  ब्योरा  क्या है  ?



 २७  Reus  लिखित  उत्तर  ३३५

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  श्र०
 प्र०

 अभी  अन्तिम  रूप  से  चुनाव
 तो

 नहीं
 gm  है  लेकिन  केन्द्रीय  भाण्डागार-व्यवस्था  निगम

 ने  अस्थायी  तौर  पर  यह  निश्चय  किया  है  कि

 प्रभाव  राज्य  के  निम्नलिखित  स्थानों में  भाण्डागार  बनाये  जाये ं:

 2.  मोगा

 २.  करनाल या  प्रभो  ।

 ५०००  टन  की  क्षमता  वाले  प्रत्येक  भाण्डागार  की  प्राक् कलित  जिसमें  जमीन

 और  साथ  की  अन्य  इमारतों  की  कीमत  भी  शामिल  लगभग ५  लाखे  पये  होगी ।

 हिमाचल  बनों का  विकास

 1१७६०.  श्री  दलजीत सिह  :  क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 PE4G-KET में  वनों  क ेविकास  के  लिये  हिमाचल  प्रदेश  को  कितनी  राशि दी  गयी  है

 और

 कितनी  राशि  के  अ्रनदान  दिये  गये  हैं
 ?

 तथा  कृषि  मंत्री  श्र०  प्र०  ७.४८  लाख  का  अवदान  ।  ।

 ब्यौरेवार  यद जना बय  मिलने  पर  उनके  शझ्रनुमोदित  होने  के  बाद  उपर्युक्त  म्रधिकतम

 सीमा  तक  राशियां  मंजर  कर  दी  जायेंगी  ॥

 दिल्ली-मद्रास  डि-लक्स  गाड़ी

 1१७६१.  श्री  तंगामणि  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  दिल्ली  से  मद्रास  के  बीच  चलने  वाली  डि-लक्स  गाड़ियों  की  औसत  दैनिक  arr

 तीसरे  दर्जे  का  साधारण  डिब्बा  लगाये  जाने  के  बाद  से  बढ़  गयी

 यदि  तो  क्या  सरकार  वाय-अ्रनुकलित  डिब्बों  के  साथ-साथ  दूसरे  दर्ज  के  साधारण

 डिब्बे  लगाना  करने  के  प्रश्न  पर  विचार  करेगी
 ?

 उपमंत्री  शाहनवाज़  at)  जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  है

 लोक-सभा पटल  पर  रख  दी  जायेंगी  ॥

 सरकार  की  नीति  वाय  श्रंखलित  यात्रा  से  भिन्न  अरन्य  श्रेणियों  की  संख्या  घटा  कर

 दो
 कर  देने  की  है

 ।
 इस  नीति  के  भ्रनुसरण  में  gat  दर्जे  के  स्थान  धीरे  धीरे  रेलवे  से  खतम  किये

 जा  रहे  हैं
 ।

 ऐसी  परिस्थिति  में  सरकार  इन  गाड़ियों  में  भी  दूसरे  दर्जे  के  डिब्बे  लगाना  शुरू  करने  के

 पर  विचार  करने  के  लिये  तैयार  नहीं  है  ।

 दक्षिणी
 अर्काट  जिले  के  डाकखाने

 कि
 श्री  इलयापेय्माल :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 tt (*)
 मद्रास  के  दक्षिणी  काट  जिले  में  इस  समय  कितने  डाकखाने  गैर-सरकारी  wail

 मैं  कार्य  कर  रहे

 मिल  sist  में



 १३३६  लिखित  उत्तर  २७  ae OS

 १९५२  से
 reXY  तक  सरकार  ने  इनके  किराये  के  रूप  में  कितनी  रास  दी

 क्या  इन  डाकखानों  के  लिये  भवन  निर्माण  का  कोई  प्रस्ताव  है  ;

 यदि  तो  उनमें  से  कितनों  का  निर्माण  हो  रहा  ak

 (=)  wa  तक  कितनी  ur  व्यय  हुई  है
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज
 :

 से  (=).

 लोक-सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है
 ।

 परिशिष्ट
 ६,

 अनुबन्ध  संख्या
 ३६]

 चीनी  मिलें

 -  ग  १७६३:
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 कि

 देश  की  कितनी  चीनी  मिलों  ने  १९५७  में  कार्य  प्रारम्भ  किया

 इस  महीनें  में  पेरी  गयी  ईख  से  कितनी  चीनी  का  उत्पादन

 कितनी  चीनी  मिलें  ईख  का  दाम  १  रुपये  ७  शाने  प्रति  मन  की  दर  से  दे  रही  हैं

 कितनी  उससे  कम  या  ज्यादा  दाम  दे  रही  कौर

 यदि  मूल्यों  में  कुछ  wax  हो  तो  वह  क्यों  है
 ?

 तथा  कृषि  मंत्री  झ०  प्र०  :  :  a)

 १५  कारखानों जिन्होंने  पेराई  अक्तूबर  में  प्रारम्भ  कर  दी  उत्पादन

 मिला  कर  2.0%  लाख  टन  |

 १९४७  में  जो  १०५  कारखाने काम  कर  रहे  थे  उनमें  से  gs  ने  मिल  के

 फाटक  पर  दी  गयी  ईख  के  लिये  १  रुपये  ७  भराने  प्रति  मन  की  दर  से  बाहर  के  स्टेशनों  पर

 दी  गयी  ईख  के  लिये  १  रुपये  ४  ot  प्रति  मन  की  दर  से  दाम  दिये  ।  १३  कारखानों में

 जो  सब  के  सब  बम्बई  राज्य  में  ८  ने  ईख  के  लिये  १  रुपया  ११  भराने  की  दर  से  दाम  दिये  ।

 सहकारी  समितियों  ने  अपने  सदस्य-उत्पादकों  को  पेशगी  भुगतान  किया  कौर  वास्तव  में  कितनी

 कीमत  दी  जाये  इसका  निश्चय  पेराई  का  सीजन  खतम  होने  के  बाद  किया  जायेगा  ।  दो  मिलों ने

 इस  अवधि  में  बाहर  के  उत्पादकों  से  बिल्कुल  भी  ईख  नहीं  ली  कौर  भ्र पने  ही  फार्म  की  ईख  पेरी  ।

 सरकार  ने  बाहर  के  रेल  केन्द्रों  पर  दी  जाने  वाली  ईख  के  लिये  १  रुपये  ५  भराने

 प्रति  मन  कौर  मिल  के  फाटक  तक  पहुंचायी  जाने  वाली  ईख  के  लिये  १  रुपया  सात  खाने  प्रति  मन

 की  अधिकतम  कीमत  निर्धारित  की  है
 ।

 दो  कराने  की  यह  छूट  बाहरी  रेल
 केन्द्रों

 से  मिलों  तक

 ढुलाई  के  खर्च  को  पूरा  करने  के  लिये  दी  जाती  है  ।  बम्बई  राज्य  की  अधिकांश  मिलों  के  पास

 थ  खुद  के  ईस  के  फार्म  हैं  औसतन  वह  श्रपनी  कुल  आवश्यकता  का  केवल  २०  प्रतिशत  भाग
 बाहरी  उत्पादकों

 से  खरीदते हैं  ।  राज्य  सरकार  ने  सम्बन्धित  चीनी  मिलों  की  राय  ak  केन्द्रीय

 सरकार  के  अनुमोदन  से  यह  व्यवस्था  की  है  कि  राज्य  की  मिलें  बाहरी  उत्पादकों  से  खरीदी  गयी

 ईस  के  लिये
 १

 रुपये  ११  शाने  प्रति  मन  ४६  रुपये  प्रति  की  बढ़ी  हुई  दर  पर  दाम  दें

 लेकिन  ut  यह  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  ने  ईख  का  दाम  चीनी  के  दाम  से  सम्बन्धित  करने  का  जो

 कामिल  है  उसके  अनुसार  यदि  कुछ  अतिरिक्त राशि  इन  पर  देय  होगी  तो  इन्हें  वह

 wal  देनी  पड़ेगी ।
 att

 मूल  sash  में
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 देरे

 नंगल  बांध  पर  शाक  तथा  तार  कर्मचारियों  के  लिय  क्वार्टर

 करेंगे कि

 ह
 1१७६४.  श्री  बलजीत  fag:  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री यह  बताने  की  कृपा

 क्या  पंजाब  में  नंगल  बांध  पर  डाक  तथा  तार  कर्मचारियों  के  का  निर्माण

 करने  का  कोई  प्रस्ताव  कौर

 यदि  तो  क्यों
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज
 :

 जी नही ं॥

 डाक  तथा  तार  विभाग  के  कुल
 ४८

 कर्मचारियों  में  से  ३  सब-पोस्ट  मास्टरों  और

 एक  तार-कार्यालय  के  भार साधक  के  पास  अपने  कार्यालयों  से  संलग्न  निवास-स्थान  हैं  ।

 दोष  ४४  कर्मचारियों के  लिये  पंजाब  पी०  डब्ल्यू०  डी०  के  सिंचाई  विभाग  ने  प्रत्येक  कर्मचारी

 के  लिये  ३४  क्वार्टर  दिये  हैं  ।

 अभी  विभागीय  क्वार्टरों  का  निर्माण  करने  की  आवश्यकता  नहीं  प्रतीत  होती

 स्थगन  प्रस्ताव

 रायचूर  रेलवे  स्थान  पर  गोलीकांड

 महोदय
 :

 मुझे  एक  स्थगन  प्रस्ताव  की  सूचना  मिली  है
 ।

 रायचूर  रेलवे  स्टेशन

 पर  सशस्त्र  सैनिकों  ने  गोली  चलाई  जिसके  परिणामस्वरूप  लगभग  १४  व्यक्ति  घायल  हुए  ।

 यह  स्थगन  प्रस्ताव  उसी  के  बारे  में  है  कया  माननीय  मंत्री  इस  मामले  के  बारे  में  कुछ  कहना

 चाहते  हैं  ?

 उपमंत्री  :  अध्यक्ष  इस  घटना  के  सम्बन्ध  में

 मुझे  बहुत  खेद  है  ।  घटना  इस  प्रकार  है  कि  एक  गैर-कमीशन  प्राप्त  अ्रधिकारी  ने  स्टेशन  पर  तीन

 बार  गोली  चलाई  जिसके  परिणामस्वरूप  कई  लोग  ज़ख्मी  हो  गये  ।  कभी  तक  हमें  पता  नहीं  कि

 लोगों  को  किस  प्रकार  की  चोटें  हैं  ।  यह  बात  सच  है  कि  १४  व्यक्तियों को  चोटें  भाई  हैं  पर  हमें

 यह  पता  नहीं  कि  इन  सभी  व्यक्तियों  को  गोलियों  से  ही  चोटें  are  या  गोलियों  से  केवल  कुछ

 व्यक्तियों  को  चोटें  भाई  श्र  बाकी  लोग  भगदड़  के  कारण  ज़ख्मी  हुए  ।  परन्तु यह  बात  सच  है

 कि  केवल  एक  गैर-कमीशन  प्राप्त  अधिकारी  ने  ही  गोली  चलाई  सारी  टुकड़ी  ने  नहीं  ।  यह

 टुकड़ी  सशस्त्र  सेना  की  नहीं  थी  बल्कि  यह  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  की  सुरक्षा  टुकड़ी  थी  ।  यह  बता

 कर  कि  यह  टुकड़ी  सशस्त्र  सेना  की  नहीं  थी  हम  किसी  उत्तरदायित्व  से  भागना  नहीं  चाहते  ॥

 पर  यह  सच  है  कि  केवल  एक  गैर-कमीशन  प्राप्त  अ्रधिकारी  ही  इस  मामले  में  अन्तर्ग्रस्त  सारी

 टुकड़ी  नहीं
 ।

 यह  कोई  गदर  या  इस  प्रकार  की  कोई  घटना  नहीं  थी  ।

 एक  जांच  न्यायालय  बैठा  दिया  गया  है  जिसमें  रेलवे  मंत्रालय  के  लोग  भी  हैं  ।  इस  समय

 मैं  कुछ  नहीं  कहना  चाहता  क्योंकि  उससे  जांच  न्यायालय  पर  प्रभाव  पड़  सकता  है  ।  जांच

 न्यायालय  साक्ष्य  ले  रहा  एक  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करेगा
 |

 मैं  केवल  इतना  ही  कहू  सकता हूं

 कि  जिस  व्यक्ति  ने  यह  श्रविवेकपूर्ण  कार्य  किया  है  उसके  विरुद्ध  कठोर  कार्यवाही  की  जायेगी  ।

 इस  समय  इससे  अधिक  मैं  कुछ  भी  नहीं  कहना  चाहता
 |
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 राम  सुलग  fag  क्या  उस  व्यक्ति  को  गिरफ्तार कर  लिया  गया  है

 जिसने
 गोली

 चलाई  थी  ?

 सरदार  मजीठिया
 :  जी  उसके  शस्त्र

 छीन  लिये  गये  हूँ  कौर  वह  हिरासत  में  है
 ।

 श्री  ब्रज राज  fag  क्या  जांच  न्यायालय  का  प्रतिवेदन  सभा  को  उपलब्ध

 कराया  जायेंगी  ः

 सजीठिया  :  जब  प्रतिवेदन  मंत्रालय  को  उपलब्ध  हो  जायेगा  तो  हम  उसका

 अध्ययन  करेंगे  कौर  सभा  में  एक  विस्तृत  वक्तव्य  देंगे  |

 वाजपेयी
 :  क्या  उस  अधिकारी  ने  शराब  पी  रखी  थी

 ?

 मजीठिया  :  के  आधार  पर  कुछ  भी  कहना  संधा  अनचित  है  ।

 जांच  न्यायालय  सभी  तथ्यों  तथा  ब्यौरों  का  अ्रध्ययन  करके  woe  निर्णय  व  सिफारिशें  देगा  ।

 में  सभा  से  निवेदन  करूंगा  कि  ag  प्रतिवेदन  के  प्राप्त  होने  के  समय  तक  प्रतीक्षा  करे  ।  प्रतिवेदन

 प्राप्त  होनें  पर  हम  श्रव्य  ही  सभा  को  जानकारी  देंगे  ।

 प्रभात  कार
 :  इस  जांच  न्यायालय  में  कौन-कौन  लोग  हैँ  ?

 पाध्या  महोदय
 :

 क्या  यह  एक  सैनिक  जांच  न्यायालय  है
 ?

 मजीठिया
 :

 यह  सेनिक  मामला  नहीं  है  ।  यह  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  की  सुरक्षा

 टुकड़ी का  मामला  है  ।  इस  न्यायालय  में  तीन  सैनिक  पदाधिकारी  हें  प्रौढ़  रेलवे  मंत्रालय  का  एक
 प्रतिनिधि  है  ।

 महोदय  माननीय  मंत्री  द्वारा  दिये  गये  वक्तव्य  को  ध्यान  में  रखते  हुए  में  स्थगन

 प्रस्ताव  के  लिए  अनुमति  नहीं  दे  सकता  ।

 श्रासाम-पाकिस्तान सीमा  पर  युद्ध-विराम  करार  का  उल्लंघन

 faeces  श्रासाम-पाकिस्तान  सीमा  पर  हुए  गोलीकाण्ड के  बारे  में  भी  कुछ
 स्थगन  प्रस्ताव  प्राप्त  हुए  हैं  ।  प्रत्यक्ष  वे  नियम  विरुद्ध  हैं  क्योंकि  ऐसी  घटनायें  लगातार  हो  ही

 रही  हैं
 ।

 यहां  एक  विद्वेष  मामले  का  यानी  २१  मार्च  को  हुए  युद्ध-विराम करार  के  उल्लंघन

 २६  १६५८  को  झ्रासाम  क्षेत्र  में महिसादुन-मदनपुर में  हुई  घटना  का  उल्लेख किया  गया  है  ।

 क्या  माननीय  मंत्री  इस  सम्बन्ध  में  कोई  वक्तव्य  दे  सकती  हैं  ?

 उपमंत्री  लक्ष्मी
 :

 पूर्वी  पाकिस्तान कौर  श्रीराम

 के  बीच  की  सीमा  पर  ११  मार्च  को  आरम्भ  हुये  गोलीकाण्ड  के  सिलसिले  में  ही  यह  घटना है

 उस  समय  से  लगातार  गोली  चलाने  की  घटनायें  होती  रही  हें  प्रौढ़  २१  मारे  को  दोनों  पक्षों  के
 अधिकारियों  के  बीच  एक  युद्ध-विराम  करार  हो  गया  था  ।  कौर  यह  गोलीकाण्ड  उस  युद्ध-विराम

 करार का  उल्लंघन  है
 ।

 किसी  व्यक्ति
 की

 मृत्यु  नहीं  हुई  ऐसी  घटनायें  प्रति  वर्ष  होती  हैं

 क्यों
 इस

 स्थान  के  सम्बन्ध  में  भारत
 प्रो

 पाकिस्तान  के  बीच  सीमा  सम्बन्धी  विवाद  चल  रहा  है  ।

 नदी  को  दोनों  क्षेत्रों
 बी

 सीमा  माना  गया  है  पर  पाकिस्तान  का  दावा  है  कि  नदी  की  मध्य  धार

 सीमा  है  ।
 ब... न  जब  कभी  चार  भूमि  निकल  जाती  है  कौर  उस  पर  खेती  शुरू  हो  जाती  है  तो

 फसल  काटने  के  समय  पर  पाकिस्तानी  नागरिक  सैनिकों  तथा  पुलिस  के  लोगों  की  सहायता  से

 es
 हमारे

 राज्यक्षेत्र

 पर  कर  देते  हैं  ।

 aa  अंग्रेजी  में



 २७  exe  श्रीपुर  प्रदान  के  उत्तर  की  शुद्ध  ९३३६

 ३१  तारीख  के  लिए  एक  seq  गद्दी  किया  जा  चुका  है  कौर  इस  महीने  की  ३१  तारीखें

 को  प्रधान  मंत्री
 एक  विस्तृत  वक्तव्य  देंगे  ।

 श्री हेम  aon  :  यह  इस  प्रकार  को  पहली  घटना  नही ंहै  ।  १९५७  के

 में  ऐसी  २७  घटनायें हो  चुकी  ११  ्  को  फिर  वही  बातें  शुरू  हो  गईं
 ।  २१  ह

 को
 युद्ध  विराम  करार  प्रौढ़  २६  को  इस  करार  का  उल्लंघन  करके  फिर  गोली  चलाई  गई

 ।

 हर  बार  यही  उत्तर  देती  है  कि  हम  पाकिस्तान  सरकार  के  पास  शिकायत  भेज  रहे  हैं  ।

 पर  इतना  ही  काफी  नहीं  है  ।  हमें  सपनो  सीमा  की  रक्षा  करनी  चाहिए  शौर  वहां  सैनिक  टुकड़ी

 रखनी  चाहिए  ।  al तक  केवल  १८०  मील  का  सीमांकन  किया गया  है  ।
 झष  सीमा का  भी

 सीमांकन किया  जाना  चाहिए  ।  हम  अब  तक  अपनी  कमजोरी  दिखाते  was हें  ।  जब  तक  हम  कोई

 क़दम  नहीं  ये  चीजें  चलती  रहेंगी  ।

 अध्यक्ष  महोदय :  ३१  मार्च  को  यह  प्रश्न  लिया  जायेगा  |  उस  समय  अनुपुरक प्रश्न भी प्रश्न  भी

 भ्पुद्  जा  सकेंगे  |  मैं  इस  स्थगन  प्रस्ताव  पर  अनुमति  देने  की  झ्रावव्यकता  नहीं  समझता  |

 सभा-पटल  पर  रखे  गये  पत्र

 अखिल  भारतीय  चिकित्सा  विज्ञान  संस्था  नियम

 स्वास्थ्य  मंत्री  :
 में  अखिल  भारतीय  चिकित्सा  विज्ञान  संस्था

 RONG  वारा  २८  का  उपधारा  (३)  के  अंतगर्त  १४  १९५८  की  अधिसूचना  संख्या
 जी०  एस०  आरक्षण  ER  में  प्रकाशित  अखिल  भारतीय  चिकित्सा  विज्ञान  संस्था  gays

 की  एक  प्रत  सभा-पटल  पर  रखता हूं  ।

 में  रखी  गयी  ।  देखिये  संख्या  एल०  ठी०--६१६,/५८]

 हिन्दुस्तान  दिया  प्राइवेट  लिमिटेड  का  वार्षिक  प्रतिवेदन

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  में  समवाय
 PEXS  को  घारा  ६३६  की  उपधारा  (१)  के  अन्तर्गत  हिन्दुस्तान  शिपयार्ड  प्राइवेट

 के  वर्ष  १९  USK  के  वार्षिक  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  लेखा-परीक्षित  लेखे  सभा-पटल

 पर  रखता हूं  ॥

 में  रखी  गयी  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०--६२०/५८]

 अनुपूरक  प्रश्न  के  उत्तर की  शुद्धि

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़
 :

 STAT, \  हावड़ा  गुड्स  एकाउण्ट्स  अाफिस  में
 भष्टाचार

 के
 सम्बन्ध  में  तारांकित संख्या  Eo  पर  BV-2-2EXS 1c

 को  श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती

 से  एक  नग्न  पुछा  उसके  उत्तर  में  कुछ  अ्रशुद्धि  थी  जिसका  मुझे  बहुत खेद  है
 ।

 उस  समय

 मैँने  जानकारी  दी  थी  कि  एक  पदाधिकारी  को  नौकरी  से  निकाल  दिया  गया  है  कौर  एक  को

 मुसततील  कर  दिया  गया  है
 ।

 ठीक  स्थिति  यह  है  कि  चार  कर्मचारियों  को  मुरत्तिब  कर  दिया

 गया  है  |

 मूल  अंग्रेजी  में



 ३३४०  अनुपूरक  प्रदान  के  उत्तर  की  शुद्धि  २७  eye

 २४  १९५८  डकोटा  विमान  की  दुर्घटना

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  gard  :

 २५-३-१९५८  को  मेवे  एक  वक्तव्य  दिया  जो  कि  उसके  पहले  वाले  दिन  मई  ए०  सो०

 दिये  नामक  एक  गैर  सरकारी  संस्था  द्वारा  चालित  एक  डकोटा  विमान  की  दुर्घटना  के  बारे

 में  are  वादा  किया  था  कि  जब  facet  जानकारी  उपलब्ध  होगी  तो  सभा  के  सामने

 करूंगा

 २५  मैचों  को  भी  लापता  डकोटा  को  ढूंढ  होती  रही  ।  २५  १९५८ को  १३. ३५  बजे

 ato  टी०/सो०  वी ०
 सी

 ०  विमान  ने  काठमाण्डू  से  लगभग  १५  मोल  दक्षिण/दक्षिण  पूवे  (29  ३२

 ८५.  २८  एक  स्थान  पर  दुर्घटनाग्रस्त  विमान  को  ढूंड  निकाला ।  यह  स्थान  ATT

 से  लगभग  १०  मोल  दूर  पड़ता  है  कौर  इसी  कारण  उस  विमान  द्वारा  शभ्रन्तिम बार  जो  रेडियो

 समाचार  मिला  था  उसके  आधार  पर  इस  विमान  का  पता  लगाने  में  कठिनाई  हो  रही  थी  कौर

 देर  हो  रही  थी  ।  इस  मागं के  इस  पार  से  उस  पार  तक  ऊंचे  ऊंचे  पहाड़  फैले  हुए  हें  ।  जिस

 स्थान  पर  यह  दुर्घटना  हुई  है  वहां  पर  पहाड़ों
 की  ऊंचाई  ooo  फीट  है  अर्थात  सिमरा  से  काठमाण्डू

 वाले  सीधे  आ  पर  पड़ने  वाले  पहाड़ों  को  ऊंचाई  से  लगभग  १,५००  फीट  झ्र धिक  ऊंचाई  है  ।  इस

 समय  दुर्घटना  का  कोई
 भी

 कारण  बताना  समय  से  पुर्व  होगा  पर  साधारण  कारण  यही  मालूम  होता

 है  कि  बादलों  तथा  वर्षा  के  कारण  सामने  का  माने  न  दिखाई  पड़ने  के  परिणामस्वरूप  विमान  ऊंची

 पहाड़ियों  से  टकरा  गया  होगा  |

 विमान  में  जो  व्यक्ति  थे  उनके  नाम  नीचे  दिये  जाते  हैं  ——

 श्री  प्यार  मणि

 श्री  प्राण  प्रसाद

 श्री  के०  भाई

 श्री  एन०  एस०  गोस्वामी

 श्री  जी०  दास

 शना  पी०  सागर

 श्री  एस०  लाल

 श्री  डब्ल्यू०  डी०  प्रकाश

 श्री  कार  दास

 १०  श्री  एस०  एम०  सरोगी

 ११  श्रीमती  एस०  देवी

 श्र  मास्टर  बसन्त

 श्रे  श्री  के०  लाल

 ew  श्री  ०  लाल

 १५  श्री  बी०  भाई

 १६  श्री  एस०  एन०  मिश्र

 १७  sty  बी०  बहादुर

 श्री  वाई०  ato  सैनिक  उड्ड्यन  विभाग  के  मुख्य  दुर्घटना  दुर्घटना

 क्षेत्र  के
 लिए

 रवाना  हो  चुके  हैं
 ।

 कभी
 मूल  अंग्रेजी  में



 ३४ हैं २७  ATH,  १९५८  अनुदानों  की  मांगें

 में  बहुत  ही  दुःख  के  साथ  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  २६-३-५८  को  लगभग  ४  बजे  हमें  काठमाण्डु

 से  एक  संदेश  मिला  था  जिससे  पता  लगा  कि  भूमि  खोज  दल  ने  बताया  है  कि  कोई  भी  व्यक्ति नहीं

 बचा है  ।

 अनुदानों  की
 मांगें  —aret

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय--जारी

 महोदय
 :

 aa  सभा  परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  सम्बन्धी  शभ्रनुदानों  की

 पर  प्र ग्न तर  चर्चा  करेगी  |

 श्री  रेशम  लाल  जांगड़े  अरपना  भाषण  जारी  करे ं।

 श्री  जांगड़े  अध्यक्ष  कल  में  कह  रहा  था  कि  रेलवे  मंत्रालय

 से  परिवहन  मंत्रालय  को  पूथक् बै ्  कर  दिया  गया  इस  से
 हमारी  ग्रामीण

 जनता  को  विशेष  लाभ

 होगा  और  शासन  का  ध्यान  ग्रामीण  जनता  की  विशेष  रूप  से  ares  होगा  |
 सन्

 gay  में  नागपुर  योजना  के  भ्रनुसार  ३  ३१  हजार  मील  लम्बी  सड़कें  बनाने की  योजना

 थी  ait  हमें  ara  है  कि  सन्  १९६१  तक  ३  ३१  हजार मील  लम्बी  सड़कों के  निर्माण

 का  जो  हमारा  निर्णय  है  वहां  तक  हम  पहुंच  पर  हमें  इस  बात  का  दुःख है

 कि  राष्ट्रीय  नैशनल  wea  प्रभी  तक  हम  केवल  १३  हजार  मील  तक  ही  ले

 सके  हैं  पौर  २०  हजार  मील  जो  कि  नागपुर  योजना  में  शामिल  था  वहां  तक  हम  नहीं  पहुंच

 सके  हें  न  कोई  राष्ट्रीय  राजपथ  बढ़ाया  गया  केवल  छूटी  हुई  सम्बन्धित

 मीटिंग  को  कौर  जो  सड़कें  खराब  हो  चुकीं  हैं  उन  की  ही  मरम्मत  करने  में  हम  ने

 थोड़ा  सा  खर्चे  किया  इस  तरीके  से  राष्ट्रीय  राज पथों  के  सम्बन्ध  में  हमारी  सरकार  ने

 कोई  विशेष  उन्नति  नहीं  की  हम  ने  देखा  है  कि  सन्  १९५१  में  २  ४८
 हजार

 मील  लम्बी  सड़कें  थीं  १९४५६  में  २  ८०  हजार  मील  लम्बी  सड़कें  हुई  |  इस  प्रकार

 हम  देखेंगे  कि  हमने  सड़कों  की  लम्बाई  के  बारे  में  कोई  ज्यादा  उन्नति  नहीं  हम  नें

 सड़कें  भ्रमित  नहीं  बनाई  मूझे  इस  बात  का  दुःख  है  कि  हम  अपनी  ग्रामीण  सड़कों  के

 ates  पुरे  नहीं  कर  पाये  ga  न  की  तरफ  से  या  निधि  की  तरफ से  ही  सड़कों

 की  लम्बाई  में  कोई  वृद्धि  हुई  इस  के  उपरान्त १८  करोड़ रु०  जो  श्रन्तप्रदिशिक ie

 alan  महत्व  की  सड़कों  के  लिये  निधि  के  क्रम  में  रक्खा  गया  उस  के  लिये  भी  हमारी

 एस्टिमेट्स  कमेटी  का  कहना  उस  का  निर्णय  कि  शासन  नें  कुछ  खर्चे  नहीं  किया  और

 तक  उस  में  कोई  प्रगति  नहीं  हुई  है  ।  इसी  प्रकार  से  श्राप  देखेंगे  कि  राष्ट्रीय  सड़क  निधि

 सेन्ट्रल  रोड  जो  कि  विभिन्न  राज्यों  को  दिया  जाता  उस  का  भी  राज्यों  ने  कोई

 विशेष  लाभ  नहीं  उठाया  और  हम  ने  सड़कों  के  मामले  में  कोई  विशेष  उन्नति  नहीं  की

 इस  के  उपरान्त  ary  देखेंगे  कि  ग्रामीण  सड़कों  के  लिये  हम  ने  केवल  ६०  लाख रू०

 निधि  में  रक्खा  उस  में भी ५  लाख  देहातों  के  लिये  ६०  लाख  रु०

 एक  तिहाई  देहातों  के  द्वारा  किया  एक  तिहाई  राज्य  शासन  द्वारा  और  एक  तिहाई

 केन्द्र  द्वारा  किया  यह  बात  मुझे  अच्छी  नहीं  लगती
 ।

 में  समझता  हूं  कि  देहाती

 सड़कों  के  लिये  केन्द्रीय  शासन  को  काफी  रुपया  निधि  के  रूप  में  निर्धारित  करना  चाहिये

 मूल  अंग्रेजी  में



 २३४२  MTA  कीਂ  मांगें  २७  Reus

 श्री  ज

 हमें  यह  भी  देखने  को  मिलता  है  कि  जो  सड़कें  देहातों  में  बनाई  गई  हैं  वे  दूसरी  बरसात

 के  भराने  पर  या  तो  धुल  जाती  हैं  या  खराब  हो  जाती हैं  ।  उन  को  कायम  रखने  की
 न  प्रान्तीय  शासन  में  दिखाई  देती  है  प्रौढ़  न  केन्द्रीय  शासन  में  दिखाई  देती  इस  लिये

 जब  तक  हम  देहाती  सड़कों  को  कायम
 न  रख

 जब  तक  हम  उन  को  मेनटेन

 व  न
 कर  तब  तक  उन  का  बनाना  फ़िजूल  मालूम  होता है  ।  कुछ

 दिनों  से  बसों  यानी  सड़क  रोड  ट्रान्सपोर्ट  का  राष्ट्रीयकरण करने  के  सम्बन्ध

 में  चर्चा  चल  रही  पर  हमें  दुःख  के  साथ  कहना  पड़ता  है  कि  अभी  भी  इस  देश  में  कई
 यदि ऐसी  राज्य  सरकारें  हैं  जिन्होंने सड़क  यातायात का  राष्ट्रीयकरण  नहीं  किया  है  ।

 उनका  राष्ट्रीयकरण नहीं  हो  सकता  तो  कम  से  कम  उन  को  इस  निधि  में  ज्यादा  धन  लगाने

 की  ज़रूरत है  में  यह  सलाह  देना  चाहूंगा  कि  उस  में  कम  से  कम  ५१  प्रतिशत  नियंत्रण

 सरकार  का  होना  चाहिये  क्योंकि  राज  हम  देखते  हैं  कि  ary  देहात  के  जो  यात्री  होते  हैं

 उन  की  बड़ी  दिशा  होती  न  उन के  लिए  बस  स्टैन्ड  न  बस  स्टाप
 न  उन

 के  लिये  विश्वास  की  जगह  होती  है  ।  यात्री  ठूंस  ठूंस  कर  भर  दिये  जाते  श्रौर उन से उन  से

 जो  किराया  लिया  जाता  है  वह  रेल  यात्रा  का
 ८

 या  १०  गुना  होता  है  ।  इस+  उपरान्त

 भी  प्राइवट बस  झ्र ोन र्स  वे  हमारे  यात्रियों को  पूरी  सुविधा  नहीं  देते
 ।  इसलिये  में

 शासन  से  प्रतिरोध  करूंगा  कि  वह  हमारे  सड़क  यातायात  का  खास  कर  शीघ्र  ही

 करण  करें  ।

 राज्य  पुनर्गठन  के  बाद  इस  बात  की  कौर  बड़ा  जोर  दिया  गया  था  कि  मध्य  प्रदेश

 में  परिवहन  ate  यातायात  की  विशेष  सुविधा  दी  हम  देख  रहे  हें  कि  चार  पांच

 वर्षों  से  मध्य  प्रदेश  को  सेंट्रल  रोड  फंड  से  या  सेंट्रल  feat  फंड  से  या  प्रन्तदंशीय  झा धिक

 हें
 ।  हम  ने  यह  भी  देखा  है  कि  निंदा  नदी  पर  नरसिंहपुर खंडवा  में  जो

 पुल  बनने  थे  वे  भी  लटके  पड़े  उन  में  से  एक  भी  पुल  नहीं  बन  रहा  खंडवा

 में
 ८

 पिल्स  बन  गये  मुझे  पता  लगा  है  कि  जिस  ठेकेदार  को  उस  का  ठेका  दिया

 गया  हैं  उस  को  कुछ  भी  अनुभव  नहीं है  ।  इसलिये  उस  में  वहां  गति  बहुत  धीमी  इस

 प्रकार  से  वहां  पर  काम  चल  रहा  यदि  श्राप  मध्य  प्रदेश  में  राष्ट्रीय  राजपथ  नहीं

 बनायेंगे तो  इस  से  श्राप  उस  का  महत्व कम  राज  राष्ट्रीय राजपथों  की  हालत

 बहुत  खराब  है
 ।

 नैशनल  हाइवे  ६  राजगांव  से  ले  कर  रायपुर  द्ग  की
 हालत  बहुत

 खराब  इसके  उपरान्त  नेशनल  हाइवे  नं०  ४३  जो  कि  झांसी  सागर को  जाता

 उस  में  भोपाल  भी  अपनाता  है  जो  कि  मध्य  प्रदेश  की  राजधानी  हो  गया  ।  पर  भोपाल को

 किसी  भी  राष्ट्रीय  राजपथ  से  जोड़ा  नहीं  गया  ग्वालियर  का  भी  भोपाल  से  सीधा

 सम्बन्ध  नहीं  बरसात  में  सड़क  यातायात  बन्द  हो  जाता  इसलिये में  अनुरोध

 करूंगा  कि  सागर  से  भोपाल  कौर  झांसी  से  ग्वालियर  को  राष्ट्रीय  राजपथ  के  द्वारा  जोड़

 दिया  जाय  ।
 झाप  देखेंगे

 कि
 पूर्वी  हिस्सा  स्वाभाविक  कारणों  से  तौर  दूसरे  कारणों  से  भी

 मध्य  प्रदेश  से  बिल्कुल  aa  हो  जाता  उस  स्थान  में  एक  भी  राष्ट्रीय  राज  पथ  नहीं  है  ।

 झम्बिकापुर  से  जदगलपुर  तक  जिस
 की

 लम्बाई
 ४००

 मील  से  वह  भी  राष्ट्रीय

 राजपथ  नहीं  है  वह  Fo  फीसदी  आदिवासियों  कौर  हरिजनों का  क्षेत्र  सें  अनुरोध  करूंगा

 बनारस  से  अम्बिकापुर  से  रायगढ़  शौर  रायगढ़  से  रायपुर  तक  एक  राष्ट्रीय

 राजपथ
 निर्धारित

 किया  एस्टिमेट्स  कमेटी  ने  भी  यह  सुझाव  दिया  है  कि  हम  ने

 राष्ट्रीय  राज पथों  के  सम्बन्ध  में  कोई  विशेष  प्रगति  adt  at  इसी  प्रकार से  are  देखेंगे
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 मध्य  प्रदेश  ,  जो  कि  क्षेत्र  के  विचार  से  देश  में  दूसरे  नम्बर का  प्रदेश  उस
 की

 धानी  भोपाल  से  जो  कमिइनर्यों का  चन्द्र  अपने  साभागों से  कोई  सीधा  सम्यक  नहीं  है
 ।

 भोपाल से  बिलासपुर  से  रायपुर  जाने  के  लिये  कोई  सीधा  मार्ग  नहीं  भोपाल

 से  बिलासपुर  से  जबलपुर  से  मांडला  कौर  मांडला  से  जबलपुर  WIT

 बिलासपुर  का  मार्क  जोड़  दिया  जाय  तो  मेरा  अनुमान  यह  है  कि  लोग  रेल  में  जाने

 बसों  में  जाना  ज्यादा  पसन्द  करेंगे  क्योंकि  उन  ५  सफर  में  कम  से  कम  डेढ़  सौ  मोल  की

 बचत  हो  सकती है  ।
 राज

 रेलगाड़ो  में  सफर  करने  से  बिलासपुर  ौर
 भोपाल  की  लम्बाई  SES

 मील  होती  है  ।  यदि  भोपाल  से  जबलपुर  प्रौढ़  जबलपुर  से  मांउला  जोड़ते  हुए  बिलासपुर

 की  सड़क  को  राष्ट्रीय  राजपथ  मान  लिया  जाय  तो  मेरा  अनुमान  है  कि  ३५०
 मील  में  ही

 हम  इतने  लम्बे
 दौरे

 को  पूरा  कर  में  समझता  हुं
 कि

 न्द्रीय  सरकार  इस

 मंजूर कर  लेगी

 इसके  उपरान्त  में  यह  कहना  चाहता  हूं
 कि

 बैलगाड़ियां
 जो

 गाड़ीवान  हें  उन
 की  श्राज बहुत

 दुर्दशा  देहात  ५  लोग  बैलगाड़ियों  से  अपनी  रोजी  कमाने  वाले  हैं  ।  ट्रक  वालों  ने  उन

 की  बड़ी  दुर्दशा  कर  डाली  क्या  अच्छा  होता  दस  पंद्रह  मील  को  लम्बाई तक  नबल

 बैलगाड़ियों  को  ही  समान  ढ़ोने  का  एकाधिकार  मिल  जाता  ताकि  ट्रक
 वालों

 का
 दबाव

 पर  न  पड़ने पाव  |  में  यह  भी  कहूंगा  कि  सेन्ट्रल  रोड  feast  इन्स्ट्यूट  यानी  केन्द्रीय

 अनुसंधान  संस्था  ने  जो  खोज  निकाली
 उस  में  वर्षों  से  बैलगाड़ियों  के

 टायर  या  बैलगाड़ियों  के  डिजाइन  के  सम्बन्ध  में  अनुसंधान  कर  क  कोई  खोज  नहीं  निकालो

 है  कौर  यदि  निकाली  भी  है  तो  यह  देहातों  को  उपलब्ध  नहीं  में  चाहूंगा  कि  इस  सम्बन्ध

 में  भी  ala  रोड  feed  इन्सटिट्यूट  कोई  निकाले ।  इसी  प्रकार  से  मेंने  सुना

 था  कि  राजस्थान  में  भी  सड़कों  की  बड़ी  दुर्दशा  वहां  पर  ऐसा  पता  लगा  है  कि  tr

 को  स्टैबलाइजर  कर  के  उस  का  उपयोग  सड़कों  के  लिये  किया  जा  सकता  है  ।  में  जानना

 चाहूंगा  कि  इस  सम्बन्ध  में  कितनों  प्रगति  हुई

 इस «  उपरान्त  में आ्राप .: डाक :  डाक  तार  विभाग  की  कौर  ore  हूं  इस  के  सम्बन्ध  में  मुझे

 यह  कहना  है  कि  हम  ने  डाकघरों  की  संख्या  तो  बढ़ा  दी  पर  इस  «  साथ  साथ  f.reraat

 की  संख्या  बढ़ती  जा  रही  सेंट्रल  जोन  में  शिकायतों  की  संख्या  पहले  से  ज्यादा  बढ़

 रही  है
 ।

 जो  मिलकर  देहातों  में  भेजे  जाते  हैं  वे  महीनों  तक  प्राप्तकर्ता  को  नहीं  मिल

 पाते हैं  ।  इसका  कारण  क्या  है  यह  मेरी  समझ  में  नहीं

 इसके  उपरान्त  में  यह  कहना  चाहता  हूं
 कि

 देहातों  में  ढाक
 की

 डिलीवरी
 भी

 बहुत

 देर  में  होती है

 आपने  देहातों
 में  तारघर  खोलने

 का  प्रयत्न  किया है  ah  में  समझता  हूं  कि  mir

 हमारे  देश
 में

 ५७००  तार
 घर  १२६  डिपार्टमेंटल  टेलीग्राफ  श्राफिसेज़  फिर  भी  कभी

 बहुत से
 स्थान

 छूट  गये  ह  तहसील  हैडक्वाटंस  में  तारघर  हैं  पर  ऐसे  aga  से  क्षेत्र

 जिनकी  जनसंख्या
 दो

 दो  ate  तीन  तीन  लाख  है  पर  उस  क्षेत्र  में  कोई  तारघर  नहीं

 यह  दुःख  का  विषय  श्राप देखेंगे  कि  कई  स्थानों  से  तो  पचास  मील  के  भीतर  कोई

 घर  नहीं  आपने  डाकघरों  के  लिए  यह  नियम  बनाया  है  कि  दो  मील  के  Wegt  डाकघर

 हो  या
 २०००

 की  जनसंख्या के  बीच  एक  डाकघर  हो  या  किसी  गांव  से  ५  मील  से  ज्यादा

 दूर
 डाकघर

 न  इसी  तरह  की  शर्ते  आपको  तारघर के  लिए  भी  रखना  चाहिए  किः

 जिस  क्षेत्र  की  झ्राबादी
 ५०

 हजार  हो  वहां  पर  एक  तारघर  अवस्य  हो  या  किसी भी  गांव  से



 है  ३४४  अनुदानों  की  मांगें  गुरुवार of  न्त्रक  Ny  9.0  FERS

 तारघर  gy  या  २०  मील  से  प्रतीक  दूर  न  हो  ।  यदि  श्राप  .  ऐसा  नियम  बनावेंगे तभी
 '

 आप  इस  देश  के  उन  क्षेत्रों  में  तारघर  खोल  सकतें  हैं  जहां  कि  न  रेलें  जाती  हे  कौर  न  जहां
 '
 सड़कें  हैं  mre  ऐसी  शर्तें  are  नहीं  लगायेंगे

 तो  प्रभी  भी
 ऐसे  बहुत  से  क्षेत्र  रह  जायेंगे

 जहां  तार  घर  नहीं  at

 हमने  यह  भी  देखा  कि  जहा  रेलवे  जाती  है  वहां  दस  मील  के  भ्रमर  टेलीफीन  एक्सचेंज

 मिलेगा  ।  पर  ऐसे  कम  स्थान  नहीं  हें  जहां  रेलें  नहीं  गयी ह्  वहां  पर  ५०  मील  के  अन्दर

 घर  नहीं हैं  ।  में  उदाहरण  कतार  पर  कहूंगा  कि  रायपुर  जिले  बिलासपुर जिले

 जिले  verge  जिले  गिरोह  जिले  में  ऐसे  स्थान  जहां  २५  ३०  मील अन्दर

 तार  घर  नहीं  है  ।  ऐसे  ऐसे  क्षेत्र हें  जहां  की  जनसंख्या  २  लाख  है  पर  उस  क्षेत्र  में  कोई

 तारघर  नहीं

 बह  भी  देखा  गया  है  कि  एक  एक  केन्द्रीय  पोस्ट  aha  के  में  पचास  पचास

 साठ  साठ  श्राफिसेज़ होते  उन  पर  नियंत्रण  की  बहुत  ढिलाई  होती  इस..कारण

 \ देहात  वालों  को  पन्द्रह  पन्द्रह  दिन  तक  नहीं  मिलते  ।

 आपको  इन  झ्राफिसेज  की  जगह  पर  उप  डाकघर  चाहियें  मेंने  पिछले  साल  भी

 सुझाव  दिया  था  पर  इस  पर  कोई  अमल  नहीं  gar  इन  उपडाकंघरों बनाने  के

 लिए  झ्रापने  बहुत  सी  ad  रखी  हैं  में  समझता हुं  कि  बिना  शर्ते के  भ्रापंको  इस  प्रकार  के

 डाकघर  खोलने  का  प्रबन्ध  करना  चाहिएं  ताकि  देहात  वालों  को  सुविधा  हो  सके
 ।

 आप  देखेंगे  कि  भोपाल  मध्यप्रदेश  की  तो  बन  गयी  है  पर  वहां  से  तार  का

 सीघा सम्बन्ध नहीं  है  ।  इसका  परिणाम  ag  होता  है  कि  वहां  के  तार  भेजें
 तो  उसक

 पहुंचने  में  २४  घंटे  से  ज्यादा  देर  तक  हो  से  बिलासपुर

 रायपुर  कमिश्नरी  को  सीधा  तार  का  सम्बन्ध  नहीं  है
 ।

 रायपुर  से  बिलासपुर  को  सीधा

 सम्बन्ध नहीं  है  |  बिलासपुर में  एक  cats  है  ।  पिछली  बार  वहां  पर

 हुमा  कबीर  साहब  गये  थे  ।  वहां  पर  सीधा  सम्बन्ध  तार  का  न  होने  से  मौसम  की

 सुचना  देने  में  कठिनाई  यह  छोटी  सी  चीज़  बिलासपुर  एरोड्रोम को  टेलीफोन

 करने  का  प्रबन्ध नहीं  यह  एरोड्रोम  तो  केन्द्रीय  श्ञासन  ढ्वारां  चलाया  जाता  है

 यहां पर  तो  टेलीफोन  कनेक्शन  की  सख्त  शझ्रावस्यकता  महसूस  होती  है  ।

 हम  खुशी  है  कि  ग्वालियर  कौर  भोपाल  को  राजकोट  भावनगर  को
 मैजिक  टेलीफोन  एक्सचेंज  दिया  जा  रहा

 भोपाल  के
 पोस्ट  फीस  तारघर

 की
 कार्यकुशलता

 को  भी  ज्यादा  बढ़ाने की

 गठित  हम  महसुस  करते

 मध्यभारत
 के

 रतलाम
 कौर  उज्जैन  जिलों  में  श्रालोट  मणिपुर  में  पी०  सी०  आओ

 arr  की  मांग  दो  साल  से  चली  ar  रही  बत  वर्ष
 भी

 इसके  बारे  में  कहा  गयां
 नन  |

 ग्वालियर
 में  ना  जूनियर  डाक  इंस्पैक्टर  रह  गये  हैं  उनकों  पलकों  के  नीचे  काम  करना

 पढ़ता है  ।  तौहीन की  बात



 २७  PENS  श्रनदानों  की  मांगें  देरे

 इसके  अलावा  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  डिवीजन  में  रेडियो  सेट  इंस्पैक्टर  रहता

 उसे  बहुत  जगह  जाना  पड़ता  पर  उसे  मदद  देने  के  लिए  एक  चपरासी  तक  नहीं  दिया

 जाता ।

 जो  उम्मीदवार  डेपुटेशन  पर  ब्रांच  श्राफिसेज़  से  सरकिल  अाफिस  को  जाते  यानी  जो

 amt  एम्पलाइज  ब्रांच  श्राफिसेज़  से  केन्द्रीय  अआफिसेज़  में  od  हैं  उनके  वेतन  में  वृद्धि  नहीं

 होती  शर  न  उनकी  पदोन्नति  ही  होती  है  ।  इस  प्रकार  की  शिकायतें  झ्रापके  पास  भी  wrt

 होंगी  ।

 जिन  उम्मीदवारों  को  पोस्टल  विभाग
 की

 कौर  से  टेलीग्राफ  ट्रेनिंग  के  लिए  भेजा  जाता

 है  उनको  न  वेतन  मिलता  है  कौर  उनकी  पदोन्नति
 भी

 नहीं  होती
 ।  इस  प्रकार के  उदाहरण

 आपको  नागपुर  में  मिलेंगे  ।

 इसी  प्रकार  से  कहना  चाहता  हूं  कि  x  जो  डिपार्टमेंटल  पोस्ट  श्राफिसेज़  खोले

 हैं  वहां  पर  मेल
 करियर

 काम  कर  रहे  पुराने  ज़माने  में
 जो

 मेल  करियर  काम  करते
 थे

 उनका  वेतन  २५  रुपया  मासिक  है  श्र  नयें  काम  पर  ०५  हें  उनका  वेतन
 Yo

 रुपया

 इसमें  क्यों  भेंद  किया  जाता  है  यह  मेरी  समझ  में  नहीं  रखता
 ।

 शायद  वेतन  पर
 विचार  करेगा  ।

 रायपुर  भर  रायगढ़  में  पोस्ट  अ्राफिसों  की  इमारतें  बड़ी  खराब

 में
 तो  बरसात  के  दिनों  में  पानी  mee  आ  जाता  हैं  र  दीमक  फाइलों  को  चट  कर  जाती

 उन  इमारतों  में  हवा
 की

 कमी  बड़ा  ह... केजदशन  है
 प्रौर

 वहां  पर  बहुत  मच्छर  हें
 ।

 इन  इमारतों  की  हालत  बहुत  खराब  है  ।  इसके  बिलासपुर रायगढ़

 म  डपली केट से की  झ्रावइ्यकता  है  इनके  बिना  कारेसपांडेंस  को  एक  जगह  से  दूसरी  जगह

 भजने  में  कठिनाई होती  इस  कठिनाई  को  दूर  करने  के  लिए  इन  स्थानों  केਂ  पोस्ट

 ऑ्राफिसों  ay  शीघ्र  डपली के टर  मशीनें  देने  की  व्यवस्था  की  जानी  चाहिए  ।

 तारों
 के

 पहुंचने  में  अक्सर  बहुत  देर  लग  जाती  कहा  जाता  है  कि  एक

 स्थान  एक  डिवीजन  में
 है

 शरर  दूसरा  दूसरे  डिवीजन
 में

 है  तो  देर  लगती
 चाहे  वे

 ai
 स्थान  पास  पास  ही  हों  पर  इस  डिवीजन के  भेद  के  कारण  वहां  तार  पहुंचने  में  बहुत

 समय  लग  जाता  है  ।

 यह  कसे  होता  है  यह  मेरी  समझ  में  नहीं  कराता

 ।

 पर  इस  कमी

 को

 करना  चाहिए ।

 हिन्दी  तारों  के  बारे  में  कहा  गया  है  उनमें  बढ़ोतरी  हो  रही  आप  देखेंगे  कि
 सौ

 दो  सौ  तार  भेजे  गये  इसमें  क्या  उन्नति  की  बात  अक्सर  यह  देखा  गया  है  कि

 ्  कोई  हिन्दी  में  तार  देना  चाहता  है
 तो  बाबू  लोग  कहते  हें  कि  are  हिन्दी  में  तार  क्यों

 देते
 हें  वह  देर  से  पहुं  देगा  ।  sist  का  तार  जल्दी  पहुंचता  है  atk  हिन्दी  १:  में  ज्यादा

 समय  लगता  है
 ।

 इसीलिए  लोग  हिन्दी  में  तार  कम  भेजते  हैं  श्र  हिन्दी  के
 तारंघरों की

 उन्नति  नहीं  हो  रही

 मी ०  रु०  मसानी
 )  :

 में  सड़क  परिवहन  विकास  की  मांग
 संबंधी

 कटौती  प्रस्ताव  संख्या  ८६१  पर  बोलना  चाहता  हूं  ।  भविष्य  में  इस  संबंध  में  कौन  एसे  काम

 gt  हैं  जिनके  लियें  यह  मंत्रालय  बधाई  का  पात्र  एक--नौवहन  के  विकास  के  लिए
 छूट  W4%/  से  बढ़ा  कर  ve %

 कर  दी  गई  है
 ;

 न  * 77
 व्यापार  निगम  द्वारा  eth,  करोड़ गए ए  चा

 मल state में
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 पर  इस  आवास का  लाभ  ;  शर  तीसरा--अन्तर्राज्यीय  परिवहन  शभ्रायोग  की  स्थापना

 |  बहुत  अपर्याप्त  अधिकार  दिये  गये  हैं  ।  मेरा  सुभाव है  कि  मोटर  गाड़ी  )

 PERE  की  धारा  के  ate  नियम  बनाने  जायें  उनके  द्वारा  इस

 आयोग  को  पर्याप्त  अधिकार  दिये  जायें  जिस  प्रकार  रेलवे  विभाग  ५  लिए  रेलवे बोर्ड  की

 स्थिति  है  उसी  प्रकार  सड़क  परिवहन  के  लिए  इस  आयोग  की  स्थिति  होनी  चाहिए  तभी

 अच्छी  तरह  हो  स  गा  ।

 हमें  इस  बात  पर  विचार  करना  चाहिए  कि  सरकार  रेलवे  पर  कितना  धन  व्यय

 कर  रही  है  शौर  उस  से  कितना  लाभ  हो  रहा  है  और  सड़क  परिवहन  पर  कितना खर्च  कर  रही

 प्रथम  योजना में  हमने  रेलवे  पर  ४२४  करोड़  की  राशि  व्यय  की ।  इसमें  १४०  करोड़

 सामान्य  राजस्व  से  लिया  गया  श्र  २८४  करोड़  tag  ने  स्वयं  दिये  ।  इसका  लाभ  यह

 हुआ कि  PEXY—¥E  में हम  ११५०  लाख  बने  माल  ढो  av  जब  कि  में  हमने

 eat  €२०  लाख  टन  सामान  ढोया  ५  वर्षों  में  २३०  लाख  टन  की  वृद्धि हुई  ।

 दूसरी  योजना  में  रेलवे  को  सामान्य  राजस्व  से  ७५०  करोड़  दिया  गया  है  पहलों  योजना

 से  ५  गुना  भ्रमित  दिया  गया  है  ।  mar  है  कि  १९६०-६१  में  हम  १६२०  लाख  टन  माल

 ढो  सकेंगे  PEYY—VE BAA F की  तुलना  में  केवल  ४७०  लाख  टन  की  विधि  होगी  ।  श्राप  देख

 सकते  हे  कि  ५  गना  अधिक  रा  लगा  कर  केवल  दो  गना  माल  भेजने  को  व्यवस्था

 हो  जायेंगी ।  योजना  आयोग  का  कहना  है  कि  हमें  Coo  करोड़  का  विदेशी  विनियम  का

 घाटा  रहेगा  |  इसमें  से  रेलवे  की  झ्रावस्यकताश्रों  पर  ४२५  करोड़  का  व्यय  होगा  साथ  ही

 देश  में  उत्पन्न १३  .  २  लाख  टन  इस्पात में  से  लगभग  १०  लाख  टन  इस्पात  रेलवे ले  लेगी  ।  अत

 श्राप  स्पष्ट  देख  सकते  हें  कि  देश  के  संसाधनों  का  एक  बड़ा  बहुत  अनुपात  से  alas  भाग

 रेलवे  पर  व्यय  किया  जा  रहा  है  ।  यदि  परिवहन  मंत्रालय  चाहे  तो  इससे  कम  धन  वच

 उससे  काम  देश  को  उपलब्ध  करा  सकता

 जिनमें  से  २,०००  भील इस  समय  हमारे  देश  में  १४,०००  मील  राष्ट्रीय  राज माग

 माग  को  VeRo—R 2k TH TST Fal AF तक  दोहरा  बना  देने  की  योजना  है  ।  यह  ASH  ७०,०००  से  QW¥,0o00

 तक  ग्र ति रिक्त  cat  को  अर्थात  ४००  लाख  टन  से  ५००  लाख  टन  माल  ढोने  की  क्षमता

 वाली  है  यदि  इनका  ठीक  प्रकार  विकास  किया  जाये  |  यह  Yoo  लाख  टन  से  ५००  लाख  टन

 की  क्षमता लगभग  उतनी  है  जितनी  रेलवे  की  होगी  जब  कि  उस  पर  इतनी  बड़ी  रानी

 व्यय  करनी  पड़ेगी  जिसका  में  उल्लेख  कर  चका

 wa  प्रदान  यह  है  कि  इन  सड़कों  से  इतना  परिवहन  क्यों  नहीं  होता
 ।

 इस  संबंध  में  दो  मुख्य

 कठिनाइयां  हैं
 ।

 सबसे  बड़ी  कठिनाई  तो  मार्ग  में  पड़ने  वाले  पुलों  की  है  ।  १२२
 बड़े  पुल  बनाने  की  योजना

 हैं  जिसमे ंसे  ६६  पुल  दूसरी  योजना  में  ate  ५६  पुल  तीसरी  योजना  में  बनाने  की  योजना  है  ।

 ग्रांट  दक  रोड  के  एक  पुल  का  उदाहरण  लीजिये  ।  मुरादाबाद  का  पुल  दिन  में  एक-एक  घंटे  तक

 खुलता व  बन्द  होता  रहता  है  क्योंकि  कोई  न  कोई  गाड़ी  जाती  जाती  ही  रहती  चक  रात के  ९  बजे से

 सुबह  ३  या
 ४  बज  तक  तो  लगभग  सारा  यातायात  बन्द  रहता  ।  यह  हाल  श्राप  की  ग्रांड  टंक  रोड

 का  हू  तो  बताइये  कि  सड़कों  की  कया  स्थिति  होगी  ।  इस  प्रकार  सड़क  परिवहन  में  एक  सबसे  बड़ी
 कठिनाई  पुलों की  कमी  है  ।



 े  ३४७ २७  28s  अनुदानों  कीਂ  मां
 में

 द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  में  पुलों  के  लिये  जो  राशि  श्रावित  की  गयी  है  वह  बहुत  ही  थोड़ी

 है  ।  दूसरी  योजना  में  थोड़ा  ही  काम  हो  पाथेगा  ।  दोष  काम  तीसरी  योजना  में  भी  होगा  ।  इस  प्रकार

 हमें  ७  वर्ष  तक  कम  से  कम  प्रतीक्षा  करनी  होगो  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  इस  समस्या  के  संबंध  में  सरकार

 को  कुछ  विशेष  रवैया  भ्रातियां करना  चाहिये  |  अ्रमरीका से  हमें  कुछ  सहायता  मिलने  वाली है  पर

 उसमें से  कुछ  भी  धन  इन  पुलों  के  लिये  नहीं  रखा  गया  हूँ  यदि  इस  संबंध  में  सरका  र  कुछ  भ्रन्तरिम

 उपाय  करना  चाहे  तो  मेरा  सुझाव  है  कि  जो  नाले  या  नदियां  गर्मियों  में  सुख  जाती  हें  उनमें  होकर

 बना  दिया  जायें  ताकि  मोटर  परिवहन  हो  सके  ।  एक  दूसरा  उपाय  यह  भी  है  हो  सकता हैं  कि  रेलवे

 पुलों  के  पास  ट्रकों  को  रेल  की  कों  पर  लाद  कर  पुल  पार  कराने  की  व्यवस्था  कर  दी  जाये  |

 अब  दूसरी  कठिनाई की  बात  लिजिए  ।  यह  ट्रैक  की  कमी  के  उमंग  में  है  ।  हमारे देश  में  इस

 समय  केवल  १,३०,०००  गाड़ियां हैं  ।  8,90 o00  गाड़ियों  की  कमी  इनका  ग्रा यात  करने  में

 लगभग  ७५  करोड़  विदेशी  मुद्रा  की  झ्रावश्यकता  पड़ेगी  ।  यदि  tad  के  लिये  किये  गये  ४२५  करोड़

 के  श्रावण्टन में  से  २०  प्रतिशत  ald
 ८०

 करोड़  cal  के  लिये  निकाल  दिया  जाये  तो  यह  काम  पुरा

 हो  सकता है  ।  इस  प्रकार  ८०  करोड़  की  राशि  ट्रकों  में  लगाने  से  ट्रकें  रेलवे  की  प्रपेक्षा  alas  सेवा

 कर  सकेगीं  |  इस  संबंध  में  एक  प्रौर  दृष्टिकोण  हैं  प्रौढ़  वह  है  रोजगार  की  व्यवस्था  करने  का  ।  सड़क

 परिवहन  रेलवे  परिवहन  की  व्यवस्था  अधिक  रोजगार की  व्यवस्था  कर  सकेगा |

 उपभोक्ता  की  दृष्टि  से  भी  सड़क  परिवहन  लाभदायक  है  ।  ट्रकें  एक  दिन  में  लगभग  Yo

 या  २००  मील  तक  सामान  ढोती  हैं  पर  रेल  से  केवल  ४८  या  ५०  मील  तक  प्रतिदिन  सामान  ढोया

 जाता  है  ।  ट्रकों  द्वारा  रेल  के  समय  के  एक  तिहाई  समय  में  सामान  पहुंच  सकता  है  |  इसके  अलावा

 श्र भी  लाभ हैं  समय की  बचत  ठीक  स्थान  तक  माल  पहुंचाने  में  बचें  की  सामान

 की  चोरी न  माल  की  पैकिंग  इरादी  में  अधिक  खर्चे  व  परेशानी  न  होना  शादी  ।

 में  ने  जो  कुछ  बताया  हैं  वह  केवल  इसलिये  बताया  है  कि  परिवहन  व  संचार  मंत्रालय  जो

 काम  कर  रहा  हैं  उसे  अर  प्रोत्साहन  मिले  ।  यदि  मंत्री  महोदय  इस  आधार  पर  अपनी  मांग  पेश  करें

 कि  रेलवे  पर  देश  का  श्रमिक  धन  व्यय  हो  रहा  शोर  लाभ  उससे  कम  हो  रहा  हैं  भ्र  यदि  सड़क

 परिवहन  के  विकास  के  लिये  रेलवे  के  धन  में  से  कमी  करके  सड़क  परिवहन  में  कुछ  धन  लगाया  जाये

 तो  तुलनात्मक  दुष्टि  से  अ्रघिक  लाभ  होगा  ।

 श्री  रघुनाथ  सिंह  )  :  अध्यक्ष  मसानी  साहब  ने  बड़े  सुन्दर  शब्दों  में  रोड

 ट्रांस्पोर्ट  के  बारे  में  कहा  है  ।
 में  इस  हाउस  को  यह  बताना  चाहता  हूं

 कि
 रोड  ट्रांस्पोर्ट  के  ऊपर  कुल

 १,३२२  करोड़  रुपया  लगा  जब  कि  रेलवे  में  €  Od  करोड़  रुपया  लगा  है  रोक  हमारी  शिपिंग  पर

 सिफ॑  २०५  करोड़  रुपए  का  इन्वेस्टमेंट  है  ।  इस  तरह  श्राप  देखने  कि  हिन्दुस्तान में  सबਂ  से  ज्यादा

 रुपया  रोड  ट्रांस्पोर्ट पर  लगा  है  उसके  बाद  रेलवे  है  सब  से  कम  इन्वेस्टमट  शिपिंग  पर
 a
 |

 श्री  गजराज  fag  (  :  रेलवे पर  & Yoo  करोड़  रुपया

 श्री  रघुनाथ  सिंह
 :

 कैपिटल  इनवेस्टमेंट  केवल  ८७५  करोड़  है  |

 मे
 सदन  का

 ध्यान
 इस

 बात
 की  तरफ  दिलाना  चाहता  हूं  कि  शिपिंग  के  बारे  में  जितनी  तरक्की

 होनी  चाहिये
 थी  वह  ait

 तक  नहीं  हुई  है
 ।  दुनिया  इस  समय एक  एटामिक एज  में  है  कौर  वह

 स्पूटिनिक की  रफतार से  चल  रही  है  जब  कि  हमारी  शिपिंग  की  स्पीड  एक  स्टीम  इंजिन--श्रोत वहू
 भी  एक  थर्ड  क्लास  स्टीम  की  तरह है  ।  यह  बात  में  थोड़े  में  समझाना  चाहता  हूं  ।
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 इस  समय  दुनिया  में  २०,५७७  जहाज  हैं
 जिन

 में  हमारा कोटा  सिर्फ  १३१  जहाजों का  है  ।

 इससे  श्राप  जरा  ख्याल  करें  कि  हम  कहां  स्टेंड  करते  हैं  |  इसके  इस  दुनिया  में  ११  करोड़

 जी०  कार  टी०  के  जहाज  हैं  जिस
 में  हमारा  कोटा  %,9&,000  जी०  कार  टी०

 का  है  अ्रथात च्

 अध  परसैन्ट से भी कम से  भी  कम  |  इसके  हम  ने  इस  साल  फारेन  शिपयाडजे  में  २३  जहाजों का  ६

 दिया है
 जिन

 का
 टनेज

 है  &} Wg00  जी०  कार  ZYo
 कौर  इस  देश  के  शिपयाउ्जे  में

 ६
 शिप्स  बन

 रहें  हें जिन का  टीनेज  २१,२००  जी०  अरार ०  टी०  ११  करोड़  जी०  झर०  टी  ०
 के  aes  टीनेज  में

 यार  साल
 ८४

 लाख  जी०  श्रार०  टी०  की  वृद्धि हुई  प्रात  दुनिया  ने  १९५६  की  अपेक्षा  १६४५७  में

 Yo  लाख  जी०  शरीर  टी०
 के  जहाज  ज्यादा  बनाए  जब  कि  हिन्दुस्तान की  तादाद  जो  कि  ट्रांस्पोर्ट

 कमेटी  की  तरफ  से  दी  गई  है  सिफ॑  ५४५  हजार जी  ०  आर०  टी०  के  करीब है  ।  यह  हमारी  अवस्था  है  |

 और  इसके  ग्रा धार  पर  हम  सोचते  हैं  कि  हम  दुनिया की  शिपिंग  मार्केट में  काम्पीट  करें  ।  इसके

 मुकाबले में  are  देखिये  कि  २५  लाख  टन  के  जहाज  जापान ने  १४  लाख  टन  के यू०  के०  नें

 बनायें  १२  लाख  टन  के  जहाज  जर्मनी  नें  बनाए  |

 इसके  बाद  यह  देखिए  कि  इस  ओवर  दुनिया  में  टेंकरों  की  परसटेज  ४९  .  १  है  अर्थात ्  दुनिया

 में  जितने  जहाज़  बन  रहे  हैं  उनमें are  तादाद  टेंकरों की  हिन्दुस्तान  तीन  में  रिफाइनरी

 )  हैं  लेकिन  हमारे  पास  सिफ  एक  टेंकर  है  ।  जो  टेंकर हैं  वें  फारेन  कम्पनियों

 के  हैं  और  हम  उनको  रुपया  दे  रहे  हें  ।  वह  क्यों  दे  रहे  हें  ?  हम  लोग  पिछले पांच  साल  से

 चिल्ला  चिल्ला  कर  परेशान
 हैं

 कि  हिन्दुस्तान  श्रावक-सी
 केट  में  १५५  करोड़  रुपया  देता  है

 जिस  में  से

 हिन्दुस्तानी  कम्पनियों  का  हिस्सा  सिफ॑  १६  करोड़  रुपया  है और  १३०  करोड़  रुपया  हम  फारेन

 कम्पनियों  को  देते  हैं
 ।

 वह  हम  क्यों  देते  हैं
 ?  क्यों नहीं  हम  दस  बीस  पचास  करोड़  रुपये  इनवेस्ट

 कर

 के  टेंकरों  की  व्यवस्था  करते  शौर  रिफाइनरीज  को  तेल  सप्लाई  करते  ?  आपको  कहीं  बाहर  नहीं

 जाना  है--मार्केट  बाप  के  घर  में  है  ।  फारेन  कम्पनियों के  बजाय  हिन्दुस्तानी  कम्पनियों के  द्वारा  तेल

 सप्लाई कर  के  श्राप  कफा  फारेन  एक्सचेंज  सेव  कर  सकते हैं  लेकिन ऐसा  नहीं

 किया  जा  रहा  है  ।  पता  नहीं  क्या  मामला  है  ।

 में  यह
 भी

 कहना  चाहता  हूं  कि  हमारे  सामने  जो  सब  से  बड़ी  समस्या  है  वह  सिर्फ  हमारे  सामने

 ही  नही ंहै  वह  सारी  aes  के  सामने  है  ।  लाइबेरिया  इरादी  पांच  नेशनल  को  पैनली  भों  को

 कहा  जाता  हैं
 ।  उनका

 जिक्र  में  इस  लिये  करना  थाहता  हूं  कि  इन  देशों  में  न  इनकम-टैक्स  )

 है  न  वेल्थ-टैक्स  है  कौर
 न

 कैपिटल  टैक्स  लाभ  है-कोई  टैक्स  नहीं

 है  ।
 यह  तो  एक  मुसल्लमा  बात  है--मानी हुई  बात  है  कि  जो  लोग  जहाजों  से  काम  लेना  चाहते  हैं

 वे  उन
 कम्पनियों

 से  सौदा पटा  लेंगे  जिन  के  रेट  सस्ते  हैं  ।  लेकिन  हमारे  यहां  शिपिंग  के  ऊपर  कैपिटल

 टैक्स  लगा  दियाहै
 ।

 हम  ने  लास्ट  यीअर  बड़ी  कोशिश  की  तो  कीपिंग  को  वैल्थ
 टैक्स  से  एग्जेम्पट  कर  दिया  गया  लेकिन  कैपिटल  १५  टैक्स  अरब  भी  उस  पर  लदा  gat

 ।
 में  यह  चाहता  हूं  कि  शिपिंग  पर  से  कैपिटल गन्ज  टैक्स  को  भी  हटा  देना  चाहिये  ।  यू०  एस०

 To;  To  के०
 जमनी  या  जापान  में  कहीं  भी  कैपिटल  गेट्ज़  टैक्स  शिपिंग  पर  नहीं  लगाया  गया  है  ।

 आप  टैक्स  लगा
 कर

 शिपिंग  की  हत्या  न  करें  ।  एक  तरफ  श्राप
 ४०  परसेंट

 रीबेट  की  बात  करते  है
 आर  दूसरी तरफ

 इनकम
 टैक्स  के  रूप  में  कैपिटल  टैक्स  के  रूप  में  आप  शिपिंग  कम्पनियों  से

 रुपया  लेते  हूं
 ।

 यह  बात  ठीक  नहीं  है  ae  में  इस्तदु्मा  करता  हूं  कि  इसको  हटा  दिया  जाय  |

 aes
 शिपिंग  में  हमारा  शेयर  are  परसेंट  है  कौर  पनामा  छोटे  छोटे  देशों  का  Trae

 साढ़े  ग्यारह  परसेंट  है  ।
 ऐसा  क्यों  फारेन  कीपिंग  कम्पनियां-यू०  के

 ०  ;  अमरीका  ;  जमनी  की  शिपिंग
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 कम्पनियां--छोटे  छोटे  मुल्कों  में  रानी  शिपिंग  का  रजिस्ट्रेशन  कराती  हैं  ।  श्राप  भी  अपनी

 मार्केट  को  खेलाये--नगर  दुनिया  का  कोई  मुल्क  प्रापक  पास  रजिस्ट्रेशन  कराना  चाहे  तो

 उसको  एलाऊ  कीजिए  ।  उसमें  नुकसान  क्या  हैं
 ?

 अगर  कोई  देश  कराता  है  श्राप के  साथ

 सहयोग  करना  चाहता  हे  ग्रोवर  देश  में  अ्रपनी  कम्पनी  नोट  करना  चाहता  है  तो  उसको  पूरा

 सहयोग  देना  चाहिये  |  इस  रिफाइनरी में  €  ०  परसेंट फारेन  कैपिटल  है  ।  जब  आप

 रीज़ के  लिये  €०  परसेंट  एलाऊ  करते  हैं  तो  मेरी  समझ  में  नहीं  प्राता  कि  शिपिंग  की  उन्नति  के  लिये

 ५१  परसेंट  We  परसेंट  श्राप  क्यों  नहीं  रखत े?  क्यों  नहीं  ara  फारेन  कैपिटल  पूंजी  )  को

 इनवाइट  करते  कि  वह  हिन्दुस्तान  में  फारेन  fartart  कम्पनियों को  फ्लोट  करे  arr  को  उस  में

 भ्र धि कार  होगा  प्रौढ़  फारेन  एक्सचेंज  के  हाथ  में  |

 सैकण्ड  शिष्यों  की  बात  हम  बहुत  दिनों  से  सुनते  रहे  हें  ।  हम  पहाड़  खोदने  चले  थे  उसमें से

 चुहिया  निकली  |  जुलाई  १९४७ में  To Aw  के ०  से  यहां  कुछ  लोग  जाये  कि  इन्क्वायरी  की  जाय  कि  वह

 शिपयाडे  का  कहां  हो  ।  फिर  वे  नवम्बर  में  जाये  ।  साल  भर  हो  रहा  हैं  लेकिन

 am  तक  उस  की  रिपोर्ट  देखने  का  हम  लोगों  को  सौभाग्य  नहीं  मिला  ।  एक  वर्ष  का  समय  हमने

 यह  फैसला  करने  में  बिता  दिया  कि  सेकण्ड  शिपयार्ड  कहां  होगा  गौर  एक  वर्ष  में  दुनिया  ने  ८०  लाख

 टन  के  जहाज  बना  कर  फेंक  दिये  ary  एक  शिप या डे  की
 बात

 करते  हैं
 ।

 में  कहना  चाहता  हूं  कि

 हिन्दुस्तान  में  दस  शिपयार्ड हो  सकते  हैं  1  श्राप  की  gare  क्या  है
 ?

 थधूयोरी  यह  है  कि  हम  अरपना  प्राय रन

 आर  जापान  को  एक्सपोर्ट  करेंगे  यानों  हम  हिन्दुस्तान  के  घन  को  दूसरों  को  देना  चाहते  में  यह

 कहना  चाहता  हूं  कि  हमारे  यहां  तीन  स्टील  प्लांट  के  कारखान े)  हैं  उनका  स्टील  शिपिंग

 सटो  में  जब  जमनी  य  ०  Ho  अपनी  शिपिंग  इंडस् टी को  डेवेलप  कर

 सकत ेहैं  तो  श्राप भी  हिन्दुस्तान  में  जहांज  बना  इसे  प्रौढ़  नगर  श्राप  के  जहाज  सस्ते  होंगे  तो  सारी  दुनिया

 उनको  खरीदने  के  लिये  श्राप  के  पास  भ्रामरी  ।  इस  बात  का  ख्याल  रखना  चाहिये  कि  जल्दी  से  जल्दी

 सैकण्ड  दीयों  ही  नहीं  दो  तीन  atc  शिपयार्ड  हिन्दुस्तान  में  बनाए  जायें  ।  इस  बात  को  भुला  देना

 चाहिये  कि  हमारे  यहां  जो  झ्रायरन  प्रो  होगा  उसको  हम  जापान  को  एक्सपो  करेंगे  ।  बहुत  से

 माननीय  सदस्य  प्रगति  सारी  ही  इस  बात  पर  बेस  करते  SIT  जो  पोट  बनेंगा  उसके  द्वारा

 हम  प्यार  प्रायर  झोर  को  एक्सपोर्ट  करेंगे  |  में  तो  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  हमारे  यहां  स्टील  तैयार

 हो  उसके  जहाज  बनाइये  उनको  बचिए  परौ  दूसरे  देशों  का  रुपया  अपने  पास  लाइये  |

 मुझे  एक  बात  प्रो  कहनी  है  ।  शास्त्री  जी  पर  हम  लोगों  ने  बहुत  बार  जोर  डाला  है  कि  कुछ

 लोन  ले  लीजिए  |  २४३  करोड़  €  ३  लाख  रुपये  का  फारेन  लोन  हिन्दुस्तान पर  है  जिसका  ढाई

 से  परसेंट सूद  हम  देते  १३०  करोड़  रुपया  lal  फ्रेट  के  रूप  में  फारेन  कम्पनियों  को  देते

 हैं  ।  कयों नहीं  १००,  २००  करोड़  रुपया  बाहर  से  लोन  लें
 ?  श्राप ने  २४३  करोड़  रुपया  लोन

 लिया  हैं  ।  ढाई  परसेंट  से  लेकर  छः  परसेंट  तक  इंटरेस्ट  श्राप  देते  हैं  ।  arg  कयों  नहीं  शिपिंग  इंडस् टी

 की  के  लिये  लोन  लेते  कौर  लोन  लेकर  के  श्राप  शिपयार्ड  बनाते  ।  ७  चाहिये  कि  are  लोन

 लेकर भी  शिल्पी  इंडस्ट्री की  उन्नति  करें  ।  अगर  are  शिपिंग  की  उन्नति  करेंगे  तो  आपकी  आमदनी

 बढ़ेगी  झापकी  लक्ष्मी  हिन्दुस्तान से  बाहर  नहीं  जाएगी  जो  लक्ष्मी इस  समय  बाहर  जा  रही  है  वह

 यही  रहेंगी  आपके  घन
 में  वृद्धि  होगी  श्राप  देश  की

 रक्षा  तरह  से  कर  सकेंगे
 ।

 में  चाहता  हूं

 उदार  नीति  इख़त्यार  करें  और  बाहर  से  लोन  मिल  सकता  हो  तो  उसको  प्राप्त  करने  की

 चेष्टा  करें  ।

 जहां  फारेन  पार्टिसिपेशन  सहभाग  )  का  ताल्लुक  है  शास्त्री  जी  ने  तथा  राज  बहादुर

 जी
 ने  एक  कदम  उठाया  है

 ।
 लेकिन  में  चाहता  हूं  वह  बोल्ड

 स्टेप  लें  ।  में  कहना  चाहता  हूं  कि

 हिन्दुस्तान  की  बहुत  सी  कम्पनियां  ऐसी  हैं  जो  कि  यह  नहीं  चाहतीं  कि  दूसरी  कम्पनियां यहां  पर



 हे  Ryo  अनुदानों  की  मांगें  Yo  १९  ४८.

 ~ [afi  रघुनाथ

 कायम हों  वे  यहां  पर  ara  क्योंकि  यह  उनके  इंटरेस्ट  में  नहीं  है  ।  में  इस  बात  को  नहीं  मानता  हूं

 और  आपको
 भी  इसे  नहीं  मानना  चाहिये

 ।
 are  रिफाइनरीज  में  फारेन  कैपिटल

 लग
 सकता

 लिवर ब्रदर्स  में  लग  सकता  है  रिमिंगटंस  में  लग  सकता  है  तो  शिपिंग  में  भी  फारेन  कैपिटल प्रा

 है  उसको  शिपिंग  के  मामले  में  भ्रामंत्रित  किया  जा  सकता  है  पौर  इसमें  कोई  हमें  की  बात  नहीं  है  ।

 त्यागी  जी  ने  एक  सवाल  पूछा  था  जो  कि  प्टा्ड  बेचन  नम्बर  १२७२  था  ।  उसमें  उन्होंने

 गवर्नमेंट  से  यह  पूछा  था  कि  फारेन  शिपिंग  कम्पनीस  को  कितना  डेमरेज  करना  पड़ा  है  ।  इसके

 जवाब  में  यह  बताया  गया  हैं  कि  दो  करोड़  चौबीस  लाख  रुपये  एक  बरस  के  रखकर  देने  पड़े  हैं  ।

 इसमें  रेले  शामिल  नहीं  हें  ।  शिपिंग  का  जहां  तक  ताल्लुक  है  दो  करोड़  चौबीस  लाख  रुपया  बतौर

 डैमरेज  के  फारेन  कम्पनियों  को  अदा  करना  पड़ा  है  ।  में  इस  बात  को  मानता  हूं  कि  स्टेज

 aaa  डिसप्यूट की  वजह  से  भी  यहां  कुछ  कनेक्शन  बढ़  गया  होगा
 ।

 लेकिन  सन्  १६५६  के

 mins  दिये  गये  थे  वे
 भी

 इसी  तरह  के  थे
 ।

 १९५७  में
 भी

 यही  हाल  रहा  ।  में  पूछना  चाहता  हूं  कि
 किस का  रुपया  है  जो  इस  तरह  से  जाया  किया  जा  रहा  है

 ?
 यह  हिन्दुस्तान  का  ही  तो  रुपया  है  ।

 यह  रुपया  चाहे  झ्रापकी  जेब  में  से  जाए  चाहे  हमारी  जेब  में  से जाए  जाता  यह  समुद्र  पार  ही  है  ।  यह

 विदेशों को  ही  जाता  है  ।  भ्रापको  इस  बात  का  प्रयास  करना  है  कि  यह  रुपया  बाहर  न  यह

 यह  तभी  हो  सकता  है  जब  पोस्टेड  हम  सुन्दर  ढंग  से  डिविलेपमेंट करें  ।

 जहां  तक  शिपयार्ड का  संबंध  हैँ  श्राप  कसर  विशाखापत्तनम का  जिक्र  करते  हैं  ।  सभी

 माननीय सदस्य  जानते  हें  प्रौढ़  भ्रध्यक्ष  महोदय  श्राप भी  जानते हें  कि  विशाखापत्तनम से

 भी  दमी  को  सन्तोष नहीं  हुमा  है  |  वहां पर  जिस  तरह  से  हय  हो  रहा  है  उससे  कोई  भी

 नहीं  है  ।  हम  वहां  साल  में  बनायेंगे  ५-६  जहाज ?  WX ooo  टन  का  हमारे  दूसरे  प्लान  में  टारगेट

 Wit  हमने  कहा  हैं  कि  हम  इतने  जहाज  बनायेंगे  |  प्रापक  एक  से  काम  नहीं  चलेगा  ।  उस

 विशाखापत्तनम  की  या  तो  श्राप  तरक्की  करें  उसका  विकास करें  ताकि  वहां  पर  पांच-पांच  eR.

 जहाज  एक  साथ  बन  सकें  ताकि  भारत
 जो  अराज ३१ ३१  जहाज  बाहर

 से  मंगा रहा  है  उनको  उसे  बाहर

 से  मंगाने  की  जरूरत  न  रहें
 ।

 यह  जो  जहाज  हम  बाहर से  मंगा  रहे हें  इसका  मूल्य  हिंदुस्तान  को  ही
 तो

 प्रदा  करना  है  ।  हमारा  रुपया  ही  बाहर  जाएगा  हमारी  लक्ष्मी  ही  बाहर  जाएगी  ।  इसलिये  कयों

 हम  इस  बात  का  प्रयास  करें  कि  ३१  जहाज  या  २०  जहाज या  ४०  जहाज  जितने  भी  जहाजों  की

 हमें  आवश्यकता  हो  हम  हिन्दुस्तान  में  ही  तैयार  करें
 |

 हम  तीन-तीन  स्टील  प्लांटस  लगाने  जा  रहें
 अनाज

 चारों  तरफ  से  यह  श्रावाज  उठ  रही  है
 कि

 स्टील  चाहिये
 ।

 प्रौढ़  श्राप  बाहर  भेजने  को  सोच  र  हे

 हैं
 ।

 क्या  यह  सबਂ  इसलिये  कर  रहे  हें  कि  पाप  विदेशों  की  मदद  करना  चाहते  हैं  ?  अमरीका  में
 अध्यक्ष

 एक  कहावत  जिसका  मतलब  यह  कि  अमरीका ने  जब  जापान

 को  न् प्क्रप  बेचा  वही  बुलैटस  के  रूप  में  बन्दूकों  के
 रूप

 में  जापानी  सिपाहियों
 के  हाथ  में  आया  शौर  सेकंड

 aes  वार  में  उसी  को  उन्होंने  अमरीकी  सिपाहियों

 की  छातियों  में  उसका  उन्हीं  के  खिलाफ  उपयोग  किया  |  amy  स्टील  बनाना

 चाहते  क्या  यह  सब  इसलिये  करना  चाहते  कि  श्राप  दूसरों  का  घर  az  ?
 क्या  प्राय  यह

 सब  कुछ  दूसरे  देशों  को  शवितशाली  बनाने  के  लिये  कर  रहे  हैं
 ?

 नगर  श्राप  इसलिये  यह  सब  कुछ  कर

 रहे  हं  तो  में  यह  कहूंगा  कि  आपकी  पालिसी  गलत  है  ७  इस  नीति  पर  नहीं  चलना  चाहिये  यह
 नति  देश  के  लिये  घातक  सिद्ध  होगी i  जो  स्टील  होगा  कौर जो  कौर

 होगी  उसका  उपयोग हमें
 ही  करना  चाहिये  भ्रौर  उसका  उपयोग

 हम  तभी  कर  संकते  हें  जब  हिन्दुस्तान  में  शिपिंग  इंडस्ट्री  की
 उन्नति  होगी  हम  ज्यादा  से  ज्यादा  दिया  हिन्दुस्तान  में  बनायेंगे  ।

 आपको
 इस

 काम  में  जापान  से  सहयोग  लेना  चाहिये  इटली  से  लेना  चाहिये  जर्मनी  से

 चाहिये
 ।

 आपने
 एक  कमीशन qo

 के०
 से  बुलाया ।  य०  के०  की  हालत  मालूम  है  ?



 २७  १९४५८  अनुदानों  मांगें  २३५१

 बहुत  पीछे  दे  शार  प्रो ड्यू सिंग  दी  लिस्ट  |  यू ०  के ०  ने  Ls fa ee  १४  लाख  टन  के  जहाज  १९४५७  में

 बनाये  जबकि  जापान ने  २४  लाख  टन  के  जहाज  बनायें  ।  जापान  सारे  वल्डें  की  शिपि  मार्किट

 को  कंपनी  करता  जा  रहा  है  ।  उससे  श्राप  कयों  सहयोग  प्राप्त  नहीं  करते  हैं  ?  एशियाई देशों  से  ही

 हमें  पहले  सहयोग  करने  की  कोशिश  करनी  चाहियें  ।  कयों  नहीं  हम  उसके  साथ  हाथ  मिलाते

 कयों  नहीं  हम  उनके  टैक्नोशियंस  )  को  यहां  बुलाते  हैं  या  भ  टैक्नीदियंस को  वहां

 भेजते हैं  ?  कयों  नहीं  हम  जर्मनी  इत्यादि  से  कहते  हैं  कि  हम  तुम्हारे  सहयोग  के  साथ  हिन्दुस्तान

 में  शिया  बनाने  के  इच्छुक  हैं  पौर  प्रश्नों  हम  वापस  में  सहयोग  करें
 ।

 ्  क
 मेंने एक  प्रश्न  किया  था  जिसमें  मेंने  यह  कहा  था  कि  भ्रमर  सशिपया्डे  प्राइवेट  सैक्टर  में  हो

 क्या हज  है  ?  नगर  हिन्दुस्तान  में  कुछ  लोग  फारेन  कम्पनियों के  साथ  मिल  करके  शिपयार्ड
 बनाना  चाहते  हैं  तो  क्यों  नहीं  उनको  ऐसा  करने  का  मौका  दिया  जाता  है

 ?
 sere  श्राप  लिवर  ब्रोबैक

 को  इस  तरह  का  मौका  प्रदान  करते  हैं  रिमिंगटंस  को  मौका  देते  हें  तो  आपको  ऐसी  कम्पनियों को  भी
 अवश्य  मौका  देना  चाहिये  जोकि  देश  के  विकास  में  सहायक  सिद्ध  हो  सकती  हें  जोकि  as

 लिये  फारेन  एक्सचेंज  कमा  सकती  जोकि  श्रापका  रुपया  दूसरे  मुल्कों  में  जाने  से  बचा  सकती  हैं  ?

 में  चाहता  हूं  श्राप  इस  पर  संजीदगी  से  विचार  करें  ।

 अन्त  में  में इतना  ही  कहना  चाहता  हूं  कि  शास्त्री  जी  ने  जो  एक  ठोस  कदम  उठाया  है  वह  राज

 बहादुर जी  के  समय  में  जारी  रहेगा  पाटिल  साहब  जो  इस  मंत्रालय  का  कार्यभार  सम्भालने  जा

 रहेहें  उनके  समय  में  भी  शिपिंग  की  काफी  तरक्की  होगी ।  इसका  एक  बड़ा  कारण  यह  भी  है  कि

 बह  बम्बई  के  रहने  वाले  हैं  पर  बम्बई  में  हमारी
 शिपिंग  इंडस्ट्री को  बड़ा  महत्वपूर्ण  स्थान  प्राप्त

 fat  चे०  रा  ०
 :

 में  परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय
 की

 मांगों  का  समर्थन  करने के  लिए  खड़ा  garg  सनौर  इसके  प्रशासन के
 केवल  तींन  या  चार  पतलूनों

 को  लूंगा  ।

 संविधान में  यह  उपबंध  किया  गया  है  कि  कुछ  are  मासी  नदियों  को  राष्ट्रीय

 जल  मार्ग  घोषित  किया  इनका  सर्वेक्षण  भी  हो  रहा है  किन्तु  यह  कार्य  शीघ्र  होना

 चाहिय े।

 राष्ट्रीय  जलमागें  घोषित  करने  पर न  केवल  रेल  तथा  सड़क  द्वारा  यातायात  में  भीड़

 कम हों  जाएंगी  ae  खुश्क  क्षेत्रों  में  पानी  भी  ले  जाया  जा  दंडकारण्य  में  ही  जलमार्ग

 बहुत  सुगमता  से  लेजाया जा  सकता  है  और  उससे  खुश्क  क्षेत्र  में  पानी  पहुंच  सकता है  |

 राष्ट्रीय  आ  घोषित  होने  पर  बहुत से  नाविकों  कौर  मोरों  को  काम  मिल  जाएगा

 और  नावों  की  समय  समय  पर  जांच
 ड्  करेगी

 जिससे  नित्य  प्रति  होने  वाले  नौका  कांड

 नहीं  gar  करेंगे  ।

 रूस  में  अन्तर्देशीय  जल  मार्गों  के  सुन्दर  उदाहरण  हैं  ।  यहां  भी  एक्  बड़े  रापजनीसिश्ञ

 ने  कहा  है  कि  तम्परापरणी  भ्र  कावेरी  को  गंगा  से  मिला  देना  यह  कल्पना  मात्र

 नहीं  च्  ae  तो  बहुत  संभव  गोदावरी  प्रणाली  की  ख्परखा तो
 तो

 तेयार
 भी  हो  चुकी है  ।

 सारी  योजना  का  विभाजन  करके  अप
 को  यह  कार्य ग्रा रम्भ  कर

 चाहे
 यह

 काम  तृतीय  योजना
 में  किया  जाए

 किन्तु  इसका  सर्वेक्षण  आरम्भ
 हो  जाना  चाहिये —

 गमन  ait  में
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 चे०  रा

 अंग्रेजों  ने  बकिंघम  नहर  बहुत  सुन्दर  चीज  बनाई  थी  किन्तु  अब  उसमें  रेत  इकट्ठी

 हुई-हुई  है  ak  उसे
 साफ  नहीं  किया  जाता  शौर  नही  उसे  पत्तन  के  साथ  मिलाया  गंया है

 ।'

 यदि  उसमें  सफाई  की  जाए  तो  बड़ी  नौकाएं  भी  चल  सकती  हैं  |

 इसी  प्रकार  वेदारण्यम  नहर है  जिसका  उल्लेख  यूनानी  पुस्तकों  में  मिलता है  ।
 उसमें

 भी  रेत  भरी  पड़ी

 अब  में  पत्तनों  के  विष॑य  को लेता हूं  ।  जिन  परियोजनाओं  का  सर्वेक्षण  हो  चुका है  यदि

 उन्हें  प्रारम्भ  कर  दिया  जाए
 तो

 समुद्री  यातायात
 की  स्थिति  में  सुधार हो  सकता  मद्रास  में

 विशाखापटनम  ौर  कांडला  पत्तनों  पर  अच्छा  काम हो  रहा है  ।  afe  श्राप  सेतु  समुद्र

 तूतीकोरिन  कौर  मालवी  पत्तनों  की  परियोजनाओं  को  कार्यान्वित
 कर  दें  तो  एक  कौर  तो  लंका

 कठिनाई में  पड़  जाएगा  कौर वहू  भारतीयों  के  साथ  बुरा  व्यवहार  नहीं  कर  सकेगा  तथा  दूसरी

 झोर  पोद  भी  रास्ते  पर  अ्राजाएगा ।

 भारतीय  नौवहन  व्यवसाय  में  श्री  चिडाम्बरम  पिल्ले एक  महान  श्रग्रनायक  जिसे

 की  प्रतिस्पर्धा का  सामना  करना  पड़ा था  जब  स्थिति  बदल  चुकी  है  र  हम  विदेशी

 मुद्रा  कर  अ्रधिकाधिक  नौवहन  समवाय  स्थापित  करने  चाहिये  ताकि  हमें  भाड़े  के  रूप

 करोड़ों  रुपया  विदेशी  समवायों  को न  देना  पड़े  |

 महोदय  पीठासीन

 विशाखापटनम  में  यातायात  का  ऐसा  water  रहता है  कि  करोड़ों  रुपया  डेमरेज  के  भुगतान  में

 ही  देना  पड़ता है  |  अधिकाधिक  पत्तनों  की  आवश्यकता  है  ।

 जहां  तक  सड़कों  का  सम्बन्ध  है  आपकों  अ्रघिकाधिक  सड़कों  को  राष्ट्रीय  राजमार्ग  घोषित

 करना  चाहिये  ।  मद्रास  रामेश्वरम  तथा  कुमारी  अन्तरीप  की  सड़क  पर  अच्छा  काम  हो  रहा

 है  किन्तु  कुछ  पुलों  में  देरी  की  जा  रही है  ।  इस  सड़क  के  बनने पर  कलकत्ता  से  कुमारी
 अन्तरीप  तक  यातायात  हो  सकेगी ।

 डेल्टा
 के  क्षेत्र  की  सड़कों  की  स्थिति  बहुत  खराब  हैं  !-

 उन  पर  खरच  अधिक  प्राता है  अतः
 राज्य  सरकार  नहीं  कर  सकती  |

 केन्द्रीय  सरकार  को  यह

 काम  ग्रसने  हाथ में  लेना  चाहिये  |

 कुछ  पुल  जहां  सड़क  सम्बन्धी  यातायात  में  अ्रवरोध  पैदा  हो  जाता है

 परिवहन  मंत्रालय  को  वे  पुल  रेलवे  विभाग  से  लें  लेने  चाहिये  ।  दिल्ली  में  सफदरजंग के
 समीप  फाटक

 पर  जहाजों  के  उतरने  तौर  रेल  गाड़ियों  के  कारण  यातायात  अवरुद्ध  हो

 वहां  नीचे
 का  पुल  बनाना  चाहियें  ।

 वैसे  तो  विदेशों  की  तरह  आपको ये  हवाई

 अ्रड्डे नगर  से  बाहर  ही  बनाने  चाहियें  |

 पर्यटन  सम्बन्धी  कार्य  के  लिए मैं  मंत्रालय  को  बधाई  देता  किन्तु  कुछ  जगहों  की
 ~ झोर  ध्यान  नहीं  दिया  गया  उदाहरणतः  हमारे  क्षेत्र  का  कोदाईकनल--कारडायम  क्षेत्र  में

 एक  सुन्दर  झील हैं
 स्थान  समुद्र  तल  से  ६०००  या  ७०००  फुट  ऊंचा है  ।

 डाक  तथा  तार  विभाग  में  aga  wear  काम  हो  रहा  है  किन्तु  एक  दो
 बातों  की

 ध्यान  देने की  झा वद यकता ट्
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 भारत ही  एक  ऐसा  देश  है  जहां  ट्रंक  काल  करवाने  में  इतना  अ्रघिक  समय  लग  जाता है  |

 भ्रमरी का  में  न्यूयार्क  से  सान्फ्रांसिस्को  जेसे  दूरस्थ  नगर  को  ट्रंक  काल  करने में  भी  दो  या

 e,  मिनट  का  समय  भारत  में  सेवा  weet  नहीं  ।  टेलीफोन  संचालक  दशिष्टाचारपूर्ण

 व्यवहार  नहीं  करते  ।  उन्हें  शिष्टता  सिखानी  चाहिये  तथा  दिल  काम  करना  सिखाना

 चाहिये  ।

 पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव  उपाध्यक्ष  राज  इस  मिनिस्ट्री  की  डिमांड्स

 )  के  ऊपर  बोलते  हुए में  एक  ऐसे  मामले  की  तरफ  तवज्जह  दिलाना  चाहता हूं  जिसके

 कि  बारें  में  मामला  बहुत  दफा  एधारिटीज  के  पास  गया  तो  लेकिन  उसको  ठीक  से  हल  नहीं

 किया  गया  और  उसके  लिए  जरूरो  कदम  नहीं  उठाये  गय े।

 श्री  मसानी  ने  अभी  देर  पहले  इस  हाउस  में  रोड्स  सरफेस  ट्रान्सपोर्ट  द्वारा

 उसके  अलावा  यहां  पर  एयरोप्लग्स  का का  काफी  डिटेल  में  जिक्र  किया  ।

 शिपिंग  का  भी  जिक्र  हमने  सुना  ।  लेकिन  में  उस  मामलें  की  तरफ  तवज्जह  दिलाना  चाहता हूं

 जो  कि  cara  कौन  मेन  का  मामला

 इस  देश में  एक  करोड़  बैलगाड़ियां  चलती हैं  कौर  शायद  उससे  भी  ज्यादा  चलती  हैं  और

 वहू  बैलगाड़ियां  शायद  सारी  सारे  इनलैंड  वाटर वेज  और

 जितने भी  मांस  आफ  कम्युनिकेशंस  के  हैं  उनको  सबको  मिला  कर  भी  ज्यादा

 कारामद  afar  होती  हैं  कौर  ज्यादा  पैरेंट्स  भ्र  माल  ढोती हैं  ।.  मुकाबले  रेलवे  क  3.0

 दूसरे  मांस  श्राफ  ट्रैफिक  के  उनकी  तरफ  सबसे  कम  तवज्जह  दी  जाती  लाखों  करोड़ों

 meat उन  बैलगाड़ियों  पर  यात्रा  करते  हैं  कौर उनके  जरिए  अपने  सब  तरह  के  काम  चलाते हैं  ।

 बोझा  ढोने  के  सम्बन्ध  में  बहुत  से  लोग  नहीं  जानते कि  किस  तरीके  से  देश  का  काम  चलता है

 लोग  यहां  tal  को  देखते  जहाजों  को  देखत ेहैं  या  नई  २  लारीज  को  देखते हैं

 मेंने  अभी  एक  किताब  को  पढ़ा  जिसमें  कि  लारियों  का  जिक्र  किया  गया  है  |  श्री  मसानी

 नेलारीज  के  वास्ते  ed  करोड़  की  मांग  की  है  जब  कि  उस  किताब  में  लारियों  के  वास्ते  ४००

 करोड़  रुपये  की  मांग  थी  ताकि इस  देश  में  भ्रमित से  अधिक  लारियां  द  शर  हमारा  सारा

 काम  इन  लड़ियों  के  जरिए  चलाया  जाये
 |  we  में  पूछना  चाहता हूं  हमारे  देश  में

 जो

 बुलक-कर्ट्स कौर  बैल  मौजूद हैं  उनका  क्या  यह  नहीं हो
 सकता  कि  इस  देश  के  भ्रमर

 बेलों  से  काम  नलिया  जाये  मगर  हमारे  देश  के  अन्दर बैल  न  हों  तो  सब  लोग  भूखे  ही  मर

 जाये  क्योंकि  हमारे  देश  में  खेतीबाड़ी  इन्हीं  बैलों  के  जरिए  होती है  ।  यह  कहना कि  हमारे  देश

 में  बैलों  की  तादाद  ज्यादा  है  दुरुस्त  नहीं  है  ।  राज  मौका  नहीं  हैं  कि  में  उसके  बारे में  कुछ

 ज्यादा  डिटेल  में झ्रापको  लेकिन  यह  वाकया  है  कि  राज  भी  हमारे  देश  में  बैलों की

 कमी  हैं  सारे
 लोग

 खेती  नहीं  कर  सकते  क्योंकि  सबके  पास  बुल्स  नहीं  होते  ।  बैलों  क

 एशिएंट  यह  की  तरफ  तवज्जह  दी  जानी  बहुत  जरूरी  है  शरर  उनका

 एफिशिएंट  यूज  इसी  तरीके
 पर  हो  सकता है

 कि
 हम  बैलगाड़ियों  की  कौर  अ्रधिक  तवज्जह  दें  ।

 यह  गवर्नमेंट  की  ate  हैं  कि  लारियों  कौर  दीगर  रेल  ata  की  बनिस्बत  इस  देश  में

 बैलगाड़ियाँ  ज्यादा  चलती  हैं  पौ  हर  साल  तकरीबन  २  लाख  बैलगाड़ियां बढ़  जाती  हैं  ।  दिल्ली

 क भ्रन्दर  जो  लोग  बाहर  से  आते  FF  शायद  ऊंट गाड़ियों  को  देख  कर  यह  समझते होंगे  कि  जसे

 यह  कोई  म्युजियम  की  चीज हो  लेकिन  में  बतलाना  चाहता हूं  कि  राज भी  हमारे  मुल्क  में

 बहुत  तादाद  में  चलती  हैं  ak  उनके  जरिए  बोझा  ढोया  जाता है  शहरों लोग  यात्रा

 करते  भी  यह  बैलगाड़ियां  wie  ऊंटगाड़ियां  बहुत  मुफीद  काम कर  रही  है  कौर  देन
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 {afea  ठाकर  दास

 के
 अन्दर  नगर यह  गाड़ियां  नहोतीं  तो  यहां  का  काम

 काज
 चलना  नामुमकिन  इस  वास्ते

 हमारा  सबका  फर्ज  है  कि  हम  इस  तरीके  से  काम  करें  जिसमें  यह  बैलगाड़ियां  इग्नोर  न  हों

 और  उनकी  बेहतरी  के  वास्ते  जो  कुछ  हम  कर  सकत हैं  करें  ।

 यह  मामला  गवर्नमेंट  के  सामने  कराया  गवर्नमेंट  ने  +  Reve

 में  एक  बुलक-कर्ट्स सब  कमेटी  गाड़ी  बनाई  ate  उस
 बुलक  काद्स भिन्

 सेब  कमेटी  ने  ६  वर्ष  तक  काम  पांच  tod  उसकी  एक  बड़ी  भारी  तजवीज

 यह  थी  कि  लकड़ी  के  पहियों  पर  जो  लोहे  के  टायर  लगेंवे  ३  इंच  या  साढ़े  ३  इंच  हों  ताकि

 रोड्स  सरफेस  को  भी  नुकसान  न  पहुंचे  कौर  आसानी  से  माल  ढोने  काम  उनसे  लिया  जा

 सके ।  इसके  बाद  सन्  १९५१  में  यह  तजवीज  हुई  कि  उनके  ज  बड़े कर  दिये  ज.य

 झ्र  उसके  लिए  ट्रान्सपोर्ट  ऐंड वाइज री  कौंसिल  मंत्री  ने  ५००००

 रुपया
 मंजूर  किया  ले  किन  राज  सात  वर्ष  उसको  गुजर  गये  प्रभी तक  एक  पहिया  भी  उस

 नमूने  का  नहीं  बन  पाया  है  जिस  नमूने  का  पहिया  बनाने  की  तजवीज थी  ।  यहां  पर  यह
 मामला  खत्म  नहीं  उसके  बाद  जब  हमारे  प्राइम  मिनिस्टर  साहब

 चीन  देश  तशरोफ

 लें  गये  a  उन्होंने  देखा  कि  वहां  की  कंट्री  काट दस  में  रबर  के  टायर  लगे  हुए  हैं  शौर  उसके

 कारण  जानवरों
 को  बहुत  सहूलियत  होती  थी  कौर  oat  से

 काफी  अधिक  बोझा  रबर

 टायर  लगे  होने  की  वजह  से  ढो  लेते थे  ।  राज भी  इस  बात का  अंदाजा  लगाया  गया  है  कि

 एक  बैल  जोकि  १६  से  २५  मन  तक  बोझा  ढोता  है  वही  बैल  उसकी  गाड़ी  के  टायसन

 रबर  कं  बन  जायें  तो  वह  Yo  से  ६५  मन  तक  बोझा  ढो  सकता है  प्राप्त  मेरठ  जिले में

 कौर  रायबरेली  जिले में  बहुत सी  गाड़ियां  रबर  टायसं  से  चलती हैं  लेकिन  देखना  यह  है  कि

 यह  रबर  टायरों  हमारे देश  में  कहां  से  श्री  सकते  ५६०  रुपये  में  रबर  के टायस  का

 एक  सेट  मिलता है  wie  राज  हमारे  देश  की  जैस  हालत है  उसमें  हर  एक  जमींदार  की

 फाइनेंनशिएल  पोज़ीशन  ऐसी  नहीं  है  कि  वह  ५६०  रुपये  करके  एक गाड़ी  तैयार  करे
 भर  काम में  लाये  ।  इसका  इलाज  यही  हो  सकता  था  कि  यहां  पर  रबर  टायसं  कहीं

 से  सैकेन्डहैंड  मंगवाये  जाते  या  यहां  पर  हासिल  किये  जावें  ।  बरच्छा तो  यह  होता यह  प्लांटेशन

 बढ़ाई  जाती  इस  देश  में  रबड़  टायर  बनते  गाड़ियों  में  रबर  टायर्स  लगाये  जाते  ।

 चुनांचे  यह  तजवीज  भी  की  गईकि  २  करोड़  रुपये  से  एक  लाख  बुलक-तार्टेस घ  के  वास्ते  रबर

 के
 टीमें

 बनाये  जायें
 ।

 या  मंगवाए  जाएं  |  इसके  ऊपर  रोड्स  कमेटी  ने  यह  ऐतराज  उठाया
 कि

 चूंकि  यह  रुपया  रोड्स  फंड  का  है  इसलिए  ag  इस  काम  में  नहीं  झा  सकता  ।  एक  तरीके
 से  फंडामेंटल  आब्जेक्शन

 ने  कर  दिया  ।  जब  यह  मामला  ला  मिनिस्ट्री  के  पास  गया  तो
 उन्होंने  इस  श्राब्जेक्शन

 से  एग्री  नहीं  किया  कौर  कहा कि  चूंकि  यह  रुपया  कंसोलिडेटेड  फंड

 are  इंडिया  की  संचित  का  है  इसलिए  इसका  इस्तेमाल  किया जा  सकता  है  ।
 लीगल  मामला  तो

 तय  हो  गया  लेकिन  वह  काम  कुछ  आगे  बढ़ा  नहीं  क्योंकि  शहरों  के  लोग

 जो  कि
 मोटरों

 में  बैठ  कर  जाने वाले  हैं  वे  जमींदारों  की  क्या  समस्याएं  और  क्या  कठिनाइयां
 हैं  प्र  उनको  कैसे हल  किया जा  सकता  है  इसको क्या  जानें  ।  प्लानिंग  कमिशन  को  यह  मामला

 दिया  गया  उसने सन्
 १९५२

 में  यह
 राय  दी  कि  यह  प्रैक्टिकेबुल  प्रापोजीशन  नहीं  है

 और  वह  खत्म  कर  दिया  गया
 |  एलिमेंट्स  कमेटी  ने  अपनी  ६०वीं  रिपोर्ट  में  इसको  देखा

 सन्  १९५६
 में  यह

 तजवीज  हुई कि  २  लाख  रुपये  से  इसको  नये  सिरे  से  इसमें  जान  डाल

 कर  चलाया  जायें  कौर  जेसे  हमारी  पंजाबी  मसल  मशहूर  है  का  पर  ,  पिछले  साल  केवल
 ६६

 हजार  रुपये
 की

 इस  काम  के  लिए  मंजूरी  हुई  कि  ५०  mats  ऊपर  इसका  तजुर्बा  किया



 २७  gays  अनुदानों  मांगें  रे

 जाये
 लेकिन  ate  तक  वह  तजुर्बा  नहीं  किया  गया  ।  कई  एक  आदमी  उसके  पीछे  पड़े  हुए  हैं

 और
 हमारे  राज  बहादुर  साहब  कई  दफा  इस  हाउस  में  फरमा  चुके  मडहाउस  में  वे  पैदा

 हुए थे  कौर  इस  नात ेवें  किसानों  भ्र  हमारे  जमींदारों  की  तकलीफों को  बखूबी  जानते  हैं

 श्र  उन्होंने  इस  सिलसिले  में  भ्र पने  डिपार्टमेंट  में  कोशिका  की  इस  मामले  को  फरोग  दिया

 जाये  लेकिन  माहौल  कुछ  इस  तरीके  कोबरा  gare कि  बावजूद  उनकी  कोशिशों  के  कोई

 wierd  ७ पायस  उस  सिलसिले  में  नहीं  हो  पाई  है  ।

 दूसरे  मुल्कों  में  मसलन  अमरीका  वगैरह  में  सेकेंड  नोएडा  टायसे  १००  रुपये
 के  अन्दर

 दस्तयाब  हो  सकते हैँ  शौर  ५०  रुपये  उसके  ऊपर  ड्यूटी  लगेगी  में  समझता हूं  कि  हमारे

 मुल्क में  उन  सेकेंड  स  का  इस्तेमाल हो  सकता  है  इस  तरह
 काफी  रुपये  की  बचत

 हो  सकती है  ।  मुझे  मालूम ज  है  कि  इस  डिपार्टमेंट  के  सेक्रेटरी  साहब  जो  कि  पोर्ट्स  वगैरह

 का  सामान  खरीटने  के  सम्बन्ध  में  प्रक्रिया  तशरीफ  ले  गये  वे  इस  बारे  में  भी  वहां  पर

 तहकीकात  कर  लेंगे  |  लेकिन में  करना  चाहता हूं  कि  यह  मामला  इस  तरीक  से  तय  होनें

 वाला  नहीं है  ।  उसके  लिए  खास  तौर  पर  एक  तजवीज  की  जानी  चाहिए  थी ।  मुझे  अफ़सोस

 के  साथ  यह  चीज  कहनी  पड़ती  है  कि  हमारे  जो  शझ्राफिसर्स हैं  कौर  ज्यादातर  वे  शहर  के  होते हैं

 उनका  ज्यादातर  ध्यान बड़ी  २  चीजों  जैसे  सुपर  कांस्टलेशन  कौर  स्काई  ज

 की  रहता  है  कौर  उनके  सामने  बुलक-काइट्स  को  कौन  पूछे  ।  लेकिन  में  we  करना

 चाहता  हूं  कि  झगर  जानवर  न  हों  कौर  गप  भले  ही  २७००  सिंदरी  फैक्टरी  क्यों  न  यहां  पर

 बनायें  तब  भी  इस  दंश  में  उतनी  खाद  की  भी  पैदावार  नहीं हो  सकती  जितनी  कि  यहां  पर

 जानवरों  से  पैदा  होती है  ।  आपको  अपनें  देश  के  केटीएस  की  तरफ  तवज्जह  करनी  होगी  ।

 आज  रेलों  के  ऊपर  करोड़ों  रुपये  खर्च  किये  जाते  हैं  तब  भी  रेलों
 के  इन्दर  वह  तमाम  सहूलियतें

 नहीं मिल  सकतीं  जो कि  इन  पद त्रों थि  द्वारा  ढोयी  जाने  वाली  गाड़ियों  में  मिलती हें  ।  श्राप  यह

 क्यों  भूल  जाते हूं  कि  हमारा  भारत  देश  गांवों  का  देश  हैं  कौर यह  किसानों  कौर  जमींदारों  का

 देश  यहां पर  लारियां  लाने की  बात  कही  जाती  है  कौर सारा  ट्रान्सपोर्ट  लारियों  के  जरिए

 aq  की  बात  कही  जाती  हैं  लेकिन  उसमें  कितना  देश का  खर्चें  होगा  इसकी  तरफ  किसी

 का  ध्यान  नहीं  जाता है

 दोतीन  वर्ष  हुए  श्री  मोहन  लाल  सकसेना  दक ने अपनी  जगह  से  यह  अवाज  उठाई  थी  भ्र ौर

 उन्होंने  यह  तजवीज  पेदा की  थी  कि  २००  मील  के  ऊपर  जहां  माल  ले  जाना हो  वहां  पर

 बैलगाड़ियों  को  इस्तेमाल किया  जायें  ।  ३०  मील  से  लेकर  २००  मील  तक  का  जहां  तक  सवाल

 ड्राप  लारीज  का  इस्तेमाल  लेकिन ३०  मील  से  नीचे  यह  काम  बैलगाड़ियों  से  लिया

 जाये  ताकि
 देश

 के  अन्दर  ठीक  से  को-श्राडनिशान  हो  सके  कौर  सब  मामला  ठीक  हो

 सके |  लेकिन  श्राप
 की

 तरफ  से  कोई  तवज्जह  नहीं  हुई ।
 मेरे

 करना  चाहता  हूं  कि  यह  मामला

 बड़ी  अ्रहमियत  का  है  कौर हम  चाहते हैं  कि  जहां  तक  हो  सके  हमारी  मिनिस्ट्री  इसकी  तरफ

 पुरी  तवज्जह  दे
 ।

 यह  मिनिस्ट्री  रात  दिन  सिवा  कारमेन
 के

 फायदे
 के  कौर  कोई  जिक्र  नहीं

 लेकिन  जब  रियली  कारमेन
 का  सवाल  जाता है  तो  चश्म  पोशी  हो  जाती  इसकी

 तरफ  उसने  कोई  तवजह  नहीं
 की  ।

 हमारे  यहां  दूसरे  मुल्कों  से  सैकेन्डहैंड रबर  का

 माल  नहीं  सकता  तो  यहां  जितने  रबर  टायर  खराब  हो  जाते  हें  उनके  ऊपर  गवर्नमेंट

 maa  कब्जा  जमाये  कौर  जितनी  बैलगाड़ियां  हों  उनके  पहिये  के  लिये  उनको  ठीक  कर  के

 मोहरा  कौर  नगर  दूसरे  मुल्कों  वाहन  मुमकिन  हो  तो  उनको  मंगवाना  जिस

 से  यह  कंसेशन  भी  कम  होगा  जो  तरह  तरह  के  कंसेशन  चल  रह ेहें  वह  सब  रिलीव

 हो  में  wet  करना  चाहता  हूं
 कि  में  उन

 बेचारे  जानवरों
 की  तावान  को  बुलन्द  करता



 े  रे  ५६  भ्र तु दानों  की  मांगें  १९४५८

 ठाकुर  दास

 va  बुलक कार्ट  की  प्रावाज को बुलन्द करता को  बुलन्द  करता  हूं  जिनको  मेरे  जैसा  एक

 निकम्मा  नुमाइन्दा  ही  मिला  मेंने  यहां पर  एक  भी  आवाज  नहीं  सुनी  जो  बैलगाड़ियों  के

 बारे में  कुछ  कह  रही हो  ।  इस  बैलगाड़ी  के  बारे  में  जरूर  तवज्जह  दी  जानी  चाहिय े।

 जितनी  तवज्जह  दी  जायेगी  इस  तरफ  उतनी  ही  कम  होगी  राज  इसका  तजुर्बा  भी  हो

 श्राप मेरठ  जा  कर  देखिये  |  जनाब  आपको  मालूम हैं  कि  झोटा  जो  होता  है  वह

 काटने  के  ही  काम में  ५रु०  में  वह  कसाइयों  को  दे  दिया  जाता  है  ।  लेकिन  बैलगाड़ी

 मर बर  टायर  लगने  के  बाद  गज  वही  झोटा  उनमें  चलता  कभी वह  काम  fas  दो  तीन

 जिलों  में  gate  लेकिन  जब  तक  इसको  यूनिवर्सल  नहीं  किया  सब  जगह

 गाड़ियों  में  रबर  टायर  नहीं  तब  तक  यह  मामला तय  नहीं  होगा  wa  तक  की  जौ

 तस्वीरें  हूं  उनमें  से  किसी  को  तो  कमल में  लाया  जाये  |  में  करना  चाहता हूं  कि  इसको

 बिल्कुल  नजर  अन्दाज  न  किया  जाये  |

 इन  अल्फाज  के  साथ  में  अपन  मिनिस्टर  साहब  की  खिदमत  में  दर्ज  करूंगा  कि  इसकी

 तरफ  खास  तवज्जह  देर  जो  उनके  सेक्रेट्री  साहब  जो  अमरीका  गये  हुए  उनको  हुक्म

 दे  दिये  जायें कि  वे  इस  मामले  की  पुरी  तहकीकात  करके  oa  कि  वहां  रबर  टायर  मिल  सकते

 हूं  या  नहीं  ।  ऐसा  नोक  वह  wie  कामों  में  मसरूफ रहें  प्रौढ़  इसकी  तरफ  तवज्जह  न  दें  ।

 श्री  नारायणन  कुट्टी  मेनन  (मुकन्दपुरम् ): इस मंत्रालय इस  मंत्रालय  को  मांगों  पर  बोलते  हय

 में  यह  चाहता  था  कि  पंचवर्षीय  योजना  के  arta  से  ही  जिस  प्रकार  अव्यवस्थित  ढंग से  यह

 मंत्रालय
 चल  रहा  उस  पर  प्रकाश  डालूं  पर  चूंकि  मुझे  उससे  भी  अधिक  महत्वपूर्ण  बाते

 कहनी  परिवहन  मंत्रालय  के  संचालन  के  सम्बन्ध में
 में  अधिक  विस्तार  से  कुछ  भी  नहीं

 गत  सत्र  में  जब  एक  योजना  आयोग  सम्बन्धी  संकल्प  पर  सदस्य  द्वारा  संशोधन

 प्रस्तुत  किया  गया  कि प्रत्येक  योजना  के  पूर्ण  होन ेके  पश्चात  २  वर्ष का  समय  खाली  छोड़  कर

 नयी  योजना  spe  की  जाये  तो  प्रधान  मंत्री  अवरी  में  आरा  गये T |  परन्तु  ७ गावर  में  आने  से

 qa  उन्हें  यह  सोच  लेना  चाहिए  था  कि  उनके ही  विभाग  में  कितनी  गड़बड़ी  चल  रही  देश

 में  परिवहन  कार्य  किस  प्रकार  भ्र व्यवस्थित  ढंग  से  चल  रहा  इस  पर  कई  saat  ने  अपन

 विचार  प्रकट  किये  ह  भ्र भी कल  ही  परिवहन  मंत्री यह  शिकायत  कर  रह ेथे  कि  उन्हें  कांदला

 पत्तन
 के  सम्बन्ध में  रेलवे  मंत्रालय  का  समोचित  सहयोग  प्राप्त  नहीं  हो  रहा  है  प्रौढ़  उनका

 विचार है  कि  कांडला  पत्तन  के  लिए  परिवहन  संबंधी  आवश्यकताओं  के  लिए  उन्हें  योजना
 आयोग

 द्वारा  रेलवे
 मंत्रालय  तक  अपनी  मांग  पहुंचानी  कल  ही  सिंचाई  ax  विद्युत

 मंत्री  कह  रहे  थे  कि  सिंचाई  के  सम्बन्ध में  सम्बद्ध  मंत्रालयों के  कार्यों  में  परस्पर  कोई  समन्वय

 नहीं
 वह  समय  झरा  गया  है  कि  इस  ध्यान  देकर  रेलवे

 तथा  नौवहन  सम्बन्धी  गतिविधियों  का  पूर्ण  समन्वय  करने  का  कार्यक्रम  बनाया  जाये

 अन्यथा  योजना
 के  अन्त  में  स्थिति  बड़ी  शोचनीय  हो  जायेंगी

 मंत्रालय
 की

 परम्परा  यह  रही है
 कि  जब  कभी  किसी  त्रुटि  या  गलती  की  ae  ध्यान

 ग्रांट  करवाया  जाता
 है  तो  उस  पर  विचार  भी  किया जाता  है  कौर  उसे  सुधारने का  आश्वासन

 भी  दिया जाता  परन्तु  थोड़े  ही  समय के  सब कुछ सब  कुछ  भुला  दिया  जाता  ae

 हेरोन  विमानों  की
 खरीद  वाले  मामले  को

 ले  ये
 विमान  बिलकुल  व्यर्थ  पड़े  इससे  तो

 ——_———— अच्छा यह
 था

 कि
 fester  विमान  खरीदे

 गये  होते
 ।

 हम  इनका  प्रयोग  नहीं
 कर  रहे  हैं

 मूल  Hast  मे



 २७  PUG  अनुदानों  कीਂ  माग  दे  Ba

 मंत्री  महोदय  को  यह  पता  करना  चाहिए  कि  क्या  उन्हें  यह  जानक ही  दी  गयी  थी  कि  इन

 विमानों  की  खरीद से  सरकार  को  काफी  हानि  रहेगी
 ।  मंत्री  महोदय  नें  यह  भी

 दिया था  कि  मामले  की  जांच  की  जायेंगी  ।  प्राक्कलन  समिति  ने  सारो  बातों  की  छानबीन  करं

 यही  परिणाम  निकाला  कि  इन  हेरोन  विमानों  की  खरीद  में  कुछ  घपलेबाजी  की  गई  है  ।  समिति

 नें  कहा ंकि  जाच  करके  ७४  लाख  की  हानि  की  जिम्मेदारी  किसी  व्यक्ति  पर  डाली  जीये

 इसके  बाद  ऐसा  लगता  है  कि  मंत्रालय  इस  संबंध में  बिल्कुल  सोया  पड़ा  gars  |

 जब  कोई  गोलमाल  होता  तो  उसका  किसी  को  पता  नहीं  चलता  क्योंकि  किसी

 उत्तरदायी  प्राधिकार  के  ज्ञान  के  बिना  ही  इस  प्रकार  की  खरीदें  कर  ली  इस  प्रकार

 सरकारी  रुपया  नष्ट  किया  जाता  ह  जब  गोलमाल  का  पता  लगता है  तो  मंत्रालय
 ~

 चप्पा  साध  लेता  में  मंत्री  महोदय  यह  प्रार्थना  करूंगा  कि  उन्हें  यह  मामला  स्पष्ट

 करना  चाहिए  कि  इस  जानकारी  बावजूद  कि  इससे  हानि  हेरोन  विमानों  की

 खरीद  क्यों की  गयी  ऐसी  स्थिति  में  qa  यह  मांग  करने  का  अधिकार  है  कि  सारे  मामलें  की

 जांच  करके  ag  निश्चय
 किया  जाये

 कि  आखिर  इस  ७४  लाख  के  घाटे  की
 जिम्मेदारी

 किस पर  आशा हैं  कि  मंत्री  महोदय  स्थिति  स्पष्ट  मंत्री  महोदय  की  फाइलों से

 यह  wine  उपलब्ध  हैं  जिनसे  स्पष्ट  2  fa  ate  सोए  seer  ये  सन  पाय  ह  mee

 -  डकोटा  का  चालन व्यय  कम  है  कौर  उसमें  अ्रधिक  व्यक्ति बैठ  सकते  हैं  इन  हालात

 में  सरकारी  पेसे  के  दुरुपयोग  किनारा  सरकार पर  भ्राता  इस  लिए  पुरी  जांच  की  जानी

 चाहिए  |

 wa  में  हिन्दुस्तान  नावां गण  की  शोचनीय  का  उल्लेख करना  चाहता  हूं

 ११  वर्ष  की  आजादी  के  बाद  भी  देश  में  यही  एक  नावांगण  यहां  से  जो  भी  जहाज

 समद्र  में  उतरता  है  वह  ठीक  काम  ही  नहीं  गौर  उसे  वापिस लाना  पड़ता  इस  तरह

 बाद  की  मरम्मत  इरादी  पर  लाखों  रुपये  खच  करने  पड़ते  हूं  ;  सरकार  के  साथ  हुये एक

 करार  के  अधीन  फ्रेंच  इंजीनियरों  अर  परमाशंदाताओं  की  सहायता  से  उनकी  देखरेख  में
 चय

 गावा गण  का  काम  होता  रहा  सरकार का  कहना  ह  कि  जब  TH  करार  की  भ्र वधि  समाप्त

 नहीं  हो  जायेंगी  इन  इंजीनियरों  व  परामद्षंदाताओं  को  वापस  नहीं  भेजा  जा  सकता  ।  इस

 प्रकार  के  श्रनभिन्न  व्यक्तियों  केसाथ  करार  करके  सरकारी  संपदा  नष्ट  जाता है
 ।

 इसकी  जिम्मेदारी  किस  पर  डाली  जायेगी  ?  जिसकी  भी  जिम्मेदारी  हो  उसको  सजा  मिलनी

 ही  चाहिए  ।  लाखों  रुपयों  के  सरकारी  धन  का  इस  प्रकार  दुरुपयोग  नहीं  होना  चाहिय े।

 भूतपूर्व  वित्त  मंत्री  की  तरह  इस  मामले  में  चाहे  मंत्री  महोदय  निर्दोष  परन्तु  मामला

 सारा  संसद  के  समक्ष  कराना ही  चाहिए

 कोचीन  पत्तन  के  पास  पुल  बनाने  के  लिए  २७  लाख  का  झावण्टन  किया  गया  इसें

 अरूपक  पुल  कहते  यह  पुल  केरल  की  सड़कों  को  आपस  में  मिलाता  ह  एक  वर्ष

 काम  कराने  के
 पहचान  निर्माण  कार्य

 बन्द
 कर  दिया गया  ।  जब  इसका  कारण  पूछा  गया  तो

 यह  जानते  हुये  भी  कि
 सभा  में  सच  ही  कहना चा  मंत्री  महोदय  ने  कहा  कि  श्रम  की

 नाइयों  के  कारण  जमींदार  ने  काम  बन्द  कर  दिया
 ।  पर

 सच  बात  यह  नहीं  कारण  कुछ  कौर ही

 स्थिति यह  थी  कि  ठेकदार  एक  व्यापारी  का  ३२०००  रु०  का  ऋणी  था  ।  व्यापारी

 ने  प्राप्त में  दावा  करके  सब  मशीन
 व

 माल  की  कुर्की  करा  ली  ।  काम  बन्द  हो  गया  ।

 मंत्री  महोदय  की  फाइलों  में  यह  जानकारी  थी  कि  जिस ठेकेदार
 को  ठेका  दिया  जा  रहा  हैँ

 उसकी  प्राचीन  योग्यता  इसको  पुरा  करने  योग्य  नहीं  फिर  भी  उसे  २७  लाख

 का  ठेका  दिया  गया  ।  कोई  तो  इसके  लिए  उत्तरदायी  होगा ही  ?  सारा  दोष  सरकार कहू



 डे  ८  की  मांगें  २७  geys

 jae  नारायणन  कुट्ट

 :  हू  इस  बात  का  पता  लगाया  जाना  चाहिए  कि  इसके  किए  उत्तरदायी
 कौन  है

 ?  उत्त  रदायी

 को  समुचित  दण्ड  दिया  जाना  चाहिए
 |

 अन्तिम  बात  में  इस  मंत्रालय के  श्रम  सम्बन्धी  दृष्टिकोण  के  बारे  में  करना  चाहता  हैं  ।

 शादी  भ्र  पत्तन  श्रमिक  संघ  ने  हड़ताल  करदी  काफी  के  बावजूद कोई  समझौता

 नहीं हो  सका  ।  संघ  के  स्वर्गीय  मंत्री  श्री  डी  मेला  ने  मांगें  काफी  कम  कर  दी  परन्तु  फिर

 भी  सरकार टस  से  मस  नहीं  कोचीन  पत्तन  पर  ३०  जनवरी से  सत्याग्रह  हो  रहा

 ४१०  श्रमिकों  पर  यह  प्रा रोप  लगा  गया  है परन्तु  मंत्री  महोदय  इससे  इन्कार  करते  हूं
 ।

 कि  उन्होंने  सत्याग्रह  किया  हैँ  ।  श्रमिकों  ने  इसका  उत्तर  भी  दिया  इस  प्रकार  की  नति से

 श्रमिकों  में  सन्तोष  नहीं  हो  सकता  श्र  न  ही  उनमें  उत्साह  हो  सकता है  कि  योजना  aa  को

 पूरा  किया  जाये  ।

 यह  मंत्रालय  देश  का  दूसरा  बड़ा  नियोजक  श्रम  मंत्री  के  सभापतित्व  में  हुये  प्त

 भारतीय  श्रम  सम्मेलन  जिसमें  कि  मंत्री  महोदय  भी  उपस्थित  यह  निरूपण  gar  था

 सरकार  श्रम  विवादों  के  संबंध में  यह  प्रयत्न  करेगी  कि  सब  मामले  शांति  पूर्वक  ढंग  से  हल  fat

 परन्तु  सरकार  की  जोरसे  न  कुछ  किया  गया  है  ae  नही  कुछ
 किये  जाने  को  शीराज़ा

 यदि  कोई  प्रयत्न  किया  भी  जाता  तो  अनमना सा  उत्तर  मिलता  है
 कि  कोशिश  की

 जायेगी  कौर  श्रमिकों पर  दोषारोपण  किया  जाता  है  ।  में  सरकार  से  atta  करूंगा  कि  वह

 श्रम  नीति  पर  पुनः  विचार  करे  क्योंकि  अन्त  में  तो  सरकार को  श्रमिकों  की  मांगें

 स्वीकार करनी  ही  होंगी  ।  समय  पर  मांगें  स्वीकार  हो  जाने  से  उनके  हृदय  में
 सरकार

 के

 के  लिए  सदभावना  पैदा  होगी  ।  राज  तो  श्रमिक  वर्ग  का  यही  विचार ह  कि  उसकी  हितों की

 कौर  समुचित  ध्यान  नहीं  दिया.जाता  श्र  योजना  को  कार्यान्वित  करने  के  लिए  उनके  सहयोग

 का  ग्राह  वाहन  किया  जाता  यदि  सरकार  चाहती  है  कि  श्रमिकों  में  योजना  केलिए  उत्साह
 कौर

 सहयोग  की  भावना  उत्पन्न  तो  उसे  उनक  हितों  का  ध्यान  रखना  ही  होगा  ।
 सभी

 विभागों  के  श्रमिकों  के  विवादों  का  शीघ्र  दी  कोई  निर्णय  किया  जाना  चाहिए  ।  अन्त  में  में

 इस  बात पर  जोर  देता  हूँ  कि  हिन्दुस्तान  नवांगण  तथा  ज़रूर  के  पुल  के  मामलों  की

 पूरी  जांच  करक  दोषों  व्यक्तियों  को  सजा  दी  जानी  चाहिए

 श्र०  वधावन  में  परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  के  कार्यों  की  सराहना

 करता हूं  परन्तु  मुझे  खद  है  कि  कई  नगरों  को  मिलाने  वाली  सड़कਂ  अभी

 तक  नहीं  बन  पाई  है  ।  इसे  प्रथम  पंच  वर्षीय  योजना  में  सम्मिलित  किया  गया  परन्तु

 बाद  में  इसे  छोड़  दिया  गया  ।  इस  तटीय  सड़क  को  फिर  से  पूरी  बनाने  की  झ्रावश्यकता

 नहीं  काम  यह  हं  कि  स्थानीय  बोर्डों  की  देखभाल  में  जो  सड़कें  हूं  उनको

 पुलों  द्वारा  मिला  कर  तथा  ५०,  ६०  मील  की  कवि  सड़कों को  पक्की  बना  कर  उन्हें

 राज  मानें  में  मिलाना  देश  के  कुछ  उद्योगों  के  विकास  के  साथ  इस  सड़क  का  बड़ा

 पूर्ण  सम्बन्ध  इस  लिए मैं  इस  पर  जोर  देर  रहा  Fl  ५००  से  ६००  मौत  लम्बे  पूर्वी तट

 की  प्रतिरक्षा की  दृष्टि  से  भी  यह  सड़क  बड़ी  महत्वपूर्ण gi  केन्द्रीय  उत्पादन शुल्क विभाग  बालों
 की  भी  शिकायत है  कि  सड़क  के

 अभाव
 के  कारण  तस्कर  व्यापार  को  रोकना  कठिन  हो  रहा

 इसके  अतिरिक्त  यहां  बहुत  से  नमक  के  का  रखाने  सड़क  के  श्रभाव  के  कारण  उन्हें  परिवहन

 सुविधायें उपलब्ध  नहीं  हो  रही  ह्  इस  कारण उन  कारखानों की  प्रगति  रूक  रही है  ।  इसी  प्रकार धौर
 कई प्रकार

 की
 व्यापारिक

 चीजों  के  श्रमदान  प्रदान  के  लिए  परिवहन  का  अभाव  हो  रहा  है
 ।

 इन  सब a  दाय

 तामील  के  sao  जनवाद  से  नदी  /
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 बातों  को  देखते  हुये  तटीय  सड़क  का  होना  परम  आवश्यक है  ।  पूर्वी  तट  के  मीन  व्यापार  के

 लिए  भी  यह  बड़े  महत्व  की  बात  है  ।  इस  व्यवसाय  के  लोगों  की  शा  धक द  द  द  नने  दशा  को  सुघारने

 का
 यहीं  एक  उपाय

 इसके  अतिरिक्त  पूर्वी  तट  पर  समृद्धि  तूफान  अत  रहते  हें  ।  सड़क  न  होने  के  कारण

 समुद्री  तूफान  के  फलस्वरूप  गांवों  का  परस्पर  संबंघ  विच्छेद  हो  जाता  है  ।  श्र  ऐसी

 स्थिति  में  गत  बार  इन  ग्रामों  को  हवाई  जहाजों  से  खाना  पहुंचाया  गया  था  ।  साथ  ही

 q  वालों यह  तटीय  स्थान  शहरों  से  २०  से  ३०  मील  तक  की  दूरी  पर  हं  ।  यहां  क

 की  प्रारम्भिक  श्रावइ्यकताओं के  लिए  यह  जरूरी  है  कि  सड़कों  की  व्यवस्था  हो  ।  मरी  प्रार्थना

 है  कि  इस  सड़क  के  निर्माण  को  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  में  कार्यान्वित  किये  जाने  a  लिए

 अवश्य  लिया  जाना  चाहिए  |  इसस  बहुत  लाभ  पहुंचेगा  |

 गत  22 jet  बांगी  ठाकुर  ख़ादिम

 वर्षों  में  हमने  काफी  प्रगति  की  है  कौर  हम  लक्ष्य-समाजवादी  समाज  का

 की  प्रो
 बढ़  रहे  हूं

 ।
 सभी  प्रकार  के  परिवर्तन  रहे  हैरानो  भविष्य  में  आते  रहेंगे

 ।

 परिवहन
 शर

 संचार  भी  इस  परिवर्तन  से  छूते  नहीं  रहेगे
 |

 नयी-नयी  सड़कों  श्र
 नवीन  जहाजों  का  निर्माण  gar  ।  हवाई  यात्रा  की  सुविधाओं  में  भी  वृद्धि  हुई

 है  ।
 परिवहन

 तथा  पंचार के सम्बन्ध के  सम्बन्ध  में  स्थिति  यह  है  कि  कई  एक  पिछड़े  हुये  क्षेत्र  इस  मामले  में

 प्रभी  बहुत  पीछे हें  ।  विभाजन  के  उन्हें  इस  सम्बन्ध  में  बहुत  कम  सुविधायें  प्राप्त

 ई

 छोटे  बड़े  सभी  प्रकार  के  उद्योगों  द्वारा  त्रिपुरा  की  झ्राधिक  अवस्था  काफी  weal हो

 जाती  परन्तु  वहां  संचार  wk  परिवहन  की  सुविधायें  उपलब्ध  न  हो  सकीं  ।  इसके  बिना

 त्रिपुरा  की  प्रगति  सम्भव  नहीं  ।  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  में  इस  कार्य  के  लिए  ३.  करोड़

 की  व्यवस्था  की  गयी  कुछ  राशि  वच  भी  की  गयी  है  परन्तु  watt  बहुत  सी  सड़कें  भ्र पूर्ण

 पड़ी  हूं
 ।

 कुछ  ऐसी  सड़कें  हैं  जिन  पर  केवल  शीत  काल  में  तो  यातायात  होता  परन्तु

 वर्षा  में  बन्द  कर  दिया  जाता  है
 ।

 इससे  बहुत  ही  भारी  क्षति  का  सामना  करना  पड़ा  है
 ।

 त्रिपुरा  में  लोगों  द्वारा  निर्माण  की  गयी  ३००  मील  की  लम्बी  सड़क  को  भी  पुलों  इत्यादि

 की  सहायता  से  प्रभी  इस  योग्य  नहीं  बनाया  गया  कि  उस  जीप  safe चल  सके

 इस  कठिनाई  से  श्रिपुरा  में  जीवन  अभिशाप  बना  हुमा  हैं  ।  पाकिस्तान  के  मार्ग  से
 निर्यात

 असम्भव  ही  परन्तु  फिर  भी  पाक-रेलवे  का  उपयोग  करना  ही  पड़ता  कौर

 इस  प्रकार  हमसे  कई  करोड़  ले  जाते  हें  ।  इसका  भार  तो  जनता  को  ही  वहन  करना

 पड़ता  हूं
 ।  इस

 सम्बन्ध  में  श्र  भी  कई  कठिनाइयों  का  सामाना  करना  पड़ता  परिवहन
 के

 में  कई  प्रकार  के  फल  नष्ट  हो  जाते  |

 इन
 हालात  में  मंत्री  महोदय  से  प्रार्थना  है  कि  सड़क  का  निर्माण  तुरन्त

 शुरू  करा  दिया  जाये  तथा  कैलाश  दाहर  सड़क  उदयपुर  सड़क  का  निर्माण
 तुरन्त  शुरू  करा  दिया  जाये  तथा  भारत  कार  त्रिपुरा  के  बीच  इण्डियन उम्र  लाइन्स

 रोशन  की  जनता  सेवा  प्रारभ  कर  दो  जाये  |
 —

 म्रंप्रेजी  में
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 पत्नी  पो०  ब०  ठाकुर  :  हम  सिद्धान्तों  की  बहुत  ऊंची  ऊंची  बातें  करते

 परन्तु  अपने  समाज  की  रीढ़  की  हड्डी--कृषिकों--को  बिलकुल  भूल  जाते  हैं

 हमारी  कथनी  कौर  करनी  में  बड़ा  अन्तर  रहता  है  ।  कागजों  पर  खूब  प्रचार  है  कि  कृषकों

 के  लिए  बहुत  कुछ  किया  जा  रहा  Ted  वास्तविकता  यह  है  कि  उनकी  तथा  उनके

 परिवारों  की  नितान्त  उपेक्षा  की  जा  रही  हैं  ।  नगरों  में  रहने  वालों  का  सभी  ऐश्वर्यों  शौर

 सुविचारों  पर  एकाधिकार  परन्तु  इन  गरीबों  के  लिए  कुछ  भी  नहीं  |  उन्हें  भूखा  रह  कर

 wa  उपजाओ  का  लक्ष्य  पूरा  करना  हैं  ।  देश  की  ८०  से  €०  प्रतिश्त  जनता

 की  इस  प्रकार  उपेक्षा  करना  लोकतंत्र  नहीं  कहला  सकता  |  जेब  तक  हम  संचार  प्रौर

 परिवहन  का  विकास  ac  ग्रामों  में  सुविधायें  नहीं  द्वितीय  योजना  सफल  नहीं  हो

 सकती  |

 कई  ग्रामों  में  तो  पैदल  चलने  के  मार्ग  भी  नहीं हैं  ।  ग्रामों  में  लोग  भयंकर  रोगों  से

 ग्रस्त  हैं  परन्तु  उनके  इलाज  का  कोई  साधन  वहां  प्रसृति  गृहों  की
 भी  व्यवस्था  नहीं

 a a  ।  वर्षा  ऋतु  में  लोग  बीमार  पड़  जायें  तो  महीनों  घर  में  ही  रहना  पड़ता  है  ।  गुजरात

 के  ग्रामों  में  तपेदिक  है  a  ८०  प्रतिशत  रोगी  बहुत  बुरी  तरह  से  मर  जातें  हैं  कोई

 अस्पताल  या  परिवहन  नहीं  हैं
 ।

 गरीब  देहातियों  की  उपज  नगरों  में  लाने  की  कोई  व्यवस्था

 नहीं  है  ।  मध्यस्थ  लोग  इन  गरीबों  को  खूब  लूटते  हें  ।  यदि  परिवहन  की  सुविधा  हो  तो

 उन्हें  इन  मध्यस्थों  से  बचाया  जा  सकता  हैं  ।  यदि  वे  कृषक  अपनी  उपज

 गाड़ियों  पर  नगरों  में  लाय  तो  भी  यह  मध्यस्थ  अपना दो  पया  वसूल  कर  ही  लेते
 =  ।  किसानों को  काफी  कठिनाइयों  का  सामना  करना  पड़ता  हैं  ।

 गुजरात  के  देहाती  इलाके  की  सड़कों  के  सम्बन्ध में  भी  में  कुछ  कहना  चाहता  हूं  ।

 हमारे  यहां  बम्बई-दिल्ली  सड़क  का  निर्माण  हो  रहाहै  ।  परन्तु  उससे  कोई  लाभ  नहीं

 और  लम्बा  रास्ता  कम  नहीं  gat  |  इसका  कारण  यह  है  कि  एक  विशेष  व्यक्ति की  भूमि

 को
 बचाया  जाना

 था  ।
 काफी

 शोर
 किया  गया  परन्तु  कोई  सुनवाई

 न
 हुई

 ।
 उत्तर  गुजरात

 में  जो  सड़क  बनी  यद्यपि  उसे  पक्की  बनाया  गया  है  परन्तु वह  कच्ची  सड़क  से  भी  बुरी  है
 |

 aq  भो  गुजरात  में  सड़क  निर्माण  की  स्थिति  बड़ी  शोचनीय  हैं  ।  गुजरात  पाक-सीमा  के

 बिलकुल  निकट हैं
 ।  यदि  हमने  सड़कों  का  विकास a  किया  तो  न  जानें  युद्ध  के  समय  स्थिति

 क्या  हो  जाये  |  इसलिए  मंत्री  महोदय  से  प्रार्थना  है  कि  समुचित  सड़कों  का  निर्माण  किया

 जाना  चाहिए  |

 दो-रक॑  मिनिट  में  असैनिक  उड्डयन  के  बारे  में  लूंगा  ।  १४  मान  १९५८  को  मेंने

 एक  अतारांकित  प्रदान  पूछा  था  जो  बम्बई-दिल्ली  वाइकाउंट  सर्विस  के  बारे  में  था  ।  मंत्री

 महोदय  ने  एक  टाल  जवाब  दे  कर  टाल  दिया  ।  यहां  लोगों  को  काफी  समय  खड़ा  रहना

 पड़ता हैं
 |  यदि  कोई  महत्वपूर्ण  व्यक्ति  सफर  कर  रहा  हो  तो  विमान को  कुछ  देर  से  उड़ाया

 जाता  है
 ।

 इसके  जैसा  कि  एक  यात्री  ने  मुझे  बताया  कि  साधारण  यात्रियों  को

 गये
 के  बाहर  खड़ा  किया  जाता  है

 ।
 यह  भेदभाव  क्यों  है

 ?

 पंडित  ato  ato  तिवारी  :  उपाध्यक्ष  में  आपका  ध्यान  बिहार
 की  प्रो

 ले  जाना  चाहता  हूं  ।

 माननीय  सदस्य
 :

 सभा  में  गणपूर्ति  नहीं  है  ।
 लला

 faa  अंग्रेजो  में
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 है  है  ह

 महोदय
 :
 घंटी  बजाई  जा  रही  है  ।  wa  गणपूर्ति  हो  गई  है

 ।  माननीय

 सदस्य  भाषण  जारी  रखें  ॥

 पंडित  gto  ato  तिवारी  :  उपाध्यक्ष  मैं  ant  आपका  ध्यान  पटना  की  ले

 जाना  चाहता  था  ।  जब  में  पटना  में  जाता  हूं  तो  देखता  हूं  कि  एक  मकान  पर  गंगा  ब्रह्मपुत्र

 ट्रांसपोर्ट  ae का  साइनबोडे  लगा  gat  है  ।  वह  साइनबोर्ड  बरसों  से  टंगा  हुमा  है
 |

 समझ  में

 नहीं  भ्राता
 कि

 वहां  पर  कोई  आदमी
 भी

 रहता  है  या  कुछ  काम  भी  होता  है  या
 कि

 ऐसे

 ही  दिखलाने  के  लिए  ही  साइनबोर्ड  टांग  दिया  गया  है  ।  बिहार  में  हालत  यह  हे  कि  नाथे

 a  साउथ  बिहार  को  मिलाने  वाली  गंगा  नदी  दिन ब  दिन  सूखती जा  रही  बालू  भरता

 जा  रहा  है  ।  जो  रेलवे  स्टीमर  का  चल  रहा  है  वह  मुश्किल  से  इस  पार  सें
 उस

 पार  श्री

 जा  सकता है  ।  कभी  कभी  तो  उसको  अपनी  नैटो  पर  लगने  के  लिए  घंटों  लग  जाते  हैं  ।

 गवर्नमेंट  से  ae  मालूम  gat  कि  गंगा  ब्रह्मापुत्र  ट्रांसपोर्ट  बोले  की  तरफ  से  सर्वे हो  गया  है

 और  ड्रेसिंग  होगा  और  इस  नदी  को  इलाहाबाद  से  कलकता  तक  नेवी गे बिल  बनाया

 लेकिन  दो  तीन  वर्षों  से  जब  से  यह  बोड़  बना  है  कुछ  काम  हा  नहीं  इसका  कोई

 पौरा  हम  लोगों  को  मिलता  नहीं  है  ।  we  यह  काम  साइनबोर्ड  तक  ही  होना  हैं  तो  इसको

 बन्द  कर  देना  अच्छा  होगा  जिसमें  कि  पैसा  तो  बरबाद  न  हो  ।  wae  tat  नहीं  है  तो  वहां

 का  काम  सुचारू  रूप  से  चलना  चाहिए  |

 कभी  बिहार  असेम्बली  से  एक  रिज्योल्यूदन  पास  gat  कि  जो  कम्पनी  बिहार  में  गंगा
 में  यातायात  के  लिए  जहाज  चलाती  है  उस  कम्पनी ने  नोटिस  दिया  है  कि  वह  ३१  दिसम्बर

 से  भ्र पना  जहाज  बन्द  कर  देंगी  ।  बहुत  से  लोग  गवर्तेमेंट के  पास  रिप्रेंजटेशन  दिया  कि

 उस  रास्ते  को  बन्द  न  किया  जायें  कौर  किसी  भी  उपाय  से  उसको  चालू  रखा  जाये  लेकिन

 शोर  के  साथ  कहना  पड़ता  है  कि  wat  तक  कोई  उपाय  नहीं  मिला  है  ।  नावें  बिहार

 शर  साउथ  बिहार  मे  यों  तो  अन्तर  केवल  गंगा  का  है  लेकिन  अगर  किसी  चीज  को  थल

 मार्ग
 से  बिहार  से

 साउथ  बिहार
 को

 भेजना  हो  तो  उसको  बड़े  लम्बे
 रास्ते

 से
 भेजना  पड़ता  है  कौर  उसको  सैकड़ों  मोल  का  चक्कर  लगना  पड़ता  उसको

 छपरा  होकर  जाना  होगा  ।  यदि  गवर्नमेंट  के  पास  जहाज हों  तो  हमारे  कंट्री  क्राफ्ट
 देशो  नौकायें  उनका  ही  कुछ  ऐसा  इन्तिज़ाम  किया  जायें कि  इस  पार  से

 उस  पार  सामान  भर्राना  सके  ग्रोवर ह  लोगों  को  सुविधा  हो  जायें  ।  इसके
 न

 होने  से  हम  लोगों
 को

 जो  नार्थ  बिहार  में  रहते  हैं  बड़ी  दिक्कत  उठांनी  पड़ती  1  न  कभी  समय  पर

 सीमेंट  मिलता
 न

 लोहा  मिलता  है
 ।

 चूंकि  मुकदमा  पर  कोई  पुल  नहीं  बना  है  इसलिए

 गाड़ियां  सोधी  नहीं  जा  सकतीं
 ae

 बनारस  व  मड़्यझ्ाडी  होकर  जाती  हें  ak  उस  लाइन
 को  ट्रांस यो टें  की  शक्ति  इतनों कम  है  कि  कुद  स्टेशनों  को  छोड़कर  वह  अधिक  स्टेशनों  की

 डिमांड  मीट  नहीं  कर  सकती  ।  लेकिन  गंगा  में  इस  पार  से  उस  पार  तक  नाव  का

 यातायात  होनें  से  हम  लोगों  का  काम  बन  सकता  था
 ।

 में  मिनिस्टर  साहब  से  कहूंगा  कि
 जब  तक  वह  छोटे  छोटे  जहाजों का  इन्तिज़ाम  नहीं  कर

 सकते  तो
 इसका  कुछ  दूसरा  इंतिज़ाम

 करें  ।  कुड  लाइपेंस्ड  बोनस  रखें  जो  गवर्नमेंट  के  कंट्रोल  में  इस  पार  से  उस  पार  सामान

 ला
 aa  जा  सकें  ।  इससे  भी  हम  लोगों  को  बहुत  सुविधा  हो  जायेगी  ।

 amd  बिहार  में  रोड  ट्रांसपोर्ट  की  बड़ी
 कमी

 है
 ।  एक

 तो  सड़कें  अच्छी  नहीं  हैं
 ।

 _  दूसरे  जो  यहां  से
 सड़कों  के  लिए

 पैसा  मिलता  है  वह  इतना  कम  होता
 है

 कि
 जिससे  वहां

 tat  झंप्रेजी  भें
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 पिंडित  ato  नः ०  feraret]

 पर  लोगों  का  काम  नहीं  चल  सकता  ।  में  यह  नहीं  कहता  कि  श्राप  वहां  पर  सारी  सड़के

 पक्की  कर  दें  ।  लेकिन  जिस  तरह  से  देश  के  दूसरे  हिस्सों  में  श्राप  सड़कें  बनाते  ह  उसी  तरह

 से  नाथ  बिहार  में  भी  रोड  ट्रांसपोर्ट  के  लिए  कुछ  सड़कें  बना  दें  जिसमें  कि  जहां  पर  न

 जहाज  जाता  है  कौर  न  रेल  जाती  है  वहां  पर  रोड  ट्रांसपोर्ट  से  काम  चल  सके  ।

 पोस्ट  अफरोज़  :  जो  लोग  अख़बार  पढ़ने  वाले  हैं  शर  खासकर जब  ट्रांसपोर्ट  मिनिस्ट्री

 के  लोग  बिहार  के  पेपर  देखते  कौर  खासकर  इंडियन  तो  वे  रोज  ह  एक  लम्बा

 चिट्ठा  पोस्ट  अफरोज़  की  शिकायतों  का  देखते  होंगे  ।  wae  को  adores  नहीं

 इतने  लोगों  को  रजिस्ट्री  चिट्ठियां  नहीं  सात  दिन  के  बाद  एक्सप्रेस

 डिलीवरीਂ  लैटर  श्राडिनरी  डिलीवरी  लेटर  से  बाद  में  मिलता  है  ।  कई  बार  यहां  पर  प्रद

 भी  किये  गये  ।  न  मालम  उसकी  इन्क्वायरी  होती  है  या  नहीं  ।  अखबार  में  जो  छपता  है

 उसकी  तरफ  कोई  तवज्जह  दी  जाती  है  या  नहीं  दी  जाती  ।  मालूम  gar
 कि

 इन्क्वायरी

 तो  होती  ही  है  ।  तब  फिर  उसमें  सुधार  क्यों  नहीं  हो  रहा  ?  हम  श्र  राज्यों  के  अखबारों

 में  इस  तरह  की  चीजें  नहीं  देखते  जितनी  कि  पटना  में  gat  करती  हूं  ।

 में  भी  होती हैं  । श्री  गजराज  fag

 पंडित  gto  ato  तिवारी  :  लखनऊ  के  शभ्रख्बबारों  में  तो  यह  बात  मिलती  न

 श्री  गजराज  सिंह  ल  ही  निकला  है  ।

 पंडित  ato  ato  तिवारी  :  लेकिन  पटना  में  यह  बहुत  ज्यादा  करता  ह  ।
 क्या ~

 पटना  का  जोन  शअनमैतेजिएबिल  के  हो  गया  हैं  कि  कंट्रोल  नहीं  किया

 जा  सकता ?  वहां  पर  ऐसी  ज्यादा  गलतियां  क्यों  होती

 पोस्ट  अाफिस  का  रूल  यह  है  कि  orca  सनींश्राडंर  भेजें  और  आपका  मनबीर

 न  पहुंचे  प्रौर  श्राप  एक  बरस  तक  लिखा  पढ़ी  न  करें  तो  वह  रुपया  agar  नहीं  मिलता

 लिखा  पढ़ी  करने  के  बाद  भी  ।  इस  रूल  से  यह  होता  है  कि  जो  देहात  के  रहने  वाले  लोग

 जिनके  पास  मनीश्नाडर  नहीं  और  अगर  कहीं  एक  बरस  बीत  गया  a  उके

 बाद  वे  लिखा पढ़ो  करते  हें  तो  लिखते  लिखते  हार  जाते  हैं  उनको  रुपया  नहीं  मिलता  er

 उनको  डिपार्टमेंट  की  तरफ  से  जवाब  मिलता  है  कि  चूंकि  आपका  मामला  टाइम  बार्ड  हो
 गया  इसलिए  शझा पका  रुपया  नहीं  मिल  सकता  ।  इंस  नियम  को  तो  बदलना  चाहिए  ।  कौर  सब

 जगह  तीन  साल  में  तमादी
 होती

 है  पर  पोस्ट  अाफिस  में
 एक  हदी  बरस  में  तमा दी  हो  जाती

 है
 ।

 इस  नियम  को  बदलना  चाहिए  जिसमें  लोगों  की  तकलीफ  दूर  हो  सके  ।

 में  समझता  था  कि  पोस्ट  अाफिस  के  समान  ईमानदार  डिपार्टमेंट  गवर्नमेंट  में  कोई

 दूसरा  नहीं  है
 ।

 सात  ae  बरस  पहले  कभी  कोई  शिकायत  नहीं  मिलती  थी  ।  लेकिन  अब
 इर

 कुछ
 ऐसी

 शिकायतें
 नव

 लगी  हैं
 ।

 रेलवे  में  घूस  को  दस्तूर  कहा  जाता  है  प्रौढ़  उसके
 नाम  से  कुछ

 लिया  जाता  है
 ।

 लेकिन  oa  पोस्ट  अाफिस  में
 तो

 मनिश्नाडंर
 के

 मनीश्नाडर
 ही  गायब  हो  जाते हे  ।

 इंश्योरेंस  गायब  हो  जाते  हें
 ।

 पटना  के  एक  एडवोकेट  हैं  बजरंग

 सहाय
 ।

 उन्होंने  अपने  सन  इन  ला  को  दो  सौ  रुपये  का  Tht vv WATATST  भेजा  पर  उसे  डेढ़

 सौ  रुपया  ही  मिला  कौर  ५०  रुपया  नहीं  मिला  ।  न  मालूम  यह  हो  गया  ।  मनीश्राडेर
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 काम म  जब  २००  रुपया  लिखा  था  तो  कप  दिया  गया
 ।

 मालूम  होता  हूं
 कि

 फार्म

 a  aaa  दिया  गया  था  ।  वह  बेचारे  लिखा
 पढ़ी

 करते  करते रह  गये  ।  भ्राखिर  उनको  नोटिस

 देना  पड़ा  ।  मालूम  नहीं  उनको  रुपया  मिला  या  नहीं  ।  तो  ऐसीਂ  हरकतें  होती  हैं  जिससे

 इस  डिपार्टमेंट  का  जो  ऊंचा  नाम  था  वह  नीचा  गिरता  जाता  है  ।  में  मिनिस्टर  साहब  से

 गा  कि  पटना  में  जो  इस  तरह  की  खामियां  पायी  जाती  हैं  उनकी  तरफ  अधिक  ध्यान दें

 जिसमें  कि  arr  जो  रुपया  भेजने  वालों  आर  पाने  वालों  को  दिक्कत  होती  हैं  वह  दूर  हो

 सक |

 पोस्ट  आफिस  एक्सटेंशन  :  में  मानता  हूं  कि  के  बाद  बड़े  धड़ल्ले  से  पोस्ट

 आरोपों  का  एक्सटेंशन  gat  हूं  ।  बहुत  से  नये  पोस्ट  wife  खोले  गये  हें  ।  भ्र  सन्

 ४७  शर  art  के  पोस्ट  श्राफिसों  तुलना की  जाये  तो  att  सन्
 ४७

 से  पोस्ट

 ऑआफिपों  की  संख्या  दूनी से  ah  अधिक  होगी  ।  लेकिन  में  कहता
 हुं

 fe  इस  दौड़  को  अरब

 बन्द  कीजिये  ।  आप  इन  पोस्ट  श्राफिसों  को  कंसालिडेट  कीजिये  ।  में  नहीं  चाहता  कि  श्राप

 इनका  शट  पोस्ट  अ्राफिस  कायम  करें  जहां  किं  लोगों  कीਂ  चिट्ठियां  एक  एक  हफ्ते  तक  नहीं

 मिलता  ।  पहलें  जो  पोस्ट  ata में  चिटि्ठयाँ  ara  थों  उनके  लिए  बीट  दिन  लंबे  हुए थे  ।

 यह  निश्चित  रहता  था  कि  aaa  दिन  को  श्रमिक  गांव  में  चिट्ठियां  पहुंचेंगी  ।  लेकिन

 भ्रमित  पोस्ट-श्राफिसस  खुलने  से  यह  व्यवस्था  हट  गई  है  ।  अब  यह  सेब  पोस्ट  झ्राफिसिज  की

 जवाबदेही  नहीं  द--यह  wa  fo  डी०  शझ्राफिसिज  की  जवाबदेही  हैं  ।  वे  लोग  पाकेट  में

 चीटियां  रखते  a
 कौर  बाजारों  में  जाते  हें  ।  कोई  तो  नहीं तो

 चिट्ठियां  फिर  पाकेट  में  चली  कराती  हैं  ।  पहले  दो  तीन  दिन  में  चिटठी  मिलती  लेकिन

 आज  वे  हफ्तों  बाद  मिलनी  हैं  ।  में  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  लोग  सुविधा  चाहते

 है--वे  wat  संख्या  नहीं  चाहते  हैं  ।  वे  यह  नहीं  चाहते  हैं  कि  पोस्ट-प्राफिसिज  कीਂ  संख्या

 में  वृद्धि  तो  हो  लेकिन  उन  को  सिलने  वाली  सुविधाओं  में  कमी  हो  ।  यह  केवल

 चिड़ियों  की  ही  बात  नहीं
 मगी-्पा्जें  के

 के  बार  में  भीਂ  यही  शिकायत  हू  ।  इस  सदन

 में  कई  माननीय  सदस्यों  ने  कहा  है  कि  मनी-प्रांत  महीनों  बाद  मिलते  इस  ग्र वस् था  में

 अधिक  पोस्ट  फीस  खोलने  का  क्या  फायदा  हूँ
 ?  मुफ्त  का  पैसा  बर्बाद  होता

 हैं
 ।  इस  से

 ग्रीवा  तो  यह  होगा  कि  हर  एक  पोस्टआफिस में  दो  चार  रखे  जो  कि

 farssat  को  समय  पर  बांट  सकें  ।  मेरे  कहने  का  तात्पर्य  यह  हैं  कि  अप  पोस्ट-प्राफिसिज

 को  न  बढ़ा  कर  उन  को  कानसालिडेट  इस  बात  का  ख्याल  रखें  कि  उन  में  एफिशिएन्शी

 झरा  गई  है  या  नहीं  ।  जब यह  हो  तब  कदम  wt  बढ़ाइये  ।  ऐसा  न  हो  कि  हम  आगे

 बढ़ते  जायें  और  पीछे  सकाया  होता  पीछे  काम  खत्म  होता  जाय  |

 जहां  तक  पब्लिक  काल  झ्राफिसिज  का  सम्बन्ध  जहां  जहां  इम्पार्टन्ट  पोस्ट-ग्राफिसिज

 ह् ्  /  aa वें  खोले  जाने  लेकिन  उस  में  भी  कोई  एक  सिलसिला  नहों  हैं  ।  जो  बड़ी
 ate  जगहें  वहां  तो  खोलते  नहीं  हैं  और  जहां  के  लोग  जरा  कोशिश  कर  लेते

 उन  लस  इम्पार्टन्ट  जगहों  में  भी  पब्लिक  काल  श्राकिसिज  खोल  दिए  जाते  हूं  ।  चन्द  मिनट

 पहले  मेंे  एक  चिट्ठी  मिनिस्टर  साहब  को  दिखाई  जो  कि  मरकेंट्स

 डिस्ट्रिकट  बिहार  को  लिखी  गई  ।  पहले  मान  2euy  में  मनीजर  हुई थी
 बाद  जब  उन्होंने  लिखा  कि  हमारे  यहां  पब्लिक  काल  अाफिस  क्यों  नहीं  खोलते  तों

 उन  को  जवाब  दिया  गया

 के  लिए  अवश्यक
 समग्री

 इकट्ठे  हो  जाने  बाद  दीवाना  म  सार्वजनिक

 टेलीफोन  कार्यालय  खोता  जायेगा

 $  1..5.00.--.5
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 इतना  समय  व्यतीत  हो  चुका  लेकिन  कुछ  नहीं  किया  गया  हैं  ।  चिट्ठीਂ  लिखी  जातीं

 तो  उस  का  कोई  जवाब  नहीं  मिलता  कि  कितने  दिनों  में  cert  ora  ome  भीਂ  बहुत

 से  पब्लिक  काल  आफिस  ऐसी  जगहों  पर  खुले  हुए  जो  श्राडिनरीਂ  जगहें  जो  बहुत

 इम्पार्टन्ट  नहीं  लेकिन  वह  स्थान  एक  बहुत  इम्पार्टन्ट  मार्केट  तो  भी  वहां  कुछ  नहीं

 किया  गया  है  ।  मैं  कहूंगा  कि  इस  बारे  में  भा  कोई  एक  सिलसिला  रखिए  ।  गवर्नमेंट
 के  पास

 सब  इन्फर्मेशन  उस  को  मालूम  है  कि  कौन  इम्पार्ट्ट  जगह  है  ।  यह  कोई  छिपी  हुई  बात

 नहीं  है  ।  उन  जगहों  पर  श्राप  पब्लिक  काल  अाफिस  खोलने  कीਂ  व्यवस्था  कीजिए  ।  लोगों

 at  तरफ  से  पैरवी  के  लिए  न  ठहरिये  |

 wa  में  दो  बातें  कहना  चाहता  हूं  कि  गंगा  ब्रह्मपुत्र  इनलेंड  ट्रॉंस्योटें  गो  के  काम  को

 इम्प्रूवमेंट  करने  का  प्रयत्न  कीजिए  ।

 श्री  ब्रज राज  सिंह
 :

 वाइंड  ay  कर  दीजिए  ।

 पंडित  gto  ato  नगर  वह  इम्प्रूव  न  हो  तो  उस  को  aes
 कर

 दीजिये  ।  पटना  में  इस  पार  से  उस  पार  जानें की  सुविधाघरों  में  वृद्धि  करने  का  प्रयत्न  किया

 जाय  ।  बिहार  का  प्रदेश  नाथे  शौर  साउथ  बिहार  में  बटा  हुआ  है  ।  उन  की  दूरी
 को

 मिलान  ate  वहां  यातायात  साधन  बढ़ाने  की  व्यवस्था  की  जानी  चाहिए
 ।

 हमारे  यहां
 से  पोस्ट-प्राफिसिज  की  शिकायतें  at  रहे  हैं  ।  अखबारों  में  श्राप  पढ़ते  होंगे  ।  उन  को

 दूर  करने  की  कोशिश  कीजिए  |

 श्री  वाजपेयी  ग्रनेक  सदस्यों  ने  इस  बात  पर  बल  दिया  है  कि

 वर्षीय  योजना  के  काल  में  अधिक  यात्रियों  ate  बढ़ते  हुए  माल  को  ढोने  के  लिए  रेलों  पर

 जो  भार  उस  का  वितरण  जिस  मात्रा  में  जल-मार्गों  ौर  सड़कों  में  होना

 उतना  नहीं  किया  गया है  ।  जल-मार्गों  के  विस्तार  के  सम्बन्ध  में  जो  aN  नीति  अपनाई

 गई  उस  में  काफी  सुधार  की  गुँजाइश  है  ।  सम्पूर्ण  देश  में  सड़कों  का  जाल  फलाने  के

 लिए  जो  प्रयत्न  होना  चाहिए  वह  seit  तक  नहीं  किया  गया  है  ।  मुझे  wat  है  कि

 इस  सम्बन्ध  में  सरकार  एक  राष्ट्रीय  यातायात  होती  का  निर्धारण  करने  का  प्रयत्न

 जिस  में  रेल-मार्गों  के  साथ  साथ  जल  शौर  थल  मार्गों  से  यातायात  की  व्यवस्था  को  भी

 संतुलित  स्थान  दिया  जायगा  |

 कुछ  दिन  हुए  इसी  सदन  में  पोस्ट  एंड  टेलिग्राफ़ एक्ट  में  एक  संशोधन लाया  गया

 उस  समय  कुछ  वि  रोधी  सदस्यों  ने  सरकार  का  ध्यान  इस  तथा  की  कौर  श्रीकृष्ण  किया  था  कि

 उक्त  अधिनियम  फे  श्रस्तगंत  चिट्ठियों
 को

 सैन् सर  करने  की  जो  व्यवस्था  उसका  दुरुपयोग  किया

 जाता  है
 ।

 में  उस  दिन
 इस

 सदन  में  उपस्थित  नहीं  अन्यथा  उनकी  आवाज़  के  साथ  अपनी

 मिला  कर  में  यह  कहता  oe ०  ea  क

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज
 :
 में  माननीय सदस्य  की

 जानकारी  के  लिए  इतना  निवेदन  कर  दूं  कि  उस  अधिनियम  में  सैन् सर किप  का  तनिक  सा  भी  भ्र धि कार
 विभाग

 को  नहीं  दिया  गया  है  ।

 श्री  गजराज सिंह  :  इस  की  चर्चा  की  गई  थी  ।

 श्री  राज  बहादुर :
 चर्चा

 चली  लेकिन  मेरे  ख्याल  में  वह  चर्चा  न्यायसंगत नहीं  थी  ४
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 att  वाजपेयी  भ्रमर  उस  दिन  न्यायसंगत  नहीं  तो  तो  न्यायसंगत है  ।

 मेरा  आरोप  हैं  कि  विरोधी  दलों  की  श्र  जहां  तक  मरे  दल  का  सम्ब

 व्यक्त  शब्द  झ्नपालियामेंटरी  है  ।  इस
 भी

 )

 tos  का  प्रयोग  तेल  ग्रोवर  अन्य  भाषाओं  में  के  रूप  में  हुआ  है  ।  अपोजिशन

 को  नहीं  मानते  हैं  ।  इसके  लिए  शब्द  उपयुक्त  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 जब  वह

 '

 विरोधी  सदर
 कहते  तो  इस  हाउस  के  सारे  सदस्य

 समझते  हैं  ।

 att  वाजपेयी :  में  भी  विरोधियों में  से  हूं  ।

 सरकार-विरोधी  सदस्यों  की  चिट्रियां--विशेषंकर  राजनीतिक  दलों  के  प्रमुख  कार्यकर्त्तात्रों

 की  चिट्रियां--सैन्सर  की  जाती  यह  मेरा  स्पष्ट  आरोप है  कौर यदि  मंत्री  महोदय उम  क्यारियों

 को  भ्रमण-दान  जो  इस  काय  में  संलग्न  हैं  तो  में  इस  भ्रारोप  को  प्रमाणित  करने  के  लिए  तैयार  हूं
 ।

 यद्यपि  अघिनियम  के  अ्रन्तगंत  जो  व्यवस्था  की  गई  उसमें  सेन्सरकषिप के  लिए  जो  नियम  बनाएं

 गए  उन  नियमों  का  भी  पालन  नहीं  किया  जाता  है  भर  इंटेलिजेंस  डिपार्टमेंट
 की

 ax  से  कुछ

 नाम  भेज  दिए  जाते  जिन  के  नामों  पर  वाली  चिड़ियां  खोली  जाती  हैं  पर  देर  से  डिलिवर

 की  जाती  हैं  ।  में  नहीं  समझता  कि  यह  किस  कारण  किया  जाता  है  |  स्वतंत्र  देश  में  शान्तिपूर्ण  वैज्ञानिक

 मार्गों  से  शासन  में  परिवर्तन  करने  वाले  दल  अपनी  गतिविधियां  स्वतंत्र  रूप  से  चला  इस  बात

 की  गारण्टी  देना  शासन  का  कतेंव्य  है  ।  लेकिन  aa  तक  कि भरंग्रेजी  राज  के  समय  का  कानून  बना

 gar  है  ।  कानून  में  संशोधन  करना  तो  aT  ऐसे  तरीके  भ्र पना ये  जाते  हं  जिन्हें  लोकतंत्र  के

 wana  नहीं  कहा  जा  सकता  है  ।  में  समझता  हुं  इस  सम्बन्ध  में  शासन  को  अपनी  नीति  स्पष्ट  करनी

 चाहिए  ।  भ्रमर  वह  सरकार  विरोधी  दलों  के  प्रमुख  कार्यकर्ताओं की  चिट्ठियों
 को

 संसर  करना  चाहता

 है  तो  खुले  रूप  से  यह  काम  करे  हमें  भी  इसकी  सूचना  दे  ।  हम  कोई  गुप्त  काम  नहीं  करते  ।  जो

 भी  विरोध  चलता  है  वैधानिक  मर्यादाओं  के  भीतर  चलता  है  ।  भ्रमर  श्राप
 को

 दाक  है
 कि

 हम  कोई

 गीत  काम  करते  हें  तो  जो  प्रीमियम  में  व्यवस्था  की  गई  सेंसरशिप के  उसका  पालन  किया

 जाना  चाहिए  |  मेरा  ares  यह  है  कि  उस  व्यवस्था  का  भी  पालन  नहीं  किया  जाता  ।

 अनेक  माननीय  सदस्यों  ने  सम्पूर्ण  देश  में  यातायात  के  साधनों  की  कैसी  कमी  इसका  उल्लेख

 किया है  ।  उपाध्यक्ष  में  इस  सम्बन्ध  में  दिल्ली  are  नई  दिल्ली  की  जो  कठिनाइयां  हें  उनकी

 शोर  माननीय  मंत्री  महोदय  का  ध्यान  झ्राकृषित  करना  चाहता  हूं
 ।  जो  भी

 हमारे  सामने  रिपोर्ट  रखी

 गई
 उसके

 भ्रनुसार  दिल्ली  में  प्रभी  तक  यातायात  की  कोई  संतोषजनक  व्यवस्था  नहीं  की  जा  सकी

 ५३४  बसें  चल  रही  हू  जो  केवल  RE, Coy  आदमियों  को  एक  समय  ढोती  जिस  गति से

 दिल्ली  की  आबादी बढ़ी  सम्पूर्ण देश  के  कोने  कोने  से  व्यक्ति  भारत  की  राजधानी में  ara

 उसे  देखते  हुए
 जो  भी

 बसों  की  व्यवस्था  बड़ो  अ्रपर्याप्त है  ।  श्रावव्यकता  इस  बात की  है  कि  बसों

 की  संख्या  बढ़ाई  जाए
 ।  आधा

 प्राधा  घंटा  खड़े  रहने  के  बाद  भी  श्राप  बस  पकड़  सकेंगे  यह  निश्चयपूर्वक

 नहीं  कहा  जा  सकता  है  ।

 इसके
 साथ  ही  जो

 बारह  साल  से  कम  उम्र  के  बच्चे  उनके  लिए  बसों  में  आधी  टिकट  की
 व्यवस्था  नहीं  की  गई  है  ।  में  समझता  हुं  रिपोर्टे  के  अनुसार  दिल्ली  ट्रांस्पोर्ट  श्राथोरिटी को  लाभ  हो

 PEYO—UG  में  काफी  लाभ  दिखाया  गया  है  ।  यदि  बच्चों  को  इस  प्रकार  की  सुविधा

 दी  जाए  तो  बहुत  बरच्छा  होगा ।

 कुछ  दिन  हुए  मेरे  मित्र  श्री  नवल  प्रभाकर  ने  इस  तरह  का  एक  प्रश्न  किया  था
 कि

 बम्बई  कौर

 कलकत्ते  में  बसों  के
 जो

 किराये  हें  उनमें  शरर  दिल्ली  के  किरायों  में  क्या  भ्रातृ  है
 ।

 इसके  उत्तर  में
 जो
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 विवरण सदन  में  रखा  गया  उससे  यह  पता  लगता  है  fa  यहां  पर  किराये  अधिक  हैं  ।  उस  उत्तर से  यह

 नहीं  ज्ञात  होता  कि  शासन  के  सामने  ऐसी  कौन
 सी

 कठिनाइयां  हैं  जिन  के  कारण  यहां की  बसों  क  किराये

 सभी  मार्गों  पर  बम्बई  कौर  कलकत्ते  की  बसों  के  किरायों  के  ग्रनुरूप  नहीं  लाए  जा  सके  हैं  ।

 कौर  भी  बसों  से  यात्रा  करने  वालों  को  कठिनाइयों  का  प्रभुत्व  होता है  ।  देखा  ऐसा  जाता  है

 कि  अगर  कोई  यात्री  बस  में  शिकायत की  किताब  मांगता  है  उसे  शिकायत  की  किताब  नहीं  दी

 जाती  कौर  यदि  किसी  तरह  से  शिकायत  लिख  भी  दी  जाती है  तो  उसकी  जांच  नहीं  की  जाती  ॥

 मे  अपने  व्यवितगत  अनुभव  से  कह  सकता  हूँ  कि  मेंने  दो  शिकायतें  दर्ज  की  थीं  और  उनके
 सम्बन्ध  में

 क्या  नल  इसकी  कम  से  कम  मुझे  जानकारी  नहीं  है  ।
 प्यार

 डी०  eto
 ०  एस०  के  अधिकारी  जनता  कौ

 शिकायतों के  प्रति  इसी  प्रकार  उपेक्षा  की  नीति  अपनायेंगे  तो  कभी  संघर्ष  की  स्थिति  भी  पैदा  हो  सकती

 है  ।

 जो  रिपोर्ट  रखी  गई  है  उसमें  डी०  dio  एस०  के  कर्मचरियों  द्वारा  विनय  समाप्त

 मनाने  की  बात  कहीं  गई  है  ।  विनय  सप्ताह  प्रतिवर्ष  चलता  रहता  कौर  कर्मचारियों

 में  विनय  का  अभाव  हीं  देखा  जाता  है  ।

 So  cro  एस०  में  भ्रष्टाचार  काफी  मात्रा  में  है  हमारे  गृह-काय  मंत्रालय  के

 ह् राज्य  मंत्री  श्री  दातार  साहब  ने  इस  बात  को
 किर

 किया  fe  जब  मंत्री  महोदय

 गए  तो अल-रसीद  की  तरह  से  वेश  बदल  कर  डी०
 ट ai  ०  Uo  की  बसों  में  सफर  करने

 उन्हें  पता  लगा  कि
 8s

 से  विद्यार्थी  बसों  में  कम  दाम  देकर  बिना  टिकट  लिए  हुए  लम्बी

 लम्बी  यात्रा  करते हैं
 सनौर  जो  भी  पैसा  होता  है  उसमें  से  तो  विद्याथियों  के  लिए ब

 प्

 जाता  है  कौर  कुछ
 जो

 बस
 को

 चलाते  वालें  कंडक्टर  होत
 र  उनकी  जेबों  में  चला  जाता

 इस
 सम्बन्ध  में  दु

 पिता  की  नीति  अपनाई  जानी  दिए  ।  इस  तरह  से  विद्यार्थियों  की

 नैतिकता  भी  गिरती  है  शर  कर्मचारियों  को  भी  भष्टाचार  का  मौका  मिलता  है  ।

 बसों  के  कुछ  ऐसे  स्टाप  हैं  जहां  पर  हाथ  का  इशारा  देते  से  बस  खड़  |

 वहां पर  लिखा  हम्ना है  रिक्वेस्ट  1  att  मत  स्वय  ।  हैं  कि  बस

 स्टाप  पर  लोग  खड़े  हैं  शौर  बस  प्रतीक्षा  कर  रहे  मगर  हाथ  दत  क  बाद
 थ

 बस

 नहीं  रुकती

 are  आगे  बढ़ती  चलीं  जाती  हैं

 ।  जब  बसे  कम  हैं  तो  इस  सम्बन्ध में
 चोरियों  को  द्ड्ता  से  हिदायत दी  जानी  चाहिए i

 त्रस्त  में  में  एक  बात  कहना  चाहता
 a  जिस  का  संकेत  मेंके  ग्रीन  कटौती  प्रस्ताव छ

 में  किया  a  |  पोस्ट  एंड  टलाध्राफ  के  डायरेक्टोरेट  मं  जो  सेकिड  डिविजन  के  te

 क  कलक  2  उनका  कुदु
 क्नकमेशंस

 की  गई  हं  ।  कनकर्फेशंस  किस  ऑझ्राधार  पर  की

 गई  न  तो  वान  चारी
 समझ  ी  है ंहें

 शर  न  शायद  जिन्होंने  कन  कर्पेगंस  fa  वे  उनको

 as  तरह  से  समझा  सकते है
 पजा ।  जो  लोग  पुराने  सर्विस  में  Ss  उनक  उपेक्षा  कर  दी  गई

 हू  अर  Qo~2o  १२-5१  साल  से  कम  करने  वाले
 कम  वारी

 जो  डायरेक्टोरेट  में  ले  जिए
 गए  उनको  यह  कह  कर  के  कहे  नहीं  किया  गया है ंद ैकि  जब  से  वह  डायरेक्टोरेट में
 अध  |

 x  qa  से  सर्विस  मानना  ।  a  Sete  atez  में  mat  तो  सर्विस

 यम  जड़ों  क  वे  व्डु्टे
 पोस्ट

 झ अभी  पेज  में  wd  योग्यता के  कारण  वह  दायरे  टोरी

 में  बुलाये  गये  {  बाद  जो  लोग  नियुक्त  1 ft  गये ब्  ie  |  प  3  काफी  र  दिया  गया  t
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 wade  के  सम्बन्ध  में  भी  इसी  प्रकार  की  नीति  श्रीनाथ  गई  है  जो  कि  गृह-मंत्रालय

 द्वारा  निर्धारित  नियमों  के  भी  विरुद्ध  है  ।  में  मंत्री  महोदय  से  निवेदन  करूंगा  कि  इस  तरह

 की  जहां  भी  कठिनाइयां  उत्पन्न  होती  कमेंचारियों  में  जो  भ्र सन्तोष  पैदा  होता  है  उसकी

 ठीक  तरीके से  जांच  की  जानी  चाहिएँ  ate  उनका  असन्तोष  यदि  उचित  हो  तो  उसके

 निराकरण  का  प्राप्त  किया  जाना  चाहिए  ।

 दातार  ने  इस  बात  को  स्वीकार  किया था  कि  डायरेक्टोरेट में  जो  कनफरमेदांस  किये

 गये  हैं  उनमें  ६  कनफर्मेशंस  गलत  हें  भ्र  उन्होंने  श्रीनिवासन  दिया  था  कि  उनको  ठीक

 कर  दिया  जायगा  मगर  ठीक  ऐसे  किया  गया  है  कि  जो  ६  लोग  कनफटा  किये  गये  हैं

 वे  भी  सीनियरिटी  के  हिसाब  से  कन फर्म  नहीं  किये  गये  हैं  ।  aa  पुराने  कर्मचारियों

 की  उपेक्षा  होगी  तो  हम  उनसे  अच्छे  कार्य  की  शका  नहीं  कर  सकते  ।  इस  ae  मंत्री

 महोदय  का  ध्यान  अक्षित  करते  हुए  में  समाप्त  करता  हूं  ।

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  हुमायूं  कबीर  )  :
 मैं  अपनी  बात  बहुत

 संक्षेप में  कहूंगा  ।  मेरे  wet  पांच  विभागों  में  से  तीन  का  उल्लेख  नहीं  gar  उनमें

 से  दो  विज्ञान  सम्बन्धी  विभाग  हैं  यथा  समुद्र  पार  संचार  सेवा  विभाग  श्र  ऋतु  विज्ञान  विभाग  ।

 मैं  केवल  यह  बताना  fe  हमारे  पास  बहुत  योग्य  टेक्नीकल  अधिकारी  हैं

 जिन्होंने  प्रशंसनीय कार्य  किया  है  ।  बेघशालाओं  के  महानिदेशक  को  ख्याति  प्राप्त

 हुई  है  वे  दो  बार  एक  महत्वपूर्ण  समिति  के  अध्यक्ष चुने  गये  1...  समुद्र पार  संचार

 विभाग  के  अधिकारियों  ने  रेडियो  संचार  की  एक  जटिल  प्रणाली  स्थापित  की  है  जिसके  लिये

 वें  प्रशंसा के  पात्र

 रेलवे  निरीक्षण  विभाग  का  भी  उल्लेख  नहीं  किया  गया  हमने  हाल  में  ही  गाड़ियों

 में  सुरक्षा  की  श्रमिक  wet  तरकीबें  लागू  करने  के  सम्बन्ध  में  ज्येष्ठ  पदाधिकारियों  से

 वार्त्ता करी  थी  ।  उन्होंने  कुछ  बहुमूल्य  सुझाव  दिये  जो  मंत्रालय  के  विचाराधीन  उनमें

 से  एक  सुझाव  है  कि  रेलवे  सुरक्षा  परामर्शदातृ  बोर्ड  का  निर्माण  किया  मुझे  विश्वास है

 कि  यदि  इन  सभी  सुझावों  को  क्रियान्वित  किया  जायेगा  तो  गाड़ियों  में  सुरक्षा  की  पर्याप्त

 वृद्धि  होगी
 ।

 अब  मैं  दो  विभागों  का  उल्लेख  करता  हूँ  जिनका  जिक्र  किया  गया  ।  पहिले मैं

 aaa  जलपथ  को  लेता  भारत  सरकार  के  शअन्तदशीय  जलपथ  पर  समवर्ती  भ्र धि कार

 प्राप्त  लेकिन  देशी  नावें  जो  नदियों के  यातायात  का  शअ्रधिकांश  माल  वहन  करती  राज्य

 सरकारों के  अधीन  हैं  दुखद  दुर्घटनायें  जो  नित्य  प्रति  होती  रहती  ate  जिनका  सदस्यों

 ने  भी  उल्लेख  किया  देशी  नावों  पर  ही  होती  हैं  ।  हम  राज्य  सरकारों  को  केवल  सलाह  ही  दे

 हमने  भ्र भी  हाल  उन्हें  जो  तीन  सुझाव  दिये  हैं  उनसे  भविष्य  में  ऐसी  दुर्घटना ग्र ों

 की  कम  होगी  ।  पहला  सुझाव  यात्री  तथा  माल  ढोने  वाली  नावों  का  अधिक  बार

 निरीक्षण करना  है  ।  दूसरा  सुझाव  समुद्री  जहाजों  की  भांति  देशी  नावों  में  भी  रक्षित  निशान

 रखना है  ।  ये  दुर्घटनायें  यात्रियों  के  नाव  में  एक  ae  से  दूसरी  ak  जाने  के  कारण  भी

 होती  तीसरा  सुझाव  यह  है  कि  यात्रियों  के  खड़े  होने  के  स्थान  पर  ऐसी  बाढ़  लगाई

 जाय  जिससे  एक  कौर  के  यात्री  दूसरी  न  जा  सकें  ।  यद्यपि  इससे  उतरने व  चढ़ने

 में  शीघ्रता  नहीं हो  सकेगी  तथापि  दुर्घटनाओं  का  एक  बड़ा  कारण  दूर  हो  जायेगा  !

 बिहार  के  एक  माननीय  मित्र  ने  गंगा  ब्रह्मपुत्र जल  परिवहन  बोर्ड  का  जिक्र  किया  है

 वे  जानते  हैं  कि  इस  क्षेत्र  में  बहुत  समय  से  कठिनाई  रही  इस  क्षेत्र  में  चलने  वाली
 ग ग काुल्तल्एएंए ग बनवाया

 faa  vast  में
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 [at  हुमायूं

 स्टीमर  कम्पनी को  बहुत  घाटा  रहा  है  उसने  बन्द  करने  की  मांग  की
 जब  सभी  लोगों

 ने  यह  कहा  कि  इस  यातायात  से  लाभ  हो  सकता  है  तो  हमने  राज्य  सरकार  कौर  अन्य

 नियों  से  इस  काम  को  लेने  को  कहा  ।  लेकिन  कोई  art  नहीं  बढ़ा  ।  इससे  ज्ञात  होता

 है  कि  वास्तव  में  कुछ  कठिनाई  है  ।  जब  तक  कोई  आगे  न  बढ़े  हम  इस  समस्या को  स्वयं  नहीं

 हमारे  पास  टीस  वाली  हैं  जिन्हें  गंगा  के  ऊपरी

 भाग  में  चलाने  की  सिफारिश  की  गई  है  ।  हम  उन्हें  पटना  कौर  राजमहल  के  बीच  गंगा  के

 निचले  भाग  में  भ  भेज  सकते  हमें  इस  सम्बन्ध  में  प्रभी  तक  बिहार  सरकार  का  कोई

 उत्तर  प्राप्त  नहीं  डूबा  ट ष्थ्  उत्तर  प्राप्त  होने  पर  समुचित  कार्यवाही  की  जायेगी
 |

 नदी  के  सर्वेक्षण  करने  ake  मिट्टी  निकालने  का  प्रश्न  भी  उठा  मुझे  सभा  को

 यह  बतलाते  हुए  ay  होता  है  कि  एक  मिट्टी  निकालने  का  यंत्र  पटना  भेज  दिया  गया

 इस  प्रकार  हम  बिहार  में  जल  यातायात  की  समस्या  को  हल  करने  का  प्रयत्न  कर

 दक्षिण  के  कुछ  माननीय  मित्रों  ने  उस  क्षेत्र  को  सिंचाई  की  सुविधायें  देने  के  सम्बन्ध

 में  उल्लेख  किया  मैं  सभा  को  इससे  पहिले  भी  वृहद  योजना  के  सम्बन्ध  में  बता

 चुका  वस्तुतः  इसे  वृहद  योजना  कहना  ठीक  नहीं  है  हमारी  महत्वकांक्षा  केवल यह  है

 कि  गोदावरी  कौर  कावेरी  के  जल  को  मिला  दिया  लेकिन  उस

 सम्बन्ध  में  भौतिक  कठिनाइयों  पर  विचार  नहीं  किया  गया  है  ।  इसके लिये  सिंचाई

 भर  नौ  परिवहन  की  नहरें  बनाने  पर  बहुत  बड़ी  राशि  व्यय  करनी  पड़ेगी
 ak

 समुचित

 यातायात  सर्वेक्षण करना  होगा

 मैं  स्वयं  देश  के  भ्रन्तर्देशीय  जल  परिवहन  के  विकास  से  संतुष्ट  नहीं  हूँ  ।

 art  इस  विभाग  में  मुझे  निराशा  होती  दस  निराशा  का  एक  कारण  यह  भी  है  कि

 समस्त  fea  में  अन्तर्देशीय  जल  परिवहन  यातायात  के  अरन्य  साधनों  की  प्रतियोगिता  नहीं

 कर  पा  रहा  art  के  युग  में  हम  विमानों  से  यातायात  की  बात  सोचते  हैं  ।

 दृष्टि  से  भी  ag  समस्या  aga  कठिन  इसलिये  सभा  इस  बात  से  सहमत  होगी  कि

 करोड़ों  रुपये  व्यय  करने  के  पुर्व  समुचित  यातायात  सर्वेक्षण  कर  लिया  जाये  |  हमने  इस

 प्रयोजन  के  लिये  मद्रास  ax  ate  सरकार  को  सहायता  दी  इस  समय  बकिंघम नहर

 कौर  वेदारण्यम  नहर  का  सर्वेक्षण  किया  जा  रहा  हम  उड़ीसा  की  नहरों की  भी  जांच

 पड़ताल  कर  रहे  हैं  ।  मुझे  विश्वास  है  कि  माननीय  सदस्य  इस  सम्बन्ध  में  अधिक  व्यय  नहीं

 करना  चाहेंगे  क्योंकि  यदि  एक  बार  व्यय  हो  जायेगा  तो  वह  राशि  वापस  नहीं  आ  सकती

 किन्तु  साथ  ही  साथ  हम  यातायात  की  इस  प्रणाली  को  जीवित  रखने  का  भी  भरसक

 प्रयत्न  करेंगे  ।

 असैनिक  उड्डयन  के  सम्बन्ध  में  कई  बातें  कही  गई  मैं  हज  प्रथम  इंडियन  wae

 लाइन्स  कारपोरेशन  को  हुई  हानि  को  लेता  हूँ  ।  सभा  में  इस  सम्बन्ध  में  निरंतर  wea

 पूछे  जाते  यद्यपि  मैंने  पिछले  वर्ष  इस  सम्बन्ध  में  पर्याप्त  स्पष्टीकरण  कर  दिया  था

 तथापि
 इस  वर्ष  भी  इस  सम्बन्ध  में  प्रदान  पूछे  गये  ।

 पहला  प्रश्न  खर्चीली  प्रशासन  से  सम्बन्धित  है  ।  मैंने  पिछले  वर्ष  सभा  को  बताया  था  कि

 राष्ट्रीयकरण  के  पूर्व  yYoo  रु०  या  इससे  अधिक  वेतन  पाने  वाले  भ्र धि कारियों  at  संख्या

 पोरेशन  में  २४  थी
 ।

 पिछले  वर्ष  ऐसे  अधिकारियों  की  संख्या  ११  उनमें  अध्यक्ष को  छोड़कर
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 अधिकारियों को  झ्र धिक तम  वेतन  २३००  रु०  मासिक  तब  से  भ्र ग्रे तर कमी  हुई

 मेरे  विचार  से  अधिकारियों  की  संख्या  कम  करने  का  यह  प्रयत्न  भविष्य  में  भी  जारी  रहेगा

 शर  भविष्य  में  इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  शरीक  संतोषजनक रूप  से  कार्य  कर

 सकेगा  |

 एक  माननीय  सदस्य  ने  यह  कहा  था  कि  ways  गैर-सरकारी  कम्पनियों  को  लाभ  हो

 रहा  था  जब  कि  कारपोरेशन  को  घाटा  हो  रहा  है  ।  पिछले  वर्ष  भी  मैंने  सभा  को  बताया था

 तब  से  कार्य कि  gays  में  गैर-सरकारी कम्पनियों  को  कूल  OX  लाख  का  घाटा  हुआ  था ।

 बहुत बढ़  गया  है
 QE? Hy  अपेक्षा  PENQ—UY  में  इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  मे

 अपनी  अनुसूचित  सेवायों  में  २०  प्रतिशत  अधिक  ५  प्रतिशत  अधिक
 ve

 अतीत  अधिक  डाक  ait  प्रति  टन  मील  में  २२  प्रतिशत राजस्व  का  उपार्जन  किया ।  इंडियन

 एयरलाइन्स  कारपोरेशन  की  कई  अनुसूचित  सेवायें  भी  चालू  तथापि  QRUS—YI9 H Ga Haat में  उसे  केवल

 ३५.७४  लाख  रुपये  की  हानि  कुल  हानि  १०८  लाख  रुपये  की  हुई  जब  कि  इंडियन

 एयरलाइन्स  कारपोरेशन  ने  ११२  लाख  रुपये  ईंधन  पर  कर  के  रूप  में  चुकाये  ।  इसलिये  मैंने

 सभा  को  बताया  था  कि  यद्यपि  एक  दुष्टि  से  घाटा  हो  रहा  तथापि  दूसरी  दृष्टि  से  उसे

 नहीं  हो  रहा  है  ।  क्योंकि  उसे  देनगी  wat  करने  के  लिये  लोक  राजस्व  से  राशि

 नहीं  लेनी  होती

 मैंने  सभा  को  यह  भी  बताया  था  कि  उस  समय  नीति  सम्बन्धी  दो  नीतियों  के  कारण

 का  व्यय  बहुत  बढ़  गया  था  ।  हमने  गैर-सरकारी  कम्पनियों  कीਂ  ate  सेवा  की

 अच्छी  शर्तें  रखी  थीं  कौर  भ्रमण  वेतन  भोगी  कर्मचारियों  की  वेतन  वृद्धि  की  थी  ।

 लोक  निगम  होने  के  नाते  इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  अलाभकारी  क्षेत्रों  में  भी

 कुछ  सुविधायें  प्रदान  कर  रहा  गैर-सरकारी  कम्पनियां हानि  वाले  क्षेत्र में  अपना काम  बन्द

 कर  सकती  हैं  लेकिन  इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  ऐसा  नहीं  कर  सकता  है  उसे  हानि  उठा

 कर  भी  ऐसी  सेवायें  जारी  रखनी  होती  हैं  ।

 इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  का  जिक्र  करते  हुए  मैं  हाल  में  हुए  सुधारों

 का  भी  जिक्र  करूँगा ।  पिछले  वर्ष  मैंने  निगम  के  भ्रध्यक्ष  उनके  सहयोगियों को  विभिन्न

 सेवायों  के  एकीकरण  पर  बधाई  दी  थी  ।  आजकल  कारपोरेशन  के  महाप्रबंधक  के  रूप  में

 भारतीय  वायु  सेना  के  एक  बुद्धिमान  अधिकारी  जो  टैक्नीकल  जानकार
 भी

 काम  कर  रहे

 टेक्नीकल  मामलों  के  जानकार  होनें  के  नाते  उन्हें  प्राय  असैनिक  कर्मचारियों  से  अधिक

 ज्ञान  है  भ्र ौर  वें  विमान  चालकों  से  सफलतापूर्वक  बातचीत  कर  सकते  हैं
 ।

 पिछले  महीनों  से  इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  के  विमान  उत्तरी  पूर्वी  सीमान्त  अभिकरण

 में  भी  काम  करने  लगे  हैं
 ।

 एक  डेढ़ वर्ष  पूर्व  उन्होंने  वहां  काम  करना  बन्द  कर  दिया  था  ।

 इससे
 न

 केवल  आधिक  हानि  हुई  अपितु  इससे  निगम  के
 नैतिक  चरित्र

 पर
 भी  धब्बा  क्योंकि

 यह  एक  प्रकार  की  स्वीकारोक्ति  थी  कि  कारपोरेशन  एक  ऐसा  कार्य  नहीं  कर  सकता जो

 सरकारी  कम्पनियां  करती  थीं  |

 गैर-सरकारी विमान  समवायों  के  समर्थकों  ने  इस  बात  को  बहुत  महत्व  दिशा
 था  कि

 सरकारी  विमान  चालक  ही  उत्तरी  पूर्वी  सीमान्त  अभिकरण  से  सम्बन्ध  स्थापित  रख  सके

 उन्हें  पुरा  प्रोत्साहन  दिया  जाना  चाहिये  ।  अब  इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  वहां

 कायें  प्रारम्भ  कर  दिया  है  कौर  झ्राशातीत  कार्य  कर  रहे  हैं  ।  आशा  थी  कि  प्रथम
 दो

 तीन  महीनों



 हे  R90  प्रावधानों  की  मांगें  २७  Rey

 हुमायूं
 कबीर Dy  |

 में  वह  प्रति  ae  yoo  टन  के  हिसाब  से  सामान  ले  लेकिन  वे  इस  सीमा  को  पहिले

 ही  पार  कर  चुके  मेरा  विश्वास  है  कि  अप्रैल  माह  तक  वे  प्रति  माह  १०००  टन  माल
 ~

 ले  जानें  में  समर्थ  हो  जाया

 दूसरी  बात  यह  है  कि  प्रबन्धकों
 a

 कर्मचारियों  के  पारस्परिक  सम्बन्धों  में

 सुधार  शुभ्रा
 विरोधी  पक्ष  के  सदस्य  भी  इंडियन  एयरलाइन्स  के  श्रमिकों  के  सम्बन्ध

 में  रिक  नहीं  कह  सके  मुझे  है  इस  सम्बन्ध  में  श्र  सुधार  होगा  ।

 हमने  कुछ  समय  यह  सुझाव  रखा  था  कि  कोई  भी  कर्मचारी  चाहे वह  दक्ष हो  अथवा

 wea  इंडियन  एयरलाइन्स  के  कार्यों  में  सुधार  करने  के  सम्बन्ध  में  सुझाव  दे  सकता  है  ।  कौर

 यदि  वह  सुझाव  मान  लिया  जाय  तो  उस  व्यक्ति  को  उचित  चादर  दिया  जाय  ।  मेरे  विचार से

 हमारे  wal  हाल  के  निचय  से  भी  उनके  नैतिक  चरित्र का  विकास  होगा  ।  हमारा  विश्वास  है

 कि  यदि  अन्य  विभागों  से  भ्रधिकारियों  को  लम्बी  अवधि  के  लिये  प्रतिनियुक्त  किया  जाता  है  तो

 उससे  संगठन  के  कर्मचारियों  पर  अच्छा  प्रभाव  नहीं  होता  है  ।  इसलिये  जब  हमें  भारतीय  विमान

 सेवा  का  एक  योग्य  कर्मचारी  मिला  तो  मके  उसे  बताया  कि  उसके  कार्यों  का  निर्णय  उसके  द्वारा

 स्वयं  किये  गये  कार्यों  से  नहीं  अपितु  इससे  होगा  कि  क्या  वह  इन्डियन  एयरलाइन्स

 रोशन  के  कोंचा  रियों  में  से  किसी  व्यक्ति  को  प्रबन्धक  के  रूप  में  तैयार  कर  सके  हैं  अथवा

 नहीं  ।  यदि  नहीं  तो  वे  कार्य  में  असफल  समझे  जायेंगे  ।  इस  प्रकार  के  परीक्षण  से  तथा

 यदि  इस  प्रकार  की  भावना  पैदा  की  जाय  कि  निम्नतम  पद  का  व्यक्ति  भी  यह  समझते  लगे  कि

 वह  ऊंचे  से  ऊंचा  पद  पा  सकता  किसी  भी  संगठन  का  fan  चरित्र  ऊंचा  किया जा  सकता  है  ।

 बे  mar  करता  हूं  कि  इस  प्रकार  की  नीति  जारी  रहेगी  तथा  इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन

 का  प्रत्येक  व्यक्ति  यह  अनुभव  करेगा  कि  उसका  सारा  भविष्य  वहीं  पर  निसार  है  ।  इस  प्रकार की
 भावना  का  विकास  होने  पर  इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन के  भविष्य  पर  किसी  सदस्य  को

 सन्देह  नहीं  रह  सकता  है  |

 हेरन  कौर  वाइकाउन्ट  विमानों  की  खरीद  का  भी  उल्लेख  किया  गया  था  ।  हेरन  feat

 की  खरीद  का  निर्णय  PEL  के  अन्त  में  किया  गया  था wie ay  १९५४५ के  प्रारम्भ  में  वे  खरीद

 लिये  गये  ।  उस  समय  कुछ  लोगों  ने  डकोटा  की  सुरक्षा  ak  उड़ान  क्षमता  के  सम्बन्ध  में  रोका

 प्रकट  की  थी  |  उस  समय  रात्रि  डाक  सेवा  में  दो  तीन  दुर्घटनायें  होने  के  कारण  यह  विचार

 प्रकट
 किया

 गया
 था  कि

 केवल  चार  इंजिन  वाले  विमानों  से  ही  हमारी  यात्री  सेवा  में  उन्नति  हो

 सकती  है  ।  इसलिये  जनता  का  विश्वास  प्राप्त  करने  के  लिये  उस  समय  एक  चार  इंजिन  वाला

 ू
 fama  खरीदा  गया  ।  उस  समय  हैरान  हो  सब  से  सस्ता  ४  इंजिन  वाला  विमान  उपलब्ध  er

 क  |

 कल  एक  सदस्य ने  कहा  था  कि  विमान  डकोटा  विमान  से  अ्रधिक  खर्चीला  te
 डकोटा  हार  हेरन  का  प्रवर्तन  व्यय  इस  प्रकार  है  ।  हेरन  का  प्रत्यक्ष  प्रवर्तन  व्यय  ४४५३  wie  डकोटा
 का  ८०  रुपये

 है
 ।  डकोटा

 का  प्र वतन व्यय व्यय  ६७०  रु०  शौर  हेरन  का  XZE  रुपये है  ।  नीति  देह

 इस  तर्क में  कुछ  बल  है  कि  हेरन  विमानों  की  खरीद  का  निश्चय  उचित  नहीं  था  ate  यदि  हमें
 यही न  एक  बार  फिर  निर्णय करना  पड़े  तो  कदाचित हम  ऐसा  निर्णय  नीं  तथापि

 की  Ta  l
 समय  की  भावना  को  देखते  हुए  मेरे  विचार  से  हेरन  विमान  को  खरीदने  भें  कोई  गलती

 नहीं
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 कोई  भी  उपक्रम  प्रारम्भ  करने  में  कुछ  खतरे  उठाने  होते हैं  ।  निःसंदेह  हम  अज्ञात

 की  प्रत्येक  बात  नहीं  देख  सकते  भ्र न्य था  हम  बिल्कुल  दूसरे  प्रकार  से  कार्य  करते
 ।

 भ्रमित  से

 अधिक  यह  गलती  सद्भावना  से  की  गई  भ्रन्यथा  यह  लोक  भावना  को  संतुष्ट  करनें
 का  प्रयास

 मात्र  था  ।

 वाइकाउन्ट  विमानों  की  उदयन  क्षमता  कौर  उपयोगिता  के  सम्बन्ध  में  भी  आशंका  प्रगट

 की  गई  है  ।  इस  विषय  के  एक  विशेषज्ञ  सदस्य  ने  इस  सम्बन्ध  में  आशंका  प्रगट
 की

 है
 ।  मेरा

 ग्राह्य  कलकत्ता  के  सदस्य  से  है  |  उन्होंने  धातु  की  कम जरी  का  प्रश्न  उठाया  है
 |

 tat  सोरेन  राय  )  :  १९५८  में  एक  विमान  दुबारा

 हुई  थी  |  मेंने  उस  सम्बन्ध  में  यह  प्रश्न  पूछा
 था  कि

 जब  यह  सिद्ध
 हो

 चुका
 था  कि

 धातु  कमजोर

 नहीं  है  कौर  सारा  रूपान्तर  कर  लिया  गया  तब  यह  दुर्घटना क्यों  हुई  ?

 श्री  हुमायूं कबीर  :  वस्तुतः  यह  दुर्घटना  १९५७  में  हुई
 थी  ।  उक्त

 दुर्घटना  का

 प्रतिवेदन  नवम्बर-दिसम्बर  को  दिया  गया  ौर  इसकी  आलोचना  ReXs  में  प्रकाशित

 हुई  ।  में  सभा  को  यह  बातें  याद  रखने
 को  कहूंगा  जो  मेंने  प् सप्रसन  का  उत्तर  देते  हुए  कही  थीं  ।

 उक्त  वाइकाउन्ट तीन  विभिन्न  वर्गों  के  थे  ।  पहिले वर्ग  में  ३२  विमान थे  ।  उनके  पंखों  की

 मंडियों  की  अवधि  ४०००  बार  उतरने  तक  की  थी  ।  इन्  में  से  कुछ  विमान  ग्रन्थि  पूरी  हुए

 डंडों  को  बदलने  के  लिये  जमीन  पर  रखें  गये  थे  ।  यह  सामान्य  सफाई  का  मामला  था  ।  यदि  विमान

 का  कोई  अंग  अपनी  विहित  मियाद  पूरी  कर  लेता  है  तो  उसे  बदलने  के  लिये  जमीन  पर  उतरना  होता

 है  ।  दूसरे  वर्ग  में  वाइ काउन्ट ों की  संख्या  ३३  से  €७  तक  उनके  पंखे  की  डंडियों  की  मियाद

 gYooo  घंटे थी  कौर  &y  के  बाद  प्रत्येक  वाइकाउन्ट की  डंडियों  की  जीवन  अवधि  ३००००  घंटे

 थी  ।  हम ने  €७  के  पहचान  वाले  विमान  खरीदे  थे  ।  हमारा  पहला  वाइकाउन्ट  २११  छत

 हमारेपास  सारे  विमानों  का  अनुभव  उपलब्ध  था  ॥

 दुर्घटनाग्रस्त  तीनों  विमान  पहले  वर्ग
 के

 थे  ।  जिस  वाइ काउन्ट  का  माननीय  सदस्य  ने  fare

 किया  है  वह  उत्पादन  कड़ी का  पहला  वाइकाउन्ट  था  ।  तब  तक  पर्याप्त  अनुभव  प्राप्त नहीं  किया

 गया  था  ।  मेनचेस्टर  कं  दुर्घटना  के  हस  एक  रूपान्तर  किया  गया  जिसे  डी  कहा  गया  |

 जिसके  शभ्रतुसार
 दुहरी

 रक्षा  के  लिये  पल्ला  पकड़ने  के  लिये  एक  डोरी  का
 sis

 किया  गया  ।

 इस  समय  प्रयोग  में  art  वाले  सारे  वाइकान्उटों  में  इस  दुहरी  सुरक्षा  की  व्यवस्था है  |  साथ  हो  साथ

 निर्माता  विमान  पंजीयन  ais  भी  इसके  ढांचे  तथा  इंजिनों में  भ्र ग्रे तर
 सुधार  करने

 का  प्रयत्न

 कर  रहे  ।
 सुरक्षा

 को  दृष्टि  से  जहां  तक  मनुष्य  को  दूरदर्शिता  कौर  बुद्धिमानी  की  पहुंच

 सकती  इस  विषय  में  चिन्ता  का  कोई  कारण  नहीं  है  |

 कलकत्ता  के  माननीय  सदस्य ने  ग्लाइडिंग  कौर  विमान  क्लबों  को  प्रोत्साहन  देन ेके  सम्बन्ध

 में  कहा  है  ।  उन्होंने  प्रशिक्षण
 के  लिये  हलके  विमानों  को  बनाने  के  सम्बन्ध  में  भी  कहा  है  जो  सस्ते

 रहेंगे ।  लेकिन  एच०  टीम  के  समान  कार्य  कर  पका  |

 तय  सदस्य  स्वयं  इस  बोत  को  जानते  हैं  कि  उनको  प्रोत्साहन  देने  के  सम्बन्ध  में  पर्याप्त

 कार्य  किया  जा  रहा  है  ।  उन्होंने  स्वयं  ग्रसने  भाषण  में  यह  कहा  है  कि  भारत  सरकार  अन्य  देशों  की

 अपेक्षा  इस  सम्बन्ध  में  अधिक  उदारता  दिखा  रही  है  ।

 अभी  हाल  में  भारत  के  एयरो  क्लब  को  पुनर्जीवित  करने  का  कार्य  किया  गया  है  ।  एयरो

 बलब  का  भारत  के  art  में  qara  चालन  का  उत्साह  करना
 |  सरकार  द्वारा  इतनी

 मं q ast
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 श्री  हुमायूँ

 सहायता  पाने  पर  भी  इस  कौर  लोगों  में  उत्साह
 की  कमी  का  कारण  यह  है  कि  एयरो  क्लब  प्रौढ़

 ग्राइडिंग  क्लब  उन्हें  दिये  गधे  का  लाभ  नहीं  उठा  सके  हैं  ।  हम  एयरो  क्लब  को  पुनर्जीवित

 करने  का  भरसक  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  शौर  उसे  शिक्षार्थी  चालकों  को  लायसेंस  देने  का  कार्य  भी  सौंपा

 गया

 इस  प्रकार  एयरो  क्लब  व  क्लब  एक  दूसरे  के  ales  निकट  wat  ।  वर्षों  wea

 उनमें  यह  निकट  सम्पर्क  स्थापित  हो  सका  है  ।  वस्तुतः  माननीय  सदस्य  यह  स्वीकार  करेंगे  कि  इस

 सम्पर्क  की  स्थापना  में  मंत्रालय  ने  कुछ  न  कुछ  प्रयत्न  अवश्य  किया  है  ।

 भारत  सरकार  द्वारा  एक  नीति  सम्बन्धी  संकल्प  स्वीकार  कर  लिये  जाने के  कारण  हलके

 विमानों  के  निर्माण  की  प्राज्ञा  इस  समय  नहीं  दी  जा  सकती  है  ।  यह  सुझाव दिया  गया  है

 २०००  पौंड  से  कम  भार  वाले  विमानों  को  इस  नीति  सम्बन्धी  संकल्प  के  भ्रन्तगंत  न  रखा  जाय  |

 यह  सुझाव  बहुत  अच्छा  है  ।  यद्यपि  में  कल  इस  विभाग  का  प्रभार  सौंप  रहा  तथापि  मेंने  असैनिक

 eat  के  महानिदेशक  से  कहा  है  कि  वे  इस  मामले  पर  पुरजोर  कार्यवाही  करें  |

 जहां  TH  ग्लाइडिंग  क्लबों  का  प्रश्न  सरकार  का  यह  श्रभिश्राय  कदापि  नहीं  है  कि

 केवल  सरकारी  कार्यों  के  लिये  सुरक्षित  रखा  जाय  |  मेंने  देश  की  अनेक  संस्थानों  से  ग्लाइडर

 सीखने  को  कहा  है  ।  ग्राइडिंग  उड़ान  से  अधिक  सस्ता  wa:  यदि  विश्वविद्यालय  ग्राइडिंग

 सीखना  प्रारम्भ  करेंगे  तो  धिक  अच्छा  होगा  ।  इस  प्रकार  हम  अधिक  विमान  चालक  तैयार

 चक्कर  सका

 एक  माननीय  सदस्य  ने  यह  प्रश्न  पूछा  कि  पुराने  डकोटा  क्यों  खरीदे  गये  जब
 कि

 केरल  के

 माननीय  सदस्य  पुराने  डकोटा  विमान  खरीदना  चाहते  हैं  ।  वस्तुतः  डकोटा  राज  पर्यन्त  बने  विमानों

 में  सर्वोत्तम  विमान हैं  ।  अ्रमेरिका  कौर  इंग्लैंड  में  राज  भी  उनका  उपयोग  किया जा  रहा  है  |

 mre  भी  एक  पुराने  से  पुराने  डकोटा  का  मूल्य  ५  लाख  पये  या  अमेरिका  में  १०,००,००० डालर

 मिल  जायेगा  |  वस्तुतः  इसके  मुकाबले  का  विमान  ही  नहीं  बना  है  ।  यद्यपि  गति  कौर  सुविधा  की

 दृष्टि  से  अरन्य  विमान  इससे  अच्छे  बने  तथापि  कार्यपालन  में  इसकी  समता  नहीं  हो  सकती  है  |

 मन  पिछले  ग्यारह  महीनों  में  जितने  भी  विमान  चालकों  से  बातचीत  की  ने  यही  कहा कि
 वे  डकोटा  विमानों  से  ही  सब  से  संतुष्ट  रहे  ।

 कलकत्ता  के  माननीय  सदस्य  ने  दमदम  gars  प्रौर  उसके  विकास  का  भी  जिक्र  किया  |

 हम  इस  हवाई  बि  के  महत्व  से  पूर्ण  परिचित  हैं  ।  दमदम  इस  समय  देश  का  सब  से  बड़ा  भ्रन्तर्राष्ट्रीय

 हवाई  sie  |
 पिछले  दिनों  कठिनाई  यह  रही  कि  बम्बई  और  दमदम  का  एक  साथ  विकास

 करन
 के

 लिये  राशि  उपलब्ध  नहीं हो  सकी  ।  मंत्रालय इस  मामले  की  तहकीकात  कर  रहा  है  कौर

 मेरे  विचार  से  शीघ्र  निर्णय  किया  जायेगा  ।  wa  यह  विभाग  ऐसे  व्यक्ति  के  हाथों  oo  रहा  है  जो
 कभी

 निकम्मे  नहीं  बैठे  रह  सकते  हैं  पौर  इसोलिये  में  अदा  करता  हुं  कि  १९६०
 के  पूर्व  दमदम

 में  जैट  जहाजों  के  लिये  रनवे  तैयार  हो  जायेगी  ।

 श्री  सिंहासन  सिंह  ने  गोरखपुर  तक  विमान  सेवा  जारी  करने  के  सम्बन्ध  में  पूषा  है  ।  मेंने
 हस  सम्बन्ध  में  उत्तर  प्रदेश

 की
 सरकार

 से  पत्र-व्यवहार किया  प्र  मुख्य  मंत्री  को  व्यक्तिगत  पत्र
 भी

 भेजे  |
 लेकिन  कोई  उत्साहजनक  परिणाम  कभी  नहीं  निकला  है  ।

 अब  गोरखपुर  में  भारत  का  प्रथम
 कृषि  विद्यालय

 बन  रहा  है  कौर  उस  नगर  का  औद्योगिक  विकास  भी  होगा ।  मुझे  aren  है  कि

 गोरखपुर  शीघ्र  ही  भारत  की  विमान  सेवा  के  मानचित्र  में  स्थान  ग्रहण  लेकिन  तब  इसका

 निर्णय  नये  परिवहन  कौर  संचार  मंत्री  ही  करेंगे  ।
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 अपने  पद  पर  कार्य  करने  की  इस  भझ्रल्पावधि  में  माननीय  सदस्यों  से  मझे  जो  प्रोत्साहन

 उसके  लिये  में  उनका  कृतज्ञ  हूं  ।  में  उनके  बहुमूल्य  सुझावों ak  सहयोग  के  लिये  उन्हें  घन

 देता  ्
 g

 प्रस्थान  से  पूर्वे  में  इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  तथा  एयर  इंडिया  इन्टरनेशनल  के  सभी

 भ्रघिकांरियों  को  धन्यवाद  देता  हूं  ।  उन्होंने  देश  की  ध्वज  की  शान  देश  तथा  विदेशों  में  भी  रखी  है  ।

 मुझे  प्रा  है  कि  भविष्य  में  भी  वे  अपने  कार्यों  से  देश  को  गौरवान्वित  करते  रहेंगे  |

 श्री  गजराज  सिंह  :  उपाध्यक्ष  रेलवे  यातायात  के  बाद  सब  से  महत्वपूर्ण  यातायात

 का  विभाग  सड़क  का  है  ।  जब  हम  देखते  हूं  कि  कुछ  दिक्कतों  के  कारण  रेलवे  का  विस्तार  नहीं  हो

 सकता  है  कौर  उसके  साथ  ही  साथ  सड़कों  का  विस्तार  भी  नहीं  किया  जा  सकता  तो  हम  समझते

 हैं  कि  यह  तथ्य  हमारे  देश  की  भ्रमण-व्यवस्था  के  लिये  बड़े  दुर्भाग्य  का  विषय  है  ।  द्वितीय  पंच-वर्षीय

 आयोजन में  रेलवे  के  लिये  जितना  रुपया  रखा  गया  सड़कों के  संबंध  में  उसका  एक  चौथाई रुपया

 रखा  गया  है  ।  लेकिन  प्रशन  यह  है  कि  जो  थोड़ा  बहुत  रुपया  रखा  गया  क्या  वह  वास्तव  में  उन

 सड़कों के  लिये  खच  किया  जा  रहा  जो  कि  हिन्दुस्तान की  उस  जनता  के  काम  में  जो  कि

 पैदावार  करती  जो  हिन्दुस्तान  का  विकास कौर  उत्थान  कर  सकती  है  ।  में  कहना  चाहता  हूं

 कि  हमारे  विधान  में  जो  यह  व्यवस्था  रखी  गयी  कि  कानून  के  द्वारा  किसी  सड़क  को  नैशनल

 राष्ट्रीय  बनाया  केन्द्रीय  सरकार  को  यह  भ्रधिकार-क्षेत्र दिया  गया  कि  वह  उस

 का  विकास  करे  रख-रखाव  उसको  तो  १  वैकल्पिक  विषय  केਂ  तौर  पर  ले  लिया  |  लेकिन

 जो पे दूसरी त  तरह  सड़कें  उनके  लिये  कोई  धनराशि न  यहां  से  मिल  सकती  है  aes  प्रादेशिक

 सरकारों से  ।  इसका  नतीजा  यह  हैं  कि  उनका  विकास  नहीं  हो  पाता  है  ।  इस  संबंध  में  चार  तरह
 के  ग

 खुले  हुये  हैं
 ।

 राष्ट्रीय  राजपथों
 की

 देख-भाल  यहां  की  केन्द्रीय  सरकार  कर  रही
 है  ।

 दूसरी
 तरह  की  सड़कों

 की
 देख-भाल  प्रादेशिक  सरकारें  करती  हें  ।  उसके  बाद  जिला  बोर्ड  की  सड़कें  हैं

 फिर  वे  सड़के  जो  वाकई  हिन्दुस्तान से  संबंध  रखती  जिनकी  देख-भाल  पंचायत  करती  जिन

 को  झगड़ा  कहा  जाता  है  |

 चे०  रा०  पट्टा  हीरामन  पो ठा सोन

 वह  मिट्टी  की  बनी  होती  हें  ।  जो  बड़ी  बड़ी  सड़कें  होती  वे  तारकोल कौर  कंक्रीट  की

 बनी  होती  हैं  ।  उनके  बाद  जो  सड़कें प्रीति  वे  तारकोल  भ्र  कंकर  दीगर  की  बनी  होती  लेकिन

 जो  हिन्दुस्तान  की  असली  सड़कें  हैं--जो  सही  हिन्दुस्तान की  सड़कें  वे  मिट्टी की  बनी  होती  हैं  ।

 श्र  उन  सड़कों  से  किस  का  संबंध  होता  है
 ?

 हिन्दुस्तान  की  सही  भ्रम-व्यवस्था  का  संबंध  उनसे  होता

 हैं  ।  उन  रास्तों  से  एक  करोड़  बैलगाड़ियों  पर  माल  ढोया  जाता  हूँ  ।  उन  सड़कों  पर  कंकर  भ्र

 कोल  नहीं  डाला  जाता  है--सीमेंट  का  तो  सवाल  ही  नहीं  उठता  |  रेलवे  में  एक  टन  माल  एक  मील

 तक  ढोने के  लिये  ११  पाई  चाज  किया  जाता  लेकिन  गांवों  में  जो  लोग  इन  कच्चे  झगड़ों  पर  माल

 ढोते  उनको  एक  मन  माल  मील  भर  ले  जाने  के  लिये  एक  देना  पड़ता  है  ।  इस  तरह  हम  देखते

 हें  कि  श्राप  उद्योगपति  को  सुविधा  देने  के  लिये  रेलवे  में  उसका  माल  ११  पाई  प्रति  टन  के  हिसाब  से

 ढोते  जब  कि  हिन्दुस्तान  को  जो  सही  मायनों  में  उत्पादक  है--कच्चे  हक  भर  प्रश्न  का

 उत्पादक उसको  एक  मन  माल  के  लियें  एक  देना  पड़ता  हैँ  ।  दोनों  में  तीस  गुना  फके  है  ।  जिन

 के  पास  पैसा  जो  निहित ears  वाले  लोग  उन  को  माल  ढोने  किसान  को  माल  ढोने  में

 जितना  खच  करना  पड़ता  तीसवां  हिस्सा  खर्चे  करना  पड़ता  है  ।  इस  अवस्था  में  हिन्दुस्तान

 की
 पिछड़ी  हुई  अरसे-व्यवस्था

 का
 विकास  कैसे

 हो  सकता है  ?  area  की  परिस्थितियों में  कारखाने

 का  मालिक  कारखाने  माल  का  सही  फायदा  उठा  सकता  लेकिन  किसान  अपनी
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 पैदावार  का  सही  लाभ  नहीं  उठा  सकता  है  ।  किसान  को  अपनी  पैदावार  को  शहर  में  लाने  न्य

 बड़ा  भाड़ा  देना  पड़ता  है  ।

 पंच-वर्षीय  आयोजन  में  बैल-गाड़ी  के  विकास  की  ate  कुछ  ध्यान  झ्राकर्षित  इस  मंत्रालय  कीं

 जो  यातायात  सलाहकार  परिषद्  वह  बैल-गाड़ी  के  पहियों  पर  रबड  टायर  लगाने
 के  लिये  कुछ

 राशि  खर्चे  करेगी  |  उसने  इस  तरह  की  सलाह  भी  दी  कौर  सिफारिश  भी  की  कि  उस  पर  कुछ

 खर्चे की  जाए  ।  में  पुछना  चाहता  हुं  कि  क्या  कोई  धनराशि  खर्चें  की  गई  है
 ?

 कया  इस  तरह  का  कोई

 प्रयत्न  किया  गया  है  जिससे  कि  बैल  पर  कम  भार  पड़े ?  क्या  इस  बात  को  सोचा  गया  है  कि  किस  तरह

 से  ज्यादा  भार  गाड़ी  में  ढोया  जा  सकता  है  ?  यह  साफ  है  कि  बैलगाड़ी  १५-२० मन  भार  ढोती  है  ।'

 लेकिन  रबड़  के  टायर  लगाये  जायें  तो  वह  ५०  या  ६०  या  ७०  मन  तक  ढो  सकती  है  |  उसकी  क्षमता

 चौगुनी  हो  सकती  है  ।  में  चाहता  हुं  श्राप  इस  तरफ  भी  ध्यान  दें  तक  आपका  ध्यान  इस

 नहीं  गया  है  ।  सीमेंट  से  जो  भ्रापको  साढ़े नौ  करोड़  रुपये  की  आमदनी  अतिरिक्त  कर  लगा  करके

 हुई  वह  सड़कों  के  विकास  में  खच  की  जानी  किसी  दूसरे  काम  पर  नहीं
 ।

 गांव  में  जो  लोग

 रहते  लिये  सड़कें  बनाने के  लिये  इस  धनराशि को  श्राप  बचें  कर  सकते हें  उस  पर

 श्राप  इस  रुपये  को  खर्चें  नहीं  कर  सकते  तो  बैल  गाड़ियों  के  पहियों  पर  रबड़  के  टायर  लगाने  में

 इसको  खर्चे  करें  हम  देख  रहे  हैं  कि  गांवों में  पशुधन  का  ह्वास हो  रहा  किसानों की

 श्रमिक  भ्र वस् था  खराब  हो  रही  प्राथमिक  दृष्टि  से  वे  पिछड़े  हुये  हें  इस  पशु  धन  के  क्लास  को

 और  गांवों के  लोगों  का  पिछड़ापन  दूर  करने  के  लिये  तथा  उनको  कुछ  फायदा  पहुंचाने  के

 कप  are  किसी  काम  के  लिये  तो  कम से  कम  बैलों की  खातिर  जिनके  नाम  पर  आपने  गांवों

 में  वोट  लिये  उसकी  रक्षा  की  खातिर  तो  कम  से  कम  श्राप  साढ़े  नौ  करोड़  की  धनराशि  को

 गांवों  की  सड़कों पर  चलें  कर  सकते  ्र  आपकों  करनी  चाहिये  |

 सिविल  एनिमेशन  के  विकास  की  बाप  बात  करते  हें  ।  ग्रा पने  कहा  है  कि  श्राप  ४३

 इस  आयोजन  के  दौरान  में  उस  पर  खर्चे  करना  चाहते  हैं  ।  लेकिन  में  पूछता  हुं  कि  हवाई  जहाजों  से  किन

 लोगों का  फायदा  होता  कौन  इनका  उपयोग  करते  क्या  ATT  बता  सकते  हें  कि  क्या

 प्रतिशत  लोग  भी  ऐसे  हे ंजो  हवाई  जहाजों  का  उपयोग  कर  सकते  है  ?  एक  प्रतिशत  के  लिये  श्राप

 "४३  करोड़  रुपया  करते  लेकिन  yoo  परसेंट  लोगों  के  लिये  जो  कच्ची  सड़कों  पर  चलते

 जो
 दगड़ों  पर  चलते  जिनकों  अपने  उत्पादन  का  उचित  मूल्य  नहीं  मिलता  बाप  खर्च  करना  नहीं

 चाहते  हैं  ।  उन  पर  श्राप  ५०  लाख  रुपया  भी  च  करने  को  तैयार  नहीं  हैं  ।  जब  ड्राप  यातायात  की

 बात
 करते  हैं

 तो
 में  चाहूंगा  श्राप

 खास  तौर  पर  बैल  की  तरफ  ध्यान  दें  ।  श्राप  न  केवल  राष्ट्रीय पथ
 बनाने  में  लगे  न

 सिर्फ  प्रादेशिक पथ  बनाने  में  लगे  बल्कि  उन  गांवों  की  तरफ  भी  बढ़ें  जहां  पर

 सड़कों  की  भ्रत्यधिक  अ्रावश्यकता  है

 यह  arn  व्यक्त की  गई  हे  कि  इस  पंचवर्षीय  योजना  वे  खत्म  होने  तक  कोई  गांव  ऐसा  नहीं

 रहेगा  जो  किसी  सड़क  से  पांच  मील  की  दूरी  पर  पड़ता  हो  ।  में  पूछता  हूं  कि  क्या  इस  तरह  की

 आपकी  आशा  पूरी  होगी ?  यह  पूरी  नहीं  तो  उसको  पुरा  करने  के  लिये  श्राप  क्या

 वाई  करने जा  रहे  हें
 ।

 में  चाहता हूं
 कि  हमारे जो  पिछड़े  हुये  इलाके  उनके  लिये  oe  विशेष  तौर

 से  जांच  पड़ताल  करायें  पता  लगवायें  कि  किस  तरह  की  सड़कों  की  वहां  झ्रावश्यकता  श्र

 किस  तरह  से  उन  सड़कों  को  बनवाया जा  सकता  है  ।  में  जानता  हूं  कि  मुल्क  के  सामने  इस  समय

 अ्रा्थिव  संकट  है
 ।

 में  यह
 भी

 जानता  हूं  कि  हम  ज्यादा  रुपया
 करों

 द्वारा  एकत्र  नहीं  कर  सकते  हें  ।
 लेकिन

 इसके  लिये  बाप  दूसरे  तरीके  इख़त्यार  कर  सकते  हूँ  ।  एक  तरफ  हम  रेलों  पर  0.0  करोड़
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 खर्च  करते  हैं  इस  आयोजन के  दौरान  लेकिन  दूसरी  तरफ  हम  सड़कों पर  बहुत  कम

 कर  रहे  हैं  ।  में  चाहूंगा  कि  झगर  श्राप  अधिक  रुपया  सड़कों के  लिये  नहीं  दे  सकते  तो  श्राप  उनके

 विकास के  लियें  कौर  तरीके  निकालें  ।  पिछड़ी  हुई  wet  व्यवस्था के  जो  लोग  जो  देहाती  लोग  है

 उनके  लिये  झगर  श्राप  भर  कुछ  नहीं  कर  सकते  तो  उनको  मैटीरियल दे  सिमिट  दे  वे
 झपने

 श्रम दे  द्वारा  मिट्टी डालने  वे  सड़कें  बनाने  के  तैयार हैं  ।  आपकी  रिपोर्ट  में  कहा  गया  हूँ
 कि

 जितना  केन्द्रीय  सरकार  धन  प्रादेशिक  सरकारें  भी  उतना  ही  घन  देंगी  र  उतने  ही  धन  का  श्रम

 भ्रमर  गांव  के  लोग  लगा  तो  हम  सड़कें  बनायेंगे  ।  में  कहता  हूं  कि  इस  तरह  से  हजारों  मील  लम्बी

 सड़कें बन  सकती  हें  इसी  आयोजन  के  अ्रन्तर्गत  बशर्ते ंकि  arr  सही  तरीके  से  चलें  ।  लेकिन  केवल

 रिपोर्ट  लिख  देने  से  ही  काम  नहीं  चल  सकता है  राष्ट्रीय  पथ  तथा  राज  पथ  म॑  इस  के

 खिलाफ  नहीं हूं  श्र  न  ही  में  इस  ४  खिलाफ  हूं  कि  ar  सिविल  एवियेशन  का  विकास
 न

 करें
 ।  लेकिन

 हमें  देखना  यह  चाहिये  कि  प्राथमिकता  किन  को  देनी  कौन  सी  वह  चीज  है  जिससे  हिन्दुस्तान

 की  जनता  को  फायदा  पहुंच  सकता  किससे  हिन्दुस्तान  बहुमत को  फायदा  होता है  ।  मैं  निवेदन

 करूंगा  कि  मंत्रालय का  ध्यान  उन  लोगों  की  कौर  नहीं  हैं  जिनके  वोटों  से  चुनकर  वह  इस मंत्रालय  में

 जाये  बल्कि  उन  लोगों  की  तरफ  है  जिन  1:  पैसे से  उन्होंने वोट  प्राप्त  किये  हैं  ।  सड़कों का  विकास

 तथा  विस्तार  इस  बात  को  ध्यान  में  रख  कर  किया  जाना  चाहिये  कि  कौन  से  ऐसे  क्षेत्र  हें  जो  पिछड़े

 हुये  जो  अविकसित  ऐसे  क्षेत्र  का  पहले  विकास  किया  जाना  चाहिये  |

 साप  यह  कह  सकते  हैं  कि  उन  सड़कों  पर  हमारा  अधिकार  नहीं  वें  हमारे  alae  क्षत्र म

 नहीं  जाती  वेवल  राजपथों  पर  हमारा  अ्रधिकार  इस  वास्ते हम  ज्यादा  नहीं  कर  सकते  हैं
 ।

 में

 निवेदन  करूंगा  कि  विधान  बनने के  बाद  झपने  उसमें  कोई  परिवर्तन  किये  कई  संशोधन किये  हैं  ।

 कया  श्राप  जहां  पर  हिन्दुस्तान  की  श्राम  जनता  का  सवाल  उसमें  परिवर्तन नहीं  कर  सक  ते  हूँ
 ?

 जो  मंत्री  महोदय  इस  मंत्रालय  का  चार्ज  लेने  वाले  उन्होंने  बड़े  प्रभावशाली भाषण  में  कहा  हू

 कि  विभिन्न  मंत्रालयों  में  समन्वय  नहीं  इसलिये  खाद्य  समस्या  इसलिये खाद्य  संकट  है  ।  इस

 केन्द्रीय  प्रादेशिक  सरकारों  ate  जिला  स्तर  पर  जो  हमारा  शासन  इन  सब

 में  समन्वय  न  होने  के  कारण  सड़कों का  विकास  नहीं हो  रहा है  ।  इस  वास्ते  नगर  ग्रा वश्य कता

 इनके  बीच  arg  समन्वय  करें  ,  विधान में  यदि  झ्रावश्यक  तो  संशोधन  करें  ।  यह  देखा  गया  है  कि

 जिन  सड़कों  को  केन्द्रीय  सरकार  बताना  चाहती  हैं  उनको  राज्य  सरकारें  नहीं  चाहती नक  जिन  को

 राज्य  सरकार  चाहती हें  उनको  केन्द्रीय  सरकार  नहीं  चाहती  ।  इस  चीज  को  देखते  हुये  १६५६  में

 एक  नैशनल  हाईवे  एक्ट  बना  इसका  उद्देश्य  यह  था  कि  जिन  सड़कों  को  श्राप  बनाना  चाहते हूं
 उनको  TAT  सकें  |  उसमें  यह  व्यवस्था  भी  की  गई  है  कि  राज  पथों  are  राष्ट्रीय  पथों  को  छोड़  कर

 यदि  aa  चाहें  तो  प्रौढ़  सड़कों  को  भी  ले  सकते  हें  ।
 उन्हें  नैशनल  हाईवे  करार  दे  सकते  हैं

 ।  म
 चाहता

 हूं  ग्रन्तरज्यीय  महत्व  की  जो  सड़कें  हैं  पौर  कम  से
 कम  वे  सड़कें  जो

 alas
 महत्व  की  उनको

 बनाने को  कृपा  जिससे  एक  राज्य  के  साथ  दूसरे  राज्य  का  संबंध  स्थापित  हो
 स  जिससे  जो  कुछ

 प्रसी  समस्यायें  जो  शांति  कौर  व्यवस्था  से  ताल्लुक  रखती  हल  हो  इस
 संदर्भ  सें  राजस्थान

 उत्तर  प्रदेश  को  मिलाने  वाली  एक  सड़क  जो  अन्तर्राज्यीय  महत्व  को  सड़क  हैं  तथा  जिसका

 श्रमिक  महत्व  भी  है  कौर  खास  तौर  से  हमारे  राज  बहादुर
 जी

 भी  उधर
 से  ही  कराते  बनाने  का  में

 सुझाव  देना  चाहता  यह  सड़क  मथुरा  से  होकर

 फीरोजाबाद  होती  हुई  एटा  तक  बनाई जानी  चाहिये ।  यह  श्रन्तराज्यीय सड़क  हो  सकती हू

 इससे  राजस्थान  उत्तर  प्रदेश  का  सम्पर्क  स्थापित  हो  सकता  है
 ।

 जब  श्राप  प्रन्त रज्यीਂ  सड़क

 का  बात  करें  तो  ग्रामीण महत्व  की  सड़क  जो  उसका भी  आपको  याल  रखना  होगा  ।  इस  सड़क

 के  बन  जानें  से
 शाराइको  दो  राज्यों  के  राखी  री  जिलों  कौर  राजस्थान  की  डकैत  समस्या  को  हल  करने
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 [at  store

 में  भी  सहायता  मिलेगी  ।  श्रमिकों  अवसर  मिलेगा  उसे  हल  करने  का  जिस  पर  श्राप
 राज  लाखों

 क  रोड़ों

 रुपया  वे  कर  रहे  हैं  श्र  हजारों  लोगों  में  भ्र सुरक्षा  की  भावना  फैली हुई  हैं
 |

 सड़क  विकास  का  झ्रापका  जो  कार्य  क्रम  है  उसमें  क्रांतिका री  परिवतिर्त  लाने  को  झ्रावश्यकता  हूँ  ॥

 हमें  यह  देखना  होगा  कि  कहां  पर  हम  प्राथमिकता  दें  ।  हमें  दिल्लो  की  सड़कों  को  ही  अच्छा

 को  तरफ  ध्यान  नहीं  देना  चाहिये  ।  इसके  साथ  ही  साथ  हमें  यह  भी  देखना  चाहिये  कि  मुल्क के  वे  लोग

 जो  उत्पादन  करते  जिन  की  कोशिशों  से  हिन्दुस्तान  का  विकास  हो  रहा  उनकी  तरफ  भो

 ध्यान  दें  |

 इसके  बाद  में  पोस्ट्स  एंड  टेलीग्राफ  के  संबंध  में  कुछ  कहना  चाहूंगा  ।  बिहार  के  एक  माननीय

 सदस्य  Tifa ey  ने  पटना  को  बात  कही  है  कौर  कहा  है  कि  शायद  वहीं  पर  चिट्ठियों  को  जो  प्राप्ति

 हैं  वह  देर  से  होतो  हैं  ।  में  आपका  ध्यान  लखनऊ  को  तरफ  ले  जाना  चाहता  हूं  ।  कल  हो

 में  एक  समाचार  छपा  है  जिसमें  बताया  गया  ह  कि  एक  नवयुवक  को  दो  स्थानों  से  नौकरी  के  लिये

 Fatgat  भेजी  गई  जिनमें  से  एक  रजिस्टर्ड  थो  ।  इस  रजिस्टर  चिट्ठा  में  उसको  इंटरव्यू  के  लिये  जानें

 के
 लिये

 कहा
 गया

 था
 ।

 यह  करो  देर  में  मिली
 ।  अखबार

 में
 समाचार

 छपा  ह  कि
 उस  नवयुवक

 ने  सरकार  को  नोटिस  दिया  है  ५०००  का  दावा  किया  है  |  इस  तरह  की  जो  गुप्ता  की
 बात

 अ्रयोग्यता  की  बात  होती है  ।  उसको  दूर  करने  को  कोशिश  की  जानों  चाहिये  ।

 अप  कहते  हैं  कि  द्वितीय  योजना  में  इस  तरह  से  डाकखाने  खुलेंगे  जिससे  कोई भी
 गांव  जो  है

 वह  किसी  डाकखाने  से  दो  या  फोन  मील  को  दूरी  पर  न  रहे  ।  इसमें  प्रगति  लाने
 की  जरूरत  है  और

 आवश्यकता  इस  बात  को  ह्  कि  ज्यादा  डाकखाने  ताकि  जो  लोग  राज  इस  सुविधा  से  वंचित  ह

 उनको  यह  सुविधा  उप  ब्य  हो  सके  ।

 इसके  बाद  डाकखानों  में  काम  करने  वाले  कर्मचारियों  को  बात  में  कहना  चाहता  हूं  |

 उनको  विस्वास  दिलाने  की  जरूरत है  ।  कहते  हैं  कि  श्रमिकों  तथा  सरकार  में  अच्छे  संबंध  होने

 चाहियें  at  कोई  गड़बड़ो  नहीं  होनी  चाहिये  ।  पिछले  दिनों  हड़ताल  हुई  थी  भर  कुछ

 दिये  गये  थे  ।  मुझे  लगता  है  कि  उन  ग्राइवासनों  को  पुरा  नहीं  किया  गया  है  ।

 आपने  डी  डो०  जी०  पेटिशंस  को  कायम  लेकिन  में  सूचना  चाहता  हूं  कि  क्या

 वह  उद्देश्य  कौर  वह  मंशा  पूरी  होतो  है  जिस  उद्देश्य  के  लिये  वह  मुक़र्रर  किये  गये  हें  ?  वह  अपके

 डिपार्टमेंट  के  हें  कौर  इसलिये  उनको  निष्पक्ष  नहीं  कहा  जा  सकता  है  अर  इसलिये  इस  तरह

 की  कपोलों  की  सुनवाई  करने  के  एक  ऐसा  निष्पक्ष  आदमी  होना  चाहिये  जिसका  कि  विभाग से

 कोई  संबंध न  हो

 ait  पिछले  दिनों  ५  में  तीन  ato  एम०  एस०  कर्मचारियों को  रेल  में  हत्या  कर  दी  गई
 शर

 वह  भी  बहुत  भयंकर  तरीके  से  को  गई  ।  में  मंत्री  महोदय  से  उस  संबंध  में  पुछना  चाहता  हूं  कि

 उन  मारे  गये  क्यारियों के  जो  आश्रित  लोग  श्र  घरवाले  उनको  क्या  कोई  मुआवीया  दिया

 गया  हे  गोर  प्यार  नहीं  दिया  गया  तो  कया  मंत्री  महोदय  के  ध्यान  में  यह  चीज़  है  कि  इसे  दूसरे
 कर्मचारियों  पर  कसा  अग्रसर  पड़ेगा  कौर  इसको  लेकर  उनमें  असन्तोष  शरर  असुरक्षा  को  भावना  पैदा

 होगी जो  कि  इस  विभाग  के  सफल  कार्य  संचालन  में  बड़ी  बाधक  सिद्ध  होगो  ।  इस  बात की  बहुत

 जरूरत हैं  कि  चार  एम०  एस०  कर्मचारियों  में  सुरक्षा  की  भावना  पैदा  की  जाय  जब  वे  ड्यूटी
 पर

 हों  तो  उनकी  सुरक्षा का  माकूल  इंतजाम  किया  जाय  उसके  लिये  या  तो  पुलिस  रक्खो  जाय

 अथवा  कोई  उपयुक्त  व्यवस्था  की  जाय  ।  ऐसा  प्रबन्ध  होने  पर  ही  वे  पूरे  मन  से  भर  क्षमता  के
 साथ  अपना  काम  कर  सकेंगे  ।
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 पर्यटन  के  संबंध  में  में  एक  शब्द  जरूर  कहना  चाहुंगा  |  यह  कहा  गया  |  कि  भारत  में  ऐसे  स्थान

 जहां  कि  विदेशी  पर्यटक  oma  हें  उनको  ठीक  से  रक्खा  जायगा  ae  उनको  अधिक  अ्राकषक  ौर

 सुन्दर  बनाया  जायगा  कौर  पेंशन  के  विकास  के  लिये
 सरकार  को  तरफ  से  मदद  दी  जायगा  ।  इस

 संबंध  में  में  कहना  चाहूंगा  कि  ताजमहल से  भ्रमणी  दूसरी  दर्शनीय  इमारत  इस  देश  में  कोई  नहीं  है

 wi  जो  कोई  भी  विदेशो  view  हमारे  देश  में  पग  रखता  है  वह  ताजमहल  देखने  जरूर  जाता  में

 पूछना  चाहता  हूं  कि  ताजमहल  देखने  के  लिये  नागरे  में  ars  वाले  पर्यटकों  को  सुख  सुविधा  के

 वहां  को  सड़कों  शादी  को  ठोक  तौर  पर  रखने  के  लिये  आपने  कितना  रुपया  खरच  किया  सरकार

 को  तत्काल  इस  झ्रोर  ध्यान  देना  चाहिये  ae  वहां  पर  पर्यटन  के  विकास  को  समुचित  व्यवस्था

 चाहिये  ।

 इनलैंड  वाटर  के  बारे  में  में  रा  यह  निवेदन  हैं  कि  इस  जोर  सरकार  को  विशे  ध्यान  देना  चाहियें

 दूसरे  भ्रमण  काम  बाद  में  भी  किये  जा  सकते  हैं  ।  लेकिन  इनलेंड  वाटर  वेज  का  क्राम  बहुत  महत्व पूर्ण

 है  शौर  इसको  सरकार  को  फोरन  हाथ  में  लेना  चाहिये  |  विधान  में  जहां  पर  यह  व्यवस्था  को  गई
 '

 है  कि  नेशनल  हाईवेज  ऐक्ट  बना  कर  केन्द्रीय  सरकार  सड़कों  को  अपने  चाहे  में  ले  सकता  अपने

 अधिकार  क्षेत्र  में  ले  सकता  उसी  तौर  पर  श्राप  विधान  के  भ्रनुसार  वाटर  वेज  में  इसको  व्यवस्था |

 कर  सकते  हें  झोर  उसके  लिये  कानून  बनाया  जाना  चाहिये  ।  में  पूछना  चाहता  हूं  कि  इस  संबंध  में
 :

 कानून  बनाने  के  लिये  क्या  कोई  व्यवस्था  को  गई  है
 ?  क्या  कोई  इस  तरीके  को  कार्यवाही  को  गई  हैं  :

 जिससे  कि  श्राप  कानून  बताकर  इनलेंड  वाटर  वेज  का  विकास  कर  सकें  कौर  राष्ट्रीय  जलमार्गों  का  .

 विकास  कर  सकें  ।  ऐसा  करने  से  जो  काम  हम  रेलों  सड़कों  ग्राही  से  पुरा  नहीं  कर  सकते  वह

 कर  सकेंगे  कप  कहते  हें  कि  अ्रापके  पास  पैसा  नहीं  है  भ्रांत  इसलिये  हवाई  जहाजों  से  इसको

 नहीं  कर  सकेंगे प्रो  १  फी  सदी  से  ज्यादा  लोग  इसका  उपयोग  नहीं  करर  सकेंगे  ।  इसलिये  में  मंत्री

 महोदय  से  यह  कहना  चाहुंगा  कि  उनका  ध्यान  राष्ट्रीय  जलमार्गों  के  विकास  करने  को  मनार  जाय  ।

 क्योंकि  ऐसा  करके  ही  हम  जिस  हिन्दुस्तान  को  बनाने  का  स्वपन  देखा  करते  वह  साकार

 है  बन  सकता है  ।

 श्री  भक्त  शत
 :

 सभापति  महोदय  इस  सदन  में  कल  से  जो  परिवहन  तथाਂ

 संचार  मंत्रालय  के  अनुदानों  पर  वाद-विवाद  हो  रहा  उसमें  मुझे  कुछ  बिदाई  का  सा  वातावरण

 मालूम  होता  है
 ।  क्योंकि  मंत्री  महोदय  कल  सुबह  दूसरे  मंत्रालय  का  क्ायभार  सम्हालने  वाले  हें

 और  इस  कारण  यह  विदाई  सा  मालम  होता  है  |

 इस  मंत्रालय  को  जब  से  इसकी  स्थापना  हुई  भारत  के  बहुत  बड़े  बड़े  लोगों  ने  इसके  काय

 को  सम्हाला  है  उन  सबਂ  के  प्रति  श्रद्धा  प्रकट  करते  हुए  भी  में  म्ह  पर  केवल  यह  कहना  चाहता

 हूं  कि  माननीय  शास्त्री  जी  ने  प्रश्न  चुम्बकीय  व्यक्तित्व  के  द्वारा  इस  मंत्रालय  में  जो  नई

 लाई  जनता  के  साथ  जो  नया  सम्पर्क  स्थापित  किया  था  ate  जनता  में  जो  नाट  विशवास

 भावना  पैदा  की  वह  भ्र भूतपूर्व  है  कौर  मुझे  विश्वास  है  कि  gat  मंत्रालय  में  जाकर  भी

 उस  कार्यशैली  के  द्वारा  वे  भारत  की  सेवा  प्रौढ़  भी  महानगर  ढंग  से  कर  सकेंगे  ।  श्री  हुमायूं  कबीर

 का  यहां  पर  झ्र भी  विदाई  भाषण  भी  हो  चुका
 ।

 श्री  हुमायूं  कबीर  के  सम्बन्ध  में  में  केवल  यह

 कहना  चाहता  हुं  कि  ५  १०,  ११  मह  ने  के  कार्यकाल  में  नागरिक  उडन  विभाग  के  सम्बन्ध  में

 उन्होंने  जितना  भझ्रष्ययन  कर  लिया  था  ate  उसकी  जितनी  गहन  जानकारी  प्राप्त  कर  ली

 भ्र तुलनीय  है  |  मुझे  विश्वास  है  कि  वे  दूसरे  मंत्रालय  में  जाकर  इससे  भी  अधिक  योग्यता  प्रौढ़

 परिश्रम  के  साथ  अपना  काय  करेंगे  |

 पहां  पर  हमारे  नये  मंत्री  श्री  स०  का ०  जो  कि  कल  इस  विभाग  का

 सम्हालने  वाले  हैं  वे  यहां  पर  इस  समय
 मौजूद  नहीं  लेकिन  हमें  विकास  है  कौर  मुझे  तो  कम  से  काम
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 इसका  आन्तरिक  विश्वास  है  कि  वे  ५  खोजपूर्ण  व्यक्तित्व के  द्वारा  इसके  नई  स्तुति  लायेंगे
 |

 कल  उन्होंने  सिंचाई  शौर  बिजली  मंत्रालय  के  सम्बन्ध  में  भाषण  देते  हुए  जिस  तेजी
 मोर

 कुशलता  का  परिचय  मुझे  है  कि  उसी  योग्यता  प्रौढ़  उत्साह  के  साथ  वे  इस  मंत्रालय

 के  कार्य  को  भी  आगे  बढ़ायेंगे  |

 सबसे  बड़ी  प्रसन्नता  कौर  संतोष  की  बात  यह  है  कि  श्री  राज  बहादुर  जी  जो  कि  हमारे

 सबसे  बड़े  अनुभवी  मंत्री  वे  अभी  तक  इसमें  विराजमान हैं  ।  बहुत  से  मंत्री  आये  चले

 ऐसा  मालूम  पड़ता  है  कि  यह  स्तम्भ  के  समान  इसमें  जमे  रहेंगे  कौर यह  है ंभी  उसके  लिए

 बड़े  क्योंकि  जो  जहाज़रानी  का  विभाग  इनके  जिम्मे  है  वह  बिना  लंगर  के  नहीं  चल  सकता

 श्र  वे  इस  विभाग  के  सबसे  मज़बूत  लंगर  मालूम  पड़ते  हें  ।  वे  इस  विभाग  को  बड़ी  कुशलता  से

 सम्हाले  हुए  हें  प्रौढ़  वे  इसके  बेड़े  को  पार  लिये  जा  रहे  हैं  ।  मुझे  विशवास  है
 कि

 उनके  अनुभव  से

 लाभ  उठाकर  हमारे  जो  नये  मंत्री  महोदय  इस  विभाग  का  कार्यभार  सम्हालने  वाले  हैं  वे  भली  प्रकार

 से  इस  विभाग  को  चला  सकेंगे  ।

 सभापति  पंडित  ato  ना०  तिवारी  ने  डाक  विभाग  के  सम्बन्ध  में  पता  नहीं  शायद

 किन्हीं  कारणों  से  दुःखी  होकर  यह  सम्मति  दी  थी  कि  aa  डाकखानों  के  विकास  arg  को  रोक  दिया

 जाय  |
 अर्थात ९  डाकखानों की  काफ़ी  संख्या  बढ़ाई  जा  चुकी  है  ae  अब  उनका  कंसालिडेदशान

 किया  जाय  कौर  एक्सटेंशन  न  किया  यह  शायद  उनका  मत  लेकिन  में  उन  से  विपरीत  सम्मति

 रखता  हूं
 ।  इस  बात  में  में  ज़रूर  विश्वास  रखता  हूं  कि  ars  तक  जितने  डाकघर  खुल  चुके  हैं

 उनका  प्रच्छन्न  तरीक़े  से  प्रबन्ध  होना  चाहिए  कौर  उनको  उन्नत  किया  जाना  चाहिए  ।  लेकिन  यह

 प्रगति  आगे  रुकनी  नहीं  यह  मेरा  मत  है  ।

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  हमारे  देश में  १९,७९२  नये  डाकखाने  खुले  ।  दूसरी

 पंचवर्षीय  योजना  में  २०,०००  नये  डाकखाने खोलने  का  लक्ष्य  निर्धारित  किया  गया है
 ।  पर  सन्

 FEXE-KY  में  २,६८७  नये  डाकखाने  खोले  गये  झर  सन्  PEYY-NS  में  यानी  जो  वर्ष  बीत

 रहा है  उसमें  ३,१३१  डाकघर खोले  गये  हैं  ।  में  मंत्रालय  से  कौर  मंत्री  महोदय  से  निवेदन  करना

 चाहता  हुं  कि  यह  २०,०००  डाकखानों  का  लक्ष्य  हमें  पुरा  करना  है  तो  कम  से  कम  प्रति  वर्ष
 V,oo00

 नये  डाकखाने  हमें  जरूर  खोलने  चाहियें
 |

 पर  जितने  डाकखाने  wa  ठीक  खोले  गये  हैं  वे
 इस

 लक्ष्य  से  नीचे  हें  कौर  कम  हें
 ।

 में  प्रार्थना  करना  चाहता  हूं  कि  अपनी  गति  में  ज़रा  कौर

 तेजी  लाने  की  ज़रूरत  है  ।

 हमारे  देवा  के  इन्दर  क़रीब  ६,६६,०००  गांव  हैं  ।
 जिनमें  कि  काफी  संख्या  ऐसे  गांवों  की  है

 जहां  पर  अभी  प्रतिदिन  या  सप्ताह  में  दो  बार  भी  डाक  बंटने  की  व्यवस्था  मौजूद  नहीं  है  ।  विभाग
 के  प्रतिवेदन  के  अनुसार  ६,६६,०००  गांवों  में  से  X,0 Y,EXQ  गांवों  में  प्रतिदिन  डाक  बांटी  जाती

 8, 8E,% o€
 गांवों  में  सप्ताह  में  तीन  बार  डाक  बँटती  है

 ।  5.0  0,219  गांवों  में  सप्ताह  में  दो

 बार  डाक  बंटती है
 ।  8,019,220  गांवों

 में  सप्ताह  में  एक  बार  डाक  बंटती  है  प्रौर  २२,७२४

 गांव
 इस

 देश  के  अन्दर  कभी
 भी

 ऐसे  हे  जहां  कि  एक  सप्ताह  से  देरी  में  या  एक  महीने  में  जाकर

 डाक  बंटती  है
 ।

 इसका  मतलब  यह  है  कि  डाकघरों  के  विकास  का  हमारा  कार्यक्रम  जितनी  att  के
 साथ

 चलना  चाहिए  वह  नहीं  चल  रहा  है  कौर  उसमें  तेज़ी  लाने  की  जरूरत  है  |

 दूसरी  बात  यह
 है  कि  कई  दिनों  से  में

 यह
 सुन  रहा  हूं  कि  डाकघरों  के  खोलने  की  जो  शर्तें  हैं

 उनको  प्रौढ़  उदार
 बनाने  का  मामला  विचाराधीन

 पौर
 उसके  लिए  एक  समिति  भी  नियुक्त  की
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 गई  है
 ।

 में  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  इसकी  रिपोर्टों  जल्दी  पानी  चाहिए  ताकि  इस  कायें  को
 शर  तेजी  के  साथ  न  बढ़ाया  जा  सके  |

 में  पंडित  हवा
 ato

 तिवारी  की  इस  सम्मति  से  बहुत  कुछ  सहमत  हूं  कि  यद्यपि  हमारे  वहां
 डाकघरों

 की
 काफ़ी  संख्या बढ़  गई  परन्तु  गांवों  के  इन्दर  उन  डाकघरों  की  व्यवस्था  संतोषजनक

 नहीं है  ।  कुछ  दिनों पहले  मेंने  इस  सम्बन्ध  में  एक  प्रश्न  भी  किया  था  ।  मेरे  ज़िले  के  अन्दर

 लाखों  रुपये  के  मनीआर्डर २;  २  भ्रौर  ३,  ३  महीने से  रुके  पड़े  थे  और  उनका  पेमेंट नहीं  हुमा  था  ।

 में  मंत्री  महोदय  का  झाभारी  हू  कि  उन्होंने  उस  ज़ोर  ध्यान  दिया  उत्तर  प्रदेश  के  पोस्ट  मास्टर

 जनरल  ने  उसमें  विशेष  दिलचस्पी  जिसके  परिणामस्वरूप  बहुत  सारे  पुराने  मनीश्नाडर

 बांटे  जा  चुके  श ौर  उस  सम्बन्ध  में  जो  नये  रादेश  दिये  गये  हैं  वे  बड़े  संतोषजनक  हें  |

 मुझे  डाकघरों  के  सम्बन्ध  में  दो  सुझाव  देने  हें  ।  एक  कारण  तो  मेरी  समझ  में  मेल  श्रोवरसियर्स

 की  वहां  पर  कमी  है  जिसके  कि  कारण  रुपया  पहुंचने की  व्यवस्था  ठीक  नहीं  हो  पाती है  ।  इसलिए

 मेरा  सुझाव  है  कि  वहां  पर  मेल  भ्रोवरसियर्स  बढ़ाये  जायें  ।  दूसरा  सुझाव  मेरा  यह  है  कि  शाखा

 डाकघरों  को  विभागीय  बनाया  जाय  ।  सब  श्राफ़िसेज़  के  बनाने  के  बारे  में  बहुत  धीमेपन  से  विचार

 किया जा  रहा  है  ।  इस  रिपो के  भ्रनुसार  eRe  छोटे  डाकखानों  में  से  केवल  उत्तर  प्रदेश  १६

 at  oats  किया  गया  है  ।  में  इस  सम्बन्ध  में  निवेदन  करना  चाहता  हुं  कि  ३०,  ३०  ५०,  Yo

 ६०-६०  वर्षों  से  यह  शाखा  डाकघर  कार्य  कर  रहे  हैं  और  उनका  कार्य  बड़ा  संतोषजनक  है

 और  इसलिए  उनको  विभागीय  पोस्ट  श्राफ़िसेज्  बना  देना  चाहिए  ।  इस  सम्बन्ध में  दूसरी  बात

 जो  बहुत  जरूरी  यह  है  कि  उनको  विभागीय डाकघर  बनाया  क्योंकि  हमें  पंच  वर्षीय  योजना

 की  सफलता  के  लिये  अपने  आन्तरिक  साधनों  पर  निर्भर  रहना  पड़ता  है  ।  अगर  हम  उन  को

 विभागीय  डाकघर  बना  दें  तो  लोग  वहां  पर  सेविंग्स  बैंक  में  च  एकाउंट  खोल  सकते  ga  उन  में

 करोड़ों  रुपये  जमा  हो  कर  हमारी  योजना  की  सफलता  में  सहयोग  दे  सकते  ह

 मुझे  बड़ी  प्रसन्नता है  te  जैसा  कि  कल  भी  हमारे  मद्रास  के  एक  सदस्य  ने  भ्र ति रिक्त

 विभागीय  डाकघरों  के  कर्मचारियों  के  संबन्ध  में  प्रकाश  डालते  हुए  कहा
 था

 कि  एक  कमेटी  जिस  के

 श्री  राजन  एकमात्र  सदस्य
 जांच  पड़ताल  कर  रही  है

 ।
 यह  बड़ी  सन्तोषजनक  बात  है

 लेकिन

 इस  के  बारे  में  में  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  यह  काम  जरा  धीमे  से  हो  रहा  है  ।  हमें  बताया

 गया  था  कि  तीन  महीने  में  रिपोर्ट  मिल  तब  कहा  जा  रहा  है  कि  छः  महीनों में  मिल

 शौर  जिस  तरह  से  मंत्रिमंडल  में  परिवर्तन  हो  रहा  हो  सकता  है  कि  कुछ  महीने  प्रौढ़  लग  जायें
 ।

 इसलिये  में  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  जो  हमारे  अतिरिक्त  विभागीय  कर्मचारी  हैं  उन  के  बारे में

 गलतफहमी  है
 ।

 विभागीय  अधिकारियों  के  दिमाग  में  यह  है
 कि

 वे  पार्ट  टाइम  ही  काम  करते

 हैं
 ।

 परन्तु  उन  को  दिन  भर  लटके  रहना  पड़ता  है  ।  वे  दूसरा  काम  नहीं  कर  सकते  ।  उन  के  लिये

 तो  इतवार  की  भी  छुटी  नहीं  है  भ्र ौर  इतने  कम  रुपये  में  जनता  की  सेवा  का  काम  हम
 उन  से  ले

 रहे  हें
 ।

 उन  को  पूरा  पुरस्कार
 न

 दे  कर  हम  कहते  हैं  कि  वें  थोड़ा  काम  करते  हैं  ।  इस  तरह  से  कहना

 उन  के  जले  पर  नमक  छिड़कने  के  बराबर  है  ।  mit  हाल  में  जो  अन्तरिम  सहायता  दी  गई  उस  में

 उन  को  केवल
 २

 रू०  दिये  गये
 ।

 में  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  जब  उन  का  वेतन  भी  कम  aT,

 तो  उस  कमी  की  करने  के  लिये  उन  को  के  मुकाबिले  में  ज्यादा  इन्टेरिम  रिलीफे

 चाहिये  तो  उन  को  केवल  २  रु०  दिये  गये  हें
 ।

 यह  बात  wit  कमेटी  के  विचाराधीन है  और

 मुझे  are  है  कि  रिपोर्ट  जल्दी  or  जायेगी  कौर  तब  सदस्यों  को  उस  पर  बोलने  का  मौका  मिलेगा  ।

 सब  से  बड़ी  प्रसन्नता  की  बात  यह  है  कि  सन्  १९४३  में  सारे  देश  में  सड़कों  के  निर्माण  के

 लिये जो  नागपुर  योजना  बनाई  गई  उस  में  संशोधन  करने  के  लिये  चीफ़  इंजीनियर्स  की  एक
 9
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 कमेटी  बनाई  गई  |  यह  बहुत  सन्तोष  की  बात  है  ।  प्रभी  मुझ  से  पहले  श्री  मसानी  ने  इस  पर  प्रकाश

 डाला  wie  भी  कुछ  सदस्यों  ने  कहा  है  ।  में  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  इस  में  wa  देरी
 की

 गुंजाइश  नहीं है  ।  हमारे देश  में  भ्र भी
 राज्यों

 का
 निर्माण  हुमा  पुनर्गठन किया  गया

 कई

 इलाके  पिछड़े हुए  कई  नदियों  पर  nit  तक  पुल  नहीं
 बन

 पाये  हैं
 ।

 बीसवीं  शताब्दी  के

 अभी  तक  में  अपने  जिले  की  गाथायें  सुनाऊं  ।  लोग  रस्सी  के  झूलों  पर  लटक  कर  नदियों  के  पार

 जाते  एक  तरह  से  मृत्यु  के  साथ  खेलते  हुए  उन
 को

 पार  जाना  पड़ता  है  ।  कई  दुर्घटनायें होती

 रहती  स्वराज्य  के  दस  या  ग्यारह  वर्षों  के  बाद  भी  इस  तरह  की  चीजें  हमारे  देश  में  हों
 प्रौढ़  उन

 के  लिये  में  कलंक पूर्ण शब्द  तो  मंत्री  महोदय  बुरा  नहीं  मानेंगे
 ।  कलंक पूर्ण दाऊद  तो  कम  से  कम

 इस  देश  के  प्रकार  इतनी  प्रगति  होने  पर  भी  यदि  लोगों  को  रस्सी के  झूलों  पर  लटक  कर  जाना

 पड़े  र  अपनी  जान  से  खेलना  तो  यह  कलंक  से
 कम

 नहीं  है  सम्बन्ध  में  में  यह  सुझाव

 दूंगा  कि  जब  इस  योजना  में  संशोधन  किया  जा  रहा  है  क  के  ee  ey

 सभापति  महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  का  समय  समाप्त  हो  गया
 |

 श्री  दर्शन
 :

 मुझे  १५  मिनट  तो  मिलेंगे  ?

 सभापति महोदय  :  दो  मिनट  ।

 श्री  भक्त  दर्शन  :
 qa  से  पहले तो  लोग  २०,  २०  केन्द्र  २५,  २५  मिनट तक  बोल  चुके  हैं  ॥

 मं  इस  सम्बन्ध  में  निवेदन  करना  चाहता  हुं  कि  जब  सड़कों  के  विकास  का  प्रशन  विचाराधीन  त

 उसे  के  अन्दर  इत  इलाकों  का  खस  ध्यान  रखने  की  जरूरत  है  ।  जहां  पर  कि  रेलवे  लाइनें  नहीं  बन

 जहां  हवाई  जहाज  के  ्  नहीं  बन  वहां  मोटर  की  सड़के  हो  स्वराज्य  का  वरदान
 >

 मालूम  होती  ह्  |  इसलिये  इस  का  खयाल  ५ रखना  की  जरूरत है  ।

 हमारे  मंत्री  महोदय  ने  घोषणा  की  थी  कि  हमारे  देश  में  राष्ट्रीय  राजपथ  जो  उन  की

 लम्बाई  कुल  १३  हजार  ८००  मील है  ।  शायद उन  को  १४५  हजार  किया  जाने  वाला  है  ।  इस

 १२००  के  अन्तर्गत  में  याद  दिलाना चाहता  हं  कि  जब  पिछली  १३  १९५६  को  राष्ट्रीय

 राजपथ  विधेयक  पर  बहस  हो  रही  उस  समय  मेंके  निवेदन  किया  श्री  प्रमोशन  उस  समय

 इस  विभाग  में  डिप्टी  मिनिस्टर  मेंने  कहा  कि  दिल्लो  से  हरिद्वार  होते  हुए  बदो नाथ  को  जो

 सड़क है  उस  को  राष्ट्रीय  जनमार्गों  की  सूची  में  सम्मिलित  होना  चाहिये  ।  उन्होंने  इत

 बारे  में  स्पष्ट  दादों  में  आश्वासन  दिया  ai  कि  इस  समय  तो  यू  ०  पा०  सरकार  क  इस  के

 लिये  खास  तैर  से  सहायता  दे  रहे  जब  नई  सड़कों  को  जोड़ते  का  समय  ६ अ्रापगा  तो  हम  इस  पर

 विचार  करेंगे  ।  यह  श्रीनिवासन  दिया  था  ।  में  आशा  करता हूं  कि  मंत्रिमंडल  बदलने  के  साथ

 आशवासन  नहीं  बदला  करेंगे प्रौढ़  उन  पर  दृढ़ ता  से  कमल  होगा  अर  जब  यह  नई  सूची  उस

 के  अन्दर  इस  सड़क  जरूर  सम्मिलित  किया  जायेगा  |

 दूसरी  बात  सड़कों  के  सम्बन्ध  में  मुझे  यह  कहनी  जेसा  को  गजराज  सिंह  ने  भो  कहा

 कि  अन्तर्राज्यीय  अरे  ग्रन्तरष्ट्रीय  महत्व  की  सड़कों  के  लिये  उत्तर  प्रदेश  की  सरकार  को  कौर

 दूसरी  सरकारों  Hi  केन्द्रीय  सरकार  काफी  सहायता  देती  है  ।  में  इनके  लिये  अ्रनुप्र्वीत  लेकिन

 रूपया  देने  में  थोड़ा  कं  जूती  क  जा  रही  यह  Aa  बताया  गया  ।  मेरे  पास  ७  मार्च  का  लिखा

 उ  उत्  प्रदेश  के  डिप्टी  सेक्रेटरी  का  पत्र  कि  मोहन-उडेला-जै करो  सड़क  के  लिये  ४  लाख

 रु०  की  मांग  की  गई  अर  बड़ी  मुश्किल  से  १  लाख  ७७  हजार  रु०  दिये  गये  ।  में  स्पष्ट  रूप  से

 कहना  चाहता  हूं  कि  जितना  रुपया  बजट  में  उतना  रुपया  भी  राज्य  सरकारों  को  न  दिया
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 यह  कोई  बक  प्रशंसनीय  बात  नहीं  है  ।  में  श्राशा  करता  हूं  कि  जितना  रुपया  स्वीकृत

 जो  बजट  के  अन्दर  प्रो  राज्य  सरकारें  जिस  गति  से  इस  काम  को  AMT  बनाना चाहती  उस  में

 रुपये  की  कमी  नहीं  रात  दी  जायेगी  |

 में  केवल  एक  ही  बात  कौर  कहना  चाहता  हुं  ।  बड़ी  प्रसन्नता
 की

 बात  है
 कि

 पर्यटन  विभाग

 का  विकास  करने  के  लिये  एक  डायरेक्टर  जेनरल  की  नियुक्ति  की  गई  |  जो  डाइरेक्टर जेनरल  उस

 पद  के  लिये  नियत  किये  गये  वे  अपने  विषय  के  बड़े  विशेषज्ञ  हैं  ।  उन्होंने  विदेशी  पर्यटकों  को

 mafia  करने  में  बड़ा  प्रशंसनीय  कार्य  किया  है  ।  हमें  विदेशी  मुद्रा  को  उपलब्धि  के  लिये  ही  नही

 बल्कि  जो  हमारे  देश  का  Teg  उद्योग  टूरिज्म  उस  के  द्वारा  हम  देश  के  एक  दूसरे  भागों  क

 समझने में  काफी  नजदीक श्री  सकते  हं  म्यार  सारे  भारत  को  बलवान बना  सकते  हूं
 ।  इस  सम्बन्ध में

 तीन  छोटे  छोटे  सुझाव  मुझे  देने  हें  ।  एक  तो  यह  है  कि  हमारी  पंच वर्थ यि  योजना  में  केन्द्रीय

 सरकार  द्वारा
 २
 करोड़ रुपये  खर्च  होने  हैं  ।  इस  २  करोड़  रु०  में  से  पहले  दो  वर्षों  में  wa  तक  कुल

 ८  लाख  रु०  ही  खर्च  हो  पाया  प्रौढ़ इस  वर्ष  के  बजट  जहां  तक  मुसे  मालूम  शायद  १७  लाख

 हूं  रक्खे  जा  रहे  है  |  लेकिन  मुझे  विश्वास नहीं  है  कि  यह  रुपये  पुरा  तरह  से  सब  होंगे  ।  में  निवेदन

 करना  चाहता  हूं  कि  पंचवर्षीय  योजना  के  इन्दर  जितना  रुपया  इस  के  लिये  रक्खा गयाहै गया  उस  का

 तेजी  से  उपयोग  किया  जानां  ताकि  इस  के  द्वारा  हम  केवल  विदेशी  लोगों  को  ही  अधिक

 संख्या  में  न  निमंत्रित  कर  बल्कि  भारत  के  भो  इस  उद्योग  का  विकास  कर  सकें  ।  जो

 टूरिस्ट  एडवाइजरी  कमेंटी  ak  केन्द्र  के  भ्रमर  जो  टूरिज्म  डेवेलपमेंट  कौंसिल  बनाई  जा  रहो

 उस  में  अभी  तक  संसद  सदस्यों  का  कोई  प्रतिनिधित्व  नहीं  है  ।  खास  कर  जो  संसद  सदस्य  इस  में

 दिलचस्पी  रखते  शौर  जो  उप  इलाकों  के  रहने  वाले  जो  चाहते  हैं  कि  इस  पर्यटन  उद्योग  का

 विकास  इन  में  उनको  प्रतिनिधित्व  मिलना  चाहिये  ।

 अन्त  में  एक  बात  प्रो  कहना  चाहता  हूं  ।  गवर्नमेंट  सारा  रुपया  भ्र ौर  सारी  ताकत  कश्मीर

 पर  खच  कर  रही  मुझे  कश्मीर  के  प्रति  कोई  शिकायत  नहीं  कुमार  हमारे  छूट  का  हीरा

 हमारे  सिर  के  ऊपर  जो  मुकुट  कश्मीर  उस  में  हीरे  के  समान  उस  का  हमें  खयाल  करना  हो

 चाहिये  |  अन्तरराष्ट्रीय  कारणों  से  भी  हमें  वहां  ज्यादा  रुपया  खच  करना  लेकिन  अगर

 आंकड़ों  को  दिखा  जाय  तो  सारे  देश  के  पर्यटन  उद्योग  के  विकास  के  लिये  जो  करोब २३  करोड़  रु०

 रक्खे  गये  उस  में  से  १  करोड़  रु०  अकेले  कुमार  पर  खरच  किये  जायेंगे  ।  में  निवेदन  करता  चाहता

 हूं  कि  are  भी  रुपया  aa  किया  जाना  लेकिन  जितनी  ae  जगहें  उन  को  इस  से  वंचित

 नहीं  रखना  चाहिये  ।  माननीय  मंत्री  महोदय  कई  बार  मसूरी  जा  चुके  हैं  ।  मसूरी  पिता  स्थलों  की

 रानी  कहलाती  क्वीन  श्राफ  दि  हिल  क्योंकि  wa  उस  की  विधवा  जैसी  हालत  हो  गई

 माननीय  मंत्री  महोदय  के  रहते  हुए  उस  को  विधवा  जैसी  दशा  है  ।  में  तो  निवेदन  करूंगा  कि

 जो  केन्द्रीय  हिमालय  जहां  हमारे  सभापति  महोदय  भी  कई  बार  जा  चुके  बद्रीनाथ  का  इलाका

 उस  का  गुणगान करने  को  जरूरत  नहीं  है  ।  हर  साल  १  लाख  भारत  के  कोनें  कोने  से  वहां
 ते ह  उस  का  समष्टि  रूप  देखना  है  तो  वह  बद्रीनाथ  की  यात्रा

 में
 देखते  को  मिलेगा  ।  आदिगुरु

 शंकराचार्य  से  ले  कर  हमारे  माननीय  सभापति  महोदय  तक  वहां  हो  रपये  कौर वे  वहां  के

 वहां के  धार्मिक  वहां  को  पवित्रता से  परिचित  हूँ  ।  वहां  लाखों  यात्री  जाते  मंदिर

 की  आमदनी  भी  होती  उत्तर  प्रदेश  सरकार  की  भो  आमदनी  होती  लेकिन  वहां  यात्रियों  के

 रहने  अर  उन  के  टिकने  को  व्यवस्था  सन्तोषजनक  नहीं  है  ।  दो  वर्षों  पहले  जब  श्री  श्रलगेशन  वहां

 गये थे  तो  उन्होंने  वचन  दिया  था  ake  उन  की  कृपाओं के  कारण  शायद  १०  लाख  रु०  की  एक

 योजना  रक्खी  गई
 थी  ।

 लेकिन  पता  नहीं  शायद  उत्तर  प्रदेश  सरकार  का  दोष  है  या  यहां  की  ही
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 भक्त
 ्य

 कमी  न  वहां  रेस्ट  हाउस  | क ॥  ही  बन  पाये  हूँ  शौर
 न

 व्यवस्था  ही  हो  पाई  है
 ।  इसलिये  कश्मीर

 पर  ध्यान  दिया  कश्मीर  पर  तौर  रुपया  खर्ज  किया  लेकिन  जनाब  ate  इलाकों  को

 नभल  जाइये  |

 श्री  दी०  चं०  फार्मा  में  कहना  चाहता हूं  कि  मसूरी  विधवा  नहों

 डलहौजी  विधवा  गई  है  ।

 श्री  भक्त  दर्शन  :  डलहौजी  कैसे  विधवा  हो  सकती  वह  तो  पुल्लिंग  शब्द  है  ।

 श्री  हेम  em  PEXG-KE  के  ऑ्रायव्ययक  में  २.  ३४  करोड़  को  बचत है  |

 इस  से  यह  प्रकट  gar  कि  डाक  तार  विभाग  लाभदायक  विभाग  परन्तु  इसका  रेलवे

 आयव्ययक  की  भांति  सामान्य  आयव्ययक  से  अलग  नहों  जाता  ।  लॉक  कल्याण  की  दृष्टि  से

 रेलवे  we  डाक  तार  विभाग  एक  ही  स्तर  पर  जाते  हूं  ।  दोनों  की  जिम्मेदारियां  भी  लगभग  समान

 मेरा  सुझाव  है  कि  इसका  श्रायव्ययक  भी  रेलवे  की  ही  भांति  अलग  होना  चाहिए  ।  रेलवे

 बोर्ड  की  तरह  एक  डाक-तार  बोर्ड  होना  जिसका  सम्बन्ध  afcasa  तथा  संचार  मंत्रालय

 से  हो  ।

 श्रम  विधानों  का  उल्लेख  करते  हुये  मुझे  सरकार  को  दूसरे  वेतन  aa  की  नियुक्ति  के

 लिए  बधाई  देनी  है  ।  काफी  शोर  होनें  के  बाद  अन्त में  सरकार नें  कर्मचारियों  की  बात  मान  ही  ली  ॥

 झा साम  के  कर्मचारियों  को  ग्रासिम  मुआवजा  पता  देने  पर  भी  में  सरकार  को  मुबारकबाद  देता

 इस  सम्बन्ध  में  भी  कर्मचारी  काफी  देर  से  ग्रान्दोलन  कर  रहे  थे
 ।

 हड़ताल  के  डर  से  सरकार नें  €  १९४५७  को  दो  काले  विधान  प्रस्तुत  किये  ।  एक

 सेवा  संधारण  विधेयकਂ  है  भर  दूसरा  सरकारी  कर्मचारी  सेवा  आचरण  नियमों

 में  संशोधनਂ  है  ।  इन  आचरण  नियमों  के  संशोधन  में  यहां  तक  कर  दिया  गया  है  कोई

 सरकारी  कर्मचारी  किसी  प्रदर्शन  में  भाग  नहीं  लेगा  शौर  इस  प्रकार  के  किसी  कर्म चारों  सब  का

 सदस्य  नहीं  होगा  बनने  के  छः  महीने  बाद  सरकार  द्वारा  मान्यता  प्राप्त  न  हो  सकी

 हो  ।  मान्यता  तो  सरकार  की  कृपा  पर  हो  मिलता  है  कौर  वहू  जितना  समय  चाहे  इस  में  लगा

 सकती  है  ।  परन्तु  प्रदर्शनों  इत्यादि  में  भाग  जलूस  इत्यादि  में  सम्मिलित  बिल्ले

 इत्यादि  इन  सब  पर  रोक  तो  सं  विवान  द्वारा  स्वागत  नागरिक  अधिकारों  के  विरुद्ध  है  |

 पत्तन  और  गोदी  कर्मचारियों  के  सम्बन्ध  में  चौधरी  wa  ने  इन  लोगों  के  हालात  को

 सुधारने  के  लिये  कुछ  सिफारिशें  प्रस्तुत  को  थों  ।  यह  कम  चारो  कामों  देर  से  इसके  लिए  आन्दोलन

 कर  रहे  थे  |  प्रत्येक  पत्तन  पर  उनको  कुछ  स्थानीय  प्रकार  की  मांगें  थों  ।  वे  उन  मांगों के  लिए

 पंच  फैसले
 के  लिए  भी  तैयार  थे  ।  परन्तु  सरकार  ने  कुछ  नहीं  किया  ।  अब  उन्हें  हड़ताल  का  नोटिस

 देना  पड़  रहा  है  ।  ७  मई  को  हड़ताल  का  नोटिस  दिया  जायेगा  कौर  २२  मई  को  हड़ताल  आराम

 हो  जायेगी  ।  सरकार  का  कहना  है  कि  द्वितीय  वेतन  आयोग  नियुक्त  कर  दिया  गया  इसलिये

 चौधरी  arti  की  सिफ़ारिशों  को  कार्यान्वित  करने  को  कोई  श्रावश्यकता  नहीं  है  ।  इसका  कारण

 शायद  यह  है  कि  चौधरी  आयोग  की  सिफारिशें  काफी  सीमा  तक  कर्मचारियों  के  पक्ष  में  हैं  ।

 watts  उड्डयन  में  हुई  हानियों  को  मंत्री  महोदय  ने  स्वीकार  किया  है  कौर  साथ  ही

 उन्होंने  इण्डियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  के  अधिकारियों  को  प्रशंसा  की  है
 ।

 मैंने  श्र  हुमायूं

 कबीर  को  कु  छ  अनियमितता यें  बताई  परन्तु  उन्होंने  कुछ  उत्तर  नहीं  दिया  ;  श्री  लाल

 बहादुर  शास्त्री
 को

 अपने  उत्तर  में  उन  पर  प्रकाश  डालना  वैसे  तो  बचत  आन्दोलन

 मूल  अंग्रेजी  में
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 चल  रहा  है  किन्तु  ०७  अधिकारियों  को  भारी  वेतन  दिये  जा  रहे  हैं  कौर  नये  पदों  का

 निर्माण भी  हो  रहा  छोटे  कर्मचारियों  को  वेतन  वृद्धि  से  वंचित  किया  जा  रहा

 इसी  बचत  के  काल  में  जन  सम्यक  विभाग  खोला  गया  ak  उसमें  लड़कियां भर्ती  की  गयीं  ।

 wa  उन्हें  यात्रियों की  सुविधा  के  लिए  हवाई  अड्डे  पर  भेज  दिया  गया  साहित्य

 प्रचार  में  भी  रुपया  नष्ट  किया  जा  रहा

 वायु  परिवहन  परिषद्  से  निगम  की  वित्तीय  कठिनाइयों  की  छानबीन  करने  के  लिए

 कहा  इस  परिषद्  ने  किराये-भाड़े  की  दर  बढ़ाने  की  सिफारिशें  की  परन्तु इसे

 कार्यान्वित  किये  जानें  से  gt  निगम  प्रयास  संचालन  की  पूरी  जांच  पड़ताल  होनी

 अन्यथा  दर  वृद्धि  का  कोई  भ्रौचित्य  सिद्ध  नहीं  हो  सकता  ।  ae  भी  देख  लिया  जाना  चाहिए

 कि  लम्बी  यात्रा  वालों  को  भ्रमित  भ्राता  व  सुविधा  देकर  भी  किराया कम  छोटी  यात्रा  के

 कोई  सुविधा  के  न  होने  पर  भी  किराया  अधिक ।  इस  सम्बन्ध  में  रिपोर्ट में  भी  मतभेद

 प्रकट  किया  गया

 PEN  में  ३६  प्रमुख  विमान  दुर्घटनायें  हुई  ।  इनका  एक  कारण  तो  यह  है  कि  हमारे

 यहाँ  चालक  बहुत  प्रशिक्षित नहीं  निगम  के  Reo  चालकों  में  से  केवल  ve  ऐसे  हैं

 जिनके  पास  द्वितीय  श्रेणी  का  लाइसेन्स  है  ।  इसके  साथ  ही  चालकों  को  अधिक

 छुट्टी  और  भ्रष्ट  सुविधायें  उपलब्ध  होनी  चाहिएं  ।

 aa  मैं  अन्तरिक  जल  परिवहन  की  कौर  कराता  बिहार में  ब्रिटिश  नौवहन  समवाय

 अरपना  कार्य  समाप्त  कर  रहा  इससे  काफी  कठिनाई होगी  ।  बिहार  सरकार  ने  इस

 मामले  की  जांच  करने  के  लिए  मित्रा  समिति  नियुक्त  की  उसका मत  है  कि  यह

 सेवा  बड़ी  आवश्यक  है  कौर  यह  व्यवस्था  की  गयी  कि  इस  सेवा  को  जैसे-तैसे  एक  वर्ष  के  लिए

 चलाया  जाये  यही  बात  श्रीराम  में  संयुक्त  स्टीमर  समवाय  ने  भी  काम  बन्द  करने

 की  धमकी  दे  दी  उनका  कहना  है  कि  वे  घाटे  में  चल  रहे  परन्तु  जानकार  लोगों

 को  पता  है  कि  वहू  काफी  लाभ  कमा  रहे  हैं  ।  भर  यह  सब  इस  लिए  किया  जा  रहा  है  ताकि

 कर्मचारियों को  सुविधायें  न  दी  जायें  यह  वह  जानते  है  कि  सरकार  इस  समय  ऐसे

 तावरण  में  है  कि  ag  इस  दिशा  में  राष्ट्रीयकरण  की  नीति  नहीं  अपना  सकती  मेरी  प्रार्थना

 है  कि  मंत्री  महोदय  को  इन  सारे  मामलों  की  जांच  करवानी  चाहिए  ।

 महोदय  पीठासीन

 ी  राज  बहादुर
 :

 इस  समय  मेरी  स्थिति  कुछ  शराब  सी  हो  रही  मैं  गत  छः

 सात  वर्ष  से  संचार  मंत्रालय  से  सम्बन्धित  हूं  ।  वरिष्ट  साथी  जो  प्रतिदिन  के  कामों  में  मेरा

 पथ  प्रदान  करते  थे  ate  स्तुति  देते  थे  दूसरे  मंत्रालय  में  जा  साथ  ही  प्रसन्नता है
 कि

 अन्य  मंत्री  जो  इस  मंत्रालय  के  कार्य  भार  को  संभालने ar  रहे  वह  भी  उतने ही

 योग्य  कौर  उदार

 सबसे  पहले  मैं  सड़क  परिवहन की  बात  लूंगा  ।  गत  वर्ष  समय  के  प्रभाव  के  कारण

 हेम  इस  विषय  पर  कोई  चर्चा  नहीं  कर  सके  थे  ।  मैं  नहीं  चाहता  कि  वही  बात  पुनः  हो  ।

 इस  सम्बन्ध  में  विदेशों  से  तुलना  की  गयी  है  ate  कहा  गया  है  कि  हम  बहुत  पीछे
 यह

 बात  तो  सब  को  मालूम  है  कि  हम  पीछे  परन्तु  यह  भी  ख़वेविदित  है
 कि

 वैज्ञानिक

 पूग  के  जाने  से  gt  हम  किसी  बात  में  किसी  से  कम  नहीं
 थे  ।

 मूल  अंग्रेज़ी  में
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 हम  जानते  हैं  कि  वैदिक  काल  में  भी  हमारे  देश  में  सड़कें  थी  और  पुरातत्व
 सम्बन्धी

 ई०  सन्  से  २५००  वर्ष  पूर्व  भी  हमारे  देश  में  सड़कें

 थीं  गुप्त  काल  में  उत्तर-पश्चिमी  भारत  ate  दक्षिण  पश्चिमी  भारत  को  मिलाने  वाली  लम्बी

 लम्बी  सड़कें  थीं  ।  उस  समय  हम  किसी  से  पीछें  नहीं  थे  ।

 के  श्रविष्कार  के  बाद  हम  दूसरे  देशों  से  कुछ  पीछें  रह  गये  हैं  ।  यह  भी  मानना ही  पड़ेगा  कि

 हमारी  सामाजिक  ate  राजनैतिक  स्थिति  भी  सड़कों  के  विकास  में  बाधा  बनती  रही  रेलवे

 के  विकास  ate  समृद्धि  में  विदेशी  शासकों  का  निहित  हित  था
 ।

 वह  तो  यह  चाहते  थे  कि

 रेलवे  में  उन्होंने  विनियोजन  किया  है  उससे  उन्हें  शीघ्र  ही  बरच्छा  नफा  प्राप्त  हो  यही  कारण

 है  कि  at  मील  के  हिसाब  wear  प्रति  लाख  जनसंख्या  के  हिसाब  व  प्राय

 पर  भी  हम  इस  मामले  में  बहुत  पीछे  रह  गये  ।

 परन्तु  स्वतन्त्रता  के  बाद  इन  वर्षों  में  हमने  क्या  किया  है  ?  इस  दिशा  में  नागपुर  योजना

 तो  बहुत  महत्वपूर्ण बात  सदन  में  कई  बार  उल्लेख  चुका  हदो  यह

 योजना  १९४३  में  बनी  ।  इससे  पूर्व  PELR—-LV  में  हमारे  देश  में  ५०,०००  मील

 सड़कें  और  %,2%&,000  मील  कच्ची  सड़कें  परन्तु  नागपुर  योजना  के  aaa  लक्ष्य

 PAT:  १,२३,०  ००  मील  का  आर  २०,८०,०० मील  कच्ची  सड़कों  का  रखा  गया

 परन्तु  प्रथम  योजना  के  set  में  स्थिति  क्या  थी
 ?

 हमारे  पास  ८८,००० मील  पक्की  सड़कों
 और  १,३२,०००  मील  कच्ची  उड़कें  थी ं।  यह  अन्तर  स्पष्ट  है  ।  PELR-LV  से  १९४३

 तक  के  ३०  में  ३८,०००  मील  पक्की  सड़कों की  वृद्धि  हो  गयी  I  कच्ची  सड़कों के  मामले

 में  विकास  कार्य  कुछ  कम  रहा  ae  इस  दिदा  में  वृद्धि  केवल  १३,००० मील  ही  की  हुई

 प्रथम  पंच  वर्षीय  योजना  में  इस  सम्बन्ध  में  सराहनीय  प्रगति
 स्वतन्त्रता

 के  झूठ

 वर्ष  बाद  प्रथम  योजना  काल  समाप्त  ।  उस  समय  हमारे यहां  १,२१,०००  मील  पक्की  सड़कें

 और  Z,&¥,o00  मील  कच्ची  सड़कें  थी ं।  जो  सफलता  तीस  वर्षों  में  प्राप्त  नहीं  हुई  वह

 इस  योजना  काल  में  प्राप्त  हो  गयी  ।  इसलिये  यह  नहीं  कहा  जा  सकता  कि  स्वतन्त्रता  प्राप्ति

 के  हमने  कुछ  प्रगति  नहीं  पर  इसे  महत्वपूर्ण  प्रगति  नहीं  कहा  जा  सकता  ।

 ध्यान  रहे  कि  यह  प्रगति  ऐसी  जरावस्था  में  हुई  है  जबकि  कई  रुकावटें  वित्तीय  कठिनाइयां

 हमारे  मार्ग  में  थीं  ।  हमें  विभिन्न  विकास  apr  के  लिए  समान  वित्तीय  sacral  का

 प्रबन्ध  करना  ही

 मैं  कुछ  मनोरंजक  ales  माननीय  सदस्यों  के  समक्ष  रखना  चाहता  यदि  हम

 चाहते  हैं  कि  प्रत्येक  गांव  पक्की  सडक  की  तीन  मील  की  परिधि  में  हो  तो  §-8-& 2 १

 तक  की  लम्बी  योजना  के  १३,८००  मील  राष्ट्रीय  राजपथों  का  ३५,०००  मील  राज्य

 मार्गों  का  ७८,३००  मील  जिला  बोर्ड  की  सड़कों  का  १,५६,७००  मील  सड़कों  का

 निर्माण  झ्रावश्यक  है  ।  यह  कुल  योग  3,9E,000  मील  होता  है  परन्तु  राज्यों  के  इंजीनियरों

 के  सम्मेलन  ने  जो  नई  योजना  बनाई  उसमें  राष्ट्रीय  जन  पथों  के  लिए  R4,eco
 राज्यमार्गों  के  लिए  2,022,000  जिला  बोर्डों  के  लिए  2,00,000  मील

 mt  कच्ची  सड़कों  को  साथ  मिला  कर  (2, &'9,000  रखा  गया  इस  थोड़ी  सी

 प्रगति  पर  ४,५८१  करोड़  रुपये  का  व्यय  होगा  ।  इसके  प्रतुसाः कि  प्रत्येक  वर्गमील  क्षेत्र  में

 भाव  मील  सड़क  होगो  ।
 परन्तु  हमें  इस  बात  का  ध्यान  रखना  है  कि  यदि  हम  इतनी

 उन्नति  करना  चाहते  हैं  तो  हमें  6, XG R  करोड़  रु०  का  खर्च  भी  करना  पड़ेगा  ।
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 फिर  इन  सड़कों  की  देखभाल  अरन्य  मामलों  पर  भी  खर्चा  होगा  ।
 इसलिए  यह

 स्पष्ट  है  कि  यदि  हम  अधिक  प्रगति  नहीं  कर  सक  तो  हमारा  कोई  दोष  हालात ही  ऐसे

 थे  कि  हम  इच्छानुसार  प्रगति  नहीं  कर  सके  ।  हम  उन  हालात पर  काबू  पान  का

 पुरा  प्रयत्न कर  रहे  हैं  इस  बात  का  श्रेय  सड़क  इंजीनियरों  तथा  योजना  बनाने  वालों  की

 योग्यता को  ही  है  कि  हम  थोड़े  ही  समय  में  काफी  महत्वपूर्ण  प्रगति  कर  सके  हैं  ।  में  afer

 विस्तार
 से

 तथ्य  कौर  आंकड़े  नहीं  प्रस्तुत  करना  चाहता  ।

 पुलों  सम्बन्ध  में  स्थिति  यह  है  कि  १९४६  में  तथा  योजना  के  में  १४७

 नदियों  पर  पुल  नहीं  थे  ।  प्रथम  योजना  में  ३३  पुल  बना  लिये  गये  ।  बाकी  ११४  में

 ६०  के  द्वितीय  योजना  में  पूरे  हो  जाने  की  पूरी  areas  ।  ५४  तीसरी  योजना  के
 लि

 रह  जायेंगे  ।  Reus  में  १३  पर  काम  रम्भ  किया  गया  इसी  काल  में  सात

 बन  कर  पूर्ण ि  ।  Pe Yw— US  छः  पर  काम  आरम्भ  किया  गया  wire  इसी  काल  में

 पांच  बन  कर  तेयार  ।  पुलों  में  हम  छोटे  दोनों  तरह  के  पुलों
 को

 ले  सकते  हैँ
 ।

 पुल  निर्माण  के  नवीनतम  तरीके  के  अ्रनुसार  जो  पुल  कंकरीट  से  बनाये  जाते  हू

 वे  सब  से  अच्छे  होते  हूं  ।  उनके  बहुत  से  लाभ  होते  हैँ  ।  में  विस्तार  में  नहीं  जाना  चाहता

 परन्तु  उनके  लिए  बहुत  उच्च  कोटि  का  इस्पात  काफी  मात्रा  में  भ्रपेक्षित  होता  है  ।  हम  यहां

 उसका  निर्माण  नहीं  करते  बल्कि  उसे  प्राप्त  करने  के  लिए  हमें  विदेशी  विनिमय  पर  आश्रित

 रहना  पड़ता  है  ।  इसकी  उपलब्धि  भी  इस  मार्ग  की  सब  से  बड़ी  कठिनाई है  |  इसक  बावजूद

 भी  यह  तराशा  है  कि  द्वितीय  योजना  के  oa  तक  महत्वपूर्ण  और  प्रमुख  नदियों  पर  पुल

 निर्माण  का  काय  आरम्भ  हो  जायेगा  केवल  महत्वपूर्ण get  बच
 जायेंगें  रख  नगर  के  पास  गंगा  पर  और  दूसरा  गोहाटी  के  निकट

 ब्रह्मपुत्र  पर  ।  गंहहवाटी  के  पुल  के  लिए  tat  वाले  चिन्तित  gi  वहां  रेल

 अर  सड़क  का  पुल  साथ  बनेगा  जिसमें  हम  योग  देंग े।  हमारे  हिस्से का  खर्चा

 ४
 करोड़  रुपये

 का
 शर  यह  उस  २१  करोड़  की  राशि  से  किया  जायेगा  जो  कि  पुलों

 लिए  स्वीकृत की  गयी  हैं  ।  इसलिए  हमें  यह  समझना  चाहिए  कि  एक  पुल  पर  कितना

 खच  करना  पड़ता  !

 राष्ट्रीय  राज पथों  के  बारे  में  स्थिति  बिलकुल  स्पष्ट  है  और  समय  पर  इस

 सम्बन्ध  में  हम  was  भी  प्रस्तुत  करते  रहे  ।  हम  काफीਂ  जगह  पक्की  कर  चुके  हें  ।

 जहां  तक  बीच  के  टुकड़े  मिलाने  का  संबंध  इस  विषय  में  भ्रष्ट  बतों  का  भी  ध्यान  रखना

 |
 पड़ता  है  भ्र ौर  राष्ट्रीय  राजपथों  के  सुधार  पर  भी

 विचार  करना  पड़ता  हैं

 अब  में  श्री  खाडिलकर  द्वारा  कही  गई  एक  बात  की  कौर  उन्होंने कल

 a पश्चिमी  तट  की  सड़क  का  उल्लेख  किया  श्र  कहा  fe  यह  सड़क  बड़ी  महत्वपूर्ण
 ्  |

 हमारा  काम
 इस

 दिशा  में  ठीक  ही  gard  पुल  at  द्वितीय  योजना
 में

 सम्मिलित

 है
 ।  यह  पुल  गोरखपुर  में  राष्ट्रीय  राजपथ  संख्या  २५  पर  स्थित  wie  इसकी  स्वीकृति

 २७  फरवरी  8eus  को  प्रदान  की  गयी  थीः  ।  इस  पर  ४१.४३  लाख  का  खर्च  होगा

 विचार  हैं
 कि

 यह  द्वितीय  योजना  में  पूरा
 हो

 जायेगा
 |

 यह  हमारी  इच्छा  है  |
 परिश्रमी  तट

 की  सड़क  का
 वर्ष  gays Nae ee  में  राज्य  को  सड़क  के  रूप  में  निर्माण

 हो
 रहा  था

 |
 यह

 मैसुर  ait  काल  तीन  राज्यों  में  जाती  है  ।  इसके  RE  मील  बम्बई  में  १५३  मोल  मैसूर

 में  २१०
 मील  केरल  में

 ।  इस  ६८४
 मील  की  सड़क  का  सुधार  होना  है  कौर  राजपथ

 के  बीच  के  टुकड़ो  को  मिलाना  है
 ।

 काफी  संख्या  में  पुलों  की  व्यवस्था  भी  करनी  होगी  ।

 काफी  नदी  नाले  रास्ते  में  पड़ते  हें  इसलिए  काफी  बड़ी  राशि  इस  पर  व्यय  होगी  ।  हम  ३१



 दे.३८६  al  के  मांगें  २७  MoUs
 ्

 राज

 मार्च  PEUY  तक  सड़क  निर्माण  कार्य  में  ५०  प्रतिशत  व्यय  दिया  करते  परन्तु उससे  कार्य

 ait  विकास  की  अपेक्षित  प्रगति  नहीं  हो  पाती  थी  ।

 PUN  में  हम  नें  खास  तौर  पर  इस  सड़के  का  उत्तरदायित्व  लिया  शर  तब  से

 हम  इस  सड़क  का  सारा  व्यय  उठान  का  प्रयास  कर  |  जो  कि  १०  करोड़ के  लगभग

 हैं  ।  यहां  भी  हमारे  सामने  धन  की  कमी  की  समस्या  है  ।  मान  9eYe aH sat MAT तक  हमने  लगभग
 ~

 २८.०३  लाख  रुपये  व्यय  किये  PENG—YY  ४२.६४  लाख  रुपये  ।  PEYO-US

 में  ३५  लाख  रुपये  का  अनुमान  था  WIT  FEXS—HE  में  ३४  लाख  रुपये  की  व्यवस्था  है  +

 जो  कुछ  झ्रावंटित  किया  जाता  है  वह  व्यय  ही  किया  जाता  है  ।  हमें  उपलब्ध  धन  को  देख

 कर  ही  खरच  करना  पड़ता हें  |

 हाल  ही  मैसूर  राज्य  में  पश्चिमी  तट  पर  हमने  एक  पुल  उमांडा  तथा  एक
 कल्याणपुर

 शर  तीसरा  मावकुद्राल  श्र  चौथा  नेंत्रवती  में  मंजूर  किया  है  ।  ये  सारे  ही  महत्वपूर्ण

 पुल हूं  ।  में  समझता  हं  कि  इससे  उस  भाग  के  माननीय  सदस्यों  को  सन्तुष्ट होना  चाहिये

 जो  यह  समझते  हैं  कि  उधर  ध्यान  ay  नहीं  दिया  जा  रहा  ।  इन  तथ्यों से  उन्हें  ग्राह्य

 ही  संतुष्ट  होना  चाहिये  |

 पूर्वी  तट  की  सड़क  के  बारे  में  प्रस्थापनायें  नयी  st  तभी  तक  उन  को  राज्य  सरकार

 ही  लेती  रही हैं  |  जब  राज्य  सरकारें  प्रस्थापनायें  रखेंगी  तब  हम  उन  पर  विचार  करेंगे  ।

 हां  यह  बात  जरूर  है  कि  हमारे  पास  धन  सीमित  ही  हैं  ।

 के त्रिपुरा  के  एक  सदस्य  ने  त्रिपुरा  सड़क  के  बारे  में  कहा  था  PEYE—KY  में
 जत

 राज्य  में  हमने  सड़कों के  निर्माण  पर  ५६.०४  लाख  रुपये  व्यय  किये  PEYQ—US

 &2  लाख  तथा  PEXs—NE  में  ६०  लाख  रुपये  को  व्यवस्था  जिस  रियात का  में  निवासी

 हूं  वह  भी  त्रिपुरा  के  समान  ही  थी  किन्तु  उसके  लिये  इतना  उपबन्ध  नहीं  किया  गया

 में  समझता  हूं  कि  त्रिपुरा  के  माननीय  सदस्य  को  इस  स्थिति  से  संतुष्ट  रहना  चाहिये

 अब में  परिवहन  सम्बन्धी  बातों  कीਂ  चर्चा  करता हूं  जब  हम  परिवहन  सम्बन्धी

 विचार  करते  हूं  तो  एकदम  हमारा  ध्यान  उन  सितारों  की  कौर  जाता  है  जिनके  अन्तर्गत

 ary  हमारा  परिवहन  का  ढांचा  चल  रहा  हैं  |  इन  सीमाओं  को  हटाने  के  बारे  में  कहीं  पर

 दो  रायें  नहीं  हो  सकतीं  ।
 हमारी  सब  की  यही  इच्छा  हैं  कि  देवा  में  परिवहन  का  विकास

 कया  जाये  ताकि  देश  की  समस्त  झ्रावय्यकतायें  इससे  पूरी  हो  जायें  कौर  हमारे  वृद्धि  शील

 राष्ट्र  के  मार्ग  में  कोई  भी  कठिनाई
 न

 art  ।  परिवहन  का  जैसे  जैसे  विकास  होता  है  राष्ट्र a  ७  नाच
 का  भी  बस  aa  विकास होता  हूं  ।  अतः  जिन  सदस्यों  ने  इस  के  विकास  पर  जोर  दिया  है
 में  उनका  wera  आभारी  हुं  ।  जो

 बातें  श्री  श्री  मसानी  शादी  ने  कहो  में  उनसे  सहमत

 हूं  ak
 सभा  को

 आ्राइवासन  दिलाता  हूं  कि  हम  पूरा  पूरा  प्रयास  इंग  वात  के  लिये  कर  रहे

 हैं  कि  सभी  सीमायें  या  रुकावटें  इसके  मार्ग  से  टूर  की  जा  सकें  ।

 wat  मुझ  इस  सम्बन्ध  म  कराधान  के  ह |  पर  विचार  भी  करना  ह  ।  समाप्त न

 कहा  है
 कि

 जहां  तक  परिवहन  का  प्रशन  है  हमारे  ig  में  गाड़ियों  पर  सब  से  ज्यादा  कर

 न
 लगे  हूँ  और

 हमें
 इस

 भार
 को  हल्का  करने

 के
 लिये

 इस
 समय  अवश्य  कुछ  कुछ  करना

 चाहिये  ।

 वास्तव  में  यह  कराधान
 इस

 कारण  भी
 बढ़ा  कि

 देश
 की

 राजनैतिक  स्थिति
 हो

 इस
 प्रकार  की

 थी  |  एक
 समय

 था  कि
 हम

 सब
 लोग  उन्हें  बड़ा  झ्रादमी  कहते  थे  जो  लारी

 रखता
 था  या

 कार
 में

 चलता
 था  ।

 हम  सब  यहीं  सोचते  थे  डि  इन  लोगों  पर  सब
 लगाया जा  सकता  rel  ।  इसी

 कारण
 कर

 की  मात्रा  में
 इस

 कद्र  वृद्धि  हुई
 ।



 ऊ
 गुरुवार  २७  धज मो चै  2eYG  अन दानों  की  मांगें

 सभी  राज्यों  में  भो  सरकारों  ने  मोटर  के  पेट्रोल  पर  कर  लगाकर  राजस्व  की  वृद्धि

 की  ।  यह  ठीक  है  कि  यहां  मोटर  गाड़ियों  पर  ही  सब  से  भ्रमित  कर  है  किन्तु  इसकी

 भूमि  frat  है  ।  हमें  उन  भावनाओं
 से  झाऊ  बाहर  निकलना  होगा  कौर  तभी  हम  सुधार

 कर  सकते  हैं  ।

 सब  से  पहले  तो  हमें  कराधान  की  दरों  में  समानता  लानी  है  ।  इसके  बाद  हमने

 यह  भी  करना  है  कि  इन  करों  को  एकत्रित  करने  की  व्यवस्था  भी  सरल  तथा  सादा  होनी

 चाहिये  ।

 इस  सम्बन्ध  में  समय  समय  पर  शक्तिशाली  निकायों  ने  जांचें  की  हैं  ।  मोटर  गाड़ी

 जांच  ग्रा योग  तथा  कराधान  जांच  wa  के  बारे  में  तो  समस्त  सभा  जानती  ही  gi  यह

 भी  बताने  कीਂ  आवश्यकता  नहीं  है  कि  भारतीय  सड़क  तथा  परिवहन  विकास  संस्था  इस

 सम्बन्ध  में  क्या  करती  रही  हैं  ।

 उन  सब  निकायों  ने  यही  भ्रनुभव  किया  है  कि  कराधान  में  कमी  की  जानी  चाहियें  ।

 किन्तु  हमें  अभी  तक  सफलता  नहीं  मिली  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  परिवहन  नियंत्रकों  तथा

 शिकारियों  के  कई  एक  सम्मेलन  भी  हुए  हैं  ।  हम  सब  इस  बात  पर  सहमत  हें  कि  कर  नहीं

 बढ़ाने  चाहियें  ।  झ्रवतूबर  १९५७  में  विभिन्न  राज्यो ंके  परिवहन  नियंत्रकों  एक  सम्मेलन

 हुमा  था  जिसमें यह  निर्णय  किया  गया  कि  मद्रास  की  दरों  के  ७५  प्रतिशत  को  भ्रघिकतम

 मात्रा  के  रूप  में  निर्धारित  कर  दिया  जाये  ।  किन्तु  ot  तक  इस  सिफारिश  को  कार्यान्वित

 नहीं  किया  गया  है  ।  इसका  कारण  यह  हैं  कि  राज्य  भ्र पनी  राय  में  एक  की  कमी  नहीं

 कर  संकते  |

 इन  परिस्थितियों  में  इसका  क्या  इलाज  हो  सकता है  बस  यहीं  कि  इस  तरीके  को

 केन्द्रीकृत  कर  दिया  जाये  ag  केवल  एक  सुझाव है  ।  यदि  हम  इन  करों  का  एकत्रण  केन्द्रीय

 प्राकार  पर  करें  शहरों  बाद  में  राज्यों  में  एक  हिसाब से  उसे  बांट  दिया  जाये  तो  संभवतया  यहं

 एक  हल  हो  सकता

 इस  सम्बन्ध  में  हमें  कराई  अरार ०  टी०  डी०  धरने  भी  कुछ  सुझाव  दिये  हें  शौर हम  उन  पर

 विचार कर  रहे  हैं

 कराधान के  अतिरिक्त  यातायात  तथा  wana  के  बन्धनों  को  भी  ढीला  करने  की

 इस  सम्बन्ध  में  मसूरी  सम्मेलन में  अच्छा  कार्य  हुमा  है
 ।  उन्होंने  कतिपय  मिलें

 दी  हैँ
 +

 me  एक  ट्रक  राज्य  में  प्रत्येक  स्थान  पर  जा  सकता है  |

 भ्रन्तर्राज्यीय  यातायात के  लिये  भी  ऐसी  आज्ञा देने  की  भ्रावस्यकता  है

 हम  इस  सम्बन्ध में  अन्तर्राज्यीय  परिवहन  आयोग  का  भी  स्वागत  रम् राद यां

 करता  हू ंकि  यह  सभा  उस  नये  प्रयोग  को  श्राद्यीर्वाद  देगी

 इस  आयोग  का
 काम  बड़ा  नाज़ुक है  ।  इसे  विभिन्न  राज्यों  में  समन्वय

 काम  करना  है

 तथा  गैर-सरकारी  चालकों  तथा  राय  सरकारी  चालकों  के  बीच  सम्पर्क  स्थापित
 कराने  का  कायें

 भी  इसी  के  जिम्मे  यही  यह  व्यवस्था  भो  करेगा  कि  किस  क्षेत्र  में  कितनी  परिवहन
 की

 आवश्यकता  है  विनियमन  तथा  समन्वय  के  यह  कार्य  बड़े  ही  व्यापक  एवं  भारी  et
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 कल  एक  सुझाव  दिया  गया  था  कि  एक  केन्द्रीय  निकाय  बनाया  जाये  जिसका  सड़क

 आयोग  हो  तथा  सारे  देश  के  सड़क  परिवहन  पर  उसका
 उसी  प्रकार  नियंत्रण हो

 जैसे  द्रव  बोर्ड  का  रेलवे  पर  अन्तर्राज्यीय  परिवहन  झ्रायोग  इस  ददा  में  ote

 हो  सकता है  ।  में  यही  आ  करता हूं  |  हमें  प्रभी  या  कुछ  देर  पश्चात  इस  प्रश्न  के

 सारे  पहलुओं  पर  विचार  करना  होगा  क्योंकि  संविधान  के  भ्रनुसार  सड़कों  के  विकास  का

 कर्तव्य  केन्द्र  तथा  राज्यों  में  विभक्त है  तथा  करों  के  बारे  में  भी  संविधान के  उपबन्ध  विभिन्न

 प्रकार के  हैं  ।  क्योंकि  राज्यों  क  सुची की  मद  संख्या  ५६  तथा  ५७  के  अनुसार  कराधान  की

 शक्ति  राज्यों  को  दे  दीਂ  किन्तु  किसी  न  किसी  दिन  समस्त  seq  पर  हमें  पुनः  विचार

 करना  पढ़ेगा  ।

 परिवहन  सम्बन्धी  दूसरा  प्रश्न  जिस  पर  हमें  विचार  करना  है  वह  हैं  गाड़ियों  की

 संख्या  ।  मुझे  तो  यह  पता  नहीं  कि  ठीक-ठीक  उद्धरण  दिये  गये  या  नहीं  fara  जो  ates

 हमें  योजना  arin  ने  दिय ेहें  वह  इस प्रकार हैं  ।  में  यहां  श्री  मसानी  की  बातों  के  सम्बन्ध  में

 उल्लेख  कर  रहा हूं
 ।

 यह  अनुमान  लगाया  गया  हैं  कि  द्वितीय  योजना  को  रवि  के  अन्त  तक  प्रतिवर्ष

 गाड़ियों  की  आवश्यकता  प्रतिवर्ष  पड़ेगी  ।  इस  अनुमान  को  प्रफुल्ल  प्रयोग  ने

 भी  स्वीकार  कर  लिया  चार  मान्य  गाड़ी  निर्माताश्नों  की  वार्षिक  क्षमता  जिसे  उन्होंने  प्रफुल्ल

 अयोग के  समक्ष  PEXS  में  बताया  था  यह  हैं  :  हिन्दुस्तान  प्रीमियर

 मोबाइल  ६,०००;  टाटा  लोकोमोटिव  इंजिनियरिंग  कम्पनी  अरोक

 ले  लेंडल  १४००;  अर्थात  कुल  RW,o00 | |

 उसके  पश्चात  इन  फर्मों  ने  निर्माण  क्षमता  को  बढ़ाने  का  प्रयास  किया  हिन्दुस्तान

 meq  वाले  भी  अपनी  निर्माण  क्षमता  बढ़ाने  की  योजना  बना  रहे  हैं  ।

 यह  समझा  जाताहै  कि  बढ़ती  हुई  मांग  की  करती  के  लिये  हमें  द्वितीय  योजना  के  शेष
 तीन  वर्षों  में  2,290,000  मालवाहक  की  आवश्यकता  होगी ।  हमने  १,३६,०००

 गाड़ियों  के  निर्माण  की  योजना  इस  प्रकार  बनाई है

 PEYV—YUS  २०,०००

 PEYG—NE  ३२,  000

 PEXE—Ko  ३६,०००

 हँ  000

 8,2 §,000

 इनमें  2,20,000  गाड़ियां  मालवाहन  के
 कार्य

 के  लिये  उपलब्ध  होंगी  ।

 नो  हमें  कार
 टी०  डी०

 ए०  ने  दिये  हें  वह  ठीक  ही  होंगे  भर  जहां  तक  सरकार

 का  सम्बन्ध  है  वह  तो  इस  निष्कर्ष  पर  पहुंची

 wa  बैलगाड़ियों में  रबड़  के  टायरों  की  व्यवस्था
 का  प्रदान है  ।  हमारा  seat  है  कि

 एक  बैल
 गाड़ी  में  रबड़  के  टायर  लगाने पर  कम से  कम  Yoo

 रुपये  का  व्यय  होगा  |  हमारे  देश
 में

 एक
 करोड़  बैल  गाड़ियां  अतः यह राशि यह  राशि  yoo  करोड़ तक  बैठेंगी  कौर  फिर  सड़कों पर
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 भी  ४७००  करोड़  का  व्यय  होगा  क्योंकि  रबड़  के  पहियों  वाली  बैल  गाड़ियां  समतल  या

 असमतल  सड़कों  परही  चल  सकती हैं  कीचड़  वाले  कच्चे  रास्तों  से  नहीं  जा  सकती ं।

 जहां  भी  बारिश  हो  जाये  वहां  पर  तो  यह  रबड़  के  टायर  काम  ही  नहीं  देते  ।  इसਂ  विशेष

 योजना के  सम्बन्ध  में  यहीं  कार्यक्रम  है  ।

 हमने  इसके  बारे  में  अधिक  नहीं  ध्यान  दिया है  ।  हमने  अब  इस  पर  उतना  ध्यान

 दिया है  जितना  इस  पर  दिया  जाना  चाहिये  था  ।  हमें  जितना  प्रेम  इन  बैलगाड़ियों  से  है  उतना

 ही  उन  लोगों  से  है  जो  इन्हें  चलाते  जहां  तक  किसानों  के  हितों  का  सम्बन्ध  है  हम  उसकी

 तरफ  बड़ा  ध्यान  रख  रहे  हैं  ।  किन्तु  कई  लोग यह  जानते हुए  भी  कि  जो  कुछ  हो  सकता है  हम

 कर  रह ेहैं  तथा  हमारे  रास्ते  में  बाधा यें  कौर  रुकावटें  भी  उन  लोगों  के  लिये  वहां  अपनी

 सहानुभूति  का  प्रदर्शन  करने का
 प्रयास  करते हैं

 उसके  लिये  भी  जैसा  कि  सभा  को  विदित  है  तथा  पंडित  ठाकुर  दास  भाव  ने  बताया है

 दो  पदाधिकारी  अमेरिका  गये  ह्  श्री  राय  ने  भी  जो  इस  wee  में  पर्याप्त  रुचि  रखते हें  इस

 सम्बन्ध में  मुझे  एक  टिप्पण  भेजा था  ।  मेंने वह
 नोट

 अपने  सचिव  को  दे  दिया हैं  तथा  उससे

 कहा  हैं  कि  इस  सम्बन्ध  में  जो  कुछ  हो  सकता हैँ  किया  जाये  तथा  इन  संभावनाओं  की

 बीन  की  जाये  कि  क्या  अमेरिका से  साधारण  मूल्य  पर  या  निःशुल्क  टायर  हमें मिल  सकते हैं  |

 इस  प्रश्न  कि पर झाग  निर्णय  तभी हो  सकता है  जब  हमें उन  कार्यों  के  परिणामों का  पता  चल  जाये

 जो  हमने  wa  किये

 wa
 में  दल्ली

 रोड  भ्र था रिटी
 के

 बारे
 में

 बताऊंगा  ।  में  तो  सोच  रहा था  कि  चूंकि

 दिल्ली  परिवहन  सेवा  में  पर्याप्त  विकास  gare  आगे  इसके  सम्बन्ध में  कुछ  भी

 न  कहा  जायगा ।  लेकिन  श्री  बाजपेयी  जो  यहां  नहीं  इसके  बारे  में  काफी  कुछ  कहा ।

 हमने  PEUR—XY  मोंटी  १३३  नई  बसें  लगाई हैं  इनके  समेत  दिल्ली  में  इस  समय

 ३४  बसे  हो  गई  ह्  इनमें  कुल  २२,२६९  व्यक्ति  बैठ  सकते हैं  ौर  ७,२०६  यात्रियों  के

 खड़ा  रहने  का  स्थान है  ।  इस  बात  की  तो  अवश्य  सराहना  करेंगे  कि  सीमित  संसाधनों  में

 जो  कुछ  हो  सकता  था  वह  हुमा  हैं  ।

 जहां  तक  श्रम  सम्बन्धों  का  प्रकट  हमने  संघों  की  मांगों  को  पुरा  करने  के  लिये

 यथासंभव  प्रयत्न  fers  |  में  स्पष्टतया  यह  बात  कहता हूं  कि  हमने  सबको  संतुष्ट  किया  है

 और  बोनस  के  प्रश्न  को  भी  हल  किया  है  अर्थात  जो  wear  काम  करेगा  उसको  बोनस  का

 पारितोषिक
 दिया  जायगा  ।  हमने एक  तरह  से  यह  नियम  सा  ही  बना  दिया  है  कि  मास  में

 २१  दिन
 की  उपस्थिति  आवश्यक  है  कौर  इतनी  उपस्थिति  वाला  व्यक्ति  ही  इसका  हकदार

 होगा  हमने  यह  भी  कहा  है  कि  कर्मचारी  का  आचरण भी  अच्छा  होना  चाहिये  ।  वह  ऐसा

 हो  जिसे  बार  बार  दण्ड  दिया  गया  हो  ।  इस  मामले  में  भी  हम  जो  कुछ  कर  सकते  थे

 हमने  किया  है  ।

 बसों pat  सोनावने  के  किराये  को  कम

 करने के  लिये  क्या  किया गया  है  ?

 fat  राज  बहादुर  :
 में

 इस
 सम्बन्ध  में

 सहमत  नहीं  हूं  ।  निम्नतम  स्तर  पर  दिल्ली में में

 के
 किराये  कलकत्ता  तथा  बम्बई की  तुलना में  बहुत  ही  कम  हैं  मध्य  स्तर  पर  किराये

 ज्यादा  जहां  तक  उच्चतम  स्तर  का  सम्बन्ध है  उसमें

 मूल  अंग्रेजी  में



 ३३९६०  अवदान  का  माग  २७  REL

 राज

 हाल ही  में  हमने  किरायों  को  ota  किया
 है  ।  नयी  दरें  सुविधाजनक हें

 कौर
 उस

 सम्बन्ध

 में  हमारी  तनिक  प्रियंका  भी  हुई  उस  मामले  में  भी  हम  जो  कुछ  कर  सकते थे  हमने  किया

 इत्यादि  के  लिये  रियायतों  की  व्यवस्था  करना

 1  श्रीमती  पावती  कृष्णन  इस  का  क्या  अरथ है
 !

 श्री  राज  बहादुर  :  उसमें  विद्यार्थी भी  सम्मिलित  हैं  ।  भर
 यदि

 महिलायें
 भी

 रियायत

 तो  हम  उस  पर  भी  विचार  कर  सकते  हैं  |

 गश्रध्यक्ष  महोदय  :  उन्हें  कहना  चाहिये था  महिलायें शौर  इत्यादि ।

 श्री  राज  बहादुर  :  हम  इस  पर  विचार  करने  के  लिये  हमेशा  तैयार  लेकिन

 उसमें  हमें  यह  भी  देखना  पड़ेगा  कि  दिल्ली  परिवहन  सेवा  खर्चे  निकाल  उसे  हानि

 न  हो  ।  काफ़ी  प्रयत्न  करने के  बाद  ही  दिल्ली  परिवहन  सेवा  अपनी  आय  कौर  व्यय  में  संतुलन

 स्थापित कर  पाई  है  ।  कभी  ही  उसने  कुछ  मुनाफ़ा  कमाना  किया  है  ।  अझर  जसे  ही

 उसनें  कुछ  मुनाफा  कमाना  आरम्भ  किया  हमने  उसके  कर्मचारियों को  कुछ  रियायतें दे  दी  हैं

 और  बसों  के  किराये  के  ढांचे  में  भी  उचित  परिवर्तन  कर  दिये  हैं  ।  इस पर  हम  लाल  रुपय

 व्यय  करने  पड़े  हैं  ।  में  समझता  हूं  कि  इसक  बारे  में  परब  कोई  विवाद  नहीं  होगा  |

 अरब  पत्तनों  लीजिय े।  १९  ५६-५७  का  काल  सभी  बड़े-बड़े  पत्तनों  क  लिये  एक  बड़ी

 कठिनाई का  काल था  I  में  कहूंगा  कि  उन्होंने  बड़ी  खूबी  के  साथ  उस  कठिनाई  का
 सामना  किया है  प्रौढ़  उसे  दूर  करने  का  भरसक  प्रयत्न  किया  है  ।  gé  ५६-५७  में  रायात-निर्यात

 यातायात  अपने  चरम  बिन्दु  पर  पहुंच  गया  Yok  लाख  टन  तक  पहुंच  गया  था  |  ReXo—

 45.0  में  तो  ग्रनुमान है  कि  वह  ak  भी  बढ़कर  Re  लाख  टन  तक  पहुंच  जायेगा  युद्ध  काल  के

 वर्षों में  भी  यह  यातायात कभी  भी  २००  लाख  टन  से  ales  नहीं  श  था  |  इसलिये  इन  पिछले

 दो-तीन  वर्षों  में  पत्तनों
 की

 व्यवस्था  शर  उनके  कर्मचारियों पर  कार्य  का  भार  बहुत  अधिक  रहा  है  ।

 साथ  हमें यह  भी  ध्यान  रखना  चाहिये  कि  इस  काल  में  इन  पत्तनों  में  जो  लदान  कराया  है  वह  भी

 कुछ  इस  प्रकार  का  रहा  है  कि  उसके  चढ़ाने-उतारने  में  पहले  से  कहीं  झ्धघिक  कठिनाई  पड़ी  है  ।

 विशाखापत्तनम  कलकत्ता में  इस्पात  के  कारखानों  के  विशालकाय  उपकरण  कौर  लोहा  तथा

 इस्पात  इसी  काल  में  है  ।

 श्री फिर  उसमें  कुछ  विलम्ब  होना  या  माल  की  भीड़  अधिक  होना  तो  स्वाभाविक  ही  है  ।

 रघुनाथ  सिंह  ने
 विलम्ब

 शुल्क  के  बारे  में  बहुत  कुछ  कहा  है  |  उनके  न्य  हिसाब से  हमने

 विलम्ब  शुल्क  के  रूप  में  २२६  लाख  रुपये  अवा  कित  दे  ।  हमने  श्री  त्यागी के  एक

 प्रशन  के  उत्तर  में  सभा-पटल पर  इसका  एक  विवरण रखा  था

 संग्रह कर  दी  है  ।

 उसमें  हमने  सारी  सुलभ  सुचना

 उसमें  हमने  दिन  महीनों  के  gins भी  दिये  हें  ।  लगता यह  है  कि  श्री

 रघुनाथ  fag  ने  उन  सभी  झ्रांकड़ों  को  एक  में  मिला  कर  उनका  जोड़  निकाल  लिया  है  ।  लेकिन

 इस  जोड़
 में  कई  झांकने  झतिछ्ादी  हैं

 ।
 मेरा  ख्याल  है  कि  हमने  कुल  मिलाकर एक  करोड़  रुपये

 विलम्ब  शुल्क ही  wat  किया है  ।
 e

 मूल  म्रंग्रेजी में
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 pat  रघुनाथ  सिह  :  यह  तो  केवल  तीन  महीनों  के  ही  ain हैं  ।

 श्री  राज  बहादुर  :  इसके  इन  महीनों  में  पत्तनों  को
 शी
 प्रता  पुरस्कार  भी  तो  मिलता

 रहा  शीघ्रता  पुरस्कार  कई  विभागों  को  मिलता  रहा  है
 ।  PEYE—YY  में  खाद्य  विभाग

 को  भाड़े  के  रूप  में  कुल  २०८४. ३  लाख  रुपये  सदा  करने  पड़ ेथे
 i  उसने  इस  वर्ष  कुछ  विलम्ब

 शुल्क  करदा  नहीं  किया  था  ,  लेकिन  उसे  लगभग  RE  ३२  लाख  रुपये  शीघ्नता-पुरस्कार  के  रूप  में

 मिला था  ।  १९५७-५८  में  इस  विभाग  ने  कुल  भाड़ा  RO LRG  करोड़  कौर  विलम्ब  शुल्क

 ७२.३५  लाख  रुपये  war  किया  था  कौर  इसे  १८  .£  लाख  रुपये  का  शीघ्नता-पुरस्कार  मिला

 था

 अध्यक्ष  महोदय
 :  यह  ३०.२७  क्या  है  ?

 श्री राजबहादुर राज  बहादुर  :  खाद्य  मंत्रालय  द्वारा  भाड़े के  रूप  में  अदा की  गई  कुल  राशि  |

 इसमें  से  ७२.  ३५  लाख  रुपये  विलम्ब  शुल्क  के  रूप  में  gar  किये गये  ।  यह  दूसरी  बात  है  कि

 इस  विलम्ब  शुल्क  से  बचा  जा  सकता  या  नहीं  कोई  भी  पहले  से  नहीं  जानता  था  कि  इस

 प्रकार  का  लदान  करायेगा |  इसलिये  उसकी  व्यवस्था  करना  भी  कठिन  था  |  हमें  इसके  बारे में

 केवल  PRUs YY  में  ही  पता  लगा  था  ।  हम  विजगापटनम्  में  उसके  लिये  आवश्यक

 चलती-फिरती  क्रेन  मालिकों  की  व्यवस्था  नहीं  कर  सके  शौर  न  बम्बई या  कलकत्ता में  उपकरणों

 के  लिये  ora  सुविधायें जुटा  पाये  थे  यह  तो स्पष्ट ही  है  ।

 विलम्ब  शुल्क  के  बारे  में  कह  सकता हूं  कि  wa  किसी  भी  पोत  को  इन  में  से  किसी
 भी

 पत्तन  पर  खड़ा  नहीं  रहना  पड़ता  |  श्री  यदि  हमारे  डॉक  के  कर्मचारी  शान्तिपूर्वक  कार्य  करते

 तो  हमें  कोई  भी  विलम्ब-शुल्क  नहीं  भरना  पड़ेगा  ।  समय-समय  पर  डॉक  के  कर्मचारियों

 में  भ्र व्यवस्था  फैलना  इस  बात  का  सूचक है  कि  पत्तन  की  कार्य-क्षमता  कौर  उसके  कार्य-संचालन

 में  कोई  त्रुटि  अवस्य है  ।
 में  इस  सम्बन्ध  में  बाद  में  कहूंगा |

 दूसरा  प्रश्न  यह  पूछा  गया  है  कि  अभी  तक  पत्तनों  के  विकास  की  दिशा  में  क्या  किया  गया

 काण्दला  पत्तन  में  चार  घाट  बनाने  की  योजना  थी  ।  वह  पूरी
 की

 जा  चुकी  थी
 ।

 कच्ची  धातुझ्रों  के  लिये  प्रभी  दो  कौर  घाटों  का  निर्माण  चल  रहा  कलकत्ता  के  कच्ची-धातु्रों

 के  यांत्रिक घाट  पर  बहुत  भारी  बोझ  उठाने  का  एक  यार्ड  बनाया  गया  जिसमें  २००  टन  की  क्रेन

 मशीन  शौर  यांत्रिक  रूप  से  कोयला  ढोने  का  एक  संयंत्र  ौर  एक  निक्षण पोत  की  व्यवस्था की  गई

 बम्बई में
 २४

 विद्युत-चालित क्रेन  मशीनों  ने  काम  करना  area  कर  दिया  है  |

 पारगमन
 शेडों  में  से  ११  का  निर्माण पूरा  हो  चुका  है

 मद्रास
 में  एक  नया  मार्श लिंग यार्ड  पूरा  बन  चुका  कोयला  उतारने  कौर  कच्ची  आतुर

 उतारने  के  घाटों  के  निर्माण  में
 भी

 काफ़ी  प्रगति  की  गई  है  ।  विज्गापटनम् में लदान क में  लदान  को
 उतारने के  लिये  क्रेनों  की  संख्या  काफी  बढ़ा

 दी
 गई  है  ।  वहां  एक  नया  निकर्षण  पोत  भी  रखा

 गया  है  ।

 हमने  इन  पत्तनों  के  विकास  के  विशेषकर  इस  विकास  के  लिये  श्रावश्यक  विदेशी

 मुद्रा के  fara
 बेक

 से  सहायता  मांगी  है
 ।

 इसकी  वार्ता  के  लिये  हमारे  यहां  से  एक  दल

 वाशिंगटन  gar  है  कौर  ara  है  कि  उसे  इसमें  सफलता  प्राप्त  होगी  ।

 fat  wait  में
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 राज

 बड़े-बड़े  पत्तनों  के  कर्मचारियों  की  बेदारी  की  समस्याओं  ,  सास  तौर  से  लदान  सम्बन्धी

 भीड़ के  जमाने  के  सम्बन्ध  में  हमने  काफी  चचयिं की  उसमें  हमें  काफ़ी  सफलता  भी  मिली

 गत  जुलाई में  उनके  प्रतिनिधि हमसे  मिले  थे  शौर  उसी  समय  उनकी  लगभग  सभी
 मांगें

 मान  ली  गई  थीं  ।  केवल  कुछ  मांगें  रह  गई  थीं  ।  जहां  तक  मुझे  याद  है  वे  चौधरी  समिति  के

 प्रतिवेदन  की  उन  सिफ़ारिशों  की  कार्यान्वित  चाहते  थे  जो  उनके  पक्ष  में  थीं  !  हमारा  विचार

 यह  था  कि  उनमें  से  जो  भी  सिफ़ारिशें  वेतन  झ्रायोग  के  निर्देशकों  में  सम्मिलित  थीं  हम  उनको

 कार्यान्वित  नहीं  कर  सकते  ।  चूंकि  विज़गापटनम च्  कौर  का  पत्तनों  का  कार्य  प्रत्यक्ष

 रूप  से  सरकार  ढारा  चलाया  जाता  इसलिये  इन  पत्तनों  में  भी  सेवा  के  निबन्ध

 शर्तें  वही  होनी  चाहियें  जो  बम्बई  कौर  मद्रास  के  पत्तन  कर्मचारियों  को  मिली  हुई  हैं  ।

 हमें  वेतन  आयोग  की  सिफारिशों  तक  रुकना  ही  पड़ेगा  ।  सभी  जानते हैं  कि

 मद्रास  भ्र ौर  कलकत्ता  पत्तनों  में  कर्मचारियों  ौर  प्रबन्धकों  के  प्रतिनिधियों  की  समितियां  गठित

 श्री  चौधरी  ने  विभिन्न की  जा  चुकी हैं  र  वे  संतोषजनक  रूप  में  कार्य  भी  कर  रही  हैं  ।

 चारियों  को  विभिन्न  वेतन  क्रमों में  रखने  के  सम्बन्ध  में  जो  सिफारिशें  की  उन  पर  विचार

 किया जा  रहा  है  उसमें भी  सफलता  की  |

 श्री  मेनन  ने  कोचीन  पत्तन  के  सम्बन्ध  में  कहा  है  कि  age  पुल  या  कीचीन  पत्तन  एक

 समस्या  है  ।  सरकार या  उस  पत्तन  का  प्रशासकीय  भ्रमणकारी  पर  उसका  कितना  दायित्व है
 ?

 श्री  नारायणन सेना  :  ठेका  देने में
 ।

 fait  राज  बहादुर
 :  जहां तक  पुल  का  सम्बन्ध  उस  पर  कभी  अभी  ही  कार्य  area

 हु  शायद  माननीय  सदस्य को  इसकी  जानकारी नहीं  है  |

 उसके  सम्बन्ध  में  केवल  यही  कह  सकता हूं  कि  हमने  सबसे  अच्छे  ठेकेदार  को  ही  वह

 ठीक  दिया  लेकिन  श्रमिकों को  व्यवस्था  क  कारण  वह  कार्य  चला  ही  नहीं  सका

 उसकी  वित्तीय  स्थिति  बिगड़  गई  थी  ।  इसीलिये  उसे  कुछ  समय  तक  के  लियें  स्थगित  कर  देना

 पड़ा  था  ।  हमने उस  अधूरे  कायें  को  पुरा  करने  के  लिये  हमें कोई  दूसरा  ठेकेदार  नहीं  मिल  सका  |

 उसका  भरसक  प्रयत्न  किया |  अरब  उस  समस्या  का  हल  ढूंढ  लिया  गया  जिसका  सारा

 श्रेय  पत्तन  के  प्रशासकीय  अधिकारी  को  ही  है  ।  श्रव्यवस्थाश्मों  are  बाधाओं  के  रहते  हुये

 उस  अ्रधिकारी ने  बड़े  प्रशंसनीय ढंग  से  अपना  कार्य  बढ़ाया  है  ।  उसने  दतिया  योजना

 से
 सम्बन्धित  सारा  विकास  कार्य  ary  कर  दिया है  शर  उसे  आशा  है  कि  वह  See TH तक

 पूरा  भी  हो  जायगा  चारों  नये  घाटों  नमाज़  काफी  आगे  बढ़  चुका  है  ।  पत्तन  के

 संचालन
 में  एक  दिन का  भो  विलम्ब  नहीं  होता  भर  वहां  जाने  जानें  वाले  पोतों  को  भी  कोई

 कठिनाई  महसूस  नहीं  होती  |

 मननीय  सदस्य  का  कहना है  कि  वहां  सत्याग्रह चल  रहा है  हम  उसे  सत्याग्रह

 केसे कह  सकते हैं  ?  उसके  पीछ  कोई  कर्मचारी  ही  नहीं हैं  ।  केवल  माननीय  सदस्य  ही  मांग

 उठाते हैं  प्रौढ़  वह  मांग  भो  यह  कि  चौधरी  समिति  की  सिफारिशों  को  स्वीकार  किया  जाय  ?

 पत्तन  वे  म्रधिकारो  ने  उनसे  कह  दिया  था कि  उसका  निर्णय  तो  वेतन  शभ्रायोग  की  सिफारि डा

 आने  व  बाद  ही  किया  जा  सकेगा  इस  पर  वहां कुल  या  ars  व्यक्तियों ने  प्रदर्शन  किया
 था  |  उसे  माननीय  सदस्य  सत्याग्रह  कहत  हैं  |

 ह  माननीय  दम
 स्वयं  भो  उस

 प्रदर्शनी
 में

 सम्मिलित
 थे  |

 मूल  अंग्रेजी में
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 fat  नारायणन कुट्टी  मेनन  :  यह  दोषारोपण  ग़लत है  |

 श्री राज  बहादुर  :.
 मेरे  पास  माननीय  सदस्य के  एक  उस  पत्र  की  प्रति  मौजूद

 जो  उन्होंने  पत्तन  afar  को  लिखा  था  |  में  उसे  wat  fear  सकता  हूं  उससे  सिद्ध  हो

 जायगा  कि  मेरा  कथन  सहीं  है  या  ग़लत  |  में  areal  कवल  यहीं  बताना  चाहता  था  कि  माननीय

 सदस्य  जिसे  सत्याग्रह  कह  र६  हैं  वह  केवल  यही  है  कि  wae  पांच  या  ars  व्यक्ति  मिल  कर  पत्त

 अधिकारों  के  बंगले  या  उसके  कार्यालय  के  सामने  €  बजे से  ५  बजे  शाम  तक  जाते  हैं  ौर

 रोक  पत्तन  अधिकारी  के  बारे में  बड़ी  अलोल  बातें  |  उन  अश्लील  बातों  को

 नहीं  दोहराया  जा  सकता  |  ऐसे  कृत्य  को  कम  से  कम  सत्याग्रह  तो  नहीं  ही  कहना  चाहिये  |

 कौर  जब  माननीय  सदस्य  को  पत्तन  अधिकारी  के  उत्तर  से  संतोष  नहीं  gar  त  उन्होंने

 पत्तन  दा  क्षेत्र  में  सभा यें  करने की  धमकी  भी  दो  थी  वहां  सभायें  करने  से  पत्तन  के  कार्य  में  अड़  चन

 इसलिये  पतन  अ्रधिकारी तो  इसलिये  सितारों  को  ऋतुमति  नहीं  दो  जाती  ।

 संभागों  को  अनुमति  नहीं  दो  थी  ।  उस  ave  सत्याग्रह  की  धमकी  दी  गई  गार  यह  धमकी

 भी दी  गई थी  कि  निवारण  पोत  का  कार्य  बन्द  कर  दिया  जायेगा ।  निक्षण  पोत  का  काय  बन्द

 इसलिये  पत्तन  अधिकारों  ने  नौसेना  को  लिखा होने  से  सारे  पत्तन का  कार्य  ठ  प  हो  सकता  था  |

 था  कि  उसे  पत्तन  को  अपने  संरक्षण में  ले  लेना  चाहिये  पतन  झ्र धि कारी  ने  मुख्य  मंत्री  को  भी

 पत्र  लिखा  था  और  मुख्य  मंत्रो ने  हस्तक्षेप  भी  किया  था  ।  उन्होंने  प्रशासकीय  अधिकारी  को

 एक  पत्र  भो  लिखा  था  |  ay  उस  पत्र को  देखिये  |  उसमें  मुख्य  श्री  इ०  एम०  एस०

 नाम्बूदरोपाद  ने  ११  g&us  को  प्रशासकीय  अधिकारी  को  लिखा  है  कि  उन्होंने  टी०

 सी०  एन०  संसद  सदस्य  से  बात  करली  है  ।  ax  उनका  विचार  है  fe  प्रशासकीय

 भ्र विकारी  यदि  उनके  साथ  बैठकर  खुले  हृदय  से  सभी  विवादग्रस्त

 मसलों  का  हल  निकल  सकता  है  ।  उन्होंने  यह  भी  लिखा है  कि
 टो०  सी०  एस  मेनन  को

 को  भी  ऐसी  ही  सलाह  दी  जा  चुकी  है  ।  वह  पत्र  काफी  लम्बा  है  ।

 माननीय  सदस्य  जरा  प्रशासकीय  अधिकारों  के  पत्र  को  भी  देखे  ।  प्रशासकीय  झ्र धि कारी

 ने  मुख्य  मंत्री
 वह  ११  १९५८  के  पत्र  के

 उत्तर
 में  कहा  है  कि  दिनांक ८  को  श्री

 टी०  सी०  एन०

 मेनन  उनसे  मिले  थे  कौर  शीरानी  यूनियन  के  दुराचरण  पर  खेद  प्रकट  करते  हुए  उन्होंने  कार्यालय  के

 समय  के  अलावा  अरन्य  किसी  समय  प्रशासकीय  अधिकारी  से  मिलने  की  इच्छा  प्रकट  की  थी

 दिनांक  दस  बिना  कोई  बात  किये  श्री  मेनन  ने  अधिकारी  के  पास  बिना  शभ्रनुमति

 लिये  ही  सभा  करने  के  सम्बन्ध में  एक  पत्र  भेज  feat  था  ।  अ्रौर  उस  सभा  के  बाद

 एक  प्रेस  सम्मेलन  में  प्रशासकीय  अधिकारों पर  उलटे-सीधे  दोषरोपण  किये  थे  ।

 प्रशासकीय  इनका  हवाला  देत  लिखा  है  कि  श्री  मेनन से
 मिलने

 पर
 कोई

 हल
 निकलने  की  आशा

 तो  नहीं है  लेकिन  मुख्य  मंत्रो  की  इच्छा  के  कारण  वे  उनसे  मिल  लेंगें

 इस  पत्र  में  प्रशासकीय  श्रथिकारी  ने  यह  भी  लिखा है  कि  श्री  मेनन की
 मांग  अखिल  भारतीय

 पैमाने  की  हैं  और  उनका  निर्णय  भारत  सरकार  ही  कर  सकती है  ।

 इसके  बाद  ही  सभों  करने की  धमकी दी  गई  थी  पत्तन  अ्रधिकारी ने  उसकी  सूचना

 पुलिस  को
 दे

 दी
 थी

 कौर
 उस  पर

 १५  १६५८  को  कुछ  कार्यवाही  भी
 हुई

 थी  ।  श्री  मेनन

 मल  अंग्रेजी  में
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 संसद  सदस्य  ने  १४  मार्च  की  घटनाओं
 के

 सम्बन्ध
 में  ही

 कोचीन  पत्तन
 के  प्रशासकीय  भ्रमणकारी

 कों  लिखा  था  कि  कीचीन  पत्तन  कर्मचारी  कार्मिक  संघ  द्वारा  पत्तन  के  क्षेत्र  में  सभायें  करने  के  बारे  में

 उनके  बीच  कुछ  ग़लतफ़हमी  पैदा  हो  गई  थी  उस  माह  भी  माना  गया  था  कि  ऐसी  संभागों

 के  लियें  पहले  से  अनुमति  ली  जानी  चाहियें  |  उसमें  पिछले  अवसर  पर  बिना  अनुमति  के  सभा

 करने  के  बारे में  खेद  भी  प्रकट  किया  गया  था  |  उस  पत्र  में  उसी  दिन  एक  सभा  करने  की  अनुमति

 भी  मांगी गई  थी  ।

 माननीय  संसद-सदस्य  ने  ही  ऐसा  पत्र  लिखा  उसका  उत्तर  भी  दिया गया  था  ।

 में  वह  पत्र  आपको  दिखा  सकता  हूं  ।  माननीय  सदस्य  ने  स्वयं ही  इस  तथाकथित

 सत्याग्रह  के  सम्बन्ध में  सभायें  करने के  बारे  में  बिलकुल  स्पष्ट  तौर  पर  खेद प्रकट  किया  ar

 में  चाहता  चूंकि  सभा  इस  पर  विचार  करे कि  ऐसे  वातावरण  में  कोई  भी  afar किस

 सरकार  कार्य  कर  सकता  है  ।
 उसके  बंगले  के  सामने  प्रदर्शन

 किये  जाते  उसे  धमकी
 दी

 जाती

 है ब्र ौर  उसके  बीबी-बच्चों  को  तंग  किया  जाता  चार  व्यक्ति  सुबह  से  शाम  तक

 तरह  के
 नारे  लगाते हैं  कौर  लातें  बात  रहते  हैं

 ।  ऐसे  वातावरण
 में  कोई

 भी  सरकारी

 कार्यवाही  किस  प्रकार  की  जा  उकती है  ?  उससे कम  से  कम  पत्तन  को  तो  हानि  पहुंचती ही  है  ।

 हम  चाहते  हें  कि  पत्तन  के  कार्य  में  कोई  भी  किसी  प्रकार  की  गड़बड़ी  न  कोई  भी  हस्तक्षेप

 यही  हमारा  प्रथम  कत्तव्य  है  कौर  हम  इसे  निभाने  का  भरसक  प्रजनन  करेंगे  ।

 प्रकाश  स्तम्भों  के  बारे  में  किसी  भीਂ  माननीय  सदस्य  ने  कोई  भी  बात  नहीं  कही  इसलिये

 में
 wa  छोटे  पत्तनों  का  प्रदान  लेता  हूं  ।  इनके  बारे  में  भी  में  दो-तीन  बातें  कह  सकता  हूं

 ।  सभा

 को  भली  भांति  मालूम  है  कि  हमने  इसके  लिये  पांच  करोड़  रुपयों  की  व्यवस्था  की  है  ।  वाद  विवाद

 के  दौरान  में  तूतीकोरिन  ,  कारवार  alt  भात्कल  इत्यादि  छोटे  पत्तनों  का  विशेष  रूप  से  उल्लेख

 किया  गया  था  ।  उनके  विकास  की  मांग  से  मुझे  बड़ी  सहानुभूति  है  ।  हम  नन्जुन्दिया  प्रतिवेदन

 की  यह  बात  भी  स्वीकार  करते  हें  कि  एक  सीमा  विशेष  से  भ्रमित  यातायात  वाले  पत्तनों  को

 मध्यम  दर्ज  के  पत्तनों  की  श्रेणी  में  रख  देना  चाहिये  ।

 में  माननीय  सदस्यों  का  ध्यान  राष्ट्रीय  पत्तन  बोर्ड  की  उस  सिफारिश  की  are  आकर्षित

 करना  चाहता  हूं
 जो

 उसने  हाल  में  कांडला  की  sal  बैठक  में  की  थी  ।  उसकी  सिफारिश  है  कि
 इन  पत्तनों  के  विकास  के  सम्बन्ध  में  प्राथमिकताओ्रों  का  निर्णय  करने  के  लिये  एक  समिति  बनाई

 जानी  चाहिये  ।  ate  मेरा  विश्वास  है  कि  छोटे-छोटे  पत्तनों  के  विकास  में  रुचि  रखने  वाले  राज्यों

 के  सहयोग से  इन  पत्तनों  का  यथाशीघ्र  विकास  किया  जा  सकता  है  ।  द्वितीय योजना  में  छोटे

 पत्तनों
 को

 बड़े  पत्तन  बनाने  के  लिये  कोई  व्यवस्था  नहीं  की  गई  है  ।  उपयुक्त समय  पर

 जा  सकता  |
 इन  प्रस्तावों  पर  विचार  किया  जा  सकता  है  ।

 कभी
 इस

 सम्बन्ध  में  इससे  अधिक  कुछ  नहीं  कहा

 विशाखापटनम नावां गण  के  बारे  में  कहा  गया  है  कि  वहां  से  कोई  भी  पोत  नहीं  जाता  जिसका

 झुकाव  दायीं  या  बाईं
 को  न

 रहता  उसका  कोई  भी  पोत  सीधा  नहीं  चल  पाता  ।  इस  बात

 में  कुछ  ज्यादा  नमक-मिर्च है
 ।

 में  यह  मानता  हूं  कि  हमें  पोतों  के  निर्माण के  सम्बन्ध  में

 देने  वालों  से  जिस  प्रकार  की  सेवा  की  थी  वह  नहीं  मिली  है  ।  हमें  उससे  सन्तोष
 नहीं

 है  ।  लेकिन  यह  बात
 भी

 इतनी  ही  सही  कि  इन  परामर्शदाताश्ो ंने  2842 FW aR से  wa  तक

 दस  पोतों  का  निर्माण  कर  दिखाया  है  ।  वे  हमारे  यहां  ey:  में  ही  र  थे  ।  इन  दस  पोतों में  से
 एक  पोत  में  कुछ  छोटी-मोटी  त्रुटियां  रही  लेकिन  बाकी  पोतों  में  कोई  भी  त्रुटि  नहीं  है  ।
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 अन्दमान  के  साथ  पुरा  न्याय  नहीं  हो  सका  है  ।  उसके  सम्बन्ध  में  जांच  करने  के  लिये

 एक  समिति  बनाई  गई  थीਂ  ।  लेकिन  इस  पर  यह  कहना  कि  नावां गण  में  कुछ  भी  नहीं  किया  गया

 या  जो  कुछ  भी  दुरा  है  ग़लत  gat  उचित  नहीं  से  मेल  नहीं  खाता  |

 fret  महोदय  :  वे  परामर्शदाता  अब  भी  अपने  पदों  पर  रानी  हैं
 ?

 fat राज  बहादुर  :  नहीं  ;  हम  उनकी  सेवायें  खत्म  करने  उनके  ठेके  समाप्त करने

 के  नोटिस  जारी  कर  चुके  हैं  ।  हम  अन्य  देशों  के  कुछ  meq  व्यक्तियों को  ध... परामददाता के रूप के  रूप  में

 रखने  की  बात  पर  भी  विचार  कर  रहे  हैं  |

 पश्रिध्यक्ष  महोदय  gy  से  पूर्वे  हमारे  परामशंदाता कौन  थे  ?

 पथी राज  बहादुर  :  मुझे  मालूम नहीं  है  ।

 पोतों  की  लागत  के  बारे  में  भी  कहा  गया  था  ।  पोतों  के  मूल्यों  में  प्र समानता  होने  के  मुख्य

 कारण ये  हूँ
 :--

 इंगलैण्ड  के  इस्पात  का  मूल्य  प्रति  टन  १२५  रुपये  कम  है  ।  हमारे  यहां  नावांगणों को  इस

 दर  पर  इस्पात  नहीं  मिलता  ।  दूसरा  कारण  यह  है  कि  हमारे  नावांगणों  को  किये  जाने  वाले

 उपकरणों और  मशीनों  पर  इत्यादि  के  सिलसिले  में  १४  से  १८  प्रतिशत  तक

 अधिक  व्यय  उठाना  पड़ता  है  |  लागत  पड़ने  का  एक  कारण  भी  यह  है  कि

 हमारे  नावांगण  अपेक्षाकृत  छोटे  होने  के  कारण  इनमें  कम  ही  पोत  तैयार  होते  हैं  ।  इसलिये  हमारे

 यहां  के  पोतों  का  मूल्य  इंगलेण्ड  के  पोतों  से  अधिक  पड़ता  है  ।

 अरब  में  पर्यटन  का  विषय  लूंगा  ।  पर्यटन  के  सम्बन्ध  में  जो  प्रशंसा  के  दाऊद  कहे  गये  में  उनके

 लिये  बड़ा  श्राभारी  हूं
 ।

 श्री  भक्त  दर्शन  के  सुझाव  के  सम्बन्ध  में  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि

 बद्रिकाश्रम  जेसे  पवित्र  स्थान  की  श्रावश्यकताओओं के  प्रति  हम  बहुत  सजग  हैं  कौर  हमें  उसे

 सड़क  द्वारा  अरन्य  भागों  से  मिलाना  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  क्या  इस  योजना  में  उसे  बनाने  का  कोई  प्रस्ताव  है
 ?

 श्र राज  बहादुर  :  हमें  ऐसी  ara  है  क्योंकि  हमें  ऐसी  सड़कों  के  लिये  रुपये  की  व्यवस्था

 करनी ही  है  जिससे  देश  में  पर्यटन  का  विकास  किया  जा  सके  ।  मेरे  मित्र  श्री  भक्त  देन  ने  झूलों

 तथा  रस्सियों  से  जाने  वालों  की  कठिनाइयों  को  बताया  कौर  उसकी  ताज्  आलोचना  की  ।  परन्तु

 में  केवल  इतना  कह  सकता  हूं  कि  हमारा  हाथ  तंग  होने  के  कारण  हम  नालों  पर  पुल  नहीं  बना  सकते

 जहां  तक  हिमालय  पर्वत  श्रेणी  का  सम्बन्ध  हमें  उस  पर  वें  है  ।  हम  उसको  यथासंभव

 सुन्दर  बनाना  चाहते  हूं  जिससे  जनता  अ्रधिक  संख्या  में  हिमालय  जा  सके  पूजा  कर  सके  |

 प्रथम  योजना  काल  में  पेंशन  के  लिये  कोई  अलग  उपबन्ध  नहीं  किया  गया  था
 ।  द्वितीय

 योजना  में  कुछ  प्रबन्ध  किये  गये  हें  शौर  कुछ  निधि  का  आवंटन  किया  गया  है  ।  में  केवल  इतना

 कह  सकता  हुं  कि  प्लेट  के  बिकास  केਂ  लिये  इन  निधियों  का  पूरा  पुरा  फायदा  उठाया  जायेगा  ।

 इस  सम्बन्ध  में  में  दो  बातें  बताऊंगा  ।  पहली  तो  यह  है  कि  पर्यटन  विभाग  का  पुनर्गठन

 किया जा  रहा  है  ।  पहले  हमारे  मंत्रालय  में  केवल  एक  ज  सैक् दान  धीन  विभाग  था

 जिसको wa  एक  महानिदेशक  के  पुरा  विभाग  बना  दिया  गया  है  तथा  महानिदेशक  श्री

 चीज़  को  नियुक्त  किया  गया  है
 |

 faa  प्रंग्रेजी में
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 ताजमहल  पर  पुरातत्वीय  विभाग  ने  लगभग  ४०,०००  से  Yo,000  रुपया तक  व्यय  किया

 है  क्योंकि  उसका  अपना  महत्व  है  ।  में  बता  देना  चाहता  हूं  कि  पर्यटन  यातायात  दिन  प्रतिदिन

 बढ़ता जा  रहा  है  ।  गत  TT  अर्थात  १९४५६  में  इसके  च  ६८,८०८  थे  जो  REYW  में  बढ़  कर

 5O,NY  हो  गये
 ये

 सभी  विदेशी  पर्यटक  थे  जिनमें  पाकिस्तानी  नागरिकों  को  सम्मिलित  नहीं

 किया  गया  है  ।  इस  प्रकार  ज्ञात  होता  है  कि  यदि  १९४५१  के  आंकड़ों  से  तुलना  की  जाये
 तो

 यह  वृद्धि  ४००  प्रतिशत से  ग्रसित  हुई  है
 ।

 हमने  २०  अथवा  VY  स्थानों की  एक  सूची  बनाई  जिसको में  सभा-पटल पर  भी
 रखूंगा

 जहां  पर  इरादी  की  विद्वेष  रूप  से  सुविधायें  दी  गई  हैं  जिससे  पर्यटकों  को

 कोई  कठिनाई  न
 ्

 जहां  तक  समन्वय  का  सम्बन्ध  हमें  प्रत भव च्े  gore  कि  इस विभाग  के  केंद्रीय

 कार  के  कुछ  विभागों  तथा  राज्य  सरकारों  पर  शझ्राधारित है  या  उनसे  सम्बद्ध  है  इसलिए  हमे

 इसके  कार्यों का  समन्वय  करने  में  कठिनाई  होती है  ।  उदाहरणतः  हमें  गह-कायम

 विभाग  तथा  इसी  प्रकार  के  अन्य  विभागों  पर  आघारित  रहना  पड़ता  है  ।  इसलिये  मंत्रिमंडल  सचिव

 के  सभापतित्व में  एक  पर्यटन  विकास  समिति  बनाई  गई  है  जो  सम्पर्क  तथा  समन्वय  बनाये  रखना

 का  काम  करती  है  जिससे  पर्यटन  की  प्रगति  के  लिये  बनायी  गई  विभिन्न  योजनाओं  की  क्रिया

 स्थिति  के  मार्ग  में  art  वाली  भ्रड़चनों  को  दूर  किया जा  सके
 ।  विदेशी  पर्यटकों

 के  लिये  अरन्य

 विभागों  की  सहायता  से  श्रौपचारिकतायें बहुत  कम  कर  दी  गई  हैं
 ।

 वे  अब  न्यूनतम हैँ  ।  पर्यटकों

 के  मनोरंजन  के  लिये  तथा  इन  में  सांस्कृतिक  कार्यक्रमों  का  आयोजन  करने  के

 हमारा  विभिन्न  व्यक्तियों  से  परामर्श  लेने  का  विचार  है  ।  इस  कार्य  के  लिये  पर्यटन  विभाग

 में  एक  बैठक  बुलाई  जा  चुकी  है  ।  मेरा  विचार  है  कि  इन  सांस्कृतिक  तथा  मनोरंजन  कार्यक्रमों  में

 ee  समन्वय  किया  जा  सकेगा

 !  an  सांस्कृतिक  समारोहों  का  एक  कलेंडर  निकालने  का  विचार

 रहे  हें  जिसका  विदेशों  में  जोरदार  प्रचार  किया  जायेगा  ।  इससे  भारत  खाने  वाले  विदेशी

 पर्यटक  उन
 तिथियों

 में
 भारत  श्री  सकेंगे  जब  ये  समारोह  यहां  होंगे  और

 इन
 सांस्कृतिक  पनोरंजनों

 को  देख
 सकेंगे  |

 में  समझता  हूं  कि  इससे  भ्रमित  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  कहने  की  श्रावश्यर्कता

 नहीं
 है  ।

 अब  में  नौवहन  के  विषय  को  लेता  हूं  ।  बन्दरगाहों  के  मजदूरों  के  विवादों  के  सम्बन्ध  मं

 कुछ  बातें  उठाई  गई  थीं  ।  मेंने  चौधरी  समिति  के  प्रतिवेदन  की  बात  कही  थी  ।  उसमें  कुछ  विवाद

 ग्रस्त  विषय  हैँ  जिनके  बारे  में  श्रम  संघ
 भी

 उत्तेजित
 जुलाई  2eyuy  के  निर्णयों के  लागू

 न  किये  जाने  के  बारे  में में  ।  में  झ्रापको बताऊं  कि  वे  तीन  wear  चार  निर्णय  थे  ।  पहला  था

 स्थानीय  मांगों  की  पूर्ति  ।  दो  संघों  से  सम्बन्धित  बातों  पर  संघ  प्रतिनिधियों  से  बातचीत  की  जा

 चुकी  है  att  उनको  न्याय  निर्णय  के  लिये  भेज  दिया गयां  तीसरे  संघ  द्वारा  उठाये  गये  प्रश्नों

 पर  श्रम  प्रतिनिधियों  से  बातचीत  की  जा  रही  है  ।  भ्रमित  समय  तक  काम  के  लिये  दिये  जाने

 वाले  धन  के  बकाया  भुगतान  के  सम्बन्ध  में  विवाद  को  भीं  न्याय  निर्णय  के  लिये  सौंप  दिया  गया

 है  ।  उर्वरक  मजदूरों  को  लाभांश  का  अधिक  भूगतान  किये  जाने  का  विवाद  कर्मचारियों

 के  पक्ष  में  तय  हो  गया  है
 ।

 सुची  बनाने की  योजना  तथा  तीसरे  तथा  चौथे  दर्जे  के  कर्मचारियों

 के  लिये  छुट्टी  के  नियमों  में  समानता  इरादी  सभी  मांगें  पूरी  की  जा  चुकी  हैं  ।  केवल  काम  के

 प्रनुसार  धन  पाने  वाले  कर्मचारियों  को  उनकी  कुल  पर  ६  १।४  प्रतिशत  के  हिसाब  से  भविष्य

 निधि  दिये  जाने  का  विवाद  अभी  तक  तय  नहीं  हो  पाया  है  ।  बातचीत  के  दौरान  में  हमें  कुछ

 ऐसा  बताया  गया  था  कि  कलकत्ता  बंदरगाह पर  भविष्य  निधि  की  गणना  करते  समय  काम  के
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 भ्रनुसार  आमदनी  को  गिना  जाता  है  ।  जांच  करने  पर  यह  बात  ग़लत  पाई  गई  ।  इसका यह  अथ

 नहीं  कि  काम  के  भ्र तु सार  प्राय  भविष्य  निधि  के  गणना  न  करना  ऐसा  seq  नहीं  है

 कि  जिस  पर  विवाद  उठाया  जाये  ।
 स्पष्ट  है  कि  गलत  सूचना  के  sare  पर

 ही
 श्रीनिवासन

 दिया

 गया  था  ।
 में  समझता  हूं  कि  यह  नरन

 वेतन  आयोग को  सौंप  दिया  गया  है  इसलिये  उनकी

 सिफारिशों  के  जाने  से  पहले  इसकी  क्रियान्विति  संभव  नहीं  मैं  TAIT  हूं  कि  हमार  बन्दरगाहों

 के  कर्मचारियों  उत्तेजित  होने  का कोई  कारण  नहीं  हैं  ।  हमने  ई  बातचीत  से
 उर्वरक

 मजदूरों  की  सभी  मांगों  को  तथा  उनमें  और  बन्दरगाह  प्राधिकारियों  के  बीच  होने  वाले  विवादों

 को  सफलतापूर्वक  निबटा  दिया  है  ।  अरन्य  मामलों  में  भी  भ्रान्ति  बातचीत  से  मामले  सुलझा  दिये

 गये  हं  पौर  यहीं  भविष्य  में  भी  किया  जायेगा  ।

 नौवहन  के  सम्बन्ध  में  जो  कार्य  किये  गये  हैं  उनमें  से  मुख्य  को  में  सामने  रखूंगा

 एक  नौवहन  विकास  निधि  बनाने  के  लिये  निर्णय  किया  गया  है  ।  यह  निधि  व्यतीत नहीं  होगी
 ।

 में  समझता  हूं  कि  योजनावधि  में  हमें  लगभग  १०  करोड़ रुपये  मिलेंगे  ।
 ब्याज

 कीਂ  दरों  में  भी
 संशोधन

 किया जा  चुका  है  ।  तटीय  तथा  समुद्रीय  नौवहन के  लिये  जहाजों  के  लेने  के  सम्बन्ध  में  दिये  जाने

 वाले ऋण  पर  अरब  तान  प्रतिदिन  ब्याज लिया  जायेगा  ।

 नौवहन  समवायों  ने  विदेशी  मुद्रा  लगाये  बिना  अ्रपने  पैसे  से  तीन  जहाज  लिये  हें  ।  नौवहन

 समवायों  को  बता  दिया  गया  है  कि  वे
 झा स्थगित  भुगतान  के  आघार  पर  जहाज  खरीद  सकते  हैं

 निजी  कि  मूल्य  को  छः  अथवा  सात  वर्षों  में  चुकाया  जाये  |  जापान  सरकार  द्वारा  दिये

 ऋण  का  एक  भाग  जहाज  छेने  के  लिये  संरक्षित  कर  लिया  गया  एक  नौवहन  समन्वय  समिति

 बनाई  गई  है  जो  नौवहन  समवायों  तथा  सरकार  में  सम्पर्क  बनाये  रखेंगी  श्र  उपलब्ध  भारतीय

 जहाजों  का  पूरा  उपयोग  करने  के  उपाय  बतायेगी  ।

 नौवहन  समवायों  को  धन  कर  से  भी  छट  दी
 गई  है

 ।  अनिवार्य निक्षेप  योजना  से  छूट

 दूसरी  रियायत
 जो

 श्री  सबको  मिल  गई  है
 ।

 विकास  छुट  २५  से
 ४०

 प्रतिशत  कर
 दी  गई

 है  ।  रेल-समुद्र  समन्वय  समिति  की  सिफारिशों  को  कुछ  सीमा  तक  लागू  किया  गया  है  जिसके

 फलस्वरूप  तटीय  जहाजों  की  भाड़ा  दरों  में  १५  प्रतिशत  वृद्धि  हो  गई  है  ।

 जहां  तक  प्रशिक्षण  का  प्रश्न  डफरिन  में  हमने  प्रति  ag  लिये  जाने  वाले  प्रशिक्षणार्थियों

 की  संख्या  ६०  से  ७५  कर  दी  है  तथा  समुद्रीय  इंजीनियरिंग  निदेशालय  में  ५०  से  ६५  कर  दीਂ

 है  ।  अब  तक  विदेशों  में  जाने  वाले  नाविकों  पर  लागू  होने  वाली  नियुक्ति  योजना  देशीय

 व्यापार के  लिये  भरती  किये  गये  नाविकों  पर  भी  लागू  कर  दी  गई  है  ।  मद्रास  तथा  कलकत्ते

 की  डेक  यात्री  समितियों  का  पुन ठन  किया  गया  है  पर  नागपट्टिनम  बन्दरगाह  में  भी  एक  समिति

 बनाई  गई  है  ।  वाणिज्यिक  नौवहन  विधेयक  पुरःस्थापित  किया  जा  चुका  है  तथा  नौवहन  नियंत्रण

 ग्र धि नियम  आर  दो  वर्ष  की  अवधि  के  लिए  बढ़ा  दिया  गया  है  ।  इस  वर्ष  जो  काम  किया  गया  है

 उसका  संक्षिप्त  विवरण  यही है  ।  मेरा  नग्न  निवेदन है  कि  wa  तक  पहलें  कभी  भी  नौवहन

 के  लिए  एक  वर्ष  के  प्रकार  इतना  काम  नहीं  किया  गया  है  ।
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 में  डाक  तथा  तार
 विभाग  को  लेता हूं  ।  इस  विभाग  का  सब  से  महत्वपूर्ण  प्रश्न

 फड़  tat  की मांगों का
 है  ।

 सभी  जानते  हैं  कि  हड़ताल  की  अवधि  से  पूर्व॑  डाक  तथा  तार

 फेडेरेशन
 ने  ६३  मांगें  रखी  थी  जिन  में  से  १७  पूरी  पूरी  स्वीकार  कर  ली  गईं  थीं  और

 १८  अदात  स्वीकार  की  गई  थीं  ।  उस  समय  २१  भ्र स्वीकार कर  दी  गई  थी  जिन  में  से  भी

 द्वितीय  वेतन  आयोग  की  मांग  को  स्वीकार  कर  लिया  गया  था  ॥  जिस  के  फलस्वरूप

 पांच  श्र  मांगों को  वेतन  झ्रायोग को  निर्दिष्ट  कर  दिया  गया  था  ।  द्वितीय  वेतन  आयोग  के

 अतिरिक्त  हम  ने  भ्र ति रिक्त  विभागीय  कर्मचारियों  के  लिए  एक  समिति  भी  नियुक्त  की  है
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 यद्यपि  यह  शिकायत की  गई  है  कि  बहुत  समय  लिया  गया  लेकिन  मैं  सभा
 को

 श्राइवासन
 देता

 हूं  कि  जिस  पदाधिकारी को  इस  काम  पर  लगाया  गया  है  वह  सभी  आवश्यक बातों  पर  विचार

 कर  रहा है  वह  यथासंभव  शीघ्र  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करेगा  ।  वह  देश  के  विभिन्न

 भागों  में  घूम  रहा  है  इस  लिए  उसे  कुछ  समय  चाहिए

 जहां तक  समझौता  कराने  की  एक  स्थायी  का  सम्बन्ध एक  स्थायी

 समिति की  घोषणा  कर  दी  गई  है  बनाई जा  रही  है  ।  फेडेरेशन  इसे  जानता  है

 और  माननीय  सदस्य  भी  शायद  इस  से  अवगत हूँ  में  समझता  हूं  कि  जो
 प्रइन

 एक  बार

 सुलझाया जा  चुका  है  उसे  बार  बार  नहीं  उठाया जाना  चाहिए

 विभागीय  नियमों  के  विधान  के  बारे में  मुझे  यह  कहना है
 कि

 विभाग  सं विहित नियम

 जारी  करने  के  लिये  कार्यवाही  कर  रहा  है  ।  निवृत्ति  निधि  में  उदारता  लाने  का  कम

 किया  जा  चुका  है  ।  इस  प्रकार  इन  २१  स्वीकृत  मांगों  में  से  ग्यारह  तो  इस  प्रकार चली

 गई  शर  केवल  दस  दोष  रह  जाती  हैं  जिन  के  बारे  में  में  हुं  ।

 एक  मांग  राष्ट्रीय  सुरक्षा  का  परिमाण  नियम  के  निरसन  के  बारे  में  दूसरी

 कार्मिक  संघ  संबंधी  तथा  नागरिक  अधिकारों  के  wat  रूप  से  दिये  जाने  के  बारे  में  है

 जिसक  भ्रनुसार  चुनावों में  खड़े  होने  का  अधिकार  भी  यह  राजनीतिक  मांगे  होने  के  कारण

 स्वीकार  नहीं  की  जा  सकती  मुझे  खदी  है  कि  फेडेरेशन भी  इन  मांगों पर  ज़ोर  न
 देने

 के

 लिये मान  गया  है  ।  हमें यह  समझना  चाहिये  कि  कामिक  तथा  राजनीति  में

 होता  है  |  इस  प्रकार  ड्राप  देखेंगे  कि  लगभग  सभी  मांगों  का  निपटारा  हो  गया

 है  कौर  इस  समय में  में  केवल  इतना  कह  सकता हूं  कि  बाक़ी  मांगों पर  केवल  आयोग

 a

 विचार

 श्री  भवत  दर्शन  ने  कहा  कि
 गांवों

 में  सप्ताह में  कम  से  कम  एक  बार  डाक  बंटनी
 चाहिए ।

 हमारा  स्वयं  यह  प्रयत्न है  कि  इन  २२,७२४  गांवों  जिन  में  सप्ताह में  एक  बार भी

 डाक
 नहीं  बंटती  ,  डाक  यथा  शीघ्र  बंटने  लगे  ।  परन्तु  इस  में  समय  लगेगा ।

 संघों  को  मान्यता  न  देने  के  बारे  में  शिकायतें की  गईं  ।  इस  विषय  में  हम  बड़ी

 परेशानी में  हें  क्योंकि  डाक  तथा  तार  के  कितने  ही  संघ  हैं  जो  मान्यता  चाहते  हैं  ।  ऐसे  संघ भी

 @,  जिन  को  पहले  मान्यता  प्राप्त  थी  परन्तु  जिन  की  संख्या  निर्घारित थी  ak  वह  अधिक

 सदस्यों  को  झ्र पने  संघ  में  रखना  चाहते  यदि  हम  इस  प्रकार  के  संघों  को  मान्यता  देते

 हूं  तो  हमारी  oie  होती  है  ।
 यदि  हम  मान्यता  नहीं  देते  हैं  तो  भी  हमारी

 अ्रालोचना  होती  है  ।  इसलिए बड़ी  कठिनाई  है  ।

 जहां तक  श्रतिरिवत  विभागीय  कर्मचारियों  के  संघ का  सवाल  है  हमें  समिति की
 रिद्यों की प्रतीक्षा

 की
 प्रतीक्षा

 करनी  चाहिए
 ।  क्योंकि इन  में  स्कूल  अध्यापक  स्टेशन  मास्टर

 @  तथा  विभिन्न  व्यवसायों  कें  भ्र लग  अलग  लोग हैं  कौर सभी  पर  एक  ही  नियम  लागू  नहीं

 किया जा  सकता  है  ।

 डाक  तथा
 तार

 कार्यालयों  को  खोलने  तथा
 देरी  के

 संबंध
 में  बहुत सी  बातें  कही  मई

 ७  ज
 देरी  तथा  भ्रथवा  भ्र दक्षता  of  के  बारे  में  लखनऊ  के  हिप  झ्रापका

 ी

 समाचार  पत्रों  का  निर्देश किया  गया
 परन्तु  जब  कोई  शिकायत

 की
 जाती  है  तो  उसकी  पृष्ट
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 के  लिये  तथ्य  नहीं  दिये  जाते  श्र  इसीलिए  जब  हम  ने  भ्रख़बारों  में  की  गई  शिकायतों की
 जांच

 कौ  तो  मामले  सिद्ध  नहीं  हो  सके  ।  में  सभा  को  aaa  दे  देना  चाहता  हूं  कि  नये

 डाकखाने  तथा  तार
 घर

 कौर  टेलीफोन  एक्सचेंज खोलने  के  सुझावों  पर
 ध्यान  दिया

 जायेगा

 शर  सभी  मांगों पर  विचार  करने  का  प्रयत्न  किया  जायेगा  |

 fait  कुट्टी  मेनन  :  में  व्यक्तिगत  स्पष्टीकरण के  लिये  कुछ  कहना

 चाहता  हूं  ।  माननीय  मंत्री  ने  दो  पत्रों  का  जिक्र  किया  एक  मुख्य  मंत्री  द्वारा  प्रशासनिक

 पदाधिकारी को  भेजा  गया  था  जिस  में  कहा  गया  था  कि  सीधे  ही  बात  चीत  कर  के  मामला

 सुलझाया जा  सकता  है  |  में  त्रिवेन्द्रम  से  प्रशासनिक  पदाधिकारी  से  मिलने  wat  ।  परन्तु

 उसने  मुख्य  मंत्री को  लिख  दिया  कि  मझसे  मिलना  बेकार  होगा  क्योंकि  में  राजनीति  की  बातें

 करता  हू  ।  यह  चीज़  हुई थी  |

 दूसरा  पत्र  एक  मीटिंग  करने  के  लिए  अनुमति  प्राप्त  करने  का  था  |  मन  अनुमति

 मांगी  जो  भ्र स्वीकार कर  दी  गई  च्  मंत्री  को  लिख  गया है  कि  मेंने

 भ्रौपचारिक रूप  से  अनुमति  नहीं  मांगी  थी  i  मेंने  उन्हें फिर  लिखा  कि  में  औपचारिक

 रूप  से  भ्र नुम ति  मांग रहा  हूं  ।  तब  जाकर  मीटिंग  हो  इस  तरह  की  बातें  होती  हैं  ।

 श्री  राज  बहादुर
 :

 में  समझता  हूं  कि  जब  माननीय  सदस्य  बार  बार  प्रशासक  की  श्रालोचना
 करते  हैं  तो  अपेक्षित  जानकारी  हासिल  करने  में  हमारा  कोई  दोष  नहीं  था  ।  हमें  उस  से

 तथ्य  जाननें  चाहिएं  थे  ।  यदि  हम  जांच  नहीं  करते  तो  भी  हमें di  दोष  दिया  जाता  ।  यदि

 हम  जांच  करके  तथ्य  सभा  के  सामने  रखते  हें  तो  भी  माननीय  सदस्य  हमें  दोष  दे  रहे

 में  समझता  हूं  कि  सभा  स्वयं  सोचे  कि  इस  में  किस  का  दोष  है
 ।

 मेरा  नम्र  निवेदन है  कि  बन्दरगाह  को  शांति से  काम  करने  दिया  जाये  |  वहां पर

 भग
 १४,०००

 मजदूर  हैं  जिन  में  से  में  समझता  कारखानें
 क  कछ  लोग  माननीय

 सदस्य के  साथ  हैं  |  अन्य  तीन  संघ  ठीक  प्रकार  से  काम  कर  रहे  हैं  इसलिए  में  mar  करता

 हूं  कि  माननीय  सदस्य  तथा  वहां  की  सरकार  वापस  में  सहयोग  से  काम  करेंगे  ।

 श्रीमती  पारवती  कृष्णन  :  माननीय  मंत्री  श्री  हुमायूं  कबीर  ने  अपने  भाषण के  आरंभ  में

 कहा था  कि
 वे

 सैनिक  ऊदइडयन  के  संबंध में  ही  बोलेंगे
 जिस  कं  बारे में  किसी भी  सदस्य  ने

 चर्चा  नहीं  की  में  उन्हें  बता  दूं  कि  हम  सैनिक  उदयन  को  परिवहन  तथा  संचार

 मंत्रालय का  एक  महत्वपूर्ण  समझते  हें  इसलिए  चाहते  हें  कि  इस  के  विकास  के

 सम्बन्ध  में  सरकार  को  निश्चित  नीति  बनानी  चाहिए  |

 para  महोदय  :  माननीय  सदस्य  झपना  भाषण  कल  जारी  रखें  ।

 काय  मंत्रणा  समिति

 बाइसवां  प्रतिवेदन

 fort  रघुवीर  सहाय  :  (  बजाय  a  ae  मंत्रणा  समिति  का  बाइसवां  प्रतिवेदन

 उपस्थापित करता  हूं

 ह Ds  ee  ee

 इसके
 लोक-सभा  शुक्रवार हद  र८  १९५८  के

 ग्यारह  बजे  तक  के  लिए  स्थगित  हुई  ।
 क  ee

 अंग्रेजी  में
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 अंदादायी  स्वास्थ्य  सेवा  योजना Love  रेदेडे०--ड े१

 Roexo  भाड़े की  दर  बर्मा का  चावल  RRR

 ROXQ  बम्बई  राज्य  सड़क  परिवहन  निगम  देर

 १७५२  उड़ीसा  में  पशु-पालन कौर  पशु-चिकित्सा  को  योजन  देदे देर

 Rox?  नंगल  बांध  का  प्यारे  केन्द्र  के  रूप  में  विकास  रहरो-हरे

 शू  दिल्ली  कौर  बीकानेर  के  बीच  डाक-सेवायें  के

 ह क  गवेषणा  योजनायें  देदे देर

 ZOUK  पंजाब में  गहन  खेती  देव

 PACE aC)  देदे डेड हिमाचल  प्रदेश  में  परिवहन

 greys  सड़क  परिवहन  निगम  देदे डेड

 Roze  पजाब म  भाण्डागार  रेरेवेड-र५

 १४६०  हिमाचल  प्रदेश  में  वनों  का  विकास  वेंकटेश

 ७६१  दिल्ली-मद्रास  डि-लक्स  गाड़ी  दौरे

 १७६२  रेरेदेश-३६ दक्षिणी  अर्काट  जिले  (  के  डाकखाने

 १७६ रे  चीनी  मिलें  दें

 5५६४  नंगल  बाघ  पर  डाक  पया  तारक मचा  रियों  क  लिये  saréz  ३३३७
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 विषय

 स्टेशन  प्रस्ताव  *  शै  थके  ३३३७-२६

 अध्यक्ष  नें  निम्नलिखित  स्थगन  प्रस्तावों

 ः

 fs  ve t  a ray  उन  =  सामने  fear

 गये  सदस्यों  द्वारा  दी  गयी  प्रस्तुत  करने
 की  भ्र नुम ति  नहीं  दी

 (१)  २५  १९५८  को  रायचूर  श्री  नारायणन

 रेलवे  स्टेशन  पर  रेलवे  श्रीमती  पार्वती

 कर्मचारियों  तथा  अन्य  सन  सर्वश्री

 व्यक्तियों  सैनिकों  वाजपेयी  तथा  ब्रज राज

 द्वारा  गोलों  चलाना  सिंह  द्वारा  सूचनायें

 दी  गई

 ge4a  को  श्रीराम  कौर (२)  २६  ा  सर्वेक्षण  हेम

 की  सीमा  तर  पाकिस्तानी  संसार  सूचनायें
 ट् सेना  द्वारा  गोली  चलाता  दी  ग  |

 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र  e  *  e  ह  eo  २३३६

 (१)  भ्रमित  भारतीय  चिकित्सा  विज्ञान  dear  @&ya  की

 एक  प्रति  ।

 (२)  हिन्दुस्तान  firms  प्राइवेट  लिमिटेड  के  ay  १६५६-५७

 वार्षिक  प्रतिवेदन लेखा-परीक्षित  लेखे

 की  एक  प्रति  ।

 मंत्रियों  द्वारा  वक्तव्य  e  e  e  o
 रे  रे  ३-४१

 (2)  रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  खां  )  ने  हावड़ा  yea  एकाउंट्स

 ऑफिस  में  भ्रष्टाचार के  बारे  में  तारांकित  wea  संख्या

 &€७०  के  सम्बन्ध  में  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  द्वारा  १४

 १९५८ को  पूछे  एक  प्रश्न  के  उत्तर  को

 ्य  करने  के  लियें  वक्तव्य  दिया  ।

 (2)  परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  हुमायूं

 ने  इंडियन  एयर  लाइन्स  कार्पोरेशन  के  एक  विमान  की

 दुर्घटना  के  बारे  जो  २४  १९५८  को  नैपाल  में

 हुई  एक  कौर  वक्तव्य  दिया
 ।

 eo  e  थके  e  थके
 रे  ३४४१-६९

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  की  अनुदानों  की  मांग  संख्या  ow  से  €३

 कौर  ray  से  १३३  पर  चर्चा  जारी

 चर्चा  समाप्त नहीं  हुई  ।

 कार्य  मंत्रणा  समिति  का  प्रतिवेदन  e
 रे  ge

 बाइसवां  प्रतिवेदन  उपस्थापित  क्या  गया  ।

 २८  १६५८  के  लिए  कार्यावलि

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  तथा  ग्रा वास  are  संभरण

 मंत्रालय  की  अनुदानों  की  मांगों  पर  चर्चा  ।
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